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Отставной тренер Рахимов
не растерял лоска и обая-
ния - зато обрел вкрадчи-

вые интонации. Пробивается
откуда-то из дня вчерашнего
смешливость - но Рашид Мамат-
кулович секунду спустя вспоми-
нает что-то. Улыбка угасает. 

В январе 2008-го коллега пи-
сал: «В «Локомотиве» тренер на
годы». И мы были готовы выво-
дить вслед за ним: «Тренер на го-
ды…»

Жизнь оказалась сложнее.

Я НЕ ДЕВУШКА, 
ЧТОБ МЕНЯ ЛЮБИТЬ 

- У тренеров - великолепное
чутье. Слухи о вашей отставке
ходили давно. В какой момент
поняли, что она неизбежна?

- Я с самого начала решил -
зацикливаться на слухах нель-
зя. Но помню, когда начались
эти разговоры - прошлым ле-
том. Столько всякого писалось,
столько было дыма… Думаю,
говорилось не просто так, поч-

ва была. Наверное, многое шло
от людей, приближенных к клу-
бу. Потом в вашей же газете
президент «Локомотива» пообе-
щал, что этот сезон Рахимов
доработает точно. Позже сроки
стали сужаться - то «конец пер-
вого круга», то «конец мая». А
закончилось все 26 апреля.

- Но официально вы покинули
«Локомотив» лишь 18 мая. Зна-
ем, что ваше расставание обста-
влено было странно. Это правда,
что президент клуба Николай На-
умов принимал загадочные ре-
шения, которые не имеют анало-
гов в мировом футболе?

- Правда. Пока 18 мая не рас-
торгли контракт, в течение ра-
бочего дня я должен был посто-
янно находиться в клубе. Как
додумались до такого - вопрос
не ко мне. Прежде с ничем по-
добным в профессиональном
футболе не сталкивался.

- Вы являлись в клуб - и что
делали? Перекладывали бумаж-
ки?

- Не хочу развивать тему.
Потому что эти нелепые реше-
ния президента не должны
ударить по имиджу «Локомоти-
ва».

- Наумов недавно сказал: «Я
не знаю, может Рахимов и хоро-
ший тренер…» Обижает пренеб-
режительный тон?

- Нет. Все правильно. Откуда
ему знать, какой тренер Рахи-
мов? Он же не компетентен в
футбольных вопросах.

- Еще он предположил на
встрече в редакции «СЭ»: «Если
у Рахимова не получится и в
2009-м, ему будет трудно найти
работу».

- Вы так преподносите эти
фразы - словно президент ясно-
видящий. Я трудился в других
командах, люди в курсе, что за
тренер Рахимов. Без работы ос-
таться не боюсь. Вопрос, будет
ли Наумов еще где-нибудь пре-
зидентом.

- Главный для вас урок работы
с «Локомотивом»?

- Это тоже полезно - набрать-
ся опыта негативных ситуаций.
«Локомотив» очень непростой
клуб. Слишком многим хочется
быть внутри команды, получать
информацию. Теперь я знаю,
как относиться к фальши. Луч-
ше разбираюсь в людях. Уверен-
ности в своих силах точно не по-
терял.

- Вы сегодня сильнее тренера
Рахимова полуторалетней дав-
ности?

- Гораздо. Я закалился. У ме-
ня законспектированы все тре-
нировочные программы с пер-
вых дней в «Локомотиве». Срав-
ниваю с нынешними - и пони-
маю, что сейчас я другой.

- Вы обронили удивительную
вещь - отставка не подтачивает
веру в собственные силы.

- Я анализировал все, что
происходило в команде, свою
работу. Уверен, что многое дела-
лось правильно.

- А кто-то говорил - у «Локо»
«нет игры».

- Могу ответить - мы создали
26 моментов за шесть матчей.
Без игры такого не бывает.

- Как прощались с командой?
- Приехал в Баковку. В ком-

нату, где проводили теоретиче-
ские занятия, зашли все игроки,
весь персонал и я. Говорил не-
долго - минут десять.

- О чем?
- Сказал, что буду пережи-

вать за ребят. И, надеюсь, они
добьются того, к чему мы стре-
мились. Попросил игроков по-
мочь Володе Маминову. Человек
только начинает. Я видел состо-
яние футболистов - они очень
переживали из-за того, что слу-
чилось. Поднялся Динияр Биля-
летдинов и сказал от всей ко-
манды: «С вами было приятно
работать, мы многому научи-
лись». Я был растроган.

- Может, игроки вам SMS при-
сылали?

- Присылали. И звонили. С
некоторыми по сей день пере-
званиваюсь.

- Сообщения сохранили?
- Сейчас посмотрю… Вот, од-

но из них - парень пишет: «С
гордостью и удовлетворением
говорю - рад был с вами рабо-
тать. У вас есть друг на всю
жизнь. Спасибо за все, Бог за-
щитит вас».

- Кто автор?
- Не выпытывайте. Вдруг иг-

року это не понравится?
- Любили вас в команде?
- Я не девушка, чтоб меня

любить.
- Любить можно кого угодно.
- Не думаю, что найдутся

футболисты, которые по от-
ношению к тренеру испыты-
вают подобные чувства. Но я
и не требовал любви. Тренер
должен уважать игроков. Тог-
да и они будут относиться к
нему соответствующе. С этим
у нас проблем не возникало.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

Окончание - стр. 16

Вчера на вопросы корреспондента «СЭ» ответил главный тренер ЦСКА, финалиста Кубка России
КУБОК РОССИИ-2008/09. Финал. «РУБИН» - ЦСКА. 31 мая

ЗИКО: 
«РУБИН» СЕЙЧАС СИЛЬНЕЕ, 

ЧЕМ В НАЧАЛЕ МАРТА»
Максим КВЯТКОВСКИЙ

из Ватутинок

- Вы выиграли множество
различных Кубков в качестве и
тренера, и футболиста. Какая
победа стала самой запомина-
ющейся?

- Мне действительно дове-
лось выиграть немало Кубков в
Бразилии, Японии, Турции и
Узбекистане. Но выделять ка-
кую-то одну победу я бы не стал
- все трофеи имеют для меня
большую ценность. Надеюсь, в
воскресенье удастся добавить в
эту коллекцию еще и Кубок Рос-
сии.

- Можно ли сказать, что в
разных странах футбольные ус-
пехи празднуют по-разному?

- Конечно. В Бразилии, на-
пример, болельщики гуляют
всю ночь напролет. Но больше
всего мне запомнилось, как от-
мечали победу сборной Япо-
нии, которой я руководил, на
Кубке Азии. Турнир проводился
в Китае. В финале мы обыграли
хозяев, и по возвращении япон-
цы устроили нам потрясающий
прием. Два часа мы не могли
выехать из аэропорта, посколь-
ку обезумевшая толпа хотела
непременно дотронуться до но-

воиспеченных чемпионов. По-
том людей все-таки уговорили
отправиться на стадион, где
должно было состояться чест-
вование.

- В чем, по-вашему, специ-
фика кубковых матчей?

- Это игра, в которой ты не
имеешь права на ошибку. В
чемпионате, например, суще-
ствует длинная турнирная дис-
танция, и если твоя команда
проиграла, то потом она может
наверстать упущенное. В Кубке
же это невозможно. Поэтому
необходимо быть максимально
собранным с первой до послед-
ней минуты. Позволишь себе
хоть малейшее послабление -
можешь жестоко за это попла-
титься.

- Как вы оцениваете психо-
логическое состояние армей-
цев после недавнего пораже-
ния от «Кубани»?

- Команда уже забыла о той
неудаче. На мой взгляд, она по-
лучилась очень обидной, по-
скольку до пропущенного мяча
мы не использовали массу голе-
вых моментов.

- Когда ЦСКА уступил «То-
ми», а затем «Ростову», многие
списали это на недостаток мо-
тивации. Но после поражения в
Краснодаре, пожалуй, можно
говорить о том, что это превра-
щается в систему. Армейцы
уверенно играют против луч-
ших российских клубов, теряя
очки в матче с соперниками,

заведомо уступающими им в
классе. Каков выход из ситуа-
ции?

- Я бы все-таки не говорил о
системе. С «Кубанью», как и ра-
нее против «Томи», у нас просто
мяч не шел в ворота. Лишь с
«Ростовом» мы действительно
сыграли плохо. Впрочем, чем
скорее мы забудем о случив-
шемся, тем лучше.

- ЦСКА в этом году уже сра-
жался с «Рубином» за престиж-
ный трофей - Суперкубок Рос-
сии - и выиграл его. Дает ли
это вашим подопечным мо-
ральное преимущество над ка-
занцами?

- Нет, я так не считаю. Тогда
мы имели солидное превосход-
ство над соперниками. Однако
с начала марта, когда состоял-
ся тот матч, многое измени-
лось. В частности, состав «Ру-
бина». Появился Домингес, ко-
торый серьезно усилил казан-
скую команду. И вообще она
сейчас выглядит очень здоро-
во. Воспользовавшись нашей
последней неудачей, «Рубин»
возглавил таблицу. Впрочем,
ситуация в чемпионате страны
вряд ли повлияет на ход фина-
ла Кубка. 

- Вам известно, что «Рубин»
никогда в своей истории не вы-
игрывал Кубок России?

- Пожалуй, для наших сопер-
ников это станет дополнитель-
ной мотивацией. Но и ЦСКА на-
деется только на победу. Мы не

относимся к тем командам, ко-
торые могут быть удовлетворе-
ны одним участием в решаю-
щем матче. ЦСКА проделал в
Кубке России долгий путь и рас-
считывает завершить его ус-
пешно. 

- В Краснодаре не выступал
Алдонин. В ближайшее воскре-
сенье он сможет выйти на по-
ле?

- Да, он вполне здоров.
- Выходит, ЦСКА в преддве-

рии финала удалось избежать
кадровых проблем?

- Можно сказать и так. У ме-
ня хороший выбор игроков, но
со стартовым составом я пока
не определился. Сделаю это в
субботу.

- Каковы планы вашей ко-
манды после финального мат-
ча?

- Большая часть игроков
разъезжается по сборным. В
моем распоряжении останутся
лишь семь футболистов. С ни-
ми и буду работать.

- А как ЦСКА намерен прове-
сти почти месячную паузу в
чемпионате России?

- Две недели у команды бу-
дет отпуск. А затем начнем
тренировки здесь же, в Вату-
тинках. Уезжать куда-либо на
заграничный сбор мы сочли
нецелесообразным, посколь-
ку на нашей базе есть все ус-
ловия для плодотворной ра-
боты. 
Другие материалы - стр. 4

ÔÓÒÁÎË

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Финал. «БАРСЕЛОНА» - «МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД» - 2:0

Яя ТУРЕ:
«РИМСКУЮ ФУТБОЛКУ ПОДАРИЛ 

РУССКОМУ БОЛЕЛЬЩИКУ»
П обеду в Лиге чемпионов

«Барселона» начала
праздновать сразу же по-

сле матча на «Стадио Олимпи-
ко». Команда отправилась на
ужин в ресторан Villa Aurelia,
откуда вернулась в гостиницу в
третьем часу ночи. В столицу
Каталонии сине-гранатовые
прилетели вчера вечером. Пе-
ред вылетом из римского аэро-
порта один из ключевых игро-
ков «Барсы» Яя Туре ответил на
вопросы корреспондента «СЭ».

- Поздравляю с победой в
Лиге чемпионов и великолеп-
ной игрой! Ожидали, что вам,
номинальному опорному хав-
беку, в финале придется вновь
сыграть в центре обороны?

- Да, меня готовили к этому.
У нас в защите были потери,
поэтому главный тренер Хосеп
Гвардьола попросил меня сме-
нить амплуа. Мне это не в но-
винку, поскольку я играл в обо-
роне в Лондоне против «Челси»
и в финале Кубка Испании с
«Атлетиком».  При необходимо-
сти готов выйти на любой по-
зиции, что называется, по
центральной оси. Помню, как-
то раз в «Монако» пришлось
даже играть в нападении. А за
поздравления - большое спа-
сибо.

- Что скажете о матче против
«Манчестер Юнайтед»?

- В начале нам пришлось не-
просто: на первых минутах со-

перники постарались захва-
тить инициативу. Но потом мы
разыгрались, и все встало на
свои места. Самое главное, что
«Барселона» добилась своего, не
изменив фирменному стилю - в
эффектной атакующей манере.
Мы приехали в Рим доказать,
что являемся сильнейшей ко-
мандой на континенте. И нам,
полагаю, это удалось в полной
мере.

- Представляю, какие чувст-
ва вы испытали после финаль-
ного свистка!

- Их невозможно передать
словами. Я безумно счастлив,
ведь нынешний сезон получил-
ся для «Барселоны» суперуспеш-
ным. За один год мы выиграли

три трофея - чемпионат и Кубок
Испании, а также Лигу чемпио-
нов!

- Какова судьба футболки, в
которой вы выступали в фи-
нальном матче?

- Отдал ее одному русскому
болельщику, который специ-
ально приехал в Рим на решаю-
щий матч Лиги.

- Сколько поздравлений вы
получили в ночь после игры?

- О, мой телефон разрывал-
ся от звонков с разных концов
света! А самым веселым был
разговор с братом (Коло Туре
выступает за «Арсенал». -
Прим. «СЭ»). В ответ на поздра-
вления я сказал Коло: «Ты в
Лондоне уже седьмой год безус-

пешно пытаешься выиграть
Лигу чемпионов, а мне в «Бар-
се» это удалось уже на второй
сезон!»

- Кто приехал поддержать
вас в Рим?

- Жена и друзья.
- На праздничном ужине вы

позволили себе немного вина?
- Я вообще не употребляю

алкоголь. Так что пил только во-
ду и сок.

- После матча, насколько
мне известно, вы долго обща-
лись с президентом «Барсело-
ны» Жоаном Лапортой. Если не
секрет, о чем шла речь?

- Я попросил у Лапорты
разрешения свозить на ро-
дину трофей за победу в Ли-

ге. Я ведь стал первым фут-
болистом из Кот-д’Ивуара,
который выиграл самый пре-
стижный европейский клуб-
ный турнир. Если Лапорта
согласится, в Абиджане будет
большой праздник!

Максим КВЯТКОВСКИЙ

Другие материалы - 
стр. 5

Вчера. Рим. 
Перед отлетом 

в Барселону Яя ТУРЕ 
получает 

поздравления 
с победой.

Вчера. Ватутинки.
Тренировка ЦСКА.
Главный тренер армейцев
ЗИКО (в центре).
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Рашид РАХИМОВ:
«БЕЗ РАБОТЫ ОСТАТЬСЯ НЕ БОЮСЬ»
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футбол: факты и комментарии
ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ

«Спартак» ответил отказом на предложения
четырех западноевропейских клубов по поводу
перехода защитника красно-белых Мартина
Штранцля

ШТРАНЦЛЕМ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ

ИНТЕРЕСУЮТСЯ 
В ГЕРМАНИИ, 

ГРЕЦИИ И ШОТЛАНДИИ
В последнее время москвичи получали запросы об условиях воз-

можного трансфера 28-летнего австрийца от «Рейнджерс» из Глазго,
афинского «Панатинаикоса», а также двух клубов немецкой бундесли-
ги, однако спартаковское руководство решило сохранить футболиста,
с которым заключен контракт до конца 2011 года. В сферу интересов
шотландской и греческой команд он попал минувшей зимой.

Напомним, что Штранцль не принимал участия в первых четырех
матчах чемпионата России-2009, но после отставки Микаэля Лаудру-
па с поста главного тренера защитник провел шесть встреч подряд
без замен. (Вячеслав КОРОТКИН)

Валерий КАРПИН, генеральный директор «Спартака»:
- Мотивировка нашего решения такова: Штранцль - футболист
основного состава, который играет важную роль в команде. Од-
нако если по нему поступит очень и очень солидное предложе-
ние, оно будет рассмотрено.

СО ШТРАНЦЛЕМ - ЛУЧШЕ
Защитник красно-белых Мартин Штранцль дебютировал в чемпи-

онатах России 26 марта 2006 года в гостевом поединке с нальчикским
«Спартаком» (2:2) и провел в том чемпионате 25 матчей. В следующих
двух сезонах австриец проводил на поле чуть больше половины
встреч, но с приходом Микаэля Лаудрупа потерял место в стартовом
составе. В этом чемпионате после отставки Лаудрупа австриец вновь
стал выходить на поле. Примечательно, что во всех 4 сезонах «Спар-
так» гораздо лучше играет в тех поединках, в которых участвует авст-
рийский защитник, чем без него. (Антон СЫЧЕВ)

«Спартак» в чемпионатах России 2006-2009
Сезон Со Штранцлем Без Штранцля

И В Н П М О % И В Н П М О %
2006 25 14 10 1 57-33 52 69,3 5 1 3 1 3-3 6 40,0
2007 19 12 5 2 34-17 41 71,9 11 5 3 3 16-13 18 54,5
2008 17 7 5 5 27-24 26 51,0 13 4 6 3 16-15 18 46,2
2009 6 4 1 1 14-4 13 72,2 4 1 1 2 4-5 4 33,3
ВСЕГО 67 37 21 9 132-78 132 65,7 33 11 13 9 39-36 46 46,5

«СЭ» выяснил ближайшие планы финалистов 
Кубка России

«РУБИН» 
ПОПРОБУЕТ ПОЛЕ 

В ХИМКАХ, 
ЦСКА - НЕТ

«Рубин» прилетит на финал в субботу утром чартерным рейсом.
Жить чемпионы России будут в отеле «Планерное» Управления дела-
ми президента России. Такой выбор сделан клубом по причине близо-
сти этой гостиницы к месту проведения финального матча - она рас-
положена недалеко от Химок на Ленинградском шоссе. Вечером суб-
боты казанцы опробуют поле «Арены Химки». Ориентировочное вре-
мя тренировки «Рубина» - 18.00.

А вот армейцы, которые мотивировали свою просьбу о переносе
финала из Черкизова в Лужники в том числе и тем, что в случае прове-
дения встречи на «Локомотиве» возникли бы трудности с предматче-
выми тренировками соперников, решили накануне решающей игры
заниматься на базе в Ватутинках. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

Вчера в гостях у «СЭ» побывал главный тренер 
астанинского «Локомотива»

ЮРАН УВЕРЕН: 
ТИХОНОВ И ТИТОВ 

МОГЛИ БЫ ЕЩЕ 
ПОИГРАТЬ В РОССИИ

- Чья была идея пригласить в Астану Тихонова и Титова?
- Хозяина «Локомотива» Данияра Хасенова. Сначала он посовето-

вался на эту тему со мной, а затем попросил позвонить Андрею и Его-
ру для того, чтобы провести переговоры.

- Вы принимали в них участие?
- Конечно. Но главным действующим лицом в разговоре был Дани-

яр.
- Как думаете, что было главным в предложении Хасенова?
- То, что клуб ставит перед собой задачу попасть в евротурниры.
- Как долго Тихонов и Титов раздумывали над предложени-

ем?
- Совсем немного, а решение приняли одновременно. Причем на

переговорах присутствовала жена Егора - Вероника.
- По-вашему, оба эти футболиста могли бы еще поиграть в

России?
- Без сомнения. Считаю, что уход Титова стал потерей для «Спар-

така». (Александр ЛЬВОВ)
Полностью интервью Юрана - в одном из ближайших номеров

Правовое сопровождение «СЭ» осуществляет ЗАО Юридическая фирма «АВЕНТА». Тел.: +7 (495) 232 27 84. Интернет: www.aventa.ru.

Вчера «СЭ» стало известно имя потенциального 
новичка нальчикского «Спартака»

КРАСНОЖАН НАМЕРЕН
ВЕРНУТЬ РИКАРДУ 

Главный тренер южных спартаковцев рассчитывает вернуть в ко-
манду этого 28-летнего полузащитника, начинавшего сезон-2009 в
клубе первого дивизиона «Краснодар». Бразилец с боснийским пас-
портом играл в Нальчике в прошлом году, но летом перебрался в «Мо-
скву», где не задержался. В России Рикарду выступает с середины
2004 года, когда он подписал контракт с «Кубанью», где провел в об-
щей сложности три с половиной года.

При этом «Краснодар» рассчитывает получить в качестве компен-
сации не только деньги, но и как минимум одного футболиста. В част-
ности, кубанцев интересует 27-летний центральный защитник Вита-
лий Шумейко, однако помимо украинца они могут потребовать отдать
в аренду кого-то из спартаковцев, кто не имеет постоянного места в
составе. 

- Действительно, у нас были контакты с коллегами из Нальчика по
поводу Рикарду, но никакого решения пока нет - оно будет принято не
раньше июня, - сказал вчера  исполнительный директор «Краснодара»
Владимир Хашиг корреспонденту «СЭ». (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

Юрий КРАСНОЖАН, главный тренер «Спартака» Нч:
- Интерес к бразильцу вызван тем, что мне хорошо известны
его возможности. Рикарду неплохо проявил себя в нашей ко-
манде в прошлом сезоне. Год назад он совместно с владельца-
ми трансфера принял решение о переезде в Москву, но теперь
есть надежда возобновить сотрудничество.

Португальский атакующий полузащитник 
Рикарду Куарежма не намерен ехать в «Зенит»

ПРИОРИТЕТ 
КУАРЕЖМЫ - 

СЕРИЯ А
По данным «СЭ», переходу в питерский клуб 25-летнего игрока

сборной Португалии, правами на которого владеет миланский «Ин-
тер» (в сезоне-2008/09 выступал на правах аренды за «Челси»), меша-
ет то, что он предпочитает возвращение в серию А всем остальным
вариантам продолжения карьеры. Куарежма входит в сферу интере-
сов «Дженоа» - скорее всего, чемпионат Италии-2009/10 футболист
начнет именно в этой команде.

Победа «Барселоны» в финале Лиги чемпионов
позволила донецкому «Шахтеру» сохранить 
за собой первую строчку в таблице клубного
коэффициента УЕФА в сезоне-2008/09

КАТАЛОНЦЫ 
ПОМОГЛИ ГОРНЯКАМ

Пятерка лучших команд в итоге выглядит так: 1. «Шахтер» - 29,3250
балла. 2. «Барселона» - 28,6625. 3. «Манчестер Юнайтед» - 28,0000. 4.
«Челси»- 25,0000. 5. «Вердер» - 24,5375. (Борис ЛЕВИН)

Как стало известно «СЭ», 
в сферу трансферных интересов «Зенита» 
входит нападающий «Удинезе» 
и сборной Италии Фабио Квальярелла

У КВАЛЬЯРЕЛЛЫ 
ЕСТЬ ШАНС 
ПЕРЕЕХАТЬ 

В ПЕТЕРБУРГ
На заметку селекционерам питерского клуба 25-летний футбо-

лист попал 12 марта нынешнего года - он открыл счет в первом мат-
че 1/8 финала Кубка УЕФА, в котором «Зенит» уступил в Удине со
счетом 0:2. 

Напомним, что команда из города на Неве также интересуется
партнером Квальяреллы по атаке итальянской сборной - 29-летним
Виченцо Яквинтой из «Ювентуса». (Сергей ЦИММЕРМАН)

ПОКА В РОССИИ ИТАЛЬЯНЦЫ 
НЕ ЗАИГРАЛИ

Форвард «Удинезе» Фабио Квальярелла здорово провел 3 матча
против российских клубов в Кубке УЕФА-2008/09. Итальянец снача-
ла сделал дубль в московском матче группового турнира со «Спар-
таком» (2:1), а затем забил победный гол в 1/8 финала в ворота «Зе-
нита» в Удине (2:0). Таким образом, Квальярелла записал на свой
счет 3 из 4 мячей «Удинезе». Однако необходимо напомнить, что
итальянские игроки в российском чемпионате не приживаются. Ра-
нее в премьер-лиге выступали 4 итальянца - и ни одному из них не
удалось провести хотя бы 30 матчей. (Антон СЫЧЕВ)

Итальянцы в чемпионатах России
Игрок Клуб Сезоны И Г П ЖК «СЭ»

п Дарио ПАССОНИ Уралан 2003 28 3 2 11ж 5,39
з Алессандро ДАЛЬ КАНТО Уралан 2003 21 - 2 7ж 5,29
в Иван ПЕЛИЦЦОЛИ Локомотив 2007, 2008 20 -28 - 1ж 5,63
н Франческо РУОПОЛО Локомотив 2005 7 - - 3ж 5,50

Вчера в рамках рабочей поездки президент Украины
Виктор Ющенко проинспектировал строительство
арены во Львове, которому предстоит 
принять матчи Euro-2012

УКРАИНСКИЙ
ПРЕЗИДЕНТ 

ПРОВЕРИЛ ЛЬВОВ

Вчера. Львов. Строители работают над созданием
фундамента нового стадиона.

Ющенко остался доволен увиденным - особенно с учетом того,
что возведение арены началось лишь в январе. «Строительство ста-
диона должно быть обеспечено финансированием в полной мере, -
сказал президент. - Крайне важно вести здесь работы в соответст-
вии с графиком, который был согласован с УЕФА».

С этой целью во Львове объявлена эмиссия ценных бумаг на 300
миллионов гривен (порядка 37 миллионов долларов). Предполага-
ется, что ценные бумаги стоимостью 100 миллионов гривен будут
выкуплены уже в июне, а на оставшуюся сумму - двумя частями до
конца года. Судя по всему, дополнительное финансирование раз-
мером 200 миллионов гривен обеспечит государство. «Крайне важ-
но, чтобы на Украине футбольный чемпионат Европы прошел в че-
тырех городах», - отметил Ющенко, добавив, что, если бы не Euro-
2012, нового стадиона и аэропорта Львову пришлось бы дожидать-
ся не менее 20 лет. (Дмитрий ИЛЬЧЕНКО)

Вчера поздно вечером в российскую столицу 
прилетел потенциальный новичок «Динамо» 
Луис Агиар

АГИАР 
УЖЕ В МОСКВЕ

Сегодня и завтра 23-летний полузащитник португальской «Бра-
ги» должен пройти медобследование. Если его результаты окажут-
ся положительными, то в понедельник уругваец подпишет с «Дина-
мо» четырехлетний контракт. (Константин АЛЕКСЕЕВ)

Вчера стал известен список игроков, которые в составе сборной Финляндии будут готовиться к отборочной
игре ЧМ-2010 с Лихтенштейном, которая состоится 6 июня в Хельсинки

ФИННЫ НАЗВАЛИ 
СОСТАВ НА МАТЧ 

С ЛИХТЕНШТЕЙНОМ
В список главного тренера Стюарта Бакстера вошли 19 футбо-

листов: вратари Яскеляйнен («Болтон» Англия), Мяэнпя («Ден
Босх» Голландия); защитники Тихинен, Лампи (оба - «Цюрих»
Швейцария), Хююпя («Ливерпуль» Англия), Пасанен («Вердер»
Германия), Мойсандер (AЗ Голландия), Каллио («Фулхэм» Анг-
лия); полузащитники Колькка (НАК Голландия), Хейккинен («Ра-
пид» В Австрия), Тайнио («Сандерленд» Англия), Р.Еременко
(«Динамо К» Украина), Шелунд («Юргорден» Швеция), Покорара
(«Эребру» Швеция), А.Еременко («Сатурн» Россия); нападаю-

щие Юханссон («Хайберниан» Шотландия), Форсселль («Ганно-
вер» Германия), Литманен («Лахти»), Куки («Кристал Пэлас» Анг-
лия).

Вызов получили все сильнейшие футболисты страны Суоми. При
этом выход на поле Петри Пасанена и Даниэля Шелунда находится
под вопросом - у обоих незалеченные повреждения. Стоит отметить,
что о составе на домашнюю встречу с Россией, запланированную на
10 июня, официальные лица Финского футбольного союза пока не
упоминают. (Сергей КУЗОВЕНКО)

Фарерский футбольный союз
объявил имена игроков молодежной
сборной, которые будут готовиться к
отборочным матчам ЧЕ-2011 с Румы-
нией (6 июня) и Россией (9 июня). В
список вошли: вратари Ашкам («07
Вестюр»), Й-П.Якобсен (Б-36 Торс-
хавн); защитники Йергенсен («ХБ
Торсхавн»), Давидсен («ЭБ/Стрей-
мюр»), П.Юстинуссен («Б-68 Тофтир»),
Я.Эллингсгорд («ИФ Фуглафьердур»),
Й.Эллинсгорд («Б-36 Торсхавн»),
Э.Якобсен («Каструп» Дания), Хольм
(«Абердин» Шотландия), Фэре («Брон-
дбю» Дания); полузащитники Р.По-
ульсен («ХБ Торсхавн»), Л.Ханссен
(«ЭБ/Стреймюр»), Й.Хансен («АБ Ар-
гир»), Ф.Поульсен («ИФ Фуглафьер-
дур»), Мортенсен («НСИ Рунавуйк»),
Р.Якобсен («Б-36 Торсхавн»); напада-
ющие Моуритсен («ХБ Торсхавн»), Эд-
мундссон («Б-68 Тофтир»), Нильсен
(«АБ Аргир»), Ф.Юстинуссен («Викин-
гур»), К.Якобсен («КИ Клаксвуйк»),
Дальбю («НСИ Рунавуйк»). (Александр
БОБРОВ)

Три игрока молодежного соста-
ва «Зенита» - защитник Басель Абдул-
фаттах, полузащитник Сергей Петров
и нападающий Максим Канунников -
после вчерашней тренировки основы
были оставлены главным тренером
Диком Адвокатом для подготовки к иг-
ре 11-го тура чемпионата России про-
тив «Кубани». (fc-zenit.ru)

Суд Октябрьского района Сама-
ры признал неправомерным возбужде-
ние уголовного дела по статье 201 УК
РФ («Злоупотребление полномочия-
ми») против экс-президента «Крыльев
Советов» Александра Барановского.

Вчера Апелляционный комитет
РФС по вопросам лицензирования
клубов рассмотрел жалобы «Алании» и
«Анжи» на отказ в выдаче лицензий УЕ-
ФА на сезон-2009/10. По итогам засе-
дания были приняты решения об удов-
летворении жалоб и выдаче этим клу-
бам лицензий УЕФА в связи с устране-
нием нарушений. (rfs.ru)

2 и 4 июня юношеская сборная
России (игроки 1991 г.р.) проведет в

Москве две контрольные игры с коман-
дой Украины. Главный тренер Николай
Савичев вызвал для подготовки к мат-
чам 18 игроков. Это вратари - Зайцев
(«Зенит»), Нигматуллин (ЦСКА): за-
щитники - Беляев («Локомотив»), Жес-
токов («Рубин»), Ибрагимгаджиев (Ака-
демия им. Коноплева), Логашов («Хим-
ки»), Плиев («Спартак» Нч), Рыховский
(«Динамо»); полузащитники - Петра-
ков, Столяренко (оба - ЦСКА), Пилиев,
Полоз (оба - «Локомотив»), Самигуллин
(«Рубин»), Свежов («Динамо»); напа-
дающие - Гошоков («Спартак» Нч), За-
болотный (ЦСКА), Канунников («Зе-
нит»), Кулешов («Чертаново»). (rfs.ru)

Сегодня на Малой спортивной
арене стадиона «Петровский» пройдет
матч между сборными ветеранов Пе-
тербурга и Москвы, посвященный дню
рождения города на Неве. За Москву
сыграют такие известные футболисты,
как Юрий Гаврилов, Федор Черенков,
Илья Цымбаларь, Владимир Бесчаст-
ных, Владимир Татарчук, Сергей Агаш-
ков, Николай Писарев. Санкт-Петер-
бург будут представлять бывшие зени-
товцы Валерий Якимцов, Юрий Желуд-
ков, Константин Иванов, Сергей Веде-
неев, Александр Канищев, Александр
Захариков. (rian.ru)

Нападающий «Шинника» Роман
Монарев, травмированный в матче
против «Луча-Энергии», прошел меди-
цинское обследование. УЗИ диагно-
стировало небольшой надрыв мышцы
паховой области. По оценкам врачей
лечение займет около 10 дней. «Трав-
му получил, когда после падения встал
на ноги и рванулся к мячу. Было ощу-
щение, что вышел из строя месяца на
два», - признался Монарев официаль-
ному сайту клуба. (Анатолий МАРТЫ-
НОВ)

Чемпионат России. Второй ди-
визион. Юг. Матчи 10-го тура. Жем-
чужина-Сочи - Кавказтрансгаз-2005 -
4:1 . Батайск-2007 - Таганрог - 4:0 .
Ставрополь - Машук-КМВ - 2:1.

Запад. 8-й тур. Динамо СПб - Ло-
комотив-2 - 2:1. Центр. 8-й тур. Губ-
кин - Рязань - 1:0 . Авангард - Спартак
Тм - 4:0 . Факел-Воронеж - Авангард Пд
- 1:0 . Локомотив Лс - Звезда Серп - 3:0
. Русичи - Знамя труда - 2:1 . Елец - Са-
турн-2 - 0:0 . Динамо Бр - Ника - 4:0 . 

Нападающий «Ливерпуля» и
сборной Испании Фернандо Торрес
продлил контракт с клубом до 2013 го-
да. (АР)

Главный тренер сборной Италии
Марчело Липпи назвал игроков, кото-
рые будут готовиться к Кубку конфеде-
раций: вратари Буффон («Ювентус»),
Амелиа («Палермо»), защитники Кан-
наваро («Реал»), Кьеллини («Ювен-
тус»), Дзамбротта («Милан»), полуза-
щитники Каморанези («Ювентус»), де
Росси («Рома»), Пепе («Удинезе»),
Пирло («Милан»), нападающие Джи-
лардино («Ювентус»), Яквинта («Ювен-
тус»), Квальярелла («Удинезе»), Тони
(«Бавария»). Позже к ним добавится
кто-то из группы футболистов, вызван-
ных Липпи на товарищеский матч с Се-
верной Ирландией. Всего в этом спи-
ске 21 человек: вратари де Санктис
(«Галатасарай»), Маркетти («Калья-
ри»), защитники Кассани («Палер-
мо»), Доссена («Ливерпуль»), Гамбери-
ни («Фиорентина»), Гроссо («Лион»),
Эспозито («Лечче»), Легротталье
(«Ювентус»), Сантон («Интер»), полу-
защитники Бьяджианти («Катания»),
Бриги («Рома»), д’Агостино («Удине-
зе»), Галлоппа («Сиена»), Гаттузо («Ми-
лан»), Монтоливо («Фиорентина»), Па-
ломбо («Сампдория»), Фоджа («Ла-
цио»), нападающие Маскара («Ката-
ния»), Паццини («Сампдория»), Пелли-
сье («Кьево»), Росси («Вильярреал»).
(AP).

Апелляционный комитет Союза
европейских футбольных ассоциа-
ций отклонил апелляцию «Победы»,
пытавшейся обжаловать решение КДК
УЕФА, подвергшего македонский клуб
одному из самых серьезных наказаний
за последние годы. 17 апреля этого го-
да КДК запретил «Победе» участвовать
в еврокубках в течение ближайших
восьми лет начиная с сезона-2009/10.
Президент клуба Ацуле Забрчанец и
игрок команды Николче Здравевски
дисквалифицированы пожизненно за
нарушение спортивных принципов и
оказанное влияние на результат матча.
УЕФА расследовал оба матча «Побе-
ды» с армянским «Пюником» в 1-м от-
борочном раунде Кубка УЕФА, которые
состоялись 13 и 21 июля 2004 года.
Обвинения были выдвинуты на основа-

нии информации, полученной от бук-
мекеров и свидетелей. (УЕФА, ФФМ)

Бразильца Диегу, на днях подпи-
савшего контракт с «Ювентусом», в
«Вердере», скорее всего, заменит 
21-летний нападающий донецкого
«Шахтера» Марсело Морено. Предпо-
лагается, что футболист, имеющий
двойное гражданство (бразильское и
боливийское), оформит отношения с
немецким клубом в ближайшие дни.
Сумма сделки не разглашается, одна-
ко известно, что в мае 2008 года «Кру-
зейру» продал Морено в «Шахтер» за 9
миллионов евро. (O Globo)

Йоанн Гуркюфф остается в «Бор-
до», который вчера выкупил за 15
миллионов евро его трансфер у «Ми-
лана». Полузащитник сборной Фран-
ции отыграл минувший сезон за «жи-
рондинцев» на правах аренды. Приз-
нанный лучшим футболистом завер-
шающегося завтра французского
чемпионата Гуркюфф подписал с клу-
бом из Аквитании четырехлетний кон-
тракт. (L’Equipe)

Защитник сборной Германии и
«Герты» Арне Фридрих пропустил вче-
рашнюю тренировку бундестим и вряд
ли выйдет на поле в товарищеском
матче со сборной Китая, который со-
стоится сегодня в Шанхае. У Фридриха
проблемы с левым коленом, на кото-
ром он перенес операцию в апреле.
Также пропустили тренировочные за-
нятия защитник Хайко Вестерманн
(«Шальке») и полузащитник Бастиан
Швайнштайгер («Бавария»). У гельзен-
кирхенца - травма пятки, у мюнхенца -
небольшие проблемы со спиной, кото-
рые, однако, не должны помешать ему
появиться на поле. Бундестренер 
Йоахим Лев заявил, что в стартовом
составе во встрече с китайцами гаран-
тированно выйдут вратарь Роберт Эн-
ке и дуэт нападающих Марио Гомес -
Лукас Подольски. Германия - главный
соперник россиян по отборочной груп-
пе ЧМ-2010. (DFB)

Защитник «Челси» и сборной
Бразилии Алекс выбыл из строя на
неопределенный срок - ему предстоит
операция грыжи. 26-летний футболист
точно пропустит финал Кубка Англии с
«Эвертоном», июньские отборочные
матчи ЧМ-2010 и Кубок конфедераций.

Главный тренер бразильцев Дунга пока
не стал вызывать игрока на замену
Алексу. (Reuters)

26-летний полузащитник сбор-
ной Дании Томас Каленберг, послед-
ние четыре сезона отыгравший во
французском «Осере», заключил четы-
рехлетний контракт с новым чемпио-
ном Германии «Вольфсбургом».
(L’Equipe)

Перуанские футболисты пригро-
зили бойкотом первой сборной стра-
ны, если футбольные власти не внесут
кардинальных изменений в политику
управления этим видом спорта. По за-
явлению президента профсоюза игро-
ков Франсеско Манассеро, бойкот
начнется с 24 июня. Одним из основ-
ных требований считается увеличение
числа клубов, имеющих право голоса
на выборах президента федерации
футбола. (Reuters)

Защитник сборной Уэльса и
«Халл Сити» Сэм Рикеттс не сыграет
в сегодняшней товарищеской встрече
с Эстонией из-за травмы спины. Уча-
стие футболиста в отборочном матче
ЧМ-2010 с Азербайджаном, который
состоится 6 июня в Баку, также под во-
просом. Точно не поможет валлийцам
в обеих играх полузащитник «Шеф-
филд Юнайтед» Дэвид Коттерилл, по-
лучивший серьезное повреждение в
решающем матче за выход в премьер-
лигу с «Бернли». Напомним, Уэльс - со-
перник сборной России по отборочной
группе ЧМ-2010. (BBC)

«Байер» и «Базель» достигли до-
говоренности о переходе нападающе-
го Эрена Дердийока в немецкий клуб.
20-летний игрок сборной Швейцарии
подписал с леверкузенцами 4-летнее
соглашение, финансовые детали сдел-
ки не разглашаются. (sport1)

ФУТЗАЛ (мини-футбол). Чемпи-
онат России. Суперлига. Матчи 
25-го тура. Норильский никель - ЦСКА
- 4:0 (Набоков, 4, Вандер Кариока, 27,
39, Филиппов, 40). Норильский никель
- ЦСКА - 3:4 (Келсон, 4, Кузнецов, 23,
Вандер Кариока, 34 - Канивец, 6, 31,
32, Сомхишвили, 34).

ВИЗ-Синара - 102 (42), Динамо-
Ямал - 87 (40), ТТГ-ЮГРА - 86 (40),
Тюмень - 80 (42), Спартак-Щелко-
во, Норильский никель - 63 (42)…

Вчера. Шанхай. Тренировка сборной Германии. 
Главный тренер Йоахим ЛЕВ с хавбеком Петром ТРОХОВСКИ (слева).
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Наверняка не сможет помочь своей команде правый защитник Ви-
талий Калешин - футболист, начинавший сезон как главный претен-
дент на эту позицию, по-прежнему травмирован. 

Также под вопросом участие в матче хавбека Петра Быстрова и за-
щитника Лаши Салуквадзе, которые не полностью оправились от по-
вреждений. Зато вернулись в общую группу пропустивший пять не-
дель из-за рецидива старой травмы форвард Александр Бухаров и за-
щитник Александр Орехов. 

Еще один игрок обороны Алексей Попов не сможет выйти на поле
из-за дисквалификации: он заработал первое предупреждение в рам-
ках кубкового турнира-2008/09 в 1/16 финала, играя за «Амкар», а вто-
рую желтую карточку получил в полуфинале с «Москвой». Для Попова
предстоящий финал мог бы стать вторым кряду - год назад он играл с
ЦСКА, будучи игроком пермского клуба. 

Андрей АНФИНОГЕНТОВ «СЭ»
Главный кадровый вопрос, с которым предстоит разобраться

«Рубину» накануне финала, - кто все-таки сыграет на правом
фланге обороны. Проще говоря - кому держать Жиркова.

Курбан Бердыев, располагающий достойным выбором ис-
полнителей, явно в курсе проблемы. Она тем серьезнее, что

именно здесь у казанцев место если не слабое, то уж точно про-
блемное. Справа рулевой чемпионов России уже пробовал пять
игроков - Калешина, Салуквадзе, Ансальди, Попова, а в игре с
«Локо» отправил на эту позицию номинального хавбека Баляй-
кина.

Проблемным фланг, где год назад блистал Ансальди, сдела-
ли два факта - травма Калешина и грубые ошибки Квирквелия.
Игрок сборной Грузии успел провалить этой весной три матча - в
Нальчике, где его сняли с игры задолго до ее окончания, домаш-
ний со «Спартаком» и недавний в Перми. Что случилось с надеж-
ным прежде грузинским легионером - сразу и не поймешь, но
едва ли тренерский штаб «рубиновых» рискнет предоставить
ему кредит доверия в финале. Так что слева наверняка выйдет
Ансальди, потерявший в игре лоск, но явно прибавивший в осно-
вательности и надежности.

А вот справа - шарада, кроссворд. Дисквалификация Попова
и проблемы со здоровьем Салуквадзе, с одной стороны, сузили
выбор до минимума, а с другой -  открыли неожиданные гори-
зонты. Выбор теперь формулируется так: Баляйкин или кто-то
из центральных защитников, пока не игравших в этом сезоне, -
Томас и Орехов. 

В решающем матче Кубка России «Рубин» не сможет рассчитывать как минимум
на двух основных футболистов

КАЛЕШИН И ПОПОВ
НЕ ВЫЙДУТ НА ПОЛЕ В ФИНАЛЕ
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АМКАР - САТУРН
29 мая. Пермь. Стадион 

«Звезда». 17.00 (НТВ Плюс
Наш футбол - 16.45).

ПОТЕРИ

Гаал, Калашников, Ангбва, Кински,
Федорив Лоськов, 
(травмированы), Нахушев 
Сираков (болен) (травмированы), 

Еременко

СУДЬЯ: Малый (Волгоград)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»

«Амкар»: Нарубин - Черенчиков,
Новакович, Белоруков, Гри-
шин - Пеев, Дринчич, ДЗАХОВ,
Жеан Карлос, Старков - Кушев.

«Сатурн»: РЕБРОВ - Ковель, Иго-
нин, ЗЕЛАУ, Евсеев - Иванов,
Немов, Воробьев, Каряка,
КУЗЬМИЧЕВ - Кириченко.

Эдуард МАЛЫЙ
Амкар Сатурн
Всего: +0=4-1 Всего: +0=1-1
Дома: +0=1-0 В гостях: +0=0-1
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КАК СУДИЛ

Сегодня «АМКАР» - «САТУРН»

СПАРТАК

Вчера «Спартак» провел утрен-
нюю тренировку, в которой не принял
участия  лишь Паршивлюк, продол-
жающий работать по индивидуаль-
ной программе. Кудряшов, подвер-
нувший в среду голеностоп, вчера за-
нимался с командой и сегодня при-
мет участие в матче молодежных ко-
манд. Кроме того, вчера со «Спарта-
ком» тренировался нападающий
«Тоттенхэма» Павлюченко, вызван-
ный в сборную России. Сегодня
«Спартак» заезжает на ночь на базу
перед матчем с «Локомотивом».
(Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

ДИНАМО

Сегодня утром команда отправ-
ляется в Томск, где за день до встре-
чи с сибиряками проведет предмат-
чевую тренировку. На борту чартера
не окажется травмированного Ко-
вальчика и дисквалифицированного
Колодина. После игры с «Томью» в
различные сборные отправятся де-
сять динамовцев: Габулов, Колодин,
Кержаков (все - Россия), Кокорин
(Россия-мол.), Смолов, Чичерин,
Свежов, Рыховский (все - Россия-
юн.), Танасьевич (Черногория) и
Уилкшир (Австралия). Причем у пос-
леднего матчи национальной коман-
ды накладываются на встречу «Дина-
мо» в 12-м туре с «Кубанью». Воз-
можно, клубу удастся найти общий
язык с австралийской федерацией,
поскольку место на ЧМ-2010 «Сокке-
руз» себе почти обеспечили. (Кон-
стантин АЛЕКСЕЕВ)

ЗЕНИТ

Во вторник в «Зените» был объя-
влен выходной, а в среду команда
приступила к подготовке к матчу с
«Кубанью». Тренируются петер-
буржцы раз в день. В занятиях на-
равне со всеми принимает участие
Аршавин, у которого сезон в «Арсе-
нале» закончился, и форвард под-
держивает форму перед началом
сбора национальной команды с
бывшим клубом. (Сергей ЦИММЕР-
МАН)

РОСТОВ

После игры с «Москвой» игроки по-
лучили один выходной, а со вторника
возобновили тренировки на своей ба-
зе. Не участвует в занятиях травмиро-
ванный Мандрыкин. На просмотре на-
ходится нападающий «Крыльев Сове-
тов» Салугин. По его итогам будет ре-
шено, поедет ли он и еще один потен-
циальный новичок, зимбабвиец Басе-
ра, на 2-недельный сбор в Австрию,
который должен начаться ориентиро-
вочно 22 июня. (Юрий ПЛОХОТНИ-
ЧЕНКО)

КУБАНЬ

Сегодня утром «Кубань» отправля-
ется в Петербург на матч с «Зенитом»,
в котором тренерский штаб не сможет
рассчитывать на заработавшего в игре
с ЦСКА четвертую желтую карточку
Драмана. Зато отбыл дисквалифика-
цию и готов играть Тихоновецкий, на-
казанный на четыре матча за удаление
во встрече с «Локомотивом». (Артур
КАРАТАЙ)

ТЕРЕК

Четыре дня после победы над «Хим-
ками» грозненцы работали в Кисловод-
ске в двухразовом режиме. В четверг и
пятницу нагрузки были уменьшены, а на
теоретических занятиях шел разбор иг-
ры. В Ростов-на-Дону «Терек» вылетит
чартером завтра, поскольку матч нач-
нется в 14.00. Лазарет команды пустеет.
Клебер и Гвазава почти готовы играть с
ростовчанами. Возвратившийся после
обследования в Германии Джабраилов
под наблюдением врачей довольно бы-
стро восстанавливается. И только уже
прибывший в команду Лика пока зани-
мается по индивидуальному плану.
(Александр ЛЬВОВ)

ТОМЬ

Защитник Филипенко приступил к
тренировкам в общей группе. После
матча с «Динамо» игрокам будут пре-
доставлены несколько дней отдыха, и
команда вновь соберется в Томске 5
июня. В летней паузе с 22 июня по 7
июля запланирован сбор в Германии,
под Дюссельдорфом. (Алексей ЕВ-
СТИФЕЕВ)

АМКАР

Травмы и болезни вывели из строя
четырех из шести номинальных защит-
ников - Гаала, Федорива, Сиракова и
Калашникова. В матче с «Сатурном»
линия обороны, скорее всего будет вы-
глядеть, как в заключительной фазе иг-
ры со «Спартаком» - Черенчиков - Но-
вакович - Белоруков - Гришин. Чем это
кончилось, известно, и, чтобы история
не повторилась, президент клуба Ва-
лерий Чупраков вчера собрал совеща-

ние с участием тренерского и меди-
цинского штабов. (Павел АЛЕШИН)

САТУРН

Команда к поединку с «Амкаром»
готовилась, проводя ежедневные тре-
нировки на искусственном газоне ба-
зы в Кратове. В Пермь подопечные Ан-
дрея Гордеева отправились вчера ут-
ром, а вечером провели занятие на по-
ле стадиона «Звезда». Тренерскому
штабу предстоит серьезно перекроить
состав в связи травмами Кински,
Лоськова и Нахушева. В этой ситуации
возвращение отбывшего дисквалифи-
кацию Зелау - большой плюс. Ангбва
вернется в строй к следующему туру.
Не полетел в Пермь и Еременко. (Анд-
рей КУЗИЧЕВ)

И В Н П М О
1. Рубин 10 6 3 1 21-5 21
2. ЦСКА 10 6 1 3 18-8 19
3. Кр. Советов 10 6 1 3 10-7 19
4. Москва 10 5 4 1 10-4 19
5. Спартак 10 5 2 3 18-9 17
6. Динамо 10 5 1 4 9-9 16
7. Зенит 10 4 3 3 15-10 15
8. Ростов 10 3 5 2 7-7 14
9. Локомотив 10 3 4 3 11-11 13

10. Кубань 10 3 3 4 6-9 12
11. Терек 10 3 3 4 9-13 12
12. Томь 10 3 3 4 6-12 12
13. Амкар 10 1 5 4 7-15 8
14. Спартак Нч 10 1 4 5 6-9 7
15. Сатурн 10 1 4 5 5-18 7
16. Химки 10 0 4 6 8-20 4

11-й тур. 29 мая: АМКАР - СА-
ТУРН. 30 мая: ЛОКОМОТИВ - СПАР-
ТАК, ТОМЬ - ДИНАМО, РОСТОВ - ТЕ-
РЕК, КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - МОСКВА,
ЗЕНИТ - КУБАНЬ. 6 июля: ХИМКИ -
РУБИН. 22 июля: ЦСКА - СПАРТАК Нч.

Корреспонденты «СЭ» сообщают, как команды премьер-лиги готовятся к матчам тура

ПАВЛЮЧЕНКО И АРШАВИН
ПРИСОЕДИНИЛИСЬ К ПРЕЖНИМ КЛУБАМ

«Амкар» выиграет у «Сатурна» - 1:0

Если эти соперники встречаются в
Перми, преимущество хозяев очевид-
но: лишь в 2004 году «Сатурн» добился
здесь ничьей, после чего потерпел 4
поражения подряд. При этом все гово-
рит о том, что «Амкар» на этот раз вы-

играет 1:0. Во-первых, в нынешнем
чемпионате раменчане не забивают
уже более месяца (с 25 апреля, когда
Вадим Евсеев отличился в Грозном) -
на протяжении 4 поединков кряду (404
минуты). Плюс «Сатурн» - самый мало-
результативный клуб сезона (всего 5
голов). Во-вторых, 2 из 4 предыдущих

побед над подмосковной командой в
Перми «Амкар» одержал как раз 1:0. С
таким же счетом пермяки выиграли и
свой единственный матч под руковод-
ством Димитара Димитрова в нынеш-
нем чемпионате - дома у «Кубани».

С цифрами разговаривал
Павел ОСИПОВ

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА «СЭ»
Александр МАРТАНОВ

Москва

ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
Геннадий ЛОГОФЕТ

экс-защитник «Спартака» и сборной СССР

АМКАР - САТУРН

2:0 У «Сатурна» слабая атака, а «Амкару» пора уже
победить на своем поле. Сомнений в исходе

матча у меня почти нет.

Тур Очки
1. Александр МИРЗОЯН 5 13

3. Александр ТУКМАНОВ 8 8
2. Александр НОВИКОВ 9 12

4. Евгений БУШМАНОВ 3 7

6. Борис КОПЕЙКИН 1 7
Виктор НОЗДРИН 2 7

9. Владимир СУЧИЛИН 7 4
8. Валерий РЕЙНГОЛЬД 10 5

10. Сергей АНДРЕЕВ 6 2

Игорь ШАЛИМОВ 4 7

Специалист Журналист Тур Очки
1. Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО 5 17

3. Борис ЛЕВИН 1 9
2. Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ 8 11

4. Вячеслав КОРОТКИН 2 7

6. Максим МАКСИМОВ 7 5
5. Максим КВЯТКОВСКИЙ 6 6

9. Константин АЛЕКСЕЕВ 9 3
8. Игорь РАБИНЕР 3 4

10. Екатерина БРЕДИНА 4 2

7. Юрий ГОЛЫШАК 10 4

ÔÓÒÁÎË РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 11-й тур
Завтра «ЛОКОМОТИВ» - «СПАРТАК»

Александр ПРОСВЕТОВ 
из Черкизова

«Л окомотив» живет в
ожидании пришест-
вия Юрия Семина.

Пятого по счету, если принять
во внимание три его сезона в
клубе в роли игрока, два тре-
нерских периода, разделен-
ных командировкой в 1991 го-
ду в Новую Зеландию, и год
номинального президентства.
Суждено ли Палычу стать
Мессией, призванным покон-
чить с мытарствами клуба?
Вокруг этой темы по большо-
му счету и велись вчера разго-
воры после тренировки на за-
пасном поле в Черкизове.

По словам и.о.главного
тренера Владимира Мами-
нов, Семин ожидается на
ближайшем матче со «Спарта-
ком», но к руководству коман-
дой приступит только 1 июня.

- Удастся ли Семину нала-
дить дела в «Локо» так же бы-
стро, как получилось у него в
киевском «Динамо»?

- Дай бог, чтобы команда
как можно быстрее поднялась
на ведущие позиции, но вооб-
ще-то это трудный кропотли-
вый процесс. Многое упуще-
но, немало моментов надо ис-
правлять. Будем все вместе
работать.

- Согласны с распростра-
ненным мнением, что «Локо-
мотиву» не хватает жесткого
управления?

- Полагаю, жесткие выска-
зывания необязательны.
Важно подыскать и довести
до сознания игроков нужные
слова. К счастью, мы понима-
ем друг друга, и в том я вижу
маленькую общую победу тре-
неров и футболистов за тот
краткий период, что мне дове-
лось руководить командой. В
коллективе нет равнодушных,
и те, кто не попадает в состав,
никакой обиды не держат.

- А вам не обидно, что при-
ходится передать руководство
командой в другие руки, хотя
вы неплохо с ним справля-
лись?

- Никакой обиды. Наобо-
рот, я рад, потому что на сего-
дня не готов работать глав-
ным тренером. Реально смот-
рю на вещи и понимаю, что
надо учиться, а у Палыча
можно многое почерпнуть.
Давно присматривался и к его
работе, и к методике других
специалистов. Но, с одной
стороны, в прошлом я воспри-
нимал их требования как иг-
рок, а с другой - со временем,
возможно, они у Семина из-
менились.

Мудрому древнему греку
Гераклиту принадлежит изре-
чение, ставшее поговоркой:
«Нельзя дважды войти в одну
реку». Смысл в том, что река
течет, и вода в ней меняется.
Семин приходит в родной
клуб - русло неизменно, но
люди в «Локо» в основном уже
другие.

Среди действующих игро-
ков Дмитрий Сенников - пос-
ледний из «могикан», добы-
вавших с Семиным для «Локо»
золото первенства-2002. Да и
из числа футболистов, выиг-
равших чемпионат два года
спустя, остались только он да
Билялетдинов с Сычевым.
Плюс возвращается из арен-
ды в киевском «Динамо» Аса-
тиани.

- Конечно, теперь в клубе
более тяжелая ситуация, чем
четыре года назад, когда
Юрий Павлович покинул
должность главного тренера, -
заметил Сенников. - Кое-что
ему предстоит строить зано-
во. Нужно воссоздать коллек-
тив, единую семью, чтобы
футболисты, выходя на поле,

бились друг за друга. Ошиба-
ются все, но важно, чтобы
партнеры были в любой мо-
мент готовы прийти на вы-
ручку.

- Вероятно, Семин рассчи-
тывает опираться на тех игро-
ков и членов тренерского шта-
ба, которых хорошо знает? 

- Может, еще кого-то вер-
нет. Он сам сказал, что нам не
хватает таких игроков, как
Лоськов. Измайлов, Хохлов.
Но на поблажки рассчиты-
вать не приходится: играть
будут те, кто сильнее. 

- Не устали от постоянной
смены тренеров?

- Мы больше устали от то-
го, что не боремся за медали и
Кубок. 

- Когда в команде поняли,
что Семин вернется?

- Слухи стали доходить по-
сле посещения им кубкового
матча «Локомотива» с ЦСКА.
Все начали задавать вопросы.
А точную информацию узна-
ли сравнительно недавно.

- Как команда восприняла
новость?

- Родолфу говорил, что Се-
мин произвел приятное впе-
чатление на футболистов ки-
евского «Динамо», в частно-
сти, легионеров. А наши рос-
сийские игроки, которым не
доводилось в прошлом сот-
рудничать с Юрием Палычем,
спрашивали старожилов, как
с ним работалось.

- Матч со «Спартаком» ста-
нет для Маминова последним
в роли и.о.главного. Это слу-
жит для игроков дополнитель-
ной мотивацией?

- Конечно. В последний ме-
сяц в команде была велико-
лепная атмосфера, все с жела-
нием тренировались, и нам
хочется закончить период ру-
ководства Маминова так же
хорошо, как мы его начали.

Сенников имеет большие
шансы выйти против «Спар-
така». Баша еще на прошлой
неделе получил в ходе трени-
ровки микронадрыв мышцы
задней поверхности бедра. В
минувшую субботу в Казани
его не было даже среди запас-
ных. А в ходе матча с «Руби-
ном» Ильдус Биглов удалил и
Дюрицу, и Одемвингие, кото-
рые встречу с красно-белыми
пропускают. Возникает воп-
рос: кому Маминов доверит
место в центре обороны рядом
с Родолфу? Помимо Сеннико-
ва на этой позиции могут сыг-
рать 18-летний Миланович и
20-летний Дьяков, который в
Казани числился в резерве,
но у обоих пока нет в активе
ни одного официального мат-
ча за главную команду, и вче-
ра они с ней не тренирова-
лись. Впрочем, теоретически
можно оттянуть в оборону ко-
го-то из опорных полузащит-
ников.

Дюрица вчера тренировал-
ся вместе с партнерами. От-
сутствовали Торбинский, Би-
лялетдинов, набиравший фи-
зические кондиции по инди-
видуальной программе на ба-
зе в Баковке, Баша, получив-
ший, кстати, вызов в сборную
Черногории, и Одемвингие,
отпущенный в манящий его
Лондон на товарищеский
матч Нигерия - Ирландия, ко-
торый состоится сегодня на
стадионе клуба «Фулхэм».

Среди четырех вратарей
привлек внимание бразилец
Гильерме (трое остальных -
Чех, Левенец, Пелиццоли), ко-
торого поджидал темнокожий
приятель-соотечественник.
Остальные локомотивские
бразильцы тоже тепло при-
ветствовали этого зрителя, а
Родолфу, пока шла беседа, от-
крыл дверцу автомобиля и
включил музыку. Впереди но-
вая жизнь.

Хорватский полузащитник «Локомотива» восстановился после травмы 
и готов выйти на поле в субботнем матче против «Спартака»

Томислав ДУЙМОВИЧ: «ЦСКА ДЛЯ МЕНЯ
БОЛЬШИЙ РАЗДРАЖИТЕЛЬ, ЧЕМ «СПАРТАК»

Екатерина БРЕДИНА
из Черкизова

- Как нужно играть «Локомо-
тиву», чтобы не повторить участь
«Амкара» в прошлом туре?

- Уверенно действовать в
обороне и побеждать в едино-
борствах. Играть плотно, же-
стко. Ну и, конечно, страхо-
вать партнеров. Если еще за-
бьем, то все получится.

- Одемвингие будет не хва-
тать?

- И не только его, но и Дю-
рицы, Торбинского, Билялет-
динова. Однако тренер найдет
выход из ситуации. У нас есть
30 футболистов, которые в лю-
бой момент могут заменить
друг друга.

- Что думаете о молодежи?
- С нами тренируется боль-

шая группа юных футболистов.
Они хорошо работают, стара-
ются. Ну и тренер с особым
вниманием следит за ними.

- Как вам тренируется с Ма-
миновым?

- Все нравится. Он и рань-
ше был с нами. Так что за это
время сложились дружеские
отношения. 

- Отставание от лидера во-
семь очков. В чемпионате еще
ничего не потеряно?

- Мне бы хотелось отставать
от лидера не более чем на три
очка. Но так получилось - не
смогли победить в некоторых
матчах. Теперь стараемся это
исправить. Должны быть на-
верху турнирной таблицы, по-
этому оставшиеся до перерыва
две игры очень важны. Если
выступим удачно, можно рас-
считывать на высокие места.

- Субботний матч против
«Спартака»...

- ...московское дерби. Знаю.
В таких встречах всегда хочет-
ся выиграть, но ЦСКА побе-
дить в этом сезоне не получи-
лось, а это тоже большой клуб.

- Для вас «Спартак» - серьез-
ный раздражитель?

- Нет. ЦСКА стал куда боль-
шим, потому что мы уже успе-
ли несколько раз ему проиг-
рать. А матч со «Спартаком» -
серьезное противостояние, на-
чавшееся еще во времена
СССР. Это большая команда,
как и «Локомотив», поэтому все
и называют предстоящую
встречу дерби. На матче будет
много болельщиков. Непереда-
ваемая атмосфера. Надеюсь,
закончится он в нашу пользу.

- У вас есть друзья в «Спар-
таке»?

- Общаюсь с Плетикосой.
Встречаемся, созваниваемся.

- Какая встреча со «Спарта-
ком» за «Амкар» вам больше
всего запомнилась?

- Мы пару раз проигрывали
красно-белым. Но запомнил-
ся матч 4-го тура прошлого
года. Тогда была ничья 1:1. Я
создал несколько моментов,
мог отличиться голом. По ходу
матча мы уступали в счете. Но
в дополнительное время заби-
ли мяч. Взяли очко. Может,
из-за этого встреча и запом-
нилась. 

- Многие проводят парал-
лель между нынешними ситуа-
циями в «Спартаке» и «Локомо-
тиве». Вы связь видите?

- Может быть, она и есть.
Но в прошлом году проблемы
были у многих российских
клубов. У ЦСКА, например, в
середине сезона. В итоге Газ-
заев сказал, что уходит, и си-
туация изменилась. В этом го-
ду с самого начала не пошла
игра у «Спартака». И последо-
вали перемены. Да и у нас бы-
ли проблемы. Еще до начала
чемпионата говорили: «Рахи-
мов уходит». Это, может быть,
чуть-чуть мешало. Теперь на
месте Рахимова оказался Ма-
минов. Он, конечно, остается
работать с нами. Но на пост
главного тренера приезжает
Семин. Могут возникнуть но-

вые трудности, но думаю - все
наладится. 

- С Семиным знакомы?
- Нет еще. В воскресенье по-

знакомимся.
- Матчи с участием киевско-

го «Динамо» смотрели?
- Да, там играет несколько

хорватских футболистов. Сле-
жу за их успехами.

- Не спрашивали у них о тре-
нере?

- Пока нет. Достаточно ин-
формации от ребят из «Локо-
мотива», которые работали
или знакомы с Семиным.

- Следили за финалом Лиги
чемпионов?

- Да. Собрались дома у Мар-
ко Баши. Он, я и Милан Мила-
нович. Болели за «Барселону».
«Манчестер» играет в типич-
ной английской манере. С
длинными забросами. Я же
предпочитаю испанский фут-
бол. Он более техничный.

- Кто из футболистов выде-
лялся в матче?

- Всегда смотрю на позиции
опорников. Мне понравился
Иньеста. Ну и Месси. С ним,
похоже, никто не может срав-
ниться.

- Матч был поздний. Выспа-
лись перед тренировкой?

- Да, успели (улыбается).

ШАРЛЕС: 
«АЛЕКС МНЕ ДРУГ,
НО ОПЕКАТЬ ЕГО 

НАМЕРЕН ПЛОТНО» 
Б азилиу да Силва Фернан-

ду, или просто Шарлес,
до 3 мая выглядел в «Ло-

комотиве» случайным челове-
ком, инородным телом, кем
угодно, но только не действую-
щей боевой единицей. Тем не
менее Владимир Маминов в
первом же матче в статусе и.о.
главного тренера - против
нальчикского «Спартака» -
включил 24-летнего бразиль-
ца в стартовый состав. Выхо-
дил он на поле с первых минут
и в трех последующих играх.
Неудивительно, что в прошлом
футболист «Крузейру» тепло
отзывается о Вове, как назы-
вает он Маминова.

- Благодаря Вове я смог се-
бя реализовать и очень ему
признателен за предоставлен-
ный мне шанс. До того, как он
возглавил команду, у меня это-
го шанса не было, - сказал вче-
ра бразилец в интервью «СЭ»,
которое стало возможным при
содействии работающего в
«Локомотиве» переводчика
португальского языка Андрея
Тарасова.

- В прошлом сезоне вы отыг-
рали почти полностью только
один матч - кубковый против по-
дольского «Витязя», провели на
поле один тайм в матче с «Шин-
ником», а еще в двух встречах
ваше участие было чисто сим-
волическим. Чем же объяснить
то, что при прежнем тренере вас
почти совсем не использовали?
Вы не впечатляли на фланге или
вам просто не доверяли?

- Думаю, что дело не в пози-
ции, а как раз в недоверии.

- Знаете, что в «Локомотиве»
грядет новая смена тренера? 

- Конечно. Слышал, что в
клуб приходит отличный спе-
циалист и добрый человек. Мы
ждем его и надеемся, что он
поможет команде подняться
на ведущие позиции. Хотя и с
Вовой у нас была хорошая об-
становка.

- Известно, что у вас, бра-
зильских футболистов, высту-
пающих за московские клубы,
сложилась общая компания.
Обсуждали с Алексом, Велли-
тоном и Кариокой предстоящий
в субботу матч?

- Мы постоянно общаемся,
но будущие игры не обсужда-
ем. Мы друзья вне стадионов.
Конечно, все мы знаем, что иг-
ра будет тяжелой и, надеюсь,
красивой.

- С кем-то из сегодняшних
спартаковцев были до приезда
в Россию знакомы?

- Против каждого из них до-
водилось играть, но дружба за-
вязалась у нас уже в Москве.

- Вполне вероятно, в субботу
вам выпадет противодейство-
вать Алексу. Что же нужно де-
лать, чтобы не позволить ему
раздавать изумительные пере-
дачи партнерам?

- Быстрее бежать к нему и
накрывать. Плотная опека -
другого рецепта борьбы с Але-
ксом не знаю. Это очень ум-
ный футболист, отлично видя-
щий поле и способный выда-
вать острые передачи на раз-
личную дистанцию.

- А еще, наверное, важно из-
бегать нарушений вблизи своих
ворот?

- Безусловно. Нам ли, бра-
зильцам, не знать, как Алекс
умеет исполнять штрафные!
До сих пор стоит перед глаза-
ми его удар на последней ми-
нуте одной игры, позволив-
ший команде Алекса свести
матч бразильского первенства
вничью.

- Погода в Москве наконец
установилась жаркая. Стоит ли
в таком случае лететь в отпуск в
Бразилию?

- По солнышку я соскучился
и очень рад теплу. А в Брази-
лию мы с невестой все равно
собираемся, пусть лишь на не-
делю.

Александр ПРОСВЕТОВ 

Cтанислав ИВАНОВ (№ 77) и ФИНИНЬЮ: 
неужели солнечный удар?

ЦЕНТР ОБОРОНЫ - ПОСЛЕДНЯЯ ШАРАДА
ДЛЯ И.О. ГЛАВНОГО МАМИНОВА

Вчера. Черкизово. Тренировка «Локомотива». Владимир МАМИНОВ (слева) дает указания Яну ДЮРИЦЕ,
который из-за дисквалификации не примет участия в матче со «Спартаком». 
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«Не позорьте город, не позорьте нас!» - после
такого плаката, который вывесили на одной из
тренировок пермские болельщики, Димитар Димитров
на установке перед игрой с «Сатурном», пожалуй, мо-
жет отдохнуть. Дополнительной мотивации, кроме же-
лания «искупить и загладить», хозяевам, полагаю, не
понадобится. Ну а раменчане, хоть и встрепенулись по-
сле отставки Ребера, тем не менее в двух домашних
матчах, выпавших на дебют Андрея Гордеева, ограни-
чились нулевыми ничьими. Вряд ли первая выездная
игра молодого старшего тренера сложится более удач-
но. Скорее наоборот.

1:0
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ВАГНЕР ЛАВ ОКАЗАЛСЯ ПРОВИДЦЕМ
Корреспондент «СЭ» побывал на одной из последних тренировок ЦСКА перед финалом Кубка России

КУБОК РОССИИ-2008/09. Финал. «РУБИН» - ЦСКА. 31 мая

ПОБЕДА ПО ПЕНАЛЬТИ В ПОЛУФИНАЛЕ - 
ПОРАЖЕНИЕ В ФИНАЛЕ

ЦСКА стал финалистом Кубка России-2008/09, обыграв «Динамо» в
полуфинальной встрече лишь в серии пенальти. Ранее в истории про-
ведения этого турнира подобное случалось трижды, и никому из побе-
дителей полуфиналов не удавалось выиграть трофей! (Антон СЫЧЕВ)
Розыгрыш Клуб Полуфинал Финал

1993/94 ЦСКА Алания (д) - 1:1 (п. - 5:3) Спартак - 2:2 (п. - 2:4)
1994/95 Ротор Алания (г) - 2:2 (п. - 4:2) Динамо - 0:0 (п. - 7:8)
1998/99 Динамо Ротор (г) - 2:2 (п. - 7:6) Зенит - 1:3
2008/09 ЦСКА Динамо (г) - 2:2 (п. - 6:5) Рубин - ?

Интервью «СЭ» дал турецкий легионер «Рубина», для которого предстоящий кубковый финал -
третий в карьере. Два других он выиграл в составе «Трабзонспора»

ГЕКДЕНИЗ КАРАДЕНИЗ:
«У ЭТОГО ФИНАЛА БУДЕТ И ТУРЕЦКИЙ МОТИВ»

А ПОЧЕМУ,
СОБСТВЕННО,

«РУБИН» 
И ЦСКА

ДОЛЖНЫ 
ИГРАТЬ 

В МОСКВЕ?
Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО

«Финальный матч проводит-
ся в городе Москве», - говорится
в регламенте Кубка России. И
все к этому настолько привыкли,
что никто, кроме попавших в фи-
нал провинциальных клубов и их
болельщиков, не задается воп-
росом - а почему, собственно? 

Стандартный ответ на этот
вопрос: мол, таковы традиции, а
их надо уважать. Однако при
ближайшем рассмотрении тра-
диция оказывается несколько
спорной. Взята она из истории
другого Кубка, разыгрывавше-
гося фактически в другом госу-
дарстве, где спортивный прин-
цип всегда отступал перед прин-
ципом политическим - о чем
можно каждую пятницу прочесть
у Акселя Вартаняна. Между тем
традиция проводить финал  «на
главном стадионе страны» в лю-
бом случае в последние годы
выродилась: за недолгую свою
историю Кубок России разыгры-
вался уже на четырех столичных
аренах, включая «Торпедо». А те-
перь и вовсе угодил в Химки.

В подтверждение традиций
еще часто ссылаются на Англию
с ее финалами на «Уэмбли». Вот
в субботу «Эвертону» придется
приехать в Лондон к «Челси». Но
в относительно небольшой Анг-
лии экспресс из Ливерпуля в
Лондон идет всего два часа, и в
среду билет на утренние поезда
30 мая стоил 28 фунтов (а зара-
нее можно было купить и по 8-10
фунтов). Сущие копейки для лю-
бого англичанина, а потому в
субботу на «Уэмбли» ливерпуль-
цы займут полстадиона. Так же,
как немцы и французы могут де-
шево и быстро съездить в Бер-
лин и Париж. В то же время у
российского болельщика выезд
в Москву может съесть ползар-
платы и несколько дней. В итоге
на предыдущих финалах за про-
винциалов приезжало болеть в
среднем по две-три тысячи бо-
лельщиков. 

Спортивный итог для регио-
нов тоже неутешителен: из шес-
ти финалов «Москва - регионы»
гости выиграли лишь один. Это
исключение только подтвержда-
ет правило - единственную по-
беду одержал «Зенит», для бо-
лельщиков которого массовый
выезд в Москву не проблема
благодаря множеству дешевых
и быстрых поездов. Из пяти ос-
тавшихся финалов в трех про-
винциалы уступили лишь в се-
рии пенальти - и кто поручится,
что не преимущество своего по-
ля стало тут решающим факто-
ром? В Перми, Волгограде, Рос-
тове и Махачкале до сих пор счи-
тают, что их команды были по-
ставлены в заведомо неравные
с соперником условия. Среди
прочего эта система поощряет
наплевательское отношение
многих клубов к Кубку - ну вый-
дешь в финал, но попробуй обы-
грать в гостях ЦСКА или «Спар-
так» не в банальной игре чемпи-
оната, а в матче за титул!

Есть в Европе и примеры об-
ратного рода - в свое время ис-
панцы отказались от мадрид-
ских финалов в пользу нейтраль-
ных полей. Два года назад их
примеру последовала Украина.
Это вполне реально и у нас -
благо достойных арен немало:
Казань, Пермь и Самара гото-
вятся к еврокубкам, проводи-
лись уже матчи высокого ранга в
Петербурге и Краснодаре, дост-
раивается стадион в Екатерин-
бурге. Разумеется, внутримос-
ковские (считая и Московскую
область) финалы следует оста-
вить в Москве, как и некоторые
финалы между региональными
клубами, - например, если
встречаются равноудаленные от
нее «Рубин» и «Зенит». А вот фи-
нал «Рубина» с «Уралом» лучше
провести неподалеку - в Самаре
или Перми. Случись финал меж-
ду «Ростовом» и «Аланией» -
пусть его принимает находя-
щийся рядом Краснодар, моск-
вичи с питерцами могут сыграть
в Ярославле, москвичи с самар-
цами - в Казани. Полные стадио-
ны в провинции будут обеспече-
ны - в противоположность вечно
полупустым московским.

У «нейтральных» финалов бу-
дут противники. Во-первых, мо-
сковские клубы, не желающие
терять незаслуженную фору
(скажем, ЦСКА на днях ничтоже
сумняшеся предлагал «Рубину»
играть не просто в Москве, а
еще и на своей синтетике). Во-
вторых, участвующие в органи-
зации финалов сотрудники
РФС, которым вряд ли хочется
лететь на игру час или два. Но
главные враги себе - пожалуй,
сами провинциальные клубы,
поднимающие крик только тог-
да, когда нарвутся в финале на
ЦСКА или «Локомотив». Хотя го-
дом ранее спокойно согласова-
ли тот самый регламент, где ме-
стом финала названа Москва.
Если руководители клубов из
регионов научатся смотреть хо-
тя бы на несколько ходов вперед
- возможно, мы когда-нибудь
получим финалы по спортивно-
му принципу. 

Максим КВЯТКОВСКИЙ
из Ватутинок

- Ну что я вам говорил? - Ваг-
нер Лав, увидев вчера коррес-
пондента «СЭ» на армейской ба-
зе в Ватутинках, хитро подмиг-
нул. - Кто выиграл Лигу чемпио-
нов?

Готов подтвердить: в январе
на предсезонных сборах ЦСКА в
Израиле бразильский форвард
уверенно заявил, что в решаю-
щем матче самого престижного
еврокубка сойдутся «Барселона»
и «Манчестер Юнайтед». И что
каталонцы возьмут верх, при-
чем сделают это изящно и не-
принужденно.

- Я вообще-то редко даю
прогнозы, - добавил Вагнер, -
но в этот раз почти не сомне-

вался. Потому что «Барселона»
сейчас - лучшая команда на
планете!

- А на мой взгляд, пока толь-
ко в Европе, - вступил в разго-
вор главный тренер армейцев
Зико. - Чтобы считаться луч-
шим клубом мира, нужно сна-
чала обыграть соперника из
Бразилии. В Старом Свете
«Барса» сильнее всех, здесь нет
никаких вопросов. Но давайте
подождем, чем в декабре завер-
шится чемпионат мира среди
клубов. 

Кстати, вчера Зико после
почти двухчасового занятия
около 15 минут общался со слу-
шателями курса «Менеджмент в
игровых видах спорта» Государ-
ственного университета управ-
ления. Их в Ватутинки по дого-
воренности с армейским клубом

привез руководитель специали-
зации Герман Чистяков. Студен-
ты с огромным интересом слу-
шали рассказ Зико о том, как
ему живется и работается в Рос-
сии.

Впрочем, мы немного забе-
жали вперед. Перед началом
тренировки, как вы уже догада-
лись, футболисты вовсю обсуж-
дали финал Лиги чемпионов.

- Да «Барса» растерзала этот
«Манчестер»! - восклицал Юрий
Жирков, страстный поклонник
каталонцев. - Сыграли здорово,
я получил огромное удовольст-
вие.

- Да, «Барселона» сейчас вы-
ступает фантастически, - это
уже слова Евгения Алдонина. -
«МЮ» очень сильная команда,
но в этот вечер ей не позволили
сделать вообще ничего. 

- Позвольте сменить тему.
Прошлый матч в Краснодаре вы
пропустили. А против «Рубина»
сыграть сможете? - вопрос Алдо-
нину.

- Через несколько минут нач-
нется занятие, и я буду работать
в общей группе. Чувствую себя
хорошо и очень надеюсь, что в
финале Кубка России тренеры
доверят мне место в стартовом
составе. 

- Ваше мнение о казанской
команде?

- Она сейчас смотрится
очень прилично. Скажем, пос-
ледний матч с «Локомотивом»
выиграла, что называется, в од-
ну калитку. 

- Согласны, что «Рубин» сейчас
выглядит сильнее, чем в начале
марта, когда ЦСКА обыграл его в
поединке за Суперкубок России?

-  Это действительно так.
Не сомневаюсь, что игра будет
по-настоящему боевой. Моти-
вация у обеих команд будет
очень высокой. Впрочем, ко-
гда на кону стоит почетный
трофей, по-иному и быть не
может. 

Перед решающим матчем
Кубка у армейцев почти пол-
ностью опустел лазарет - во
вчерашней тренировке не уча-
ствовал только Рамон, давно
уже занимающийся по инди-
видуальной программе. О том,
кому Зико доверит выйти про-
тив «Рубина», по вчерашней
тренировке, признаюсь, дога-
даться было непросто. Сам
тренер в интервью «СЭ» зая-
вил, что окончательно еще не
определился. Скорее всего, так
оно и есть.

56 ТРОФЕЕВ ЗИКО
ИГРОК - 50

Титулы Турнир Команда
9 Кубок Гуанабара Фламенго (1972, 1973, 

1978-1982, 1981, 1986)
7 Чемпионат штата Рио-де-Жанейро Фламенго 

(1972, 1974, 1978, 1979, 
1979*, 1981, 1986)

4 Чемпионат Бразилии Фламенго (1980, 1982, 
1983, 1987)

2 Турнир «Рамон де Карранса» Фламенго (1979, 1980)
2 Рио Трофи Фламенго (1985, 1986)
1 Олимпийский отборочный турнир Бразилия (1972)
1 Penalty Tournament Бразилия (1974)
1 Grape Tournament Фламенго (1975)
1 Кубок открытия стадиона Фламенго (1975)

«Серра Доурада»
1 Roca Cup Бразилия (1976)
1 Атлантический Кубок Бразилия (1976)
1 Кубок Ожвалду Кружа Фламенго (1976)
1 Кубок Риу Бранку Бразилия (1976)
1 USA Bicentenary Cup Бразилия (1976)
1 Мундиалито** Бразилия (1977)
1 Международный турнир Фламенго (1980)

в Сантандере
1 Межконтинентальный Кубок Фламенго (1981)
1 Кубок Либертадорес Фламенго (1981)
1 Международный турнир в Наполи Фламенго (1981)
1 Трофей Великобритании Бразилия (1981)
1 Кубок города Удине Удинезе (1983)
1 Турнир «Эузебиу де Андраде» Фламенго (1987)
1 Kirin Cup Фламенго (1988)
1 Турнир «Коломбино Уэльва» Фламенго (1988)
1 Международный турнир в Гамбурге Фламенго (1989)
1 Кубок Звезд Сборная мира (1990)
1 Кубок Пеле Сборная мира (1991)
1 Muoram Cup Касима Антлерс (1992)
1 Suntory Cup Касима Антлерс (1993)
1 Pepsi Cup Касима Антлерс (1993)
1 Meiers Cup Касима Антлерс (1993)

ТРЕНЕР - 6

Титулы Турнир Команда
1 Kirin Cup Япония (2004)
1 Кубок Азии Япония (2004)
1 Чемпионат Турции Фенербахче (2007)
1 Кубок Узбекистана Бунедкор (2008)
1 Чемпионат Узбекистана Бунедкор (2008)
1 Суперкубок России ЦСКА (2009)
* в 1979 году единственный раз в истории был проведен дополнительный
чемпионат, включавший клубы не из Рио-де-Жанейро.
** неофициальный чемпионат мира.

- Какие чувства испытываете
накануне первого в истории «Ру-
бина» финала Кубка России?

- Команда собранна, нацеле-
на на результат. Я - не исключе-
ние. Мы просто серьезно гото-
вимся, понимая всю значи-
мость этого матча.

- В нем есть фаворит?
- Не возьмусь судить. У каж-

дой команды свои козыри. Но
финал - особый матч. В нем
многое зависит не только от
класса соперников, а от на-
строя и дисциплины. 

- Многие специалисты пола-
гают, что «Рубин» стал сильнее в
сравнении с прошлым годом,
когда уверенно лидировал в
чемпионате. А ваше мнение?

- Я согласен. Мы сумели при-
бавить.

- За счет чего?
- Тренеры помогли игрокам

раскрыть их лучшие качества,
а мы сами поверили в себя, ста-
ли заметно увереннее. Пытаем-
ся играть зрелищно, больше ри-
скуем. Но главное - теперь стре-
мимся к максимуму. Есть опре-
деленная планка, которую ко-
манда пытается держать.

- А почему вы сами выгляде-
ли на старте сезона не так ярко,
как год назад, когда дебютиро-
вали в России?

- Действительно, играл не-
плохо, но явно был способен на
большее. Мешали болезни. Не
чувствовал себя полностью здо-
ровым, порой пропускал трени-
ровки. Естественно, это сказы-
валось на игре, на настроении.
Но и тогда никто, уверен, не мог
упрекнуть меня в нежелании
играть на пределе сил. Я рабо-
тал, пытаясь наверстать упу-
щенное. Не хотелось бы себя
хвалить, но сегодня чувствую

себя очень неплохо. Думаю, мой
гол «Локомотиву» - не послед-
ний. И я сам, и «Рубин» наверня-
ка прибавят.

- На чем основана ваша уве-
ренность?

- Мы постепенно набираем
кондиции. А коллектив в Каза-
ни хороший, отношения в нем -
профессиональные. Все в ко-
манде прекрасно знают, какие у
нас цели и что нужно делать ра-
ди успеха. Предстоящий финал
в этом плане для нас очень важ-
ная игра. Возможно, более важ-
ная, чем для соперника. ЦСКА-
то большой клуб, регулярно бе-
рущий трофеи в России, играю-
щий в Европе. А для нас все это
впереди.

- В России национальный ку-
бок традиционно остается не-
много в тени чемпионата. А как в
Турции?

- У нас оба турнира одинако-
во важны. Кстати, в «Рубине» к
кубковым играм отношение
столь же серьезное, как и к мат-
чам чемпионата. И, думаю, мы
не исключение из правил. Мне
показалось, в России на самом
деле многие клубы мечтают о
Кубке. Просто об этом мало кто
говорит вслух.

- Вы уже держали в руках
кубковый трофей на родине.
Помните ощущения от того ус-
пеха?

- Мы очень сильно радова-
лись. Было много-много эмоций
и предельно счастливый город,
встречавший нас после финала.

- Шампанское, налитое в ку-
бок?

- Естественно.
- Как долго могут позволить

себе торжества по случаю куб-
кового успеха игроки турецких
клубов?

- Долго праздновать никому
не удается - впереди обычно не
отпуск, а важные игры на фи-
нише длинного сезона. Однаж-
ды нам пришлось выйти на по-
ле уже через два дня после воз-
вращения с Кубком Турции в
Трабзон. Какие уж тут праздни-
ки?

- В Турции есть особые тра-
диции, отличающие ваш кубко-
вый розыгрыш от нашего?

- У нас финал всегда прохо-
дит на нейтральном поле. Не
мне, конечно, давать кому-то в
России советы, но странно, что
игра, цена которой - один из
трофеев национального футбо-
ла, не может пройти в Казани,
Самаре, Санкт-Петербурге. Там
большие стадионы, а люди лю-
бят футбол. Но почему-то толь-
ко Москва?

- Ну, с ЦСКА-то вы сыграете в
Химках.

- Вы же прекрасно понимае-
те: это немногое меняет. Сопер-
ник и там будет чувствовать се-
бя как дома. Его болельщикам
ведь не нужно ехать целый день
на поезде, чтобы попасть на та-
кой интересный и важный
матч.

- На самом деле матч в Хим-
ках - не только устроивший всех
компромисс, но историческое
событие, отступление от регла-
мента, в котором четко написа-
но: финал проводится в Москве.
Никогда его из нее не переноси-
ли. Даже во времена СССР, ко-
гда в решающем матче могли
играть две украинские команды.

- Понимаю: такие традиции
очень тяжело менять. Но для
футбола все же будет лучше, ес-
ли финал проводить на стадио-
не, где ни одна из команд не мо-
жет получить изначально даже

минимального преимущества. А
поддержка трибун - преимуще-
ство совсем не минимальное.

- Но в Казани, согласитесь,
не самые экспансивные, даже
по меркам России, болельщики.
С Трабзоном уж точно не срав-
нить.

- А и нет смысла сравнивать.
Трабзон - это Трабзон. Там у ко-
манды невероятная поддержка.
Мало у кого в мире есть такие
болельщики. Но за то время,
что я играю в «Рубине», и его фа-
наты заметно продвинулись
вперед. Их хорошо слышно, они
делают матчи красочными,
поддерживая команду при лю-
бых обстоятельствах. Это очень
приятно.

- После финала многие игро-
ки ЦСКА и «Рубина» уедут в
сборные. Вас, призера чемпио-
ната Европы, в очередной раз не
зовут в национальную команду.
Почему?

- Увы, пока вызовов ждать не
приходится. У меня не сложи-
лись отношения с тренером
сборной Фатихом Теримом. Мо-
гу только сожалеть об этом, но
ничего не в силах изменить. И
все же я рассчитываю вернуть-
ся в сборную - пусть не завтра,
но когда-нибудь. А пока есть
возможность побыть с семьей,
сосредоточиться на делах клу-
ба. Во всем можно найти хоро-
шее.

- Недавно главный тренер
«Зенита» Дик Адвокат заявил,
что ваш земляк и многолетний
партнер по «Трабзонспору» Фа-
тих Текке переведен в дубль и
выставлен на продажу. Что ду-
маете по этому поводу?

- Думаю, Текке не стоит
сильно унывать. Он большой
мастер, умеет на поле очень

многое. В «Зените» у  него не все
получалось, он редко получал
много времени, но едва ли разу-
чился играть в футбол. Мне ка-
жется, Адвокат, отправив Фати-
ха в дубль, теряет больше, чем
приобретает.

- Почему ваши судьбы в Рос-
сии сложились так по-разному?

- Наверное, к Фатиху никто
не пытался найти подход, по-
нять его, как произошло со
мной. Настоящего Текке в Рос-
сии толком никто не видел, а
жаль. Он наверняка сильно пе-
реживал, когда его не всегда
правильно использовали в иг-
ре, а мнение самого игрока едва
ли кого-то интересовало. А ведь
раскрытие козырей футболиста
полезно для всех. С Фатихом
этого не произошло, и вот ре-
зультат. Но Текке не будет долго
сидеть без дела. Он слишком
сильный игрок, чтобы остаться
вне большого футбола.

- А что скажете о соотечест-
веннике из ЦСКА Эркине Джане-
ре?

- Талантливый парень. Мы
не слишком хорошо знакомы,
но если он играет в таком силь-
ном клубе, как ЦСКА, это гово-
рит о многом.

- Этот финал вызовет инте-
рес в Турции? Вы, Джанер, Ха-
сан Кабзе в составах двух ко-
манд, Зико и Курбан Бердыев
работали в вашей стране. Плюс
их помощники, врач «Рубина».

- Вы правы: наверное, на ро-
дине не пройдут мимо этого со-
бытия. Вы ведь не упомянули
еще Томаса. долго и с успехом
игравшего в клубах Стамбула.
Так что у этого финала будет и
турецкий мотив.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Армейские вратари Игорь АКИНФЕЕВ и Евгений ПОМАЗАН изучают тренировочный газон и его обитателей.

ВАГНЕР ЛАВ и Игорь АКИНФЕЕВ.Вчера. Ватутинки. Тренировка ЦСКА. Василий БЕРЕЗУЦКИЙ (слева)
пытается отобрать мяч у Томаша НЕЦИДА.
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ÔÓÒÁÎË

После финального свистка в Риме Мас-
симо Бузакки, как нетрудно предста-
вить, вся Каталония и в первую оче-

редь ее столица сошла с ума. На улицы Бар-
селоны вышлои около ста тысяч человек, с
размахом победу в финале отмечали и в
других городах провинции. Даже в Мадри-
де фанаты «Барсы» собрались на площади
Сибелес, но под присмотром полицейских,
готовых в любой момент предотвратить
возможные столкновения с поклонниками
«Реала».

Правоохранительные органы Каталонии
задержали 134 человека, нарушавших об-
щественный порядок, более 150 человек бы-
ли ранены. Печальным известием стала и
смерть одного из болельщиков: во время
просмотра игры не выдержало сердце у 
30-летнего поклонника сине-гранатовых,
который скончался уже в больнице «Хосеп
Труэта де Жирона».

Зная, как ждали победу его команды на
родине, счастливый главный тренер триум-
фаторов Лиги Хосеп Гвардьола после игры
заявил: «Посвящаю этот титул всем жите-
лям Каталонии и Испании. Надеюсь, они
довольны. Большего добиться просто невоз-
можно. Это, несомненно, лучший сезон в
истории клуба. «Барса» - первая испанская
команда, которой удался такой хет-трик: за
какую-то пару недель выиграны Кубок Ис-
пании, первенство страны и Лига чемпио-
нов. И уже представляю, как имя Месси пи-
шут на «Золотом мяче». Впрочем, для нас не
так важно, произойдет ли это, потому что
точно знаем: он лучший».

«Мы вернули себе то, чего заслуживаем, -
констатировал президент «Барселоны» Жо-
ан Лапорта. - Назначая Гвардьолу главным
тренером, мы верили, что у него все полу-
чится, но никак не могли представить, что
первый же сезон станет лучшим в истории
клуба».

«Мы весь сезон были очень сплочены,
что и привело к результату», - сказал Хави,
официально названный УЕФА лучшим иг-
роком финала.

«Этого момента я ждал 15 лет, - признал-
ся Тьерри Анри. - Секрет нашего успеха - в
работе. Гвардьола нам всегда говорил: эта
команда может выиграть все на свете».

Не скрывали восхищения экс-игроки и
тренеры «Барселоны», причастные к первой
победе команды в Кубке чемпионов в 1992
году. «Нынешняя команда больше, чем
Dream team, - сказал Роналд Куман. - У нас
тоже была хорошая команда, но она не идет
ни в какое сравнение с этой».

«Когда «Барсу» возглавил Гвардьола, я не
был уверен, что сразу будет результат, но
знал: команда будет показывать красивый
футбол, - отметил Йохан Кройф. - Но не
стоит забывать немалый вклад Франка Рай-
карда, предшественника Хосепа».

Король футбола Пеле уделил внимание
персоналиям. «Месси заслуживает «Золото-
го мяча», - настаивает великий бразилец. -
Уже несколько лет аргентинец второй по
итогам выборов. Сначала его опередил Ро-
налдинью, потом Кака и Криштиану Ронал-
ду. Уверен: нынешний год его».

Проигравшая сторона, отдавая должное
победителям, больше все же искала причи-
ну именно такого исхода встречи на «Ста-
дио Олимпико» в себе. «Если быть откровен-

ным, победила более сильная команда, - за-
явил главный тренер «Манчестер Юнайтед»
Алекс Фергюсон. - Ранний гол стал настоя-
щим шоком, худшего сценария развития со-
бытий и придумать было нельзя. Если поз-
волить «Барселоне» владеть мячом, она бу-
дет катать его по полю всю ночь напролет. У
нас было достаточно времени, чтобы отыг-
раться, но мы действовали недостаточно
остро, чтобы воплотить полумоменты в го-
лы. Мы все разочарованы, но у нас молодая
команда, которая еще добьется своего.

«Не могу объяснить, что произошло, - не-
доумевал Криштиану Роналду. - И тактика
была выбрана неправильная, и мы не пока-
зали того, на что способны. Все пошло напе-
рекосяк. «Барселона» играла лучше, но не
будем забывать: испанцам немного повезло,
что они вообще играли в решающем матче,
ведь «Челси» не заслуживал поражения в по-
луфинале».

«В 99 процентах матчей нынешнего сезо-
на мы играли лучше, и никаких оправданий
такому провалу просто не могу найти, - по-
сыпал голову пеплом Рио Фердинанд. -
Встали в день финала не с той ноги и с такой
игрой не заслуживали победы».

«Нам удались только 10 дебютных минут,
- заметил Эдвин ван дер Сар. - Быстрый гол
как таковой нас не сломил - мы не раз одер-
живали волевые победы. Главная ошибка в
том, что мы позволили «Барсе» слишком
много владеть мячом и чересчур часто усту-
пали в единоборствах.

Сергей КУЗОВЕНКО, Михаил СМЫШЛЯЕВ

БАРСЕЛОНА - МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД - 
2:0 (1:0)

Голы: Это’О, 10 (1:0). Месси, 70 (2:0).
«Барселона»: Виктор Вальдес, Пуйоль, Яя Туре,

Пике, Силвинью, Хави, Бускетс, Иньеста (Пед-
ро Родригес, 90+2), Это’О, Месси, Анри (Кей-
та, 72).

«Манчестер Юнайтед»: ван дер Сар, О’Ши, Фер-
динанд, Видич, Эвра, Андерсон (Тевес, 46),
Кэррик, Гиггз (Скоулз, 75), Пак Чжи Сун (Бер-
батов, 66), Криштиану Роналду, Руни.

Наказания: Пике, 16. Криштиану Роналду, 78.
Скоулз, 80. Видич, 90+3 (предупреждения).

Судья: Бузакка (Швейцария).
27 мая. Рим. Олимпийский стадион. 75 000 зрите-

лей.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. Финал. «БАРСЕЛОНА» - «МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД» - 2:0

Среда. Рим.
Болельщики

«Барселоны»
отпраздновали победу

своей команды
купанием в фонтане.

70-я минута. Лионель МЕССИ забивает второй гол в ворота Эдвина ВАН ДЕР САРА.

ПЕДРО РОДРИГЕС срезает 
на память о победном финале сетку
с ворот Олимпийского стадиона.

ИСПАНЦЫ ВЫШЛИ В ЛИДЕРЫ ПО ЧИСЛУ
ПОБЕД В  КУБКЕ/ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ

Титулы Страна Клубы
12 ИСПАНИЯ Реал - 9 (56, 57, 58, 59, 60, 66, 

98, 00, 02)
Барселона - 3 (92, 06, 09)

11 ИТАЛИЯ Милан - 7 (63, 69, 89, 90, 94, 
03, 07)

Интер - 2 (64, 65)
Ювентус - 2 (85, 96)

11 АНГЛИЯ Ливерпуль - 5 (77, 78, 81, 84, 05)
Манчестер Юнайтед - 3 
(68, 99, 08)
Ноттингем Форест - 2 (79, 80)
Астон Вилла - 1 (82)

6 ГЕРМАНИЯ Бавария - 4 (74, 75, 76, 01)
Гамбург - 1 (83)
Боруссия Д - 1 (97)

6 ГОЛЛАНДИЯ Аякс - 4 (71, 72, 73, 95)
Фейеноорд - 1 (70)
ПСВ - 1 (88)

4 ПОРТУГАЛИЯ Бенфика - 2 (61, 62)
Порту - 2 (87, 04)

1 ШОТЛАНДИЯ Селтик - 1 (67)
1 РУМЫНИЯ Стяуа - 1 (86)
1 ЮГОСЛАВИЯ Црвена Звезда - 1 (91)
1 ФРАНЦИЯ Марсель - 1 (93)

ГВАРДЬОЛА ПОВТОРИЛ ДОСТИЖЕНИЕ МУНЬОСА И АНЧЕЛОТТИ
Главный тренер «Барселоны» Хосеп Гвардьола стал 6-м в истории Куб-

ка/Лиги чемпионов специалистом, выигравшим этот турнир и как игрок, и
тренер. Причем он лишь третий, кому удалось добиться этих успехов с одним
клубом после Мигеля Муньоса с «Реалом» и Карло Анчелотти с «Миланом».
(Антон СЫЧЕВ)

Обладатель Кубка Как игрок Как тренер

Мигель МУНЬОС Реал (1956, 1957) Реал (1960, 1966)
Джованни ТРАПАТТОНИ Милан (1963, 1969) Ювентус (1985)
Йохан КРОЙФ Аякс (1971, 1972, 1973) Барселона (1992)
Карло АНЧЕЛОТТИ Милан (1989, 1990) Милан (2003)
Франк РАЙКАРД Милан (1989, 1990), Аякс (1995) Барселона (2006)
Хосеп ГВАРДЬОЛА Барселона (1992) Барселона (2009)

«БАРСА»: 4-й СУПЕРХЕТ-ТРИК В ИСТОРИИ ЕВРОПЫ!
Клубы, выигрывавшие за один сезон Кубок/Лигу чемпионов,

чемпионат и Кубок своей страны
Клуб Сезон Кубок/Лига чемпионов Чемпионат страны* Кубок страны

Аякс 1971/72 Интер - 2:0 +8** («Фейеноорд») АДО Ден Хаг - 3:2
ПСВ 1987/88 Бенфика - 0:0 (п. - 6:5) +9** («Аякс») Рода - 3:2, д.в.
МЮ 1998/99 Бавария - 2:1 +1 («Арсенал») Ньюкасл - 2:0
Барселона 2008/09 МЮ - 2:0 +8*** (Реал) Атлетик - 4:1
* отрыв от второго места в очках, ** 2 очка за победу, 
*** за один тур до окончания первенства.

ДО УТРА ГУЛЯЛА БАРСЕЛОНА

ИСПАНИЯ
Защитник Гонсало Родригес продлил

контракт с «Вильярреалом» до 30 июня
2014 года. В 2004-м аргентинец перешел
из «Сан-Лоренсо», но с тех пор по боль-
шей части находился в лазарете. Лишь
текущий сезон можно назвать удачным
для Гонсало, который выходил на поле в
26 матчах примеры и 8 раз в розыгрыше
Лиги чемпионов. (as.com)

***
Альфонсо Серрано назначен новым

спортивным директором «Рекреативо»,
покидающего примеру. (marca.com) 

***
Капитан «Осасуны» Сесар Кручага

объявил о завершении игровой карьеры.
Один из самых любимых болельщиками
футболистов провел в «Осасуне» пятнад-
цать лет. Последний матч он проведет в
ближайшие выходные против мадрид-
ского «Реала». (goal.com)

ИТАЛИЯ
Болельщикам «Аталанты» запрещено

присутствовать на заключительном матче
чемпионата Италии против «Интера».
Префект Милана Джан Валерио Ломбар-
ди издал постановление, согласно кото-
рому гостевой сектор будет отдан пожи-
лым людям, семьям и детям. При этом за-
прещена продажа билетов лицам, имею-
щим прописку или место жительства в
Бергамо и окрестностях, за исключением
тех, кто обладает карточкой болельщика

«Интера». Таким образом, префект при-
слушался к мнению Национального сове-
та по проведению спортивных соревнова-
ний, который заявил, что приезд фанатов
«Аталанты» может привести к массовым
беспорядкам и насилию. Стоит отметить,
что бергамаски считаются самыми агрес-
сивными болельщиками в Италии, и вы-
ездные матчи с их участием нередко обо-
рачиваются масштабными столкновения-
ми с полицией или оппонентами из других
клубов. (Евгений ВОРОНИН) 

***
Мирко Вученич заявил, что намерен по-

следовать примеру полузащитника Альбер-
то Аквилани и подписать новое соглашение
с «Ромой». «Сейчас мы ведем переговоры,
и я надеюсь вскоре подписать контракт», -
отметил черногорский нападающий. Что ка-
сается перипетий вокруг прав собственно-
сти на клуб и возможную продажу «Ромы»,
то Вученич, как, впрочем, и все остальные
лидеры команды, воздержался от коммен-
тариев, сказав, что здесь от игроков ничего
не зависит. (Евгений ВОРОНИН)

ГЕРМАНИЯ
Главный тренер менхенгладбахской

«Боруссии» Ханс Майер досрочно расторг
контракт с клубом, срок которого истекал
в 2010 году. О причинах этого решения не
сообщается. 66-летний специалист воз-
главил «Боруссию» в октябре прошлого
года и сумел поднять команду со дна, со-
хранив ей место в элите. Для менхенглад-
бахцев это уже второй удар за последние

несколько дней. Чуть ранее о намерении
уйти заявил ведущий полузащитник Мар-
ко Марин, который почти наверняка ока-
жется в «Вердере». (DSF, kicker)

АЗИЯ
Лига чемпионов. 1/8 финала. Пер-

сеполис (Иран) - Бунедкор (Узбекистан)
- 0:1 (Ривалдо, 41, с пенальти). Корейский
арбитр назначил пенальти за нарушение
против Ривалдо, который сам бразилец и
реализовал. Аль-Эттифак (Саудовская
Аравия) - Пахтакор (Узбекистан) - 1:2
(Таго, 33 - З.Таджиев, 79, Гейнрих, 90). Пах-
такоровцы одержали волевую победу в Са-
удовской Аравии. Таким образом, Узбеки-
стан сохранил всех представителей как в
Лиге чемпионов, так и Кубке АФК (ферган-
ский «Нефтчи» в 1/8 финала обыграл в се-
рии послематчевых пенальти сирийский
«Аль-Мажд»). (Григорий РТВЕЛАДЗЕ)

Аль-Хиляль (Саудовская Аравия) -
Умм-Салаль (Катар) - 0:0. Пенальти - 3:4.
Аль-Иттихад (Саудовская Аравия) - Аль-
Шабаб (Саудовская Аравия) - 2:1.

БЕЛОРУССИЯ
Чемпионат. Матчи 10-го тура. БА-

ТЭ - Шахтер - 2:3. Финалист Кубка
«Шахтер» одержал 25-ю волевую победу
в истории, а борисовчане потерпели пер-
вое поражение в чемпионате. Неман -
Нафтан - 2:0. Два точных удара полуза-
щитника Денисевича решили исход мат-
ча в пользу «Немана». «Нафтан» не может
забить в трех матчах подряд.

Накануне дисциплинарный комитет
АБФФ за участие лишнего легионера в
составе «Немана» в игре с «Гранитом» ан-
нулировал результат (1:1) и присудил
«Неману» поражение со счетом 0:3. (Але-
ксандр ТОМИН)

БАТЭ - 25, Динамо Бр - 17, Неман -
16, Динамо Мн, Торпедо - 15, МТЗ-РИ-
ПО - 14, Днепр, Нафтан - 13, Гомель -
12, Шахтер - 11, Гранит - 10, Минск - 9,
Витебск - 7,  Сморгонь - 5.

Бомбардиры: КРИВЕЦ (БАТЭ) - 8.
Майкон (Гомель), Скавыш (БАТЭ)  - 6.

КАМЕРУН
Отто Пфистер подал в отставку с

поста главного тренера сборной Каме-
руна, хотя 7 июня ей предстоит отбо-
рочный матч ЧМ-2010 и Кубка Африки-
2010 с Марокко. Немец прилетел с ко-
мандой в Бельгию, но на место сбора не
явился, а вручил представителям наци-
ональной федерации заявление об
увольнении. Причины отставки не рас-
крываются. В стартовом матче заклю-
чительного группового этапа в афри-
канской зоне Камерун проиграл в гос-
тях сборной Того (0:1), с которой Пфи-
стер ездил на ЧМ-2006, и ему в помощь
были приданы три местных тренера.
Федерация изначально была против
кандидатуры 60-летнего специалиста, в
общей сложности четверть века прора-
ботавшего в Африке. Его назначение
произошло в ноябре под нажимом ми-
нистерства спорта. (BBC Sport)

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Молодежные составы. 
Матч 11-го тура

АМКАР - САТУРН - 1:2 (1:1)

Голы: Померко, 23 (1:0). Белоусов, 32 - с
пенальти (1:1). Белоусов, 56 (1:2).

«Амкар» (Пермь): Усминский, Савельев,
Паскаянц, Лачугин (Ситников, 61), Ма-
кагонов, Папшис (Сырков, 46), Рябо-
кобыленко, Померко (Кравцов, 46),
Афанасьев (Жиляев, 46), Тюкалов (По-
гадаев, 81), Билаонов (Пилипчук, 63).

«Сатурн» (Московская обл.): Чилюш-
кин, Мальков (Проньков, 46), Халило-
вич, Темников (Молодцов, 46), Васи-
ев, Плопа (Брызгалов, 90), Спирин
(Махмудов, 61), Грищенко (Анисимов,
71), Соболев (Юрченко, 46), Бело-
усов, Шевяков.

Наказания: Рябокобыленко, 24. Помер-
ко, 27. Белоусов, 29. Жиляев, 87 (пре-
дупреждения).

Судья: Зайцев (Нижний Новгород).
28 мая. Пермь. Стадион «Звезда». 800

зрителей. 22 градуса.
И В Н П М О

1. Зенит 10 7 1 2 19-11 22
2. Динамо 10 7 0 3 18-11 21
3. Спартак 10 6 3 1 29-14 21
4. Локомотив 10 6 3 1 16-9 21
5. Рубин 10 6 1 3 21-12 19
6. Амкар 11 6 1 4 16-17 19

7. Сатурн 11 6 0 5 16-14 18
8. Спартак Нч 10 5 2 3 10-11 17
9. Терек 10 4 2 4 12-11 14

10. Москва 10 4 1 5 14-13 13
11. ЦСКА 10 3 1 6 15-15 10
12. Химки 10 3 1 6 10-15 10
13. Крылья Советов 10 3 0 7 9-20 9
14. Томь 10 2 3 5 7-12 9
15. Кубань 10 2 2 6 9-17 8
16. Ростов 10 0 1 9 6-25 1

Бомбардиры: МАЛОЯН (Спартак) -
8. Маслов (Москва) - 7. Бажев (Спартак),
Котляров (Рубин), Садаев (Терек) - 6.

Сегодня: Локомотив - Спартак.
Москва. МСА «Локомотив». 14.00. Томь -
Динамо. Калтай. Стадион ЦДСО «Томь».
14.00. Крылья Советов - Москва. Сама-
ра. Стадион ЦСК ВВС. 15.00. Зенит - Ку-
бань. Санкт-Петербург. МСА «Петров-
ский». 15.30. Ростов - Терек. Батайск.
Стадион «Локомотив». 17.00.

МОСКВА. По уточненным данным, в
матче 10-го тура «Москва» - «Ростов» (2:0)
голевую передачу Якубко при втором голе
сделал не Бракамонте, а Тарасов.

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
ЮГ. Матчи 10-го тура. Автодор -

Волгоград - 0:0. 2500.  Дагдизель - Крас-
нодар-2000 - 0:1 (Шалаев, 11). 300. «Даг-
дизель» впервые проиграл дома «двухты-
сячникам». Астрахань - Ставрополье-
2009 - 2:2 (Сухов, 18. Григорян, 82 - Гузь, 31.
Мартыновченко, 77). Нереализованные
пенальти: Иванов, 36 (А) - вратарь. Марты-
новченко, 77 (С) - вратарь. 1500. Ангушт -

Дружба - 1:0 (Хасханов, 75, с пенальти).
2500. Энергия - Абинск - 1:0 (Ладыгин, 60).
Нереализованный пенальти: Ионов, 82
(Э) - вратарь. 1500. Ротор - СКА - 0:0. 2000.

И В Н П М О
1. Жемчужина-Сочи 9 8 1 0 30-6 25
2. Ставрополь 9 6 3 0 17-8 21
3. Автодор 10 4 5 1 10-6 17
4. Волгоград 9 5 1 3 11-8 16
5. Ротор 10 4 4 2 14-8 16
6. Энергия 10 4 4 2 12-9 16
7. Машук-КМВ 9 4 3 2 11-7 15
8. Торпедо Арм 9 4 2 3 13-11 14
9. Ставрополье-2009 9 3 4 2 9-8 13

10. Астрахань 10 3 3 4 9-12 12
11. Дагдизель 10 3 2 5 12-15 11
12. Ангушт 9 3 1 5 12-15 10
13. Дружба 9 3 1 5 10-13 10
14. Кавказтрансгаз-2005 9 3 1 5 6-10 10
15. Краснодар-2000 9 2 4 3 7-11 10
16. СКА 9 1 5 3 6-10 8
17. Батайск-2007 8 1 3 4 6-12 6
18. Таганрог 8 0 3 5 6-20 3
19. Абинск 9 0 2 7 3-15 2

Бомбардиры: ЗЕБЕЛЯН - 9. Дубро-
вин (оба - Жемчужина-Сочи), Курачинов
(Ставрополь) - 8. Суршков (Дружба) - 6.

ЦЕНТР. 7-й тур. Факел-Воронеж -
Звезда Серп - 0:3 (Кочарыгин, 2, 33. Ме-
щанинов, 10). 1100. Футболистам «Факе-
ла-Воронежа» в качестве нового главного
тренера был представлен Радик Ямлиха-
нов, до этого работавший в клубе первого
украинского дивизиона «Нефтяник-Укр-
Нафта» из Ахтырки. К исполнению обязан-
ностей спортивного директора приступил

Владимир Пономарев, в прошлом сезоне
возглавлявший «Динамо-Воронеж». (Юрий
ХОЛОДОВ) Авангард Кур - Рязань - 3:1
(Бороздин, 33. Тимачев, 38. Тищенко, 89 -
Аникушин, 90). 7000. Рязанские команды
не могут выиграть в Курске с сезона-99.
Лидер одержал пятую победу подряд.
Елец - Знамя труда - 1:2 (Черных, 19 - Бу-
каткин, 13. Кожемякин, 17). 1000.  Русичи -
Сатурн-2 - 1:2 (Елкин, 67 - Королев, 69.
Сорокин, 72). 4000. Губкин - Спартак Тм -
1:3 (Михалев, 25 - Сурин, 2. Тыняный, 28.
Зяблов, 50). 2100. Днепр - Ника - 0:0.
3000. Локомотив Лс - Авангард Пд - 1:1
(Еремин, 77 - Акименко, 87, с пенальти).
2600. (Анатолий МАРТЫНОВ, 2liga.ru)

И В Н П М О
1. Авангард Кур 6 5 0 1 11-5 15
2. Авангард Пд 7 4 1 2 8-5 13
3. Звезда Серп 7 4 0 3 11-7 12
4. Рязань 7 4 0 3 7-6 12
5. Динамо Бр 6 3 1 2 8-6 10
6. Губкин 6 3 1 2 8-6 10
7. Русичи 6 3 0 3 6-6 9
8. Спартак Тм 7 2 3 2 7-7 9
9. Сатурн-2 5 2 2 1 6-5 8

10. Локомотив Лс 6 2 2 2 4-4 8
11. Зодиак-Оскол 5 2 1 2 7-4 7
12. ФСА 5 2 1 2 6-4 7
13. Знамя труда 5 2 1 2 7-7 7
14. Днепр 7 1 3 3 2-5 6
15. Елец 6 1 2 3 3-7 5
16. Ника 7 0 4 3 3-12 4
17. Факел-Воронеж 6 0 2 4 2-10 2

Бомбардиры: КОЧАРЫГИН (Звезда
Серп), ФАУСТОВ (Губкин) - 5.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ У СВОИХ ВОРОТ

В прошедшем туре краснодарцы про-
должили «антимосковский демарш»
под руководством столичного трене-

ра, обыграв дома вслед за «Спартаком» и
«Локомотивом» лидера чемпионата, те-
перь уже бывшего, ЦСКА. Овчинников
принимал очередные поздравления, вот я
и поинтересовался:

- «Кубань» особо настраивается на мат-
чи против ваших земляков?

- Нет, наши победы имеенно над моск-
вичами - элементарное стечение обстоя-
тельств. Никаких «специфических эффе-
ктов» для гостей из столицы мы не гото-
вим.

- Почему же против них «Кубань» выхо-
дит полностью мобилизованной, а в матчах
с менее авторитетными провинциальными
клубами выглядит иначе, теряет очки?

- Не соглашусь, что во встречах с други-
ми командами мы выглядели хуже. Переи-

грал нас только «Рубин», а с остальными
мы играли на равных. И обидно, что теря-
ли при этом очки. С «Крыльями», напри-
мер, была, стопроцентно ничейная игра,
абсолютно равная, почти без моментов, и
надо же было нам пропустить нелепый
гол.

- Как вы восприняли фразу такого авто-
ритета, как главный тренер ЦСКА Зико, на-
звавшего «Кубань» организованной коман-
дой?

- То же самое, к слову, сказал и россий-
ский авторитетный тренер Сергей Пав-
лов. Приятно, конечно, когда специалисты
высокого уровня делают такие компли-
менты. Но, считаю, организовать команду,
наладить дисциплину - не самое трудное
для тренера. Наша цель - достичь уровня
ведущих российских клубов, а тут еще не-
початый край работы. Медалей от нас сей-
час никто не требует. Перед нами в сезоне

четкая задача - создание боеспособного
коллектива, который будет стабильно бо-
роться за высокие места. И победа над
ЦСКА или «Спартаком» добавляет игрокам
уверенности в своих силах. А она, в свою
очередь, фундамент, на котором легче воз-
двигать «деловой центр» для грядущих
свершений. Мы идем от  игры к игре, ста-
раясь в каждой сделать пусть маленький,
но шажок вперед. И когда он дает резуль-
тат, настроение, естественно, повышает-
ся.

- Как отнеслись к возвращению Юрия
Семина в «Локомотив», и для вас родную
команду?

- Очень рад за Юрия Павловича, мои
ему самые теплые поздравления! Его воз-
вращение, можно сказать, домой давно
напрашивалось, а в нынешней ситуации
просто крайне необходимо. Руководители
клуба приняли верное решение, и не сом-

неваюсь: турнирные дела у «Локомотива»
теперь уж точно пойдут на лад.

- Киевское «Динамо» после года работы
в нем для вас теперь тоже не чужой клуб.
Как оцениваете решение его руководите-
лей пригласить на смену Семину Валерия
Газзаева?

- Очень мудрое решение. Валерий Геор-
гиевич в рекомендациях не нуждается, с
его приходом «Динамо» продолжит разви-
тие. Газзаеву присущи прогрессивный
стиль работы, свое видение футбола, уме-
ние построить отношения с игроками, ко-
торые неизменно под его руководством
прибавляют и тактически, и даже техни-
чески. Это специалист, который может вы-
вести киевлян на новый уровень. В любую
команду он приходит только выигрывать,
и, думаю, «Динамо» ждут новые успехи.

- Не считаете, что поспешили возгла-
вить «Кубань»? В противном случае сейчас

наверняка вернулись бы в «Локомотив»
вместе с Семиным?

- Когда молодому тренеру предоставля-
ется первая возможность самостоятельной
работы, надо ее использовать. В той же сте-
пени, в какой благодарен руководству «Ку-
бани» за приглашение, признателен и руко-
водителям киевского «Динамо», и лично Се-
мину за понимание ситуации. Никто не
был против, значит, я принял правильное
решение. Конечно, с удовольствием вер-
нулся бы в «Локомотив», но жизнь сложи-
лась по-другому. Сейчас у меня своя коман-
да, и все мои помыслы связаны с ней, с ее
прогрессом, проблемами, болельщиками.

- А как же мечта когда-нибудь возгла-
вить «Локомотив»?

- Вот именно «когда-нибудь». Пусть меч-
та остается мечтой, жизнь сама расставит
акценты. Может быть, вернусь в «Локомо-
тив» в иной, не тренерской роли. Как бы то

ни было, мечта не мешает мне добросове-
стно и качественно работать в «Кубани».

- Как уже сложившийся тренер клуба
премьер-лиги, можете оценить решение
Гуса Хиддинка вернуть в сборную России
спартаковца Быстрова, армейца Алдонина
и динамовца Кержакова?

- Этично ли мне комментировать реше-
ния тренера сборной? Каждый ход Хид-
динка прессой тщательно обсуждается,
обсасывается… А что обсуждать?  Хид-
динк - выдающийся тренер, его шаги все-
гда логичны. Он начисто лишен какой-ли-
бо конъюнктуры, не выдумывает ничего
лишнего, руководствуется только собст-
венным видением и интуицией, которые
его, как правило, не подводят. И если ка-
кие-то игроки в последних матчах ста-
бильно демонстрируют высокий уровень,
почему бы их не привлечь в сборную?

Павел АЛЕШИН

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 11-й тур. Завтра «ЗЕНИТ» - «КУБАНЬ»

В преддверии поездки в Санкт-Петербург на встречу с «Зенитом» на вопросы корреспондента «СЭ» ответил наставник команды, специализирующейся в этом сезоне на снятии скальпов с топ-клубов

Сергей ОВЧИННИКОВ: «МЕЧТА О «ЛОКОМОТИВЕ» НЕ МЕШАЕТ РАБОТЕ В «КУБАНИ»
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ÔÓÒÁÎË
ТОЛКУЧКА

ЧТО В ТАБЛИЦЕ?
И В Н П М О

1. РУБИН 10 6 3 1 21-5 21
2. ЦСКА 10 6 1 3 18-8 19
3. КР. СОВЕТОВ 10 6 1 3 10-7 19
4. МОСКВА 10 5 4 1 10-4 19
5. СПАРТАК 10 5 2 3 18-9 17
6. ДИНАМО 10 5 1 4 9-9 16
7. ЗЕНИТ 10 4 3 3 15-10 15
8. РОСТОВ 10 3 5 2 7-7 14
9. ЛОКОМОТИВ 10 3 4 3 11-11 13

10. КУБАНЬ 10 3 3 4 6-9 12
11. ТЕРЕК 10 3 3 4 9-13 12
12. ТОМЬ 10 3 3 4 6-12 12
13. АМКАР 10 1 5 4 7-15 8
14. СПАРТАК Нч 10 1 4 5 6-9 7
15. САТУРН 10 1 4 5 5-18 7
16. ХИМКИ 10 0 4 6 8-20 4

11-й ТУР: ГДЕ ИГРАЮТ,
КОГДА НАЧИНАЮТ,
КАК ПОКАЗЫВАЮТ 

И КТО СУДИТ

29 мая, пятница

«Амкар» - «Сатурн» - Пермь, ста-
дион «Звезда», 17.00 (НТВ Плюс Наш
футбол - 16.45), судья: Малый (Волго-
град).

30 мая, суббота

«Томь» - «Динамо» - Томск, стади-
он «Труд», 11.30 (НТВ Плюс Наш фут-
бол - 11.15), судья: Ковалев (Тамбов).
«Локомотив» - «Спартак» - Москва,
стадион «Локомотив», 14.00 (Первый
канал - 14.00. НТВ Плюс Футбол -
13.50), судья: Николаев (Москва).
«Ростов» - «Терек» - Ростов-на-Дону,
стадион «Олимп-2», 14.00 (НТВ Плюс
Спорт - 13.45), судья: Каюмов (Моск-
ва). «Зенит» - «Кубань» - Санкт-Пе-
тербург, стадион «Петровский», 14.00
(НТВ Плюс Наш футбол - 13.45), су-
дья: Колобаев (Москва). «Крылья Со-
ветов» - «Москва» - Самара, стадион
«Металлург», 16.30 (Спорт - 16.25. НТВ
Плюс Наш футбол - 16.15), судья: Биг-
лов (Уфа).

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 
ОТ «СЭ»

30 МАЯ - ДЕНЬ МАТЧЕЙ 
11-го ТУРА

ТОМСК («Томь» - «Динамо»). Не-
большая облачность, без осадков. Ве-
тер северо-западный, 1 - 3 м/с. Темпе-
ратура 22 - 24 градуса.

РОСТОВ-НА-ДОНУ («Ростов» -
«Терек»). Переменная облачность,
без осадков. Ветер северо-западный,
2 - 5 м/с. Температура 23 - 25 граду-
сов.

САМАРА («Крылья Советов» -
«Москва»). Небольшая облачность,
без осадков. Ветер северо-западный,
3 - 6 м/с. Температура 22 - 24 градуса.

МОСКВА («Локомотив» - «Спар-
так»). Небольшая облачность, без
осадков. Ветер северный, 3 - 6 м/с.
Температура 21 - 23 градуса.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ («Зенит» -
«Кубань»). Переменная облачность,
без осадков. Ветер северный, 2 - 5
м/с. Температура 19 - 21 градус.

КОЛОДИН СИЛЬНЕЕ
ТЕРМИНАТОРА

В последнюю неделю весны в мос-
ковском торгово-развлекательном
комплексе «Атриум» «Динамо» пред-
ставляло свой рекламный ролик. Со-
гласно спонсорскому соглашению его
теперь будут показывать перед нача-
лом киносеансов, клуб же в ответ пре-
доставил крупной сети кинотеатров
рекламные места на своих футболках
и на щитах стадиона. Режиссером ро-
лика выступил Федор Бондарчук.

Снимал Бондарчук на динамов-
ской базе в Новогорске и на «Арене
Химки» долго, около восьми часов, из
которых в результате осталось 45 се-
кунд самого интересного. Ролик напо-
минает рекламу очередного фильма.
«Динамо Пикчерз» представляет. Мас-
штабнее «300 спартанцев», круче «Ма-
трицы», сильнее «Терминатора». Неве-
роятные спецэффекты, оригинальный
саундтрек, запредельные эмоции, ле-
гендарное прошлое и герои настояще-
го. «Динамо» - главный футбольный
блокбастер года». И лишь последние
слова указывают на отличие от обыч-
ных кинороликов: «Этого не увидишь в
кинотеатре, смотрите только на стади-
оне «Арена Химки».

В качестве видеоряда использо-
вался отснятый материал: так, на сло-
вах о сверхэмоциях демонстрируют
кричащего Андрея Кобелева, о саундт-
реке - поющие трибуны, о спецэффек-
тах - удар «ножницами» Кокорина. А
наибольшее воодушевление среди
футболистов «Динамо», присутство-
вавших на презентации, вызвало срав-
нение Колодина с Терминатором, верх
в котором взял защитник.

«По контракту до конца года в ки-
нотеатрах будет восемь тысяч показов
этого ролика, - поведал корреспон-
денту «СЭ» гендиректор «Динамо»
Дмитрий Иванов. - Рассчитываем, что
это принесет прибавку наших болель-
щиков, к открытию отреставрирован-
ного стадиона на 40 тысяч нам хоте-
лось бы всерьез увеличить армию по-
клонников клуба». (Константин АЛЕК-
СЕЕВ)

ДОКТОР ЕЛЫШЕВ 
ГОТОВИТ КАДРЫ 

ДЛЯ «АМКАРА»
Во вторник у врача «Амкара» Вла-

димира Елышева родился второй сын.
Между прочим, вполне спортивных па-
раметров: рост 53 сантиметра, вес 3,7
килограмма.

- Назвали парня Владимиром - в
честь отца, а первенец - Станислав - в
честь деда, - сообщил счастливый
отец корреспонденту «СЭ». - Шести-
летним я отвел старшего сына в школу
«Амкара» к тренеру Андрею Корнееву,
и сейчас он играет на дефицитной для
главной команды позиции левого по-
лузащитника за юношей 1994 года ро-
ждения. Надеюсь, что и Володя, когда
подрастет, пойдет в футбольную шко-
лу. Надо растить собственные кадры, а
то в основном составе «Амкара» пер-
мяков уже совсем не осталось. (Павел
АЛЕШИН)

БА, БЕСЧАСТНЫХ 
ЗАБИВАЕТ ЗА «ИНТЕР»!

Счастливчики, оказавшиеся 17
мая в Москве на Флотской улице у
здания школы, где в этом году на
спортивной площадке был постелен

искусственный газон, могли вновь
увидеть в игре многократных чемпио-
нов России Владимира Бесчастных и
Дмитрия Хлестова. Причем не в ка-
ком-нибудь дружественном ветеран-
ском матче, а самом настоящем фи-
нале Лиги чемпионов. Правда, среди
любителей (игра 8 х 8). А играли экс-
спартаковцы не за кого-нибудь, а за
«Интер», пусть и представлявший се-
веро-восток Москвы.

Однако наличие звездного дуэта
как оказалось, еще не гарантия успе-
ха,  и решающий матч за звание луч-
шей команды Москвы это еще раз до-
казал. Несмотря на то что «Интер» два-
жды вел в счете, причем второй раз
после удара Бесчастных, в итоге побе-
ду со счетом 3:2 праздновала команда
«Вопросы спорта» из Юго-Западного
округа. Лучшим игроком финала был
признан Константин Веселовский,
знакомый многим по выступлениям за
дубль «Спартака» и «Торпедо-ЗИЛ».
Проигравшим не помог даже отваж-
ный поступок Хлестова, который, не-
смотря на травму, вышел на поле за 15
минут до конца матча. Кстати, экс-за-
щитник «Спартака» стал автором по-
бедного гола «Интера» в полуфинале.

Такие мастера, как Бесчастных и
Хлестов, безусловно добавляют инте-
ресa к любительским турнирам, кото-
рые по своему уровню уже вполне мо-
гут составить конкуренцию своему
старшему собрату - ЛФК. В эти дни в
разных округах Москвы можно уви-
деть, как продолжают играть Точилин
(«Протон»), Чудин («Нева»), Аваков
(«Алания»), Бугаев, Бычков, Махмутов
(«Спарта») и другие. (Анатолий МАР-
ТЫНОВ)

КТО ВЫ, БОЛЕЛЬЩИК
КРАСНО-ЗЕЛЕНЫХ?
Побеждай - и народ потянется к те-

бе. Этот тезис подтверждается марке-
тинговым исследованием, итоги кото-
рого подвели в «Локомотиве». Его уча-
стниками стали 1500 любителей фут-
бола, заполнивших по собственному
желанию анкеты на официальном
клубном сайте. Анализ их ответов при-
зван помочь клубу в доскональном
изучении вопросов - кто он, болель-
щик красно-зеленых, и каковы его по-
требности.

Среди респондентов 80 процентов
болеют за «Локо» не менее 5 лет, каж-
дый второй - от 6 до 9 лет. С другой
стороны, лишь 4 процента поддержи-
вают команду более 15 лет. Это и не-
удивительно: серьезных успехов клуб
начал добиваться с середины 90-х,
чемпионом становился в 2002-м и
2004-м. Как следствие, активный рост
болельщицкой базы наблюдался в пе-
риод с 1999 по 2004 год, а в последнее
время среди почитателей увеличива-
лась доля представительниц прекрас-
ного пола, которая составляет на сего-
дня примерно 15 процентов. Видимо,
девушек на трибуны привлекают не
только спортивные достижения.

Болельщицкий контингент «Локо-
мотива» очень молод: 80 процентов
составляют граждане в возрасте от 14
до 25 лет, 95 процентов моложе 36 лет.
Большинство (59 процентов) - студен-
ты и школьники. 18 процентов - семей-
ные люди. Для клубной службы марке-
тинга было важно выяснить, что 98
процентов состоящих в браке имеют
несовершеннолетних детей, в том чис-
ле 66 процентов - двух или более. Это
значит, нужно иметь в продаже дет-
скую атрибутику, игрушки с клубной
символикой и прочие товары для
юных.

Качество игры любимой команды в
прошлом сезоне большинство бо-
лельщиков не удовлетворило: 85 про-
центов опрошенных выставили за него
«двойки» и «тройки», посему средний
балл составил лишь 2,75. Основной
причиной неудачи 24 процента счита-
ют отсутствие командной игры, 16
процентов видят корень зла в плохой
селекционной и трансферной полити-
ке, 15 процентов - в главном тренере. 

Забавно, что работа службы безо-
пасности и правоохранительных орга-
нов на стадионе в Черкизове удостои-
лась более высокой оценки - 3,81.
Причем 72 процента болельщиков
расщедрились на «четверки» и «пятер-
ки». (Александр ПРОСВЕТОВ)

ИЗ СОЧИ КУБОК 
ОТПРАВИЛСЯ В МИНСК 

Черноморская житница и здравни-
ца два дня жила не только будущей
зимней Олимпиадой-2014, но и тради-
ционным футбольным турниром. В
тринадцатый раз он собрал на жем-
чужном берегу необычных участников
- тех, кто заседает в городских, крае-
вых, областных думах, парламентах и
прочих органах власти. В Сочи съеха-
лись 14 сборных с разных концов ма-
тушки России и команда из соседней
Белоруссии. Последняя, кстати, и за-
няла первое место. Как ни старались в
финале игроки сборной Независимых
профсоюзов России, в итоге они усту-
пили - 1:2. И кубок уехал в Минск.

- Очень рад, что земляки не подве-
ли в такой упорной борьбе, - сказал
после церемонии награждения почет-
ный гость турнира, известный в про-
шлом футболист московского «Дина-
мо» и сборной СССР Анатолий Бай-
дачный. - Теперь все будут знать, что
руководство Белоруссии тоже умеет
играть в футбол. И, быть может, уже на
правах чемпионов мы примем у себя
следующий турнир.

Во всяком случае, инициатор идеи
проведения такого турнира президент
фирмы «Футбол Маркет» Юрий Белоус
всерьез об этом подумывает. (Алек-
сандр ЛЬВОВ)

ПАЛЫЧ, СПАСИБО 
ЗА БЛИНЫ С ИКРОЙ
Расставание болельщиков киев-

ского «Динамо» с Юрий Семиным по-
лучилось трогательным. После побе-
ды киевлян в последнем туре над из-
вечным соперником «Шахтером» на-
ставника бело-голубых стоя поблаго-
дарил весь стадион. Семин не смог
сдержать слез. Он подошел к микро-
фону и произнес только короткую фра-
зу: «Спасибо, я вас всех люблю!» - по-
сле чего скрылся под трибунами. А бо-
лельщики еще долго радовались по-
беде в заключительном матче чемпио-
ната, золото которого команда завое-
вала под руководством российского
тренера. Не случайно у многих болель-
щиков в тот день были в руках его фо-
тографии (на фото АР) с надписью:
«Юрпалыч, спасибо за блины с крас-
ной икрой!!!» (Федор УСПЕНСКИЙ)

БЫЛ ЛИ ДЮРИЦА В ОФСАЙДЕ?
«ЗОЛОТАЯ МАНТИЯ». ПРИЗ «СЭ» ЛУЧШЕМУ АРБИТРУ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ

По ряду причин перед тем,
как обсудить матчи 10-го
тура, вынужден вернуться

к туру предпоследнему. Во-пер-
вых, должен признать, что не-
правильно приписал ошибку су-
дье-помощнику Виктору Кулаги-
ну, работавшему на матче «Хим-
ки» - «Москва». Описывая мо-
мент на 70-й минуте, когда при
пробитии пенальти правила на-
рушил Жевнов, до удара поки-
нувший линию ворот и далеко
выскочивший вперед, я не учел,
что мяч от вратаря отлетел к Ни-
замутдинову, который имел воз-
можность повторным ударом за-
бить гол. Кулагин, если такое
объяснение будет корректным,
использовал принцип преиму-
щества и не стал фиксировать
нарушение правил со стороны
Жевнова.

Во-вторых, придется еще раз
коснуться эпизода, имевшего
место в игре ЦСКА - «Зенит».
Речь идет о голевой комбинации
зенитовцев, в ходе которой, как
много писалось и говорилось,
якобы был в офсайде Ионов. На
первый взгляд, возможно, так
оно и кажется. Однако приведен-
ный стоп-кадр свидетельствует,
что в момент паса корпус зени-
товца находится как минимум на
одной линии со ступней правой
ноги выбегавшего в сторону от
ворот Игнашевича. По нынеш-
ним правилам офсайда нет. Пра-
вилам очень и очень непростым
для арбитров, которые в доли
секунды обязаны принимать
правильные решения в таких ди-
намичных моментах.

В-третьих, против наших тра-
диций и правил я счел необходи-
мым отреагировать на заявле-
ние Коллегии футбольных арбит-
ров и отдела судейства и инспек-
тирования Российского фут-
больного союза, которое недав-
но появилось на сайтах КФА и
РФС. Воспринимаю его как об-
винение в мой адрес, обвинение
во лжи, ибо в нем содержатся
фразы о публикациях с «недос-
товерной информацией», кото-
рые «провоцируют конфликты
между КФА и футбольными клу-
бами», а также о том, что «журна-
лист «СЭ» без всякого на то доку-
ментального подтверждения на-
делил КФА исключительными
полномочиями... по собственно-
му усмотрению менять правила
игры».

Напомню, что в предыдущем
выпуске «Золотой мантии» речь
шла о том, что на одном из су-
дейских сборов арбитрам было
дозволено не реагировать на на-
рушения правил при выполнении
11-метрового удара. А именно -
закрывать глаза на ситуации, ко-
гда игроки до удара забегают в
штрафную площадь на полтора
метра. Так, в частности, про-
изошло в игре ЦСКА - «Зенит»,
когда до удара Вагнера Лав в
штрафную зенитовцев вбежали
Маазу и Ким Дон Чжин. По пра-
вилам пенальти нужно было пе-
ребить, но Станислав Сухина
этого не сделал, поступив в со-
ответствии с рекомендациями.

Подтверждения в виде инст-
руктивного письма у меня дейст-
вительно нет. Такого письма не
существует. Но о том, что соот-
ветствующие устные рекоменда-
ции были даны, мне говорили
несколько главных арбитров
премьер-лиги. Их имена назы-
вать не буду - зачем портить
судьям карьеру? У меня есть ди-

ктофонная запись разговора с
Игорем Захаровым. Он был на
том самом сборе, который со-
стоялся в феврале в Турции.

«Я читал вашу публикацию и
заявление КФА. В очередной раз
ничему не удивился, - сказал За-
харов. - Не удивился бесконеч-
ному лукавству. Хочу сказать, что
было на самом деле на занятии в
ходе сбора, на котором присут-
ствовали руководители и препо-
даватели. Не было только Зуева -
он приехал позже, чтобы принять
нормативы. Лекцию читал Ива-
нов, которому пытался помогать
Енютин. Продолжалась она око-
ло часа, вопросов хватало. В том
числе говорили о том, где обязан
располагаться главный судья
при пробитии 11-метрового. Ре-
шили, что он должен распола-
гаться на расстоянии метра-по-
лутора от линии штрафной. Была
рекомендация со стороны лекто-
ров, что следует реагировать,
только если игроки заходят в
штрафную дальше той условной
линии, на которой находится ар-
битр. Я еще тогда удивился: это
противоречит правилам игры.
Насколько понимаю, никакого
согласования с инспекторским
комитетом не было. Теперь все
всплыло. Мои слова могут под-
твердить те, кто присутствовал
на том сборе. Это абсолютная
правда. Мне очень хотелось бы
посмотреть в глаза тем, кто на-
писал это заявление». 

Перейдем к играм 10-го тура.
11-я минута. «Сатурн» -

«Томь». В момент передачи на
правый фланг в офсайде оказы-
вается игрок «Сатурна». Он дела-
ет пас в штрафную, и набегаю-
щий Кириченко с линии площади
ворот отправляет мяч в сетку.
Нападающий хозяев наносил
удар в доли секунды после того,
как прозвучал свисток Александ-
ра Колобаева. Арбитр совер-
шенно верно ограничился только
назначением свободного удара
и не стал наказывать Кириченко
желтой карточкой - слишком мал
был временной промежуток ме-
жду свистком и ударом. 

Схожая ситуация произошла
на 65-й минуте встречи «Рубин» -
«Локомотив». Оказавшийся в по-
ложении «вне игры» Дюрица то-
же нанес удар и отправил мяч в
ворота почти со свистком. В от-
личие от Колобаева его коллега
Ильдус Биглов достал «горчич-
ник», который оказался вторым
для футболиста «Локомотива», и
Дюрица покинул поле.

По этому эпизоду помимо
всего прочего у меня возникла
дискуссия с одним из арбитров,
связанная с трактовкой правила
11. По пути в штрафную хозяев
мяч задел ногу кого-то из игро-
ков «Рубина», пытавшегося сыг-
рать в мяч. Вопрос в том, считать
ли, что случился рикошет либо
отскок мяча от футболиста, или

же признать, что его действия
носили осознанный характер, и
некачественно выполненный за-
щитником технический прием
(перехват мяча) привел к тому,
что мяч, изменив направление,
попал к Дюрице от ноги соперни-
ка. Мой собеседник утверждает,
что имело место второе и, зна-
чит, положение «вне игры» фик-
сировать вообще не следовало.

18-я минута. «Спартак» -
«Амкар». Веллитон опережает
Вячеслава Калашникова, подхва-
тывает мяч и, уходя влево от во-
рот, оказывается на углу штраф-
ной площади. Амкаровец в паде-
нии пытается отобрать мяч и сби-
вает спартаковца. Владимир
Казьменко назначает штрафной
удар. Арбитр ошибся, непра-
вильно определив место, где
произошло нарушение правил.
Следовало назначить 11-метро-
вый удар в ворота «Амкара».

33-я минута. «Москва» -
«Ростов». Голу Самедова, откры-
вающего счет, предшествует
очень тонкий с точки зрения оп-
ределения офсайда момент. Чес-
наускис, получив пас, неудачно
обрабатывает мяч, и он отскаки-
вает в направлении 11-метровой
отметки. В момент касания мяча
полузащитником его партнер
Якубко находится ближе к линии
ворот ростовчан, чем их предпо-
следний игрок и мяч. Якубко и Та-
расов бросаются к отлетевшему
от Чеснаускиса мячу. Оба пыта-
ются пробить, но промахивают-
ся. В итоге мяч все-таки оказыва-
ется у Тарасова, и тот продолжа-
ет атаку «горожан». Как выясни-
лось, арбитры Владислав Безбо-
родов и Андрей Глот действовали
в полном соответствии с сущест-
вующими на сегодня рекоменда-
циями и верно не зафиксировали
офсайд у Якубко. 

Стоит отметить и действия
судьи-помощника четырьмя ми-
нутами ранее, когда мяч направ-
лялся Чеснаускисом в штрафную
площадь «Ростова». В момент
паса в офсайде находился Якуб-
ко. Однако он в атаке активного
участия не принимал, а мяч в
конце концов оказался у Брака-
монте, нанесшего удар по воро-
там. Ярославский рефери ис-
пользовал принцип «жди и смот-
ри» и совершенно правильно не
зафиксировал положение «вне
игры» у словацкого форварда.

80-я минута. «Москва» -
«Ростов». Чеснаускис выполня-
ет штрафной удар, мяч направ-
ляется к дальней штанге. К мячу
устремляется Тарасов, но падает
на газон. Безбородов игру не ос-
танавливает. Арбитр из Санкт-
Петербурга допустил ошибку, не
разглядев, что ростовчанин Куз-
нецов нарушил правила, схватив
Тарасова за майку, - следовало
назначить 11-метровый удар.

82-я минута. «Динамо» -
«Зенит». В штрафной площади

хозяев Мейра пяткой направляет
мяч в сторону ворот Габулова.
Происходит контакт мяча с рукой
Колодина, находящегося в мет-
ре-полутора позади португальца.
Зенитовцы показывают Эдуарду
Малому, что нужно назначать пе-
нальти, но арбитр продолжает
игру и правильно делает.

«Мне кажется, стоит еще раз
напомнить критерии, которые
учитывают арбитры при принятии
решений, - сказал в интервью с
корреспондентом «СЭ» в недав-
нем прошлом арбитр ФИФА За-
харов. - Чтобы было понятно и бо-
лельщикам, и футболистам, и
тренерам, и, что особенно важно,
молодым арбитрам. Нужно опре-
делить, имел ли место техниче-
ский брак со стороны игрока,
учесть расстояние от бьющего до
соперника, которому мяч попада-
ет в руку или который играет ру-
кой в мяч. Обязательно следует
обратить внимание на скорость
полета мяча и естественное или
неестественное положение руки,
а также имел ли футболист воз-
можность убрать руку. Кроме то-
го, нужно определить, был ли
умысел сыграть в мяч. В совокуп-
ности применение этих критери-
ев позволяет правильно оценить
ситуацию».

Напоследок пара новостей из
судейского мира. Поступает все
больше информации, свиде-
тельствующей о том, что продол-
жение карьеры Игорем Егоро-
вым оказалось под большим во-
просом. Пока он отказывается
судить матчи премьер-лиги в
знак протеста против наказания
Андрея Малородова и Владисла-
ва Ходеева. Однако в дальней-
шем ситуация может сложиться
таким образом, что Егоров и сам
останется без работы. В ближай-
шем сборе судей премьер-лиги
нижегородец участвовать не бу-
дет - он выведен из списка. Та-
ким образом, российский судей-
ский корпус может потерять уже
третьего сильного арбитра за
пару лет. Напомню, что раньше
срока карьеры завершили Ва-
лентин Иванов и Игорь Захаров.

Произошли изменения в ко-
миссиях назначений, в которых
больше нет Сергея Зуева и Алек-
сея Спирина. Делегатов и арбит-
ров на матчи высшего дивизиона
теперь назначают Александр Ра-
зинский, Виктор Пышкин и Сер-
гей Куликов. Нет больше инспек-
торского комитета, который дол-
гие годы возглавлял Спирин, под
вопросом, что будет дальше с
такой организацией, как КФА, у
президента которой Сергея Зуе-
ва заканчивается контракт. Ско-
рее всего, на смену им придут
судейско-инспекторский коми-
тет и судейско-инспекторский
департамент (или отдел), кото-
рые будут возглавлять совсем
другие чиновники.

Александр БОБРОВ

Последняя зима была для
клуба из Кабардино-Бал-
карии особенной. Впер-

вые команду покинул только
один футболист, стабильно вы-
ходивший на поле в основном
составе, - Самсонов, а клуб со-
хранил, арендовал или приоб-
рел права почти на всех, в ком
был заинтересован: Амисула-
швили и Калимуллина, Хомича
и Леандру, Берхамова и Конце-
вого. Впервые со времени появ-
ления в премьер-лиге «Спартак»
не записывали в потенциаль-
ные аутсайдеры. Тем удивитель-
нее результат, полученный к на-
чалу лета: место в подвале таб-
лицы, лишь одна победа в 10
матчах и только одно очко, на-
бранное вне родных стен.

- Вы чувствуете себя винова-
тым в том, что происходит?

- За результат команды я от-
вечаю, как всякий тренер, но
вина - слишком сильное слово.
Да, сегодня нет повода для радо-
сти, но есть время поправить
ситуацию.

- Извините за прямоту, но вам
не скучно на работе, привычной и
знакомой до изжоги? Ваш «Спар-
так» в премьер-лиге - участник,
но не герой. А новизна ощуще-
ний, согласитесь, пропала.

- Не соглашусь. С новизной
ощущений все в порядке. Да,
люди гроздьями на осветитель-
ных мачтах на наших матчах
уже не висят, как в год дебюта,

но вряд ли стоило ждать посто-
янного ажиотажа вокруг коман-
ды. А посещаемость у нас хоро-
шая, команда республике по-
прежнему интересна. И как во-
обще можно заскучать, если
жизнь постоянно бросает тебе
новый вызов? Новый день - и
новый ее поворот.

- Но можно устать стабильно
решать задачи, лишенные поле-
та к высокой цели.

- Тут вы правы: топтание на
месте любого может утомить.
Но на самом-то деле мы пытаем-
ся добиться чего-то значимого.
Не все с точки зрения результа-
та получается, но «Спартак» за
время игры в премьер-лиге
сильно изменился. Нынешняя
ситуация команду, скажем, не
угнетает, а по-хорошему заво-
дит. У игроков есть желание до-
казать, что они способны выта-
щить и себя, и клуб из турнир-
ной ямы. Ситуация неприят-
ная, но нервозности нет - мы до-
статочно четко представляем,
что нужно делать.

- Вы определили для себя
слабое звено в команде, кото-
рое нужно заменить, чтобы на-
чать наконец-то побеждать?

- Я бы не хотел говорить о
своих футболистах, используя
слова «слабое звено». Да, у нас
есть сложности. А у кого их нет?
У «Зенита»? «Динамо»? «Сатур-
на»? Список можно продолжить,
и коротким он не будет. Таков уж

футбол. В нем все стремятся от
хорошего к лучшему. У нас есть
позиции, на которые мы ищем
игроков более высокого класса,
но не могу бросить упрек в адрес
тех, с кем сегодня работаю. Бо-
лее того: полагаю, мы прогрес-
сируем.

- Да? А турнирная таблица?
- И все равно я, например, до-

волен обороной. Наши защит-
ники сумели добиться сущест-
венного прогресса. Понятно,
что разрушать проще, чем сози-
дать, но стройность в игре и оп-
ределенный класс тоже немало
стоят.

- Однако Амисулашвили, Ят-
ченко, Хомич могут покинуть
клуб уже летом.

- А разве Плетикоса уже про-
дан? Хомич вернется в Москву
при условии отъезда хорвата в
Европу, но не думаю, что в ны-
нешней экономической ситуа-
ции найдется много вариантов,
которые устроят голкипера мос-
ковского «Спартака» не только
со спортивной стороны, но и с
финансовой. Про Амисулашви-
ли вообще разговор из разряда о
трофеях с охоты, на которую
еще не пошли. Да, определен-
ный интерес у наших конкурен-
тов к нему есть, но назвать его
конкретным сегодня можно
только при богатом воображе-
нии.

- Зато агент Ятченко уже про-
говорил возможный трансфер и

с вами, и с теми, кому этот фут-
болист интересен.

- Верно. Я бы хотел сохра-
нить этого игрока. Летом он мо-
жет подписать соглашение с лю-
бым клубом: контракт Дмитрия
с нами заканчивается в декаб-
ре, и правила ФИФА не запре-
щают ему устраивать свою судь-
бу, оставаясь в другой команде.
Мы, со своей стороны, предло-
жим Ятченко новый контракт, а
у него останется право выбора.

- По итогам недавней коман-
дировки спортивного директора
клуба Александра Заруцкого в
Бразилию, где он 12 дней про-
сматривал потенциальных но-
вичков, определились с канди-
датурой того, кто приедет в
Нальчик уже летом?

- Определились, но есть риск
не увидеть этого парня в Наль-
чике. По имеющейся информа-
ции, он едет на просмотровый
сбор «Мальорки». Игроку 23 го-
да, есть качества, которые им-
понировали. Увы, в Бразилии
очень сложно вести трансфер-
ные переговоры: постоянно по-
являются люди, предъявляю-
щие все новые и новые права на
футболиста, и очень часто у
этой публики противополож-
ные интересы.

- Но кандидатов на появление
в Нальчике было вроде бы боль-
ше одного.

- Дисков мне привезли целую
охапку. Смотрю. Но пока очень

много вопросов. Главная проб-
лема - иной футбол в бразиль-
ской первой лиге, где мы талан-
ты ищем. Люди техничные, но
как они к нашим реалиям адап-
тируются? Нет, увы, точного от-
вета.

- Нынешний сезон для вас ше-
стой на посту главного тренера
«Спартака». И первый, когда нет
достойного результата. Есть по-
вод сказать: оказывается, Юрий
Красножан - не волшебник.

- Никогда не видел в себе вол-
шебника, а в результатах коман-
ды - чуда. У всего была логика и
сейчас тоже есть. Помимо игро-
вых проблем есть и межлично-
стные. Если прежде «Спартак»
был клубом, напоминавшим се-
мью, то теперь мы идем в напра-
влении формирования отноше-
ний, строящихся на основе про-
фессионализма.

- А вам не кажется, что для
вашей команды семейная атмо-
сфера и ближе, и лучше?

- Думаю, мы к ней вернемся,
но на новом витке развития.

- Тяжело работать, когда все
ждут от тренера результата, ко-
торый объективно выше воз-
можностей клуба?

- Вы преувеличиваете. Есть
две модели развития клуба. Од-
на - поднимать уровень мастер-
ства собранных у вас футболи-
стов. Другая - покупать тех, кто
уже определенному уровню со-
ответствует. Нальчик всегда шел

первым путем. Мы с него и не
свернули, но появились нюан-
сы. Да и что значит понятие
«возможности клуба»?

- Например, приобретение
нужных тренеру игроков.

- Если футболист действи-
тельно мне нужен, клуб найдет
на него деньги. Так было в свое
время с Амисулашивли. Он был
арендован, потенциально мог
уйти от нас, даже на сборы не
сразу приехал, но потом мы его
выкупили у киевского «Динамо».
Нашли возможность. Были уве-
рены в этом игроке, его качест-
вах. Думаю, в итоге не ошиб-
лись.

- А вы не ошиблись, отклоняя
предложения со стороны и два-
жды продляя контракт со «Спар-
таком»?

- Разве были серьезные и
конкретные варианты трудоуст-
ройства, о которых мне стоит
сожалеть?

- Главным тренером «Моск-
вы» в декабре 2007 года мог
стать не Олег Блохин, а вы.

- Было такое. Мы серьезно
тогда разговаривали. Но не ду-
маю, что нужно сегодня огляды-
ваться назад. Полезнее раз-
мышлять о том, что ждет нас
завтра. И будущее не кажется
мне унылым. Будет сложно, но я
верю: команда сделает все, что-
бы у нее в итоге дела сложились
как нужно.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

На вопросы «СЭ» ответил главный тренер «Спартака» из Нальчика

Юрий КРАСНОЖАН: «НЫНЕШНЯЯ СИТУАЦИЯ
КОМАНДУ ПО-ХОРОШЕМУ ЗАВОДИТ»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ОЦЕНКИ

Арбитр М Ср.
1. НИКОЛАЕВ 7 8,21
2. КАЮМОВ 4 8,13
3. СУХИНА 8 7,94
4. ИВАНОВ 7 7,93
5. БАСКАКОВ 6 7,92
6. КОЛОБАЕВ 5 7,90
7. КАРАСЕВ 4 7,88
8. ПЕТТАЙ 6 7,83
9. БЕЗБОРОДОВ 5 7,70

10. ЛАЮШКИН 6 7,33
11. БИГЛОВ 4 6,13

1. КОВАЛЕВ 3 8,00
2. ПОПОВ 2 7,75
3. ГВАРДИС 3 7,50
4. ЕГОРОВ 1 7,50
5. МАЛЫЙ 2 7,25
6. ХАРЛАМОВ 3 7,00
7. КАЗЬМЕНКО 2 6,75
8. ДОРОШЕНКО 2 6,00

М - число матчей, 
Ср. - средний балл

НАКАЗАНИЯ

Арбитр Пр (х/г) Уд (х/г)
БИГЛОВ 26 (11/15) 5 (1/4)
ПЕТТАЙ 35 (15/20) 3 (0/3)
БЕЗБОРОДОВ 35 (16/19) 2 (1/1)
ЛАЮШКИН 39 (18/21) 1 (0/1)
СУХИНА 37 (15/22) 1 (0/1)
НИКОЛАЕВ 37 (24/13) -
ИВАНОВ 28 (13/15) 1 (0/1)
КАРАСЕВ 21 (12/9) 2 (1/1)
БАСКАКОВ 25 (13/12) 1 (0/1)
КОЛОБАЕВ 23 (11/12) 1 (0/1)
КОВАЛЕВ 24 (11/13) -
ХАРЛАМОВ 18 (8/10) 1 (0/1)
ГВАРДИС 12 (6/6) 2 (1/1)
МАЛЫЙ 16 (8/8) 1 (0/1)
ПОПОВ 12 (7/5) 1 (0/1)
ДОРОШЕНКО 11 (3/8) -
ЕГОРОВ 5 (3/2) 1 (1/0)
КАЗЬМЕНКО 9 (5/4) -
КАЮМОВ 9 (3/6) -
Всего 422 (202/220) 23 (5/18)

Пр - предупреждения, 
Уд - удаления.

Клуб Пр Уд ШО
1. РУБИН 19 - 19
2. ТОМЬ 24 - 24
3. СПАРТАК 25 - 25
4. ХИМКИ 21 1 26
5. КР.СОВЕТОВ 27 - 27
6. САТУРН 25 1 30
7. КУБАНЬ 27 1 32

СПАРТАК Нч 27 1 32
9. ЗЕНИТ 22 2 32

10. АМКАР 28 1 33
11. ЦСКА 23 2 33
12. РОСТОВ 24 2 34
13. ДИНАМО 28 2 38
14. ТЕРЕК 34 2 44
15. МОСКВА 34 3 44
16. ЛОКОМОТИВ 34 5 59
Всего 422 23 537
Предупреждение - 1 штрафное
очко, удаление - 5.

ПЕНАЛЬТИ

Арбитр ПХ ПГ
СУХИНА 3 1
БЕЗБОРОДОВ 1 1
ИВАНОВ 2 -
КАЮМОВ 2 -
БИГЛОВ - 1
ПЕТТАЙ - 1
ЕГОРОВ 1 -
КОЛОБАЕВ 1 -
НИКОЛАЕВ 1 -
ПОПОВ 1 -
Всего 12 4
ПХ - в пользу хозяев, 
ПГ - в пользу гостей.

Клуб + -
КР.СОВЕТОВ 2 -
ДИНАМО 2 1
ЗЕНИТ 2 1
СПАРТАК 2 1
СПАРТАК Нч 1 -
ТЕРЕК 1 -
АМКАР 1 1
РУБИН 1 1
ЦСКА 1 1
КУБАНЬ 1 2
РОСТОВ 1 2
САТУРН - 1
ХИМКИ 1 3
МОСКВА - 2
(+) - в пользу клуба, 
(-) - в пользу соперника.

ПОСЛЕ 10-го ТУРА

17 мая. Москва. ЦСКА - «Зенит» - 2:1. 54-я минута. 
В момент передачи Константина ЗЫРЯНОВА его
партнер Алексей ИОНОВ не находится в офсайде.

Суббота. Москва. «Спартак» - «Амкар» - 5:1. 
18-я минута. Вячеслав КАЛАШНИКОВ 
в своей штрафной сбивает ВЕЛЛИТОНА.

ОЦЕНКИ АРБИТРОВ НА МАТЧАХ 10-го ТУРА
Арбитр Матч Пр. (х/г)

Юрий БАСКАКОВ Москва ТЕРЕК - ХИМКИ - 2:0 3/3 - - 8,5
Уд. (х/г) Пен. (х/г) «СЭ»

Алексей КОВАЛЕВ Тамбов КУБАНЬ - ЦСКА - 1:0 4/3 - - 8,0
Александр КОЛОБАЕВ Москва САТУРН - ТОМЬ - 0:0 1/1 - - 8,0
Вячеслав ХАРЛАМОВ Москва СПАРТАК Нч - КР.СОВЕТОВ - 0:1 4/3 - - 8,0
Ильдус БИГЛОВ Уфа РУБИН - ЛОКОМОТИВ - 2:0 4/5 0/2 - 7,0
Эдуард МАЛЫЙ Волгоград ДИНАМО - ЗЕНИТ - 1:0 4/4 0/1 - 7,0
Владислав БЕЗБОРОДОВ Санкт-Петербург МОСКВА - РОСТОВ - 2:0 1/2 0/1 - 6,5
Владимир КАЗЬМЕНКО Ростов-на-Дону СПАРТАК - АМКАР - 5:1 1/2 - - 6,5

Пр. (х/г) - предупреждения (хозяева/гости), Уд. (х/г) - удаления, Пен. (х/г) - пенальти, «СЭ» - оценка «СЭ».
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ÔÓÒÁÎË ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1949 год. Часть шестая

«НА СТРАНИЦАХ ГАЗЕТЫ
ПОДВИЗАЛИСЬ КОСМОПОЛИТЫ»
Напоследок окинем с помощью специалистов поверхностным (хочется подробно, да нет возможности), критическим, с плюсами и минусами,

взглядом громоздкий, неоднозначный футбольный сезон-49. Но прежде понаблюдаем за торжественной процедурой награждения призеров.
ДРАГМЕТАЛЛЫ, 

ХРУСТАЛЬ И АЛЫЙ СТЯГ
Одаривали ими поэтапно.

Чемпионов - со скоростью неве-
роятной, на второй день после
заключительного свистка в пос-
леднем, 306-м календарном
матче! Церемония проходила
16 октября на динамовском
стадионе в Москве  по оконча-
нии кубковой встречи армей-
цев Ленинграда с командой
Орехово-Зуевa.

Награждал председатель
физкульткомитета Аркадий
Аполлонов лично. Делал это, не
скрывая удовлетворения, даже
на сердечные, душевные слова
раскошелился: «С теплой при-
ветственной речью к динамов-
цам обратился А.Н. Аполлонов»,
- умилялся «Советский спорт».

Поздравляли чемпиона мно-
гие важные особы, знаменитые
спортсмены, тбилисские одно-
клубники…

Золотые медали, как и преду-
сматривало Положение, полу-
чили сыгравшие от 50 и более
процентов матчей. Исключение
сделали вратарю Саная. Капи-
тан команды Леонид Соловьев
помимо драгоценного металла
получил из генеральских рук пе-
реходящее, цвета крови, алое
полотнище.

- Мы крепко будем держать
в своих руках красное знамя, -
заверил капитан начальников и
тысячи зрителей.

Насколько крепко? В свое
время узнаем.

После церемонии диктор
объявил приказ Комитета о вру-
чении серебряных и бронзовых
жетонов второму и третьему
призерам. С награждением не
торопились, приурочили его к
финалу Кубка, состоявшемуся 4
ноября. Прошло оно уже не так
торжественно, а гостинцы раз-
давал не председатель, а его за-
меститель - Николай Романов.
Торпедовцам - хрусталь, ЦДКА
со «Спартаком» - соответственно
серебро и бронзу.

Всеволода Боброва (забил 13
мячей в 14 матчах) обделили. Не
уложился он из-за травм в обо-
значенный Положением мини-
мум, хотя сыграл больше, чем
Саная. Закон у нас работал из-
бирательно - не столько служил,
сколько прислуживал.

Сильнейшие команды стра-
ны определялись по объектив-
ным показателям - набранным
очкам и беспроигрышной серии
в кубковом турнире. Лучшие иг-
роки - субъективно, на вкус и
разумение специалистов.

ПЕРЕДОВИКИ
Начиная с 1948 года списки

33 лучших футболистов СССР
составлялись по окончании се-
зона ежегодно, но в печати до
конца 50-х публиковались всего
пять раз. Только с 1960 года ин-
формация доходила до читате-
лей бесперебойно.

По неизвестным мне причи-
нам рейтинг по итогам 1949 го-
да, к удивлению и негодованию
футболоманов, не обнародова-
ли. Группа возмущенных пред-
ставителей технической интел-
лигенции, среди них - лауреат
Сталинской премии В. Ерми-
лов, отправила сердитое пись-
мо в редакцию спортивной га-
зеты: по какой такой причине
список не составили? Не веда-
ли они, что составили, а 2 нояб-
ря 1949 года утвердили на засе-
дании тренерского совета с
участием судей и представите-
лей Всесоюзной секции футбо-
ла. Государственный тренер
Михаил Сушков огласил его, и
после небольших дебатов кон-

сенсус был достигнут. Осел спи-
сок в одной из многочисленных
папок Госархива РФ. Там я с
ним ознакомился. И вам сове-
тую.

Чемпионов СССР, москов-
ских динамовцев, специалисты,
в отличие от победителей пер-
венства-48, особо не жаловали.
Армейцы красовались тогда на
всех 11 позициях, заняли 7 пер-
вых мест, 3 вторых и 1 третье. У
чемпиона образца 1949 года по-
казатели скромнее: отметили
девять футболистов и только
троих под первым номером, пя-
терых - под вторым, одного - под
третьим.

О СУДЬЯХ - 
ПЛОХО ИЛИ НИЧЕГО
Итоги сезона подвел началь-

ник отдела футбола Сергей Са-
вин. Изложил их по обычной
схеме: наряду с заметным рос-
том советского футбола разгля-
дел в нем отдельные недостатки.

Пристальное внимание док-
ладчик уделил судейству. Оно
понятно - судья всесоюзной ка-
тегории по хоккею и футболу,
Савин предмет знал доскональ-
но и излагал в тонах преимуще-
ственно критических. У нас
ведь как - об арбитрах или пло-
хо, или ничего.

Букет составил пышный, об
аромате умолчу. Вы сами его
ощутите. Общий вывод («Уро-
вень судейства не соответст-
вует высокому классу совет-
ского футбола») конкретизиро-
вал:

а) многие арбитры плохо го-
товятся к матчам;

б) низкая физическая готов-
ность;

в) в связи с увеличением чис-
ленности первой группы моби-
лизовали вдвое больше судей, но
работал, как прежде, ограни-
ченный контингент (не буду
рассыпаться цифирью, поверь-
те, слова Савина статистика
подтвердила);

г) были случаи нарушения
режима. По этой ничтожной
причине не допустили к играм
первого круга ветерана ленин-
градца Николая Усова;

д) к судьям, допустившим
ошибки, необходимо применять
дисциплинарные взыскания
(применили к Дмитриеву, да что
толку, продолжал он судить час-
то и много);

е) не соблюдался принцип
нейтральности, в связи с чем
возникали серьезные конфлик-
ты, особенно во второй группе и
турнире дублеров.

«Нельзя допускать, чтобы
встречи команд судили лица,
имеющие хотя бы отдаленное
«родство» с городом, ведомст-
вом или спортивным общест-
вом, от которого выступает в
матче коллектив», - требовал
Савин. От кого? Он ведь глав-
ный футбольный начальник -
мог бы и сам порядок навести.

Со временем наведут. Дело в
другом: стало ли меньше пред-
взятости? Ни перед кем не сги-
бающийся вопрос и сегодня
стоит перед нами в бесстыдной
наготе во весь исполинский
рост.

ЗОЛОТОЙ ЗАПАС
Савин о золотом запасе со-

ветского футбола говорил не так
много и основательно, как слу-
жащий его ведомства Сушков.

Турниры дублеров - те же
подготовительные курсы для
поступления в высшие заведе-
ния на конкурсной основе. Наи-
более способные и одаренные
«абитуриенты» зачислялись в
основные составы. За четыре

года соревнования резервистов
обросли плотью, возмужали, по-
высился их КПД. В 1949 году бо-
лее половины участников тур-
нира понюхали пороху в матчах
команд мастеров. Некоторые
закрепились в них надолго.

Михаил Сушков вниматель-
но следил за соревнованиями
дублеров, придавал им большое
значение, часто выступал в пе-
чати с критическими замечани-
ями. Поругивал старших трене-
ров за невнимание к собствен-
ному резерву: работу с молоды-
ми кадрами поручали они по-
мощникам. Разборов матчей не
проводили, да и что разбирать,
если самих матчей не видели.

В пример им Сушков ставил
Аркадьева (ЦДКА), Дангулова
(«Спартак»), ленинградцев Буту-
сова и Лемешева, киевлянина
Окуня.

Среди футболистов гостре-
нер выделил спартаковцев Нет-
то, Ильина, Паршина и Седова.
Наградил их роскошным комп-
лиментом: «Они показывают иг-
ру, достойную лучших масте-
ров основного состава». Глаз
Сушкова - алмаз. Аванс ребята
отработали с лихвой. Нетто с
Ильиным получили золото
Олимпиады-56, через четыре
года Нетто, уже без Ильина,
присовокупил к нему золото ев-
ропейское, Паршин с Седовым
до сборной дослужились. О со-
юзных наградах и регалиях не
заикаюсь даже - долго перечис-
лять.

Прошелся Сушков и по высо-
кому начальству - работа Всесо-
юзного комитета с дублерами
сводилась исключительно к со-
ставлению календаря и назна-
чению судей.

«ПО ПОЛЮ 
БЕГАЛИ РЕБЯТИШКИ»
Пропаганда в некоторых го-

родах - ничтожная, в столице -
нулевая. Стадионы пустовали
из-за отсутствия афиш, желаю-
щие взглянуть на молодых не
знали, где и когда их можно
увидеть. Если наиболее прыт-
кие и настойчивые все же попа-
дали на стадион, им там были
не рады.

Офицеры Советской армии
подполковник Асеев и капитан
Борятин полдня потратили на
то, чтобы установить место и
время встречи дублеров ЦДКА
с тбилисцами. Выяснив, от-
правились на стадион «Пище-
вик». О царивших там поряд-
ках, вернее беспорядках, рас-
сказали они читателям спор-
тивной газеты: «Футбольное
поле к игре не подготовлено.
Перед самим матчем его поли-
ли водой, и на площадке обра-
зовались огромные лужи. Во
время встречи команд по бего-
вой дорожке, а то и по полю бе-
гали ватаги ребятишек. Нап-
расно мы разыскивали работ-
ников милиции или руководи-
телей стадиона, которые
смогли бы навести порядок...

Большинство зрителей вы-
нуждено было наблюдать за иг-
рой стоя, так как половина ска-
меек на трибунах поломана...»

Хоть стой, хоть падай.
Зато в южных регионах ин-

терес к турниру проявлялся по-
вышенный. В Тбилиси, Баку,
Ереване, Киеве за матчами дуб-
леров наблюдали тысячи зрите-
лей.

Активность киевских болель-
щиков объясняется интерес-
ной, техничной игрой молодня-
ка, достойно, по труду, вознагра-
жденной очками.

НИСПРОВЕРГАТЕЛИ
В итоге набрали украинцы

двумя очками больше победите-
ля двух последних лет - ЦДКА - и
впервые нарушили монополию
московских клубов. Через 12 лет
уже мастера киевского «Динамо»
прервут победную серию сто-
личных команд в чемпионатах.
Среди ниспровергателей - вра-
тарь Олег Макаров, единствен-
ный футболист дубля 1949 года,
кто выиграл золото в 61-м. А то-
гда, в 49-м, Олег учился в 10-м
классе. Позже на протяжении
многих лет был основным вра-
тарем киевлян, а в 57-м сыграл
за сборную в отборочном матче
чемпионата мира против фин-
нов.

Киевский резерв образца
1949 года подобрался внуши-
тельный и был представлен
всеми слоями советского обще-
ства. Крестьянин Михаил Ко-
ман родился в Чехословакии,
поиграл в Венгрии, а попав в
Киев, задержался там навсег-
да. Поначалу играл (и выиграл
в 54-м Кубок СССР), затем дол-
гие годы работал тренером и
начальником лучшей команды
Украины. 

Служащий Эрнст Юст, тоже
обладатель Кубка-54, вместе с
Команом приглашался во вто-
рую сборную  Союза. Дорос до
команды мастеров артист хер-
сонского театра Семен Гулевич.
Рабочий класс представлял сле-
сарь Александр Щанов...

ЦДКА из-за кадровых проб-
лем в основном составе подпи-
тывался лучшими резервиста-
ми. Полноценной замены им не
нашлось. Отсюда перепады на
отдельных турнирных отрезках
и в ходе матчей, что стоило по-
терянных очков. Порой обид-
ных. Кому скажешь, не поверят:
во встрече с ВВС вели 5:0, но по-
беду упустили - 5:5!

Армейский дубль, как и мас-
тера, остался вторым. Помимо
ЦДКА, еще несколько команд-
резервистов повторили резуль-
тат старших товарищей: распо-
ложились на тех же или сосед-
них местах.

«ОБРАЗЦОВО-
ПОКАЗАТЕЛЬНЫЙ» 

КАЛЕНДАРЬ
В начале 1949 года в началь-

ственных кабинетах разных
уровней велась кропотливая ра-

бота по составлению двух ка-
лендарей: весной - всесоюзного
первенства для всеобщего поль-
зования, зимой - международ-
ного, для пользования внутрен-
него.

Блюда готовили лакомые. В
августе собирались пригласить
в страну венгерский клуб и ор-
ганизовать встречу сборной
СССР с Чехословакией, в сентя-
бре - советской сборной со шве-
дами. Предварительно, в январе
- марте, готовили в разведыва-
тельных целях (для сбора ин-
формации) десант советских
специалистов в Венгрию, в ию-
ле - в Швецию и Чехословакию,
после завершения сезона, в ноя-
бре, с перспективой на будущее
- в Англию и Францию.

Чтобы не будоражить широ-
кую футбольную обществен-
ность и миллионы болельщи-
ков, не выбивать их из трудово-
го ритма, план этот с меткой
«Совершенно секретно» держа-
ли за семью печатями. Сейчас
он находится в РГАСПИ (фонд
17, опись 132, дело 147).

Частично реализованный
международный календарь
разбалансировал календарь
внутренний. Приезд венгер-
ского «Вашаша» на три товари-
щеские встречи выбил из гра-
фика шесть команд - треть уча-
стников  первенства. «Торпе-
до», «Динамо» и «Зениту» дали
время для подготовки к ответ-
ственным международным
встречам (безответственные
тогда не проводились), ЦДКА и
«Спартак» в связи с оказанием
помощи торпедовцам и ленин-
градское «Динамо», одолжив-
шее двух игроков «Зениту», то-
же простаивали. Московские
команды прервали участие в
чемпионате дней за десять до
встреч с «Вашашем», «Зенит» -
за полмесяца. В связи с этим
окончание чемпионата задер-
жалось на одиннадцать дней,
за первоначально очерченные
рамки вынесли 12 игр. В об-
щем-то не так много. Вспомни-
те, сколько матчей одного
только «Зенита» состоялось в
прошлом году во внеурочное
время.

Несмотря на издержки (ни в
одном из 34 туров не сыграли
все 18 команд), календарь-49 в
сравнении с прежними годами,
а по некоторым параметрам и с
нашим, российским, можно
считать образцово-показатель-
ным.

ЗА ЧИСТОТУ РЯДОВ
Об информационных служ-

бах, в частности «Советском
спорте», собираюсь сказать не-
сколько добрых слов. Но снача-
ла представлю иной, негатив-
ный взгляд на ведущую совет-
скую спортивную газету. Выра-
жен он в письме работников
идеологического фронта Дмит-
рия Шепилова и Леонида Ильи-
чева, отправленном весной
49-го секретарю ЦК ВКП(б), за-
местителю председателя Совета

Министров СССР Георгию Ма-
ленкову.

Небольшие из него отрывки:
«Отдел пропаганды и аги-

тации ЦК ВКП(б) неоднократ-
но обращал внимание руковод-
ства Комитета по делам физ-
культуры и спорта при Сове-
те Министров СССР на засо-
ренность кадров редакции га-
зеты «Советский спорт» и
предлагал принять неотлож-
ные меры по укреплению аппа-
рата редакции... Однако Коми-
тет не сделал серьезных выво-
дов.

На страницах газеты «Со-
ветский спорт» до самого пос-
леднего времени подвизались
космополиты Ясный, Блюмен-
фельд, Гуревич, Шнейдер, Вик-
торов (Злочевский).

Отдел пропаганды и агита-
ции ЦК ВКП(б) получил письмо
от работников газеты «Комсо-
мольская правда» т.т. Ивано-
ва, Родикова и Шевцова о том,
что в редакции газеты «Со-
ветский спорт» длительное
время существовал нелегаль-
ный спортивный тотализа-
тор. Этот подпольный кру-
жок имел устав, которым пре-
дусматривался вступитель-
ный взнос... Каждый участник
спортивного тотализатора
перед футбольным матчем
вносил казначею денежный
взнос и одновременно вручал
запечатанный конверт с запи-
ской, в которой высказывал
свои предположения о резуль-
татах матча. Еженедельно
специальная комиссия вскры-
вала эти конверты и опреде-
ляла, согласно заранее устано-
вленной шкале, сумму выигры-
ша.

Активное участие в этом
кружке принимали: Виттен-
берг, Гинзбург, Ясный, Заслав-
ский, Блюменфельд, Тиновиц-
кий, Ваньят и другие... Эта
группа монополизировала осве-
щение вопросов физкультуры и
спорта в нашей печати, умыш-
ленно искажала сущность со-
ветского физкультурного дви-
жения, травила лучших совет-
ских спортсменов и тренеров,
помогала друг другу помещать
свои материалы в различных
органах печати.

Эгоизмом, ограниченно-
стью, самолюбованием, то
есть всеми признаками, харак-
терными для буржуазных
спортсменов, награждает Вик-
торов героев своих очерков - со-
ветских спортсменов... Викто-
ров в своих очерках не упомина-
ет ни о спортивных обществах,
ни о комсомоле.

Отдел пропаганды и агита-
ции ЦК ВКП(б) принимает ме-
ры к очищению аппарата ре-
дакции газеты «Советский
спорт» от космополитов, а
также от работников, слабых
в деловом и сомнительных в по-
литическом отношении. От
работы в редакции в марте
1949 г. освобождены Ясный и
Заславский...

Считаем целесообразным
обязать Комитет по делам фи-
зической культуры и спорта
при Совете Министров СССР в
месячный срок укомплекто-
вать редакцию газеты «Совет-
ский спорт» проверенными в по-
литическом и деловом отноше-
нии людьми и направить для
укрепления редакции газеты
«Советский спорт» 10 работни-
ков...»

Мерзкое, грубое по форме и
содержанию письмо составле-
но в период борьбы с космопо-
литизмом и космополитами,
людьми с неблагополучным
«пятым пунктом». Оскорбляли
и унижали людей не бесталан-
ных, известных. Среди них не
нуждающиеся в представле-
нии Юрий Ваньят, Александр
Виттенберг (псевдоним - 
А. Вит), прекрасный журна-
лист, великолепный знаток за-
рубежного футбола, автор мно-
жества книг, изданных после
смерти главного борца с космо-
политами.

Письмо более полувека то-
мится в партийных темницах, в
РГАСПИ, фонде 17, деле 264 132
описи. Там я его и нашел.

В КАЧЕСТВЕ 
СОДОКЛАДЧИКА

Если позволите, дополню до-
клад Савина. Я о пропаганде
футбола - печатной продукции,
работе СМИ и т.д. и т.п. Положи-
тельные сдвиги заметны невоо-
руженным глазом: увеличился
объем, улучшилась оператив-
ность.

«Советский спорт» своевре-
менно опубликовал составы ко-
манд, календарь игр первого и
второго круга. Издательства
«Вечерняя Москва» и «ФиС» вы-
пустили несколько посвящен-
ных первенству и Кубку спра-
вочников объемом более и каче-
ством лучше предыдущих.
«ФиС» издало серию книжек
«Наши футболисты» об игроках
ведущих клубов с фотография-
ми (5,5х7 см),  краткими анкет-
ными, антропологическими и
прочими данными.

Особо отмечу справочник
Александра Переля с таблицами
чемпионата всех групп и кубко-
вых сеток начиная с 1936 года,
перечнем международных мат-
чей, сведениями о количестве
игр и забитых мячей игроков
первой группы, краткий очерк
истории отечественного футбо-
ла и многое другое.

В насыщенных цифровой
информацией справочниках,
как ни старайся, ошибок не из-
бежать. Встречались они и у Пе-
реля. Большая их часть, уверен,
совершена не по вине педантич-
ного, скрупулезного статистика
- обычные технические типо-
графские накладки. Но одну до-
пустил Александр Семенович
умышленно - не по своей воле.
Совершить подлог его вынуди-
ли.

Евгений Архангельский,
форвард ленинградского «Дина-
мо», ближе к концу сезона вы-
был из основного состава, не по-
являлся и в дубле. СМИ о причи-
не исчезновения что-то знали,
но распространяться на сей
счет им не велели. Болельщики,
как обычно в таких случаях, пи-
тались слухами. Судя по корот-
кому тексту приказа Комитета
физкультуры от 28 сентября
1949 года (держали его в стро-
жайшем секрете), попал футбо-
лист в немилость к властям: 

«О лишении звания мастера
спорта Е.А. АРХАНГЕЛЬСКОГО

Лишить звания мастера
спорта Е.А. АРХАНГЕЛЬСКОГО

за поступки, порочащие это
звание».

За что? Поговаривали - за
анекдот, дискредитирующий
общественный строй или ка-
кого-то деятеля. Версия мне
кажется сомнительной. За та-
кие прегрешения не только
мастерского звания лишали.
Упоминать фамилию футбо-
листа в печатных изданиях
запретили. Потому и вынуж-
ден был Перель сыгранные
Архангельским матчи и заби-
тые голы приписать его това-
рищам. Еще один пример, ха-
рактеризующий нравы того
времени.

«ГОВОРИТ 
И ПОКАЗЫВАЕТ 

МОСКВА»
29 июня 1949 года на ста-

дионе «Динамо» в Москве
ЦДКА принимал минское «Ди-
намо». Дождь, зарядивший с
самого утра, весь день щедро,
без устали орошал столицу.
Истинные любители футбола
на капризы погоды внимания
не обращали - на рядовую иг-
ру аудитория собралась до-
вольно солидная. Но кое-кто
мог посмотреть встречу, не
выходя из дому.

Я не позволил бы себе от-
влечь ваше внимание на матч
еще щеголявших в чемпион-
ских регалиях армейцев с одним
из аутсайдеров, если бы не одно
обстоятельство. Не вдаваясь в
пафос, назову его скромно - зна-
менательным.

В тот день роскошный пода-
рок московским болельщикам
преподнесло телевидение,
впервые в СССР организовав
прямую телетрансляцию фут-
больного матча. У микрофона,
как обычно, Вадим Синявский.
Спортивная Москва, продол-
жая вещать его голосом, пока-
зала в прямом эфире игру в
полном объеме, позволив недо-
верчивым болельщикам срав-
нить услышанное с увиден-
ным. Как много народа приль-
нуло к малюсеньким экранам
(чтобы увеличить изображе-
ние, приспосабливали к нему
наполненную водой линзу),
сказать не берусь.

В ящике с черно-белым изо-
бражением увидели москвичи
первый гол (забил его Федотов),
первый пенальти, удачно ис-
полненный Назаровым, и пять
забитых мячей. ЦДКА победил
- 4:1.

Ровно через месяц у любите-
лей отмечать указанные и не
учтенные календарями даты
будет повод отпраздновать
юбилей - 60 лет со дня первой в
СССР телетрансляции футболь-
ного матча.

О чем еще не рассказал? О
«Спартаке» тбилисском, побе-
дителе заключительного этапа
соревнований второй группы -
турнира семи. Теперь не так
сиротливо будут чувствовать
себя тбилисское «Динамо» и
московский «Спартак»: грузи-
ны обзавелись соплеменника-
ми, спартаковцы - одноклуб-
никами.

Чье место займет новичок в
будущем году? Отвечать на этот
вопрос рано. Необыкновенно
живучая интрига, пренебрегая
четкими указаниями Положе-
ния, страсть как любила дер-
жать болеющий футболом кон-
тингент в тонусе до самого кон-
ца, наоборот, - до начала следу-
ющего чемпионата.

Что же скажем последнее
«прости» году 1949-му и раскро-
ем радушные объятия грядуще-
му - 1950-му.

ДЕСЯТЬ ЛУЧШИХ СУДЕЙ СССР
1. Михаил БЕЛЯНИН Москва
2. Николай ЛАТЫШЕВ Москва
3. Вячеслав МОРГУНОВ Москва
4. Петр БЕЛОВ Ленинград
5. Константин ДЕМЧЕНКО 

Житомир
6. Нестор ЧХАТАРАШВИЛИ 

Тбилиси
7. Александр ЩЕЛЧКОВ 

Ростов-на-Дону
8. Эльмар СААР Таллин
9. Владимир ЩЕРБОВ Москва

10. Виктор АРХИПОВ Москва

33 ЛУЧШИХ ФУТБОЛИСТА СССР

Вратари 1. А.Акимов ВВС 2. А.Хомич Динамо М 3. Л.Иванов Зенит
Правые защитники 1. В.Чистохвалов ЦДКА 2. В.Метельский ВВС 3. П.Бадин Торпедо Ст
Центральные защитники 1. Л.Соловьев Динамо М 2. К.Крижевский ВВС 3. Н.Дзяпшпа Динамо Тб
Левые защитники 1. Ю.Седов Спартак 2. П.Иванов Динамо М 3. А.Гомес Торпедо М
Правые полузащитники 1. В.Блинков Динамо М 2. О.Тимаков Спартак 3. П.Соломатин Торпедо М
Левые полузащитники 1. К.Рязанцев Спартак 2. А.Малявкин Динамо М 3. М.Родин ЦДКА
Правые крайние 1. А.Гринин ЦДКА 2. В.Трофимов Динамо М 3. А.Парамонов Спартак
Правые полусредние 1. В.Николаев ЦДКА 2. И.Конов Динамо М 3. Ф.Марютин Зенит
Центральные нападающие 1. Н.Симонян Спартак 2. А.Пономарев Торпедо М 3. В.Савдунин Динамо М
Левые полусредние 1. К.Бесков Динамо М 2. Н.Дементьев Спартак 3. В.Бобров ЦДКА
Левые крайние 1. С.Сальников Спартак 2. В.Демин ЦДКА 3. Г.Борзенко Локомотив Х

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА ЧЕМПИОНАТА СССР-1949
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 В Н П М О

1. ДИНАМО Москва Х
3:1 4:1 1:0 8:0 1:0 4:1 2:0 0:1 2:1 4:1 3:0 0:0 1:1 2:0 7:1 2:0 1:0

26 5 3 104:30 57
1:2 5:4 2:1 6:1 4:1 6:2 1:0 2:2 5:0 1:1 1:2 1:1 2:1 2:0 4:3 6:0 10:1

2. ЦДКА Москва
1:3

Х
1:0 4:2 3:3 2:0 2:3 3:0 3:1 0:1 8:0 1:0 2:1 2:1 4:1 6:0 3:0 4:1

22 7 5 86:30 51
2:1 2:1 2:2 1:1 6:1 2:0 1:1 2:0 0:1 1:1 5:1 1:3 4:0 0:0 0:0 4:0 4:0

3. СПАРТАК Москва
1:4 0:1

Х
3:3 0:5 0:1 0:0 4:1 8:1 5:0 3:0 0:0 2:0 4:1 5:0 2:2 3:1 1:0

21 7 6 93:43 49
4:5 1:2 0:0 2:1 3:2 3:0 1:0 2:1 6:0 6:4 2:2 8:2 4:1 2:1 2:1 6:1 0:0

4. ТОРПЕДО Москва
0:1 2:4 3:3

Х
1:1 2:2 2:2 3:4 0:2 1:0 1:2 3:2 1:1 1:1 4:1 3:0 2:0 5:0

16 10 8 64:42 42
1:2 2:2 0:0 1:0 2:2 1:0 0:2 1:3 6:1 2:0 3:0 2:1 1:0 2:2 2:1 1:0 3:0

5. ЗЕНИТ Ленинград
0:8 3:3 5:0 1:1

Х
1:0 2:0 2:2 0:0 1:0 1:3 1:0 1:0 0:0 3:0 1:0 1:0 2:0

17 8 9 48:48 42
1:6 1:1 1:2 0:1 2:2 0:1 2:1 3:2 2:2 1:6 0:3 2:1 3:0 0:2 2:0 1:0 2:1

6. ДИНАМО Тбилиси
0:1 0:2 1:0 2:2 0:1

Х
0:1 2:0 0:0 6:0 1:1 1:1 0:3 0:0 2:2 2:1 3:1 5:0

15 10 9 62:45 40
1:4 1:6 2:3 2:2 2:2 6:1 2:3 1:1 2:2 1:0 1:0 2:1 1:0 6:1 2:1 2:0 3:2

7. ДИНАМО Киев
1:4 3:2 0:0 2:2 0:2 1:0

Х
2:1 2:1 2:2 1:1 2:1 1:0 2:1 4:0 2:0 0:1 2:0

17 6 11 48:47 40
2:6 0:2 0:3 0:1 1:0 1:6 0:4 4:0 1:1 3:0 4:3 2:0 1:0 0:0 1:2 1:0 0:1

8. ВВС Москва
0:2 0:3 1:4 4:3 2:2 0:2 1:2

Х
1:1 1:0 1:0 0:0 1:1 0:1 1:0 1:2 5:0 3:1

13 9 12 48:42 35
0:1 1:1 0:1 2:0 1:2 3:2 4:0 3:0 2:2 0:5 0:0 3:1 0:0 3:1 3:0 0:1 1:1

9. ДИНАМО Ленинград
1:0 1:3 1:8 2:0 0:0 0:0 1:2 1:1

Х
2:1 3:2 1:3 0:1 1:1 2:2 4:0 2:0 5:0

12 10 12 53:53 34
2:2 0:2 1:2 3:1 2:3 1:1 0:4 0:3 1:1 3:1 1:1 2:0 2:1 0:2 2:4 1:1 5:0

10. КР.СОВЕТОВ Куйбышев
1:2 1:0 0:5 0:1 0:1 0:6 2:2 0:1 1:2

Х
1:1 0:0 0:0 3:0 2:2 1:1 2:1 2:1

10 12 12 40:61 32
0:5 1:0 0:6 1:6 2:2 2:2 1:1 2:2 1:1 0:2 2:0 1:3 0:0 2:0 4:2 3:2 2:1

11. ЛОКОМОТИВ Москва
1:4 0:8 0:3 2:1 3:1 1:1 1:1 0:1 2:3 1:1

Х
5:0 0:0 1:1 0:3 1:2 2:0 2:0

11 8 15 59:56 30
1:1 1:1 4:6 0:2 6:1 0:1 0:3 5:0 1:3 2:0 5:0 4:1 0:2 6:0 1:3 0:1 1:1

12. ЛОКОМОТИВ Харьков
0:3 0:1 0:0 2:3 0:1 1:1 1:2 0:0 3:1 0:0 0:5

Х
2:0 2:1 3:0 3:1 3:0 3:0

10 10 14 41:51 30
2:1 1:5 2:2 0:3 3:0 0:1 3:4 0:0 1:1 0:2 0:5 1:4 1:1 1:2 2:0 0:0 1:1

13. ТОРПЕДО Сталинград
0:0 1:2 0:2 1:1 0:1 3:0 0:1 1:1 1:0 0:0 0:0 0:2

Х
0:0 1:0 1:1 1:2 0:0

8 10 16 36:52 26
1:1 3:1 2:8 1:2 1:2 1:2 0:2 1:3 0:2 3:1 1:4 4:1 1:4 1:3 2:0 1:1 3:2

14. НЕФТЯНИК Баку
1:1 1:2 1:4 1:1 0:0 0:0 1:2 1:0 1:1 0:0 1:1 1:2 0:0

Х
1:2 2:1 1:0 0:0

6 12 16 26:42 24
1:2 0:4 1:4 0:1 0:3 0:1 0:1 0:0 1:2 0:3 2:0 1:1 4:1 3:0 0:1 0:1 0:0

15. ДИНАМО Минск
0:2 1:4 0:5 1:4 0:3 2:2 0:4 0:1 2:2 2:2 3:0 0:3 0:1 2:1

Х
1:2 1:2

8 6 20 36:73 22
0:2 0:0 1:2 2:2 2:0 1:6 0:0 1:3 2:0 0:2 0:6 2:1 3:1 0:3 2:0 2:3 0:2

16. ДИНАМО Ереван
1:7 0:6 2:2 0:3 0:1 1:2 0:2 2:1 0:4 1:1 2:1 1:3 1:1 1:2 2:3

Х
1:1 0:1

8 5 21 36:70 21
3:4 0:0 1:2 1:2 0:2 1:2 2:1 0:3 4:2 2:4 3:1 0:2 0:2 1:0 0:2 2:0 1:0

17. ДАУГАВА Рига
0:2 0:3 1:3 0:2 0:1 1:3 1:0 0:5 0:2 1:2 0:2 0:3 2:1 0:1 2:1 1:1

Х
1:1

7 5 22 21:64 19
0:6 0:4 1:6 0:1 0:1 0:2 0:1 1:0 1:1 2:3 1:0 0:0 1:1 1:0 3:2 0:2 0:1

18. ШАХТЕР Сталино
0:1 1:4 0:1 0:5 0:2 0:5 0:2 1:3 0:5 1:2 0:2 0:3 0:0 0:0 2:1 1:0 1:1

Х 5 8 21 21:73 18
1:10 0:4 0:0 0:3 1:2 2:3 1:0 1:1 0:5 1:2 1:1 1:1 2:3 0:0 2:0 0:1 1:0

3:2

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА ТУРНИРА ДУБЛЕРОВ
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 В Н П М О

1. ДИНАМО Киев Х
2:2 0:0 1:1 1:0 2:1 1:0 2:2 2:1 1:0 3:1 4:1 2:0 3:1 1:0 4:1 1:0 1:0

23 9 2 79:33 55
2:2 3:3 1:0 3:0 2:2 1:2 5:2 1:1 7:0 1:1 3:2 1:0 6:0 2:0 1:5 7:1 2:1

2. ЦДКА Москва
2:2

Х
0:0 4:0 2:1 4:1 1:0 5:5 1:0 4:2 0:1 4:0 2:0 1:2 3:2 4:1 2:1 8:1

23 7 4 88:34 53
2:2 1:3 2:0 2:2 3:0 1:1 1:3 6:1 4:0 1:0 1:1 3:0 3:0 3:0 3:0 4:2 1:0

3. СПАРТАК Москва
0:0 0:0

Х
4:0 1:1 2:1 1:0 1:2 3:2 2:2 4:0 2:0 3:1 1:0 2:1 5:1 3:0 2:2

21 10 3 68:27 52
3:3 3:1 4:0 2:1 1:0 2:2 0:0 2:1 1:2 0:0 0:1 3:0 4:0 2:0 1:1 2:1 2:1

4. ТОРПЕДО Москва
1:1 0:4 0:4

Х
1:0 1:1 1:1 1:0 0:6 1:0 2:0 0:0 5:1 3:7 2:3 3:0 4:2 2:3

17 7 10 53:51 41
0:1 0:2 0:4 0:2 1:0 3:0 2:2 3:1 1:0 1:0 2:2 1:1 2:0 4:1 1:0 2:1 3:1

5. ДИНАМО Ленинград
0:1 1:2 1:1 0:1

Х
0:0 4:2 1:1 0:0 2:2 1:2 1:0 0:1 2:1 2:2 1:0 3:1 0:0

13 13 8 45:31 39
0:3 2:2 1:2 2:0 0:0 2:1 0:0 3:2 2:0 0:2 2:0 4:0 0:0 4:0 1:1 2:0 1:1

6. ЛОКОМОТИВ Москва
1:2 1:4 1:2 1:1 0:0

Х
4:2 4:1 0:0 1:1 3:2 6:0 0:0 3:2 4:1 1:0 4:1 1:1

13 13 8 63:49 39
2:2 0:3 0:1 0:1 0:0 1:4 2:2 1:4 4:1 2:2 1:1 2:2 3:1 3:2 3:3 1:0 3:0

7. ДИНАМО Тбилиси
0:1 0:1 0:1 1:1 2:4 2:4

Х
3:0 3:1 0:2 3:0 1:0 1:0 3:2 4:0 2:3 0:3 0:2

16 6 12 60:49 38
2:1 1:1 2:2 0:3 1:2 4:1 4:2 1:1 1:1 1:3 2:1 1:1 2:0 3:2 3:2 4:0 3:1

8. ВВС Москва
2:2 5:5 2:1 0:1 1:1 1:4 0:3

Х
4:0 0:2 0:2 1:1 6:0 6:1 0:1 3:2 2:0 1:0

14 9 11 69:53 37
2:5 3:1 0:0 2:2 0:0 2:2 2:4 0:3 1:2 2:2 6:0 4:1 1:0 1:0 0:2 4:2 5:1

9. ДИНАМО Москва
1:2 0:1 2:3 6:0 0:0 0:0 1:3 0:4

Х
3:0 1:2 2:0 0:3 4:0 3:2 2:1 0:0 0:0

14 8 12 75:51 36
1:1 1:6 1:2 1:3 2:3 4:1 1:1 3:0 2:2 0:5 1:1 6:2 5:0 10:0 5:1 3:1 4:1

10. ЗЕНИТ Ленинград
0:1 2:4 2:2 0:1 2:2 1:1 2:0 2:0 0:3

Х
1:1 3:1 3:4 2:1 2:0 0:0 0:1 1:0

13 10 11 43:49 36
0:7 0:4 2:1 0:1 0:2 1:4 1:1 2:1 2:2 1:0 0:0 3:0 2:2 1:0 1:1 2:0 2:1

11. НЕФТЯНИК Баку
1:3 1:0 0:4 0:2 2:1 2:3 0:3 2:0 2:1 1:1

Х
1:0 1:4 1:3 1:2 0:0 1:3 2:1

13 7 14 51:46 33
1:1 0:1 0:0 0:1 2:0 2:2 3:1 2:2 5:0 0:1 0:3 5:0 1:1 5:0 2:0 1:2 4:0

12. ДИНАМО Ереван
1:4 0:4 0:2 0:0 0:1 0:6 0:1 1:1 0:2 1:3 0:1

Х
2:0 2:2 0:0 1:2 -:+ 0:0

5 13 16 24:50 23
2:3 1:1 1:0 2:2 0:2 1:1 1:2 0:6 1:1 0:0 3:0 0:0 1:0 1:2 0:0 1:1 1:0

13. ТОРПЕДО Сталинград
0:2 0:2 1:3 1:5 1:0 0:0 0:1 0:6 3:0 4:3 4:1 0:2

Х
1:2 1:3 1:0 1:0 1:0

8 7 19 29:70 23
0:1 0:3 0:3 1:1 0:4 2:2 1:1 1:4 2:6 0:3 0:5 0:0 1:1 1:0 0:0 0:3 1:3

14. ЛОКОМОТИВ Харьков
1:3 2:1 0:1 7:3 1:2 2:3 2:3 1:6 0:4 1:2 3:1 2:2 2:1

Х
2:1 2:1 1:2 4:1

7 8 19 44:75 22
0:6 0:3 0:4 0:2 0:0 1:3 0:2 0:1 0:5 2:2 1:1 0:1 1:1 2:3 1:1 1:1 2:2

15. КР.СОВЕТОВ Куйбышев
0:1 2:3 1:2 3:2 2:2 1:4 0:4 1:0 2:3 0:2 2:1 0:0 3:1 1:2

Х
1:4 2:1 0:2

10 2 22 36:76 22
0:2 0:3 0:2 1:4 0:4 2:3 2:3 0:1 0:10 0:1 0:5 2:1 0:1 3:2 1:0 3:0 1:0

16. ШАХТЕР Сталино
1:4 1:4 1:5 0:3 0:1 0:1 3:2 2:3 1:2 0:0 0:0 2:1 0:1 1:2 4:1

Х
1:2 0:1

5 11 18 34:56 21
5:1 0:3 1:1 0:1 1:1 3:3 2:3 2:0 1:5 1:1 0:2 0:0 0:0 1:1 0:1 0:0 0:0

17. ДАУГАВА Рига
0:1 1:2 0:3 2:4 1:3 1:4 3:0 0:2 0:0 1:0 3:1 +:- 0:1 2:1 1:2 2:1

Х
0:0

8 5 21 33:64 21
1:7 2:4 1:2 1:2 0:2 0:1 0:4 2:4 1:3 0:2 2:1 1:1 3:0 1:1 0:3 0:0 1:2

18. ДИНАМО Минск
0:1 1:8 2:2 3:2 0:0 1:1 2:0 0:1 0:0 0:1 1:2 0:0 0:1 1:4 2:0 1:0 0:0

Х 6 9 19 29:59 21
1:2 0:1 1:2 1:3 1:1 0:3 1:3 1:5 1:4 1:2 0:4 0:1 3:1 2:2 0:1 0:0 2:1
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Корреспондент «СЭ» встретился с одним из лучших голкиперов в истории мирового футбола

Оливер КАН: «ОТ ЯШИНСКОЙ
«ВОЛГИ» НЕ ОТКАЗАЛСЯ БЫ»

ÔÓÒÁÎË

Ефим ШАИНСКИЙ 
из Мюнхена

К огда в Германии говорят «Титан»,
всем ясно: это о Кане. Как говорит-
ся, простенько, но со вкусом. Труд-

но что-либо и добавить. Но, наверное,
нужно. В этом слове для немецких фанов
не только вытащенные голкипером бес-
численные «мертвые» мячи, уйма его ти-
тулов и тьма рекордов. Тут нрав, харак-
тер. Упрямец, которого не свернешь, ге-
рой, которого не испугаешь. 

А сам он со своими порой оголенными
нервами мог застращать кого угодно. Не-
мецкие болельщики помнят, как, уже
поймав мяч, Кан прыгнул в стиле кунфу
прямой ногой вперед на Шапюиза, как
прямо на поле пытался укусить Херрли-
ха, как железной хваткой вцепился ки-
стью в шею Брдарича, как схватил за нос
побелевшего от страха Клозе, как, пыта-
ясь сыграть на выходе, врезался в
штрафной площади в своего же защит-
ника Куффура, после чего того пришлось
долго и энергично откачивать. 

Да и за пределами поля он далеко не
всегда церемонился: как-то после побед-
ного матча против мадридского «Реала»,
недовольный поведением врача на до-
пинг-контроле, так запустил в стенку ба-
ночку с мочой, что ее капли раскрасили
белый халат эскулапа в «горошинку». Нет,
не случайно многолетний партнер по
«Баварии» Мехмет Шолль признавался:
«Больше всего на свете боюсь ядерной
войны и Кана».  

Не раз своими глазами видел, как, го-
товясь к интервью с Титаном, коллеги-
журналисты тряслись, грызли ногти,
бесконечно смахивали пот со лба. Прямо
школьники перед экзаменом. Что-то вы-
кинет грозный «учитель»?

С автором этих строк - ничего. Более
того, ожидал от собеседника больше эмо-
ций. Кан старательно отвечал на вопро-
сы, пытался быть предельно диплома-
тичным. И посматривал на часы. Однако
при всем этом безразличным точно не
был. Порой сквозь внешнюю сдержан-
ность, невозмутимость и даже некото-
рую сухость из горла вырывались такие
интонации, что я невольно вспоминал
Шолля.

АКИНФЕЕВ И БУФФОН
- Германия гордится Оливером Каном.

В России был великий Лев Яшин. Что зна-
ете о нашем знаменитом вратаре?

- Разумеется, в игре его не видел. Но
многое знаю о нем из рассказов моего
тренера Зеппа Майера, который против
Яшина играл. «Фантастический голки-
пер!» - так отзывается о вашем прослав-
ленном вратаре Майер. Рассказывал мне
тренер и о манере игры Яшина: он был
очень подвижен, быстр, надежен. В об-
щем, обладал всеми качествами, необхо-
димыми для голкипера мирового класса. 

Зепп подчеркивал также, что как вра-
тарь Яшин опережал свое время. И как
все великие голкиперы, естественно, вы-
игрывал большие матчи и турниры. А на
мировом чемпионате 2002 года я как
лучший вратарь получил приз имени
Льва Яшина. На трофее его фотография,
я ее хорошо изучил.

- Говорят, его вдова Валентина Яшина
намеревалась передать вам автомобиль
своего мужа - «Волгу» советского образ-
ца...

- Об этом не слышал. Но, честно гово-
ря, такой подарок принял бы очень охот-
но.

- Сейчас наследник Яшина в воротах
нашей сборной - Акинфеев. Что думаете
об этом голкипере?

-  Помню его по игре Германии и Рос-
сии осенью прошлого года в Дортмунде.
Думаю, у Акинфеева есть все предпосыл-
ки, чтобы стать первым номером вашей
сборной всерьез и надолго. Говорю так
потому, что, мне кажется, в последнее
время люди в воротах меняются черес-
чур часто. А ведь в нашей профессии
важны традиции. Чтобы действительно
выйти на самый высокий уровень, гол-
кипер должен играть много лет. Особен-
но в сборной. Искренне желаю Акинфее-
ву, чтобы он с честью защищал ворота и
был, повторяю, среди лучших не год или
два, а по-настоящему длительное время.

- А кто сегодня лучший вратарь в мире?
- Первый номер для меня все еще Буф-

фон. Но есть и Касильяс, Чех, ван дер
Сар. Это очень опытные люди, которые
владеют всеми тонкостями вратарского
мастерства. Речь идет и о «физике», и о
психологии.  Голкипер должен быть бы-
стрым, прыгучим, подвижным, гибким.
Кроме того, сегодня ему также надо
уметь прекрасно играть ногами. А еще -
быть сильным ментально. 

- И, конечно, очень умным?
- Естественно. Вратарская мудрость

обычно приходит с годами. Развивается
некое чутье, которое подсказывает: в эту
ситуацию на поле ты вмешиваешься,
полностью в ней участвуешь, в другую -
нет, держишься несколько поодаль. На-
пример, всегда важно правильно ре-
шить, когда нужно выйти из ворот, а ко-
гда лучше в них остаться. Повторяю, все
эти вещи приходят с опытом.

ХИДДИНК И КИРЬЯКОВ
- Разумеется, в нашем разговоре мы

не можем обойти тему отбора на мировой
чемпионат-2010, ведь Россия и Германия
играют в одной группе. Как думаете, кто
финиширует первым?

- Русским нельзя проигрывать больше
ни одного матча. Более того, вы даже ни-
чью себе позволить не можете. Если до
встречи с Германией у вас это получится,
а потом вы еще и нас обыграете, то, ко-
нечно, станете первыми. В общем, Рос-
сии надо выигрывать все.

- Это реально?
- Да. Потому что у русских один из

лучших тренеров мира. Гус Хиддинк - не-
обыкновенно опытный человек. Где бы
он ни трудился - в Корее, Австралии, -
везде демонстрировал отличные резуль-
таты. Вы имеете такого специалиста, на
которого можете абсолютно положиться,
во всем ему довериться. Хиддинк, конеч-
но, способен справиться с отбором.

- Вы с ним знакомы?  
- К сожалению, нет. Но я столько раз

играл против его команд... И не думаю,
что обо всех тех матчах Хиддинк вспоми-
нает охотно.

- Наверное, имеете в виду поединок
Кубка УЕФА 1993 года «Карлсруэ» - «Ва-
ленсия»? Немецкая команда, ворота кото-
рой вы защищали, учинила разгром ис-
панскому клубу - 7:0. «Валенсию» же тре-
нировал Хиддинк...  

- Я бы с удовольствием увидел Хид-
динка на посту главного тренера «Бава-
рии». Жаль, что до этого дело не дошло.
Он очень ярок - как личность, тренер, че-
ловек. Я его необыкновенно ценю.

- Вы дипломатично ушли от воспоми-
наний о разгроме команды Хиддинка...

- О, это была целая история! Мы про-
играли «Валенсии» на выезде - 1:3, и в до-
машнем матче нас устраивала победа -
2:0. Но «Карлсруэ» выиграл - 7:0! Это бы-
ло потрясающе, невообразимо. Майн Гот,
такое в футболе бывает. Для Хиддинка
это был наверняка самый горький тре-
нерский день. Но у какого тренера или
спортсмена за долгие годы карьеры нет
печального опыта?

- В то время вашими партнерами в
«Карлсруэ» были россияне Сергей Кирья-
ков и Валерий Шмаров. Что вспоминаете
об этих футболистах?

- Очень хорошие игроки. Маленький
Сергей Кирьяков был великолепным
дриблером, обладал высокой техникой.
Отличным форвардом считался и Шма-
ров - отменная скорость, хороший завер-
шающий удар. Да и технически был ос-
нащен отлично. В то время для «Карлс-
руэ» оба были очень важны.

АРШАВИН И БАЛЛАК
- Вернемся к теме отбора на мировой

чемпионат в ЮАР. Судьба первого места в
группе решится в московском матче сбор-
ных России и Германии?

- Полагаю, нет. Вот Россия выиграла в
Лихтенштейне всего 1:0... Все время
присутствует чувство, что русские из-за
некоторого легкомыслия очки где-то все
же потеряют. Если это произойдет, то
первыми в группе они не станут. Немцы
же очень стабильны и, уверен, очки не
потеряют нигде. Кроме как, возможно, в
матче против России.

- Игра в Москве состоится, скорее все-
го, на искусственном покрытии. Плюс для
России?

- Безусловно. На собственном опыте
знаю, как может быть трудно - сам ведь
играл в Москве на синтетике. Там хотя и
очень хорошая искусственная трава, но,
считаю, и она создает проблемы - игро-
кам все равно нужно серьезно перестра-
иваться. Тот же, кто выступает на таком
газоне регулярно и привык к нему, имеет
преимущество. 

- Могли бы сравнить сборные Германии
и России по линиям?

- В воротах, думаю, преимущества ни
у кого нет. Эта позиция в обеих командах
очень стабильна. Хотя в Германии среди
вратарей сборной явного лидера сейчас
нет. У нас много хороших голкиперов, но
пока не мирового класса. В защите - это
было видно по матчам Еurо-2008 - у нас
периодически возникают некоторые
проблемы. Хотя и в русской обороне ды-
ры найти можно. Так что здесь заметной
разницы в данный момент тоже не вижу. 

В полузащите же преимущество, ду-
маю, у немцев. У нас есть Баллак,
Швайнштайгер, Фрингс, Троховски, дру-
гие отличные футболисты. В этой линии
у германской сборной большие возмож-
ности, широкий выбор. И в нападении
мы здорово укомплектованы: Клозе, По-
дольски, Гомес - топ-форварды! Вообще
ситуация интересная. Раньше немцы
всегда славились очень надежной защи-
той. Сейчас же сильна атака, которую
поддерживает мощная средняя линия. А
вот в защите - некоторые проблемы. Ес-
ли с ними справимся, полагаю, у нас бу-
дет очень сильная команда.

- Получается, перевес на стороне Гер-
мании? 

- Преимущество нашей сборной - в
опыте участия в подобных важных мат-
чах. Бундестим знает, как в таких по-
единках действовать, как играть при
сильном психологическом давлении.

Германия к этому привычна. Но, как уже
говорилось, русские, несмотря ни на что,
дома имеют все возможности добиться
успеха. На своем поле шансы вообще все-
гда выше. Разумеется, нужно посмот-
реть, как команда справится с тяжелым
грузом ответственности. Из-за этого не-
редко случаются большие неожиданно-
сти.

- Вы учли, что у России есть такие та-
лантливые игроки, как Аршавин, Жирков,
Погребняк?

- Да, это быстрые, ловкие футболи-
сты, которые могут красиво разобраться
с четверкой защитников. В Германии ви-
дели, как молниеносно они действовали,
как умело обращались с мячом, застав-
ляя его летать в нужном направлении,
как здорово использовали короткий пас.
Но вообще для русских типична такая
проблема: они очень часто, если можно
так сказать, заигрываются, хотят черес-
чур много играть с мячом. И из-за этого
порой слишком долго выходят на завер-
шение атаки. То есть очень влюблены в
собственную игру. Часто лучше было бы
искать более прямые пути к воротам, бы-
стрее выводить партнеров на удар.

- В последние месяцы Хиддинк рабо-
тал в «Челси». Это не облегчит Германии
путь в ЮАР?

- Нет. Это никому не даст преимуще-
ства и никому не помешает. Тем более
что в конце сезона Хиддинк работу с
«Челси» заканчивает и вновь сможет пол-
ностью сконцентрироваться на сборной.
Нет, никакого значения для турнирного
соперничества Германии и России это не
имеет.

- Но капитан немецкой сборной Баллак
теперь лучше знает Хиддинка... 

- Возможно. Ему, наверное, известно,
как Хиддинк работает, по каким принци-
пам формирует состав, с помощью каких
тактических приемов решает на поле те
или иные задачи. Вполне может быть,
что Баллак поделится наблюдениями с
бундестренером Левом. 

ИСПАНИЯ И ЮАР
- Очень часто на крупнейших турнирах

Хиддинк доходит со своими командами
только до полуфинала. Вспомним чемпи-
онаты мира 1998 и 2002 годов, на которых
он возглавлял Голландию и Южную Ко-
рею. До этого же этапа на Euro-2008 Хид-
динк дошел с Россией, в последней Лиге
чемпионов - с «Челси». Если не считать
победы в Кубке чемпионов 1988 года с
«Эйндховеном», то выше третьего-чет-
вертого места его команды на главных
турнирах не поднимались. Кое-кто даже
поговаривает, что полуфинал - предел
для этого тренера. Согласны?

- Подобной статистике особого значе-
ния не придаю. Кому-то всегда хочется
находить в карьере известных людей не-
кие курьезные моменты. Но Хиддинк, в
конце концов, только тренер, а на поле
выходят игроки, которые должны все
правильно сделать. Если не хватает ре-
шающей капельки везения, тогда полу-
финал и оказывается конечной останов-
кой.

- Представим, что Германия пробилась
на мировой чемпионат 2010 года. На что,
полагаете, там способна команда?

- Немцы всегда среди фаворитов. Гер-
мания - команда, которая должна выхо-
дить в полуфинал, и она всегда может
выиграть титул. Впрочем, заранее пред-
сказать, что произойдет на конкретном
турнире, конечно, нельзя.

- Мы надеемся, что в ЮАР попадет и
Россия...

- Если даже финишируете вторыми, у
вас будет возможность пробиться на
чемпионат. В конце концов, российская
сборная достаточна сильна, чтобы с
опытным Хиддинком совершить прыжок
в ЮАР.

- На Euro-2008 и Россия, и Германия ус-
тупили блестяще игравшим испанцами.
Можно ли вообще одолеть нынешних чем-
пионов Европы, если в ЮАР они будут так
же сильны, как в Австрии и Швейцарии?

- Естественно. Побить можно любую
команду. Это всегда вопрос тактики. И,
конечно, многое зависит от имеющихся
в распоряжении тренера игроков и их
формы в конкретный день. Но у Испании
- команда, которая способна совершен-
ствоваться и дальше. Уверен, она станет
еще лучше. Футболисты этой страны по-
няли, что могут выигрывать титулы не
только среди юношей и молодежи, но и
на самом высоком уровне. Это делает Ис-
панию серьезнейшим претендентом на
мировой чемпионский титул.

«СПАРТАК» И «ЗЕНИТ»
- Вам много раз приходилось играть

против российских команд - «Спартака»,
«Локомотива», «Зенита». Какие остались
воспоминания?

- Это были непростые поединки. В том
числе на искусственной траве, на кото-
рой, если ты к ней не привык, выступать
очень трудно. Соперники всегда демон-
стрировали привычную русскую игру в
короткий пас. При этом ваши команды
действовали очень быстро, на самом вы-
соком техническом уровне. 

Но в принципе у меня больше пози-
тивных воспоминаний о матчах с рус-
скими. На выезде нам всегда было тяже-
ло, однако дома мы ваши команды чаще
всего обыгрывали - и московские клубы,
и киевское «Динамо». Впрочем, Киев - это
уже Украина.

- А помните московскую автомобиль-
ную пробку осенью 2006-го, из-за кото-
рой «Бавария» опоздала в Лужники и в
итоге не провела тренировку накануне
матча Лиги чемпионов со «Спартаком»?

- О, это было ужасно! Транспортная
ситуация в Москве сейчас действитель-
но, мягко говоря, очень напряженная.
Впрочем, подобные проблемы есть и в
других больших городах. Но в Москве ав-
томобилей уж больно много...

- Представляете, в тот день я из-за
этой же пробки впервые в жизни опоздал
на редакционное задание. Но ваша ко-
манда меня выручила - приехала в Лужни-
ки на час позже, благодаря чему я все-та-
ки успел передать в газету репортаж.

- Надо же! Вообще, ужасно не люблю
поздно приезжать на стадион - ведь по-
том мало времени, чтобы переодеться,
размяться, подготовиться к матчу.

- Против «Спартака» баварцы всегда
играли удачно, а вот «Зениту» в прошлом
сезоне в полуфинале Кубка УЕФА проиг-
рали. Более того, в Санкт-Петербурге
пропустили четыре сухих гола.  Почему
так произошло?

- Тогда совпало много факторов. Мы
все-таки не ожидали, что в тот вечер
Санкт-Петербург будет настолько силен.
Да и поле оказалось трудным - на нем бы-
ло много песка. Порой этого достаточно,
чтобы потерпеть неудачу: ты не на сто
процентов в деле, в результате чего игра
очень быстро идет по самому плохому
сценарию. Впрочем, все это не должно
служить отговоркой. У Санкт-Петербур-
га тогда была исключительная команда с
действительно очень большими возмож-
ностями. Как хорош был, например, Ти-
мощук, который в следующем сезоне бу-
дет выступать за «Баварию»!

- Так получилось, что в Санкт-Петер-
бурге вы провели последний матч в евро-
кубках. В Германии в связи с этим даже
писали: мол, «Зенит» отправил вас на пен-
сию.

- Знаете, я провел в европейских клуб-
ных турнирах столько матчей... В одной
Лиге чемпионов - больше ста. Поэтому,
честно говоря, та игра в Кубке УЕФА сей-
час не представляет для меня такого уж
большого интереса. Хотя, конечно, было
жаль, что она так сложилась.

- Что кроме стадионов видели в Моск-
ве и Санкт-Петербурге?

- К сожалению, ничего. Программа
всегда одна и та же - аэропорт, отель, ста-
дион. Увы, в городах, куда приезжаешь с
командой, по сути, никогда нет возмож-
ности что-нибудь действительно уви-
деть. Надо ведь к матчу подготовиться,
сконцентрироваться.

- Но в  Москве в той «нашей» пробке из
окна автобуса хоть что-то увидеть удалось?

- Немногое - темно уже было.

ТИМОЩУК И ОЛИЧ
- Вы упомянули о том, что в «Баварию»

придет Анатолий Тимощук. Что о нем ду-
маете?

- Это тот тип игрока, которого «Бава-
рия» искала, в котором нуждалась. Он
силен на позиции перед защитной лини-
ей, умело действует в обороне. К тому же
у Тимощука хорошая техника, он может
точно распределять мячи. Полагаю, этот
хавбек станет для мюнхенцев важным
игроком.

- Уверены, что он заметно усилит «Ба-
варию»?

- Надеюсь. Вообще с вашими игрока-
ми, уехавшими за границу, часто проис-
ходит следующее: проводят один-два хо-
роших года, а потом, можно сказать, ис-
чезают. Сам себе всегда задаю вопрос,
почему так происходит... В общем, мало
кому из них удалось в европейском клубе
много лет стабильно играть на высоком
уровне.

- Еще один новичок  «Баварии» - хорват
Ивица Олич. В свое время он тоже играл в
России - с ЦСКА выиграл Кубок УЕФА-
2005. Каковы, на ваш взгляд, его перспек-
тивы?

- И Олич - хороший игрок, но в «Бава-
рии» ему предстоит выдержать очень
серьезную конкуренцию со стороны Кло-
зе, Тони, Рибери. Пробиться будет чрез-
вычайно тяжело. И все же, думаю, Олич,
как и Тимощук, сможет команде по-
мочь... Посмотрим, удержит ли «Бава-
рия» Рибери. Если француза дорого про-
дадут, то тогда появятся большие деньги
для дальнейших инвестиций. В этом слу-
чае клуб наверняка должен будет взять
кого-нибудь взамен. 

- «Бавария» в последние годы несколь-
ко сдала позиции на европейской арене.
Что вы чувствовали, когда мюнхенцы вес-
ной в Лиге чемпионов, по сути, без шан-
сов проиграли «Барселоне» - 0:4?

- Нельзя забывать, что из-за травм у
«Баварии» в выездном матче были серь-
езные кадровые проблемы - в обороне не
хватало двух-трех ведущих игроков. Не
выступали Лусиу с ван Бюйтеном, на ле-
вом фланге обороны вместо травмиро-
ванного Лама вынужден был играть пра-
вый защитник Лелль. Все это помогло
«Барселоне» сразу же найти свою игру, а
в таких случаях у соперника каталонцев
очень быстро наступают неприятности.
Впрочем, для меня происходившее на
поле неожиданностью не стало - уж
слишком много проблем было в обороне
«Баварии». «Барселона» их безжалостно
использовала.

- Вам не кажется, что нынешняя «Бава-
рия» испытывает трудности еще и потому,
что ей не хватает таких личностей, как
Оливер Кан и Штефан Эффенберг?

- Видимо, вы имеете в виду людей,
олицетворяющих менталитет победите-
ля, приносящих его в команду, умеющих
увлечь собственным примером партне-
ров, создать в коллективе необходимое
настроение. Такие игроки нужны всегда.
Только вот Эффенбергов и Канов сегод-
ня, увы, все меньше и меньше...

ДЕНЬГИ И ФИЛОСОФИЯ
- В Германии самая мощная в Европе

экономика, лучшие в мире стадионы, са-
мая высокая на континенте посещаемость
матчей, наконец, богатейшие футболь-
ные традиции. Почему при всем этом бун-
деслига отстает от чемпионатов Англии и
Испании?

- Я бы не согласился, что бундеслига
стала хуже. В Кубке УЕФА этого года «Вер-
дер» был в финале, «Гамбург» - в полуфина-
ле. Если исходить из количества хороших
команд, бундеслига наверняка хуже не
стала. Разница же между нами и Англией,
Испанией или Италией в том, что в этих
странах у клубов намного больше денег.
Правда, в последнее время возникает воп-
рос: на самом ли деле они у них есть? 

Бундеслига экономически совершен-
но здорова. А вот клубы в Англии и Испа-
нии, чтобы купить игроков, наделали
долгов. Такая финансовая политика мно-
гих европейских команд не соответству-
ет немецкому менталитету. У нас есть
своя философия, мы себе говорим: у нас
определенный бюджет, определенные
деньги, и мы будем вести хозяйственную
деятельность, рассчитывая на них, а по-
тому не позволим себе приобретать игро-
ков за 80 миллионов да еще платить им
по 15 миллионов в год. 

Если какие-то вещи экономически не-
возможны, то они у нас не делаются. В
Англии, Испании или Италии такие по-
купки, как правило, тоже экономически
невозможны, но, несмотря на это, там
они все-таки совершаются. Полагаю, ко-
гда-нибудь это приведет к очень боль-
шим проблемам. И не окажется ли в ито-
ге в крупном выигрыше бундеслига? 

- Вы сказали, что немецкая лига хоро-
ша, так сказать, в ширину. Но ведь насто-
ящей суперкоманды в ней сейчас нет...

- Потому что топ-игроки идут туда, где
больше денег. В «МЮ», в лучшие испан-
ские клубы, в некоторые итальянские.
Настоящие звезды хотят играть там, где
могут лучше заработать. Бундеслига
сейчас на очень хорошем уровне, но по
заработкам не лидирует.

- Причина отставания от английской и
испанской лиг только в деньгах?

- Тут есть два фактора. Первый - под-
готовка. Важно, как закладываются ос-
новы футбольного мастерства в юноше-
ских командах, как подводятся игроки к
взрослой профессиональной карьере.
Германии тут нужно еще прибавлять.
Как раз сейчас у нас думают о создании
специального центра подготовки - такие,
между прочим, уже давно есть и в Испа-
нии, и во Франции. Второй вопрос - есте-
ственно, деньги. Если оба фактора соче-
таются, для футбола это оптимально.

КИТАЙ И МЕДСЕСТРЫ
- Каковы ваши профессиональные пла-

ны?
- Сейчас работаю для ZDF (второй гер-

манский телеканал. - Прим. «СЭ»), ком-
ментирую матчи немецкой сборной.
Кроме того, очень часто бываю в Азии.
Там занят в большом телепроекте: «Ки-
тай ищет супервратаря». Надеюсь, по-
добные передачи сможем делать и во
многих других азиатских странах.

- А почему отказались от работы ме-
неджером в «Баварии» и «Шальке»?

- Знаете, на какое-то время хотел бы
от футбола несколько дистанцироваться.
Думаю, мне еще рано становиться ме-
неджером в «Баварии» или «Шальке».
Кроме того, признаюсь, меня очень при-
влекает работа над телешоу в Азии. Ви-
жу здесь большой потенциал. Думаю, бу-
ду заниматься этой работой и в следую-
щие годы.

- Что изменили бы в своей жизни, если
бы могли?

- Ничего. Я всем доволен.
- Что для вас деньги, слава?
- Это очень поверхностные, можно

сказать, преходящие вещи. Куда боль-
шую ценность имеют внутреннее удовле-
творение, ощущение счастья.

- А вы счастливы?
- В данный момент - да.
- Что для вас счастье?
- Это как раз и есть состояние настоя-

щего внутреннего удовлетворения.
- Ваш жизненный девиз?
- С ним понятно: «Никогда не сдавать-

ся!»
- Справедливо, что футболисты зара-

батывают миллионы евро, а медсестры -
1-2 тысячи в месяц?

- То, что так устроен  мир, конечно, не-
правильно. Но есть вещи, которые срав-
нивать не стоит. Футбол - развлекатель-
ное дело. В нем платят в зависимости от
результата. Кроме того, деньги направ-
ляются еще и тем, кто, так сказать, за ка-
дром обеспечивает успех. В общем, фут-
больный бизнес - свободный рынок. Та-
кова реальность.

- Футбол вам сейчас снится?
- Нет. Я от него теперь несколько отда-

лен. Да и время уже прошло... У меня бы-
ло очень много интереснейших матчей,
осталась масса замечательных впечатле-
ний. Но теперь в моей жизни - новый вы-
зов. Возможно, станет еще интереснее и
удовольствия буду получать еще больше.
Кто знает...

- Вам скоро 40. Как отметите круглую
дату?

- Пока не имею представления. Веро-
ятно, в тесном семейном кругу. Я не из
тех, кто устраивает пышные празднест-
ва.

- Вы играли на высочайшем уровне до
39 лет. Что посоветуете футболистам,
мечтающим о спортивном долголетии?

- Каждый сам для себя должен ре-
шать, как долго ему играть. Это зависит
от состояния тела и духа. Но когда стоит
заканчивать, подсказать могу. Это надо
делать тогда, когда замечаешь, что
идешь уже несколько под уклон. 

Мне же выпало большое счастье: ак-
тивную карьеру сумел завершить, все
еще играя на очень высоком уровне. На-
стал момент, и я себе сказал: «Все, точка».
Хотя наверняка мог бы поиграть еще
два-три года. Только зачем? Я в футболе
все испытал, все видел, многого добился.
Нужно же было когда-нибудь мирно и
спокойно закончить эту работу.

Оливер КАН
Родился 15 июня 1969 года в Карлс-

руэ. Защищал ворота «Карлсруэ»
(1987-1994) и «Баварии» (1994-2008).
В бундеслиге провел 557 матчей, в
сборной Германии (1995-2006) - 86.

Вице-чемпион мира-2002, бронзо-
вый призер мирового первенства-
2006. Чемпион Европы-1996. Победи-
тель Лиги чемпионов-2001, облада-
тель Межконтинентального кубка-
2001, победитель Кубка УЕФА-1996.
Восьмикратный чемпион Германии,
шестикратный обладатель Кубка
страны.

Лучший вратарь мира 1999, 2001,
2002 годов, лучший футболист Герма-
нии-2000, 2001. Единственный в ис-
тории вратарь, признанный лучшим
игроком мирового чемпионата (2002).

22 ноября 2006 года. Москва. «Спартак» - «Бавария» - 2:2. Оливер КАН разряжает ситуацию около ворот.
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Вслед за «Питтсбургом» Евгения 
Малкина в финал Кубка Стэнли 

вышел вчера «Детройт» 
Павла Дацюка. «Красные крылья» 

выиграли пятый матч 
у «Чикаго» - 2:1 в овертайме. 

Первые два матча финала состоятся 
в Детройте в субботу и воскресенье.

Слава МАЛАМУД

Что ж, давайте хотя бы споем «отходняк» детройт-
ским «Красным крыльям». Эту команду сейчас все, 
за исключением ее многочисленных фанатов, пова-

дились хоронить, и ваш корреспондент скорее согла-
сен с общественным мнением, чем нет. Да, «Детройт» 
никак нельзя назвать фаворитом финальной серии: про-
тив этого вопиют качество игры и задор «Питтсбурга», 
травмы и усталость самих «Крыльев», история, в конце 
концов. Молодые и сильные пришли занимать место 
старых и больных. Это нормальный круговорот жизни, 
в какой-то мере даже прекрасный. И если «Детройт» 
вдруг, по какой-то причине, упрется рогом и помешает 
смене поколений, это будет расценено как нечто стран-
ное и противоестественное. 

И тем не менее «Детройт» надо уважать. Хотя бы за 
то, что факт «доживания» до седых волос означает, что 
их обладатель имеет огромный опыт по части оставаться 
в живых. Это, можно сказать, главная область эксперти-
зы любого долгожителя. «Детройт», собственно, и пока-
зал это в серии с «Чикаго». Несмотря на сравнитель-
но быструю концовку, это была захватывающая, фее-
рическая схватка. 

Три из пяти матчей закончились в овертайме. На пути 
полегла целая рота звезд обеих команд, включая росси-
ян Николая Хабибулина и Павла Дацюка. Падение и тра-
гический героизм французского голкипера Юэ созда-
ли блистательную мелодраму для концовки. И завер-
шающим аккордом подбитый, ковыляющий, старень-
кий «Детройт» вымучил победу в решающем матче бла-
годаря голу новичка из фарм-клуба.

Собственно, юность могла затоптать опыт уже в этой 
серии. Чикагцы были быстрее, нахрапистее, имели луч-
шего вратаря. Но «Крылья» были только рады показать 
географическим соседям, что такое настоящий кубко-
вый опыт. В итоге чикагские вундеркинды Кейн и Тэйвз 
большей частью в этой серии помалкивали, а Хабибулин 
в конце концов сломался физически. Впрочем, думает-
ся, что он все равно заработал себе в этом турнире хеп-
пи-энд. Уже практически списанный в утиль и не отри-
цавший осенью возможности продолжения карьеры в 
КХЛ, Николай завершил сезон в полной уверенности, 
что кто-то еще заплатит ему немалые свободно-агент-
ские деньги.

«Детройт» тем не менее был элементарно сильнее. 
«Ястребы» не могли отобрать у соперника шайбу, с тру-
дом продирались сквозь намертво запертую среднюю 
зону, ничего не могли поделать с габаритными и стойкими 
форвардами «Детройта», разбившими бивуак во вратар-
ской зоне: огромное количество детройтских голов было 
забито либо с пятачка, либо сквозь заслон вратарю. Все 
это наверняка доставит проблемы и «Питтсбургу».

Но «Пингвины» - уже далеко не те восторженные юнцы, 
какими были в прошлом году. Эта команда, получив свою 
дозу кубковых тумаков, на этот раз пришла за своим фун-
том плоти. Она умнее, злее и лучше готова, чем рань-
ше. Ей даже благоволит расписание, поскольку быстрое 
начало финальной серии не даст оклематься детройт-
ским раненым и не затормозит набранный питтсбурж-
цами крейсерский ход. Вот просто по всему выходит, 
что не продолжится у нас эпоха Дацюка, а наступит эра 
Малкина. Тем более что если не участие, то эффектив-
ность травмированного Дацюка в этой серии все еще 
под вопросом. Как и Лидстрема, Дрэйпера и Эрикссо-
на. Ну что, отпеваем «Крылья»?

Да надо бы. Отпевать «Крылья» - занятие, конечно, 
непривычное. Особенно когда имеешь дело с клубом, 
который не носится в межсезонье за свободными аген-
тами, а сидит и ждет, сколько этих самых агентов сами 
прибегут в Город моторов на цыпочках. И какую скид-
ку на себя предложат, как это сделал Мариан Хосса. Не 
такой это клуб, чтобы пропадать.

Но пришла пора золотой молодежи. Этого невоз-
можно не почувствовать. Слава Кросби и ура Малкину, 
это великие игроки, а участь великих игроков - побеж-
дать великие команды. Неслучайно ведь это первое 
повторение финальной серии Кубка Стэнли за послед-
ние 25 лет - с 1983 и 1984 годов, когда Уэйн Гретцки и 
Марк Мессье со второй попытки разрушили династию 
«Айлендерс». Быть разрушенными, соответственно, 
- участь всех династий. Детройтская, как мне кажет-
ся, без боя не уйдет, но ставить против Малкина все-
таки не советую.

Вашингтон

СТАВЬТЕ НА МАЛКИНА!

ДАЦЮК ЕДВА МОЖЕТ 
ОДЕТЬ КОНЕК 

НА БОЛЬНУЮ СТУПНЮ
С ХАБИБУЛИНЫМ 

«ЧИКАГО» ГОТОВО 
К ПЕРЕГОВОРАМ 

ПО ПОВОДУ НОВОГО 
КОНТРАКТА

Концовка финала Западной кон-
ференции прошла без россиян. 
Нападающий «Детройта» Павел 

Дацюк пропустил три матча после того, 
как неудачно сблокировал бросок во 
втором поединке серии, а голкипер 
«Чикаго» Николай Хабибулин получил 
травму ноги и был заменен во втором 
перерыве третьей встречи.

«И у Дацюка, и у Лидстрема состоя-
ние все лучше и лучше. Мне хотелось 
бы думать, что они сыграют в первом 
матче финала, но я то же самое пред-
полагал и перед сегодняшней игрой», - 
заявил главный тренер «Ред Уингз» Майк 
Бэбкок после пятого матча. На послед-
ней тренировке Павел уже был в состоя-
нии надеть конек на опухшую ступню и 
катался в общей группе около 20 минут. 
«Детройт» не зависит от одного или двух 
хоккеистов. Никто из ребят не собира-
ется торопить Лидстрема и Дацюка с 
возвращением на лед», - сказал голки-
пер «Ред Уингз» Крис Осгуд.

Что касается Хабибулина, то его состо-
яние на протяжении двух последних 
матчей серии оценивалось так: «вер-

нется ото дня ко дню». Однако, несмот-
ря на улучшение в состоянии здоровья, 
наставник «Блэкхокс» Джоэль Кенне-
вилль не рискнул выпустить Николая 
на пятую игру. «Ник проводит отлич-
ный сезон, я не вижу повода что-либо 
менять», - говорил Кенневилль до того, 
как Хабибулин получил травму. При этом 
руководство «Чикаго» планирует после 
окончания плей-офф начать перегово-
ры с россиянином о новом контракте. 
«Предварительная договоренность о том, 
что мы будем вести переговоры, у нас 
достигнута, но все обсуждения начнут-
ся чуть позже», - заявил генеральный 
менеджер клуба Дэйл Тэллон. 

«Когда голкипер так уверенно играет 
в матчах плей-офф, как это делает Нико-
лай Хабибулин, это придает команде 
дополнительную уверенность в своих 
силах. По-моему, «Чикаго» прогресси-
рует на протяжении всего этого сезона, 
они играют все лучше и лучше, что и 
сказалось в первых раундах плей-офф», 
- сказал капитан «Детройта» Никлас 
Лидстрем. (Detroit Free Press, Chicago 
Tribune, nhl.com)

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат. 1/2 финала

26 мая. Роли. «Каролина» - «Питтсбург» - 1:4. 
В атаке - форвард «Пингвинз» Евгений МАЛКИН.

10 мая. Детройт. «Детройт» - «Анахайм» - 4:1. 
Павел ДАЦЮК уходит от Джеймса ВИСНИЕВСКИ («Анахайм»).

ДЕТРОЙТ - ЧИКАГО - 4-1
Матч № 5

ДЕТРОЙТ - ЧИКАГО - 2:1 ОТ
Клири - 8, 46:08 (1:0). Кейн - 9, 52:53 (1:1). Хелм - 3, 63:58 (2:1). 
Броски: 46 - 31. 
Вратари: Осгуд - Юэ. 

У хозяев снова отсутствовали травмированные Дацюк, 
Дрэйпер и Лидстрем, к которым неожиданно при-
бавился шведский защитник Эрикссон (аппенди-

цит). Что же касается «Блэкхокс», то Николай Хаби-
булин, несмотря на положительную тенденцию (рос-
сиянин принял участие в тренировке накануне), на 
лед все же не вышел, и кроме него в лазарете остал-
ся чех Мартин Гавлат.

В стартовом отрезке игроки «Ред Уингз» имели пол-
ное преимущество, нанеся за первый период 21 бро-
сок, но шайба долго не шла в ворота. После первого 
перерыва подопечные Джоэля Кенневилля выровняли 
соотношение сил на льду, но счет был открыт лишь в 
начале третьей двадцатиминутки, когда после даль-
него броска Лебды шайба последовательно срикоше-
тила от Уокера и Клири, не оставив Юэ шансов. Гости 
смогли отыграться благодаря сольному проходу Пат-
рика Кейна: доехав до ворот, он сумел сильно и точно 
бросить неудобной стороной крюка в верхний угол, 
напомнив всем гол-красавец Евгения Малкина во вто-
ром матче полуфинала Восточной конференции. 

Победный гол на исходе четвертой минуты овер-
тайма забил Даррен Хелм, вовремя подкарауливший 
отскок от вратаря. 

«Думаю, нам можно гордиться нынешним сезоном. 
Мы создали отличный коллектив, в котором было очень 
приятно работать. Хочу сказать спасибо Юэ: он оста-
вил нас в игре, совершив свой чудо-«сэйв» пяткой на 
последней минуте основного времени», - заявил глав-
ный тренер «Чикаго» Джоэль Кенневилль. «Мы проиг-
рали всего один матч в серии, но легкой она ни в коем 
случае не была. У соперников - отличная команда», - 
сказал голкипер «Детройта» Крис Осгуд.

Итоги серии между «Детрой-
том» и «Чикаго», а также свой 
прогноз на финал Кубка Стэн-

ли в интервью «СЭ» дал экс-глав-
ный тренер сборной России, ныне 
возглавляющий нижнекамский 
«Нефтехимик» Владимир Крику-
нов. Напомним, что нападающий 
Павел Дацюк, выступающий за 
«Ред Уингз», провел несколько лет 
под его руководством в московс-
ком «Динамо», «Ак Барсе» и «Дина-
мо-Энергии», а также националь-
ной команде.

- Я сейчас нахожусь в Лат-
вии, - сообщил Крикунов. - За 
матчами Кубка Стэнли внима-
тельно слежу по телевизионным 
трансляциям. Что касается Паши 
Дацюка, то с ним разговаривал 
несколько дней назад. Он пропус-
тил три игры серии против «Чика-
го» из-за травмы. Она не сильно 
страшная, но вместе с тем очень 
неприятная. У него «забито» бедро, 
и сейчас он проходит восстано-
вительные процедуры. Надеюсь, 
в финале Павел сможет все-таки 
принять участие.

- Насколько отсутствие Дацюка 
сказалось на игре «Детройта»?

- Если судить по счету в серии, 
то «Детройт» смог компенсировать 
эту потерю. Все-таки у команды 
очень сильный подбор в линии напа-
дения. Также не стоит забывать, 
что у «Ред Уингз» несколько мат-
чей пропустили ведущий защит-
ник Лидстрем и форвард оборо-
нительного плана Дрэйпер. Одна-
ко возможно, что такие кадровые 
проблемы соперника сгубили как 
раз игроков «Чикаго» - они где-то 
немного расслабились. Впрочем, 
они и сами лишились по ходу серии 
Хабибулина. Как только он выбыл 
из строя, команда повалилась.

- В финале отсутствие Дацюка 
может сыграть ключевую роль.

- Полностью согласен. Паша 
- именно тот игрок, который 
может закрыть разыгравшегося 
Малкина. Женя сейчас просто 
в ударе, набрал потрясающую 
форму, и свидетельством этому 
стала его высокая результатив-
ность в серии против «Каро-
лины». Если удастся сдержать 
Малкина и Кросби, то большая 
часть дела по сохранению Кубка 
для «Детройта» будет сделана. 
Именно на этих двух игроках и 
держится атака «Пингвинов». 
Возвращение Дрэйпера могло 
бы помочь в решении проблемы 
Кросби. Думаю, что всех трав-
мированных «Красные крылья» 
к финалу на ноги поставят. В 
таких играх, как известно, не 
принимают участия только мер-
твые (улыбается).

- Но в нынешнем плей-офф 
Дацюк пока не демонстрирует той 
игры, которой от него все ждали.

- Он мог бы выступить лучше, 
но ему мешают несколько мелких 
травм, о которых я пока говорить 
не буду. Да и досталось ему в серии 
против «Анахайма», когда он под-
рался с Нидермайером. С другой 
стороны, его преследует невезение. 
В каждом матче Дацюк исправно 
делает свою работу, создает для 
партнеров голевые моменты, но у 
Хоссы шайба никак не хочет идти 
в ворота. Хотя он и один на один 
выходит, и с близкого расстояния 
бросает. Но главная причина все-
таки в том, что Павел в отличие 
от прошлого года находится не в 
идеальном состоянии.

- Сможет ли «Питтсбург» в фина-
ле навязать более упорную борь-
бу, чем год назад?

- Год назад, кстати, я был на 
первом матче финала. Тогда вжи-
вую убедился, насколько силен 
«Детройт». Но сейчас, как мне 
кажется, «Питтсбург» способен 
всерьез побороться за Кубок. 
Команда затратила меньше сил 
на пути к финалу и наверняка 
будет выглядеть посвежее «Крас-
ных крыльев». Главное, чтобы у 
«Пингвинов» не появилось комп-
лекса неполноценности по отно-
шению к сопернику, которому они 
проиграли год назад. Все-таки 
«Детройт» - очень опытная коман-
да, обладающая огромным побед-
ным опытом. 

Если сравнивать финалистов 
по линиям, то здесь преимущест-
во я отдал бы действующему обла-
дателю Кубка Стэнли, у которого 
очень стабильный состав. Вра-
тарь Осгуд в нынешнем плей-
офф играет хорошо и не уступа-
ет своему коллеге из «Питтсбурга». 
Защита «Ред Уингз» мне нравится 
больше, особенно если вернется 
Лидстрем. В нападении у «Пин-
гвинов» выделяются два ярчай-
ших игрока - Малкин и Кросби, 
зато глубина атаки «Детройта» 
явно выше. Тройки Дацюка и 
Зеттерберга примерно равны 
по силам ведущим сочетаниям 
«Питтсбурга». В третьем звене у 
«Детройта» есть, например, такие 
незаурядные мастера, как Гудлер. 
Тогда как у «Питтсбурга» в треть-
ей и четвертой тройках кого-то 
выделить сложно.

- В «Детройте» много шведов, 
возможно, поэтому команда так 
здорово выглядит уже несколь-
ко лет?

- Не думаю, что националь-
ный фактор имеет такое значе-
ние. Тот же Лидстрем давно игра-

ет, как американский защитник, 
ему под 40, а он по полчаса за 
матч на льду проводит! Думаю, 
что здесь в первую очередь надо 
отдать должное руководству 
«Детройта», которое постоянно 
находит классных игроков там, 
где остальные их не видят. Мно-
гие из этих шведов были выбра-
ны в поздних раундах и раскры-
лись позднее именно в «Ред Уингз». 
Еще раньше в команде, как все 
помнят, была «Русская пятерка», 
что тоже можно отнести в заслу-
ги менеджменту и тренерскому 
штабу клуба.

- Вам удавалось обыгрывать 
шведов на Олимпиадах, значит, 
знаете все их секреты?

- Напомню, кстати, что снача-
ла обыграл Швецию в 2002 году, 
действуя со сборной Белоруссии 
от обороны. А через четыре года 
победил шведов с российской 
командой в атакующем хоккее - 
в Турине мы «Тре Крунур» разгро-
мили 5:0, но именно они потом 
стали олимпийскими чемпиона-
ми. И главный тренер Бенгт-Оке 
Густафссон, помнится, в первый 
год работы Вячеслава Быкова со 
сборной России радовался, что там 
больше нет Крикунова, посколь-
ку меня он никак не может обыг-
рать (смеется). Правда, потом наша 
команда стала регулярно побеж-
дать шведов уже с Быковым. Но 
на ближайших Играх в Ванкуве-
ре сборная Швеции способна соб-
рать мощный состав, взяв за кос-
тяк игроков «Детройта», и будет 
выглядеть серьезным соперни-
ком. Так что заранее ставить на 
то, что в финал Олимпиады вый-
дут Россия и Канада, я бы не торо-
пился.

Михаил ЗИСЛИС

Владимир КРИКУНОВ: 
«ДАЦЮК НУЖЕН «ДЕТРОЙТУ», 
ЧТОБЫ ЗАКРЫТЬ МАЛКИНА»

- Ожидали ли вы столь легкой победы 
«Питтсбурга» в полуфинале над «Кароли-
ной»?

- Я, конечно, предсказывал победу «Пинг-
винам», хоть для этого и не нужно было быть 
семи пядей во лбу. Не думал, что все будет 
настолько легко, но «Питтсбург» действитель-
но здорово играл, а «Каролина» полностью 
выложилась в серии с «Бостоном». Не было ни 
одного момента в серии, когда можно было 
бы усомниться в победе «Питтсбурга». 

- В четвертом матче Малкин остался без 
очков, но как бы вы оценили его игру в этой 
серии? Что больше всего бросается в глаза 
по сравнению с Малкиным времен начала 
четвертьфинала?

- Думаю, не открою Америку, если скажу, 
что это уникальный игрок. Редчайший талант. 
Он еще раз доказал, что является игроком 
как регулярного сезона, так и плей-офф. 
Он может «выстрелить» в самый нужный 
момент, несмотря на любую опеку. Я бы 
сказал, что это уровень Лемье и Ягра, если 
уж проводить параллели с теми, кто рань-
ше играл в этой команде. Хотя, предвидя, 
что следующий вопрос наверняка будет про 
«Трофей Смайта» (самому ценному игроку 
плей-офф. - Прим. «СЭ»), хотел бы предо-
стеречь от излишней уверенности. Ведь 
рядом с Малкиным играет Кросби - тоже 
прекрасный хоккеист. Если помните, пять 

лет назад в финале Кубка Стэнли вратарь 
«Тампы» Хабибулин сыграл потрясающе, а 
приз отдали Ричардсу, который тоже высту-
пил здорово. Так что борьба между Кросби 
и Малкиным еще не закончена.

- А если бы «Смайта» вручали сейчас?
- Тогда судили бы в первую очередь по 

последней серии, а тут даже и думать нече-
го: конечно же, Малкин. Кросби действи-
тельно очень и очень хорош, но когда с шай-
бой Малкин, остановить его невозможно. 
Вся игра начинает крутиться вокруг него. 
Как говорили раньше: «Внимание, в небе 
Покрышкин!» Так и тут: «Внимание, на льду 
Малкин!» Против него можно играть жест-
ко, его можно персонально опекать, но Мал-
кин выше на голову всех остальных. Если 
он так и продолжит, то, простите за тавто-
логию, у тех, кто выбирает, не будет ника-
кого иного выбора.

- Малкин, кроме того, может повторить 
рекорд Гретцки по количеству матчей с двумя 
и больше очками за игру в одном розыгры-
ше плей-офф. Неужели даже в свете этого 
его могут лишить приза?

- На сегодняшний день, когда у нас свежа 
в памяти последняя серия, - да, конечно, 
Малкин лучше всех. Но «Смайта» вручают за 
весь плей-офф, а в течение всех трех серий 
его преимущество над Кросби уже не такое 
явное. К тому же последним определяющим 

фактором будет все равно финал. А там сыг-
рает еще один очень сильный кандидат - 
Юхан Францен. Он далеко не столь же ярок, 
но забил уже так много... 

Кое-кто может сказать, что, дескать, Мал-
кину «Смайта» нипочем не дадут, потому что 
русский игрок уже точно выиграет «Харта». 
Я в это не верю. Никто не будет специаль-
но думать о том, что нельзя давать русским 
оба титула MVP.

- Как известно, сила «Детройта» - в исклю-
чительно эффективной тактике держания 
шайбы и длинных, многоступенчатых ата-
ках. Может ли это нейтрализовать Малки-
на и Кросби?

- Вполне. Я, честно говоря, думаю, что 
именно так все может и произойти. Ведь в 
прошлом году «Питтсбург» тоже прекрасно 
играл в полуфинале, но когда дошло дело до 
«Детройта», сразу же все стало ясно. Обра-
тите внимание на столкновение Кронвалла 
и Гавлата, выбившее последнего из игры. 
Это был не просто предельно жесткий, но 
в рамках правил прием. Это был перелом-
ный момент серии. Чикагцы, хоть и выиг-
рали тот матч, выглядели стушевавшими-
ся и обескураженными. Если это сработало 
против лучшего игрока «Чикаго», то поче-
му бы детройтцам не попробовать сделать 
то же самое против лидеров «Питтсбурга»? 
Кросби остановить таким образом сложнее: 

он небольшой, коренастый, устойчивый, 
похожий по типу на Сергея Макарова. А 
Малкин... В общем, все может быть.

- Может ли стать этот финал восходом 
новой династии НХЛ?

- Вы имеете в виду «Питтсбург», так? В 
этом сезоне с клубом происходили удиви-
тельные вещи. Как вы помните, в середи-
не сезона пришел новый тренер. Если я не 
ошибаюсь, Билсма после завершения карь-
еры игрока написал какую-то книгу, при-
чем, по-моему, для детей. Такой вот мыс-
литель, хотя как хоккеист он как-то боль-
ше тренировал свои кулаки. Команда тем 
не менее с его приходом мгновенно преоб-
разилась и заиграла так, как в прошлом 
году. Невероятная метаморфоза! Ну а что 
будет в будущем... 

Лучшие игроки подписаны, и даже в слу-
чае понижения потолка зарплат «Пингви-
ны» сумеют их удержать. В прошлом году, 
помню, ходили разговоры, что кого-то из 
трех центральных нападающих - Малки-
на, Кросби или Стаала - придется продать. 
Нет, ничего подобного, все идет прекрасно. 
Так что для династии все имеется. Думаю, 
они могут. Во всяком случае, команда иг-
рает весело и задорно, даже напоминая 
«Питтсбург» начала 1990-х годов. 

Слава МАЛАМУД
Вашингтон

 О шансах «Питтсбурга» и его российской звезды Евгения Малкина в финале Кубка Стэнли рассуждает эксперт «СЭ» Игорь 
Куперман,  вице-президент компании Pointstreak по Европе,  ранее 14 лет проработавший в системе «Виннипега» и «Финикса».

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Игорь КУПЕРМАН: «БОРЬБА МЕЖДУ КРОСБИ 
И МАЛКИНЫМ ЕЩЕ НЕ ЗАВЕРШЕНА»

НХЛ намерена провести собственное 
расследование по поводу показаний 
недавно задержанного наркодилера 
Ричарда Томаса

НХЛ ПРОВЕДЕТ 
РАССЛЕДОВАНИЕ 

ПО ПОВОДУ
ОБВИНЕНИЙ 

ИГРОКОВ 
«ВАШИНГТОНА» 

В ПРИЕМЕ 
ДОПИНГА 

Напомним, что Томас заявил о том, что он 
поставлял запрещенные препараты игрокам 
«Вашингтон Кэпиталз».

Билл ДЭЙЛИ, вице-комиссар лиги:

- Хоккеисты «Вашингтона» в установлен-
ном порядке проходили допинг-контроль 
на протяжении двух последних лет. У нас 
нет причин не доверять руководству клуба, 
но необходимо провести собственное рас-
следование. 

Дик ПАТРИК, президент клуба:

- Мы поможем лиге провести это рассле-
дование, у нас нет причин для беспокойс-
тва. Наши хоккеисты всегда проходили 
допинг-контроль и на чемпионатах мира, 
и на Олимпиадах. 

Сами игроки «Столичных» категорически 
отвергают возможность приема допинга. 

Стив ЭМИНДЖЕР, 
защитник «Вашингтона»:

- Я в шоке, никогда не слышал ничего подоб-
ного. Единственный допинг, который я при-
нимаю, это кофе. Не думаю, что кому-либо 
удалось бы так просто принять допинг в раз-
девалке. За употребление запрещенных пре-
паратов можно получить серьезную диск-
валификацию, так что никто не захочет рис-
ковать своей репутацией. 

Дональд БРАШИР, 
нападающий «Вашингтона»:

- Я не знаю ни одного хоккеиста, который 
бы использовал запрещенные препараты. 
Вряд ли кто-либо из игроков «Вашингтона» 
принимает их. Хотя наверняка утверждать 
здесь очень трудно. (Washington Post)

Знаменитый в прошлом голкипер 
Патрик Руа отклонил предложение 
стать главным тренером 
«Колорадо Эвеланш»

РУА 
ОТКАЗАЛСЯ 

ВОЗГЛАВИТЬ 
«КОЛОРАДО»

По словам Руа, принять команду ему меша-
ют семейные проблемы, при этом вратарь 
останется руководить клубом юниорской лиги 
«Квебек Рэмпартс», где он занимает долж-
ности наставника и генерального менедже-
ра. (АР)

АРAF
P
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ÕÎÊÊÅÉ
Нападающий Алексей Терещенко 
возвращается в Казань

ТЕРЕЩЕНКО 
ПОДПИСАЛ КОНТРАКТ 

С «АК БАРСОМ»
Терещенко в последнее время выступал за «Салават

Юлаев», куда перебрался несколько лет назад из «Ак
Барса». В Казани двукратный чемпион мира будет вы-
ступать в ударном звене вместе с Алексеем Морозовым
и Данисом Зариповым. 

Что касается «Салавата Юлаева», то уфимский клуб
после ухода ведущего центрфорварда может подписать
контракт с другим «центром» Сергеем Зиновьевым, о
возможном переходе которого в Уфу «СЭ» сообщал.
(Александр ШАПИРО) 

Вратарь «Трактора» перешел 
в «Северсталь»

МЫЛЬНИКОВ 
ПРОДОЛЖИТ КАРЬЕРУ 

В «СЕВЕРСТАЛИ»
О переходе Сергея Мыльникова в «Северсталь» вче-

ра сообщил корреспонденту «СЭ» директор череповец-
кого клуба Анатолий Теницкий. Таким образом, Мыль-
ников заполнит освободившуюся после ухода Алексан-
дра Вьюхина вакансию. Напомним, что еще одним гол-
кипером «Северстали» является словак Ростислав Ста-
на, регулярно выступающий за свою национальную
сборную. (Александр ШАПИРО) 

«Атлант» в межсезонье покинул 
уже восьмой хоккеист 

БОЙКОВ 
ПЕРЕШЕЛ В «СИБИРЬ»

Нападающий Александр Бойков стал уже восьмым
игроком (среди них семь нападающих), который поки-
нул «Атлант» в это межсезонье. Форвард подписал кон-
тракт с «Сибирью». Кроме того, «СЭ» стало известно,
что подмосковный клуб до сих пор имеет задолжен-
ность перед многими игроками за прошлый сезон.
(Александр ШАПИРО)

Мартин Кария, скорее всего, 
будет выступать за рижское «Динамо»

КАРИЯ-младший 
ЕДЕТ В РИГУ

В ближайшие дни руководство рижского «Динамо»
может подписать контракт с форвардом швейцарско-
го «Лангнау» Мартином Кария - младшим братом на-
падающего «Сент-Луиса» Пола. Кария-младший в ми-
нувшем сезоне стал лучшим бомбардиром своего
клуба, набрав в 50 матчах 58 (15+43) очков.
(Eishockeynews.ch)

Бюджет «Барыса» на следующий сезон 
подвергся серьезной корректировке 
в сторону уменьшения

БЮДЖЕТ «БАРЫСА» 
СОКРАЩЕН НА ТРЕТЬ

Если в сезоне-2008/09 клубу было выделено три
миллиарда восемьсот миллионов тенге, что на тот мо-
мент составляло около 32 миллионов долларов, то в сле-
дующем сезоне бюджет уменьшится на восемьсот мил-
лионов тенге. Таким образом, вопреки заявлениям руко-
водства клуба об увеличении бюджета «Барыс» с учетом
девальвации казахстанской национальной валюты по
отношению к доллару в сезоне-2009/10 получит в свое
распоряжение всего лишь около 20 миллионов долла-
ров. В этой связи становится понятным, почему руко-
водство «Барыса» отказалось от привлечения новых до-
рогостоящих легионеров. Правда, по заверениям руко-
водства клуба, те иностранные хоккеисты, которые име-
ют действующие контракты, продолжат защищать цвета
команды из столицы Казахстана. (Sports.kz)

Йозеф Штумпел принял решение 
остаться в «Барысе»

ШТУМПЕЛ ОТКЛОНИЛ 
НЕСКОЛЬКО ПРЕДЛОЖЕНИЙ

ИЗ НХЛ И ПРОДЛИЛ 
КОНТРАКТ С «БАРЫСОМ»

Нападающий Йозеф Штумпел подписал новый конт-
ракт с «Барысом». По информации «СЭ», в услугах сло-
вака, который до приезда в Астану 11 сезонов провел в
НХЛ, были заинтересованы несколько энхаэловских
клубов, а также команды из Европы.

Йозеф ШТУМПЕЛ, нападающий «Барыса»:
- Я провел хороший сезон в Астане, меня абсолют-
но все тут устраивает, поэтому вместе с семьей
приняли решение продлить соглашение с «Бары-
сом». Здесь отличные условия - как финансовые,
так и бытовые. Дети ходят в американскую школу, и
супруга довольна всем. (Александр ШАПИРО)

Генеральный менеджер «Вашингтона»
Джордж Макфи заявил, что ничего не знает
о возможном переходе нападающего 
Виктора Козлова в клуб КХЛ 

В «ВАШИНГТОНЕ» НИЧЕГО
НЕ ЗНАЮТ О РЕШЕНИИ
КОЗЛОВА УЕХАТЬ В КХЛ

По словам Макфи, сам Виктор пока ничего не гово-
рил ему о своем отъезде.

Джорд МАКФИ:
- Он замечательный хоккеист, отлично играет за «Ва-
шингтон». Если он решит уехать в Россию, то мы же-
лаем ему всего самого хорошего. (Washington Post)

Новичками «Металлурга» стали вратарь 
Александр Вьюхин и защитник 
Артем Тернавский

ВЬЮХИН И ТЕРНАВСКИЙ
БУДУТ ИГРАТЬ 

В НОВОКУЗНЕЦКЕ
36-летний Вьюхин в последнем сезоне выступал за

«Северсталь», и в Новокузнецке он сменит другого
опытнейшего вратаря - Максима Соколова. Что касает-
ся Тернавского, то он уже играл за «Металлург« два года
назад. «Кузня» получил хоккеиста у ЦСКА в обмен на
право выбора в первом раунде драфта КХЛ. 

По всей видимости, покинут команду Соколов, Да-
выдов, Остроушко, Горачек, Семин, Чупин, Вишняков,
Стасюк, Гимбатов и Огородников.

Как сообщил главный тренер «Металлурга» Дмитрий
Пархоменко, новокузнечане определились с местом про-
ведения заграничного сбора. В конце июля команда на
две недели отправится в Швейцарию. (Игорь ИВАШИН)

CКА определился с планами предсезонной
подготовки

В ТУРНИРЕ ПАМЯТИ 
ПУЧКОВА СЫГРАЮТ 

МОЛОДЕЖНЫЕ КОМАНДЫ
Хоккеисты армейской команды выйдут из отпуска 

20 июля, после чего в течение трех дней будут прохо-
дить медосмотр. С 24 по 31 июля подопечные Бэрри
Смита проведут предсезонный сбор в Финляндии. В ав-
густе в Санкт-Петербурге состоится ряд контрольных
матчей с участием СКА: 4 и 5 августа - с минским «Дина-
мо», 13 и 14 августа - с «Северсталью». С 19 по 23 авгу-
ста СКА выступит на международном турнире в Базеле.
Предсезонная подготовка команды завершится участи-
ем в Кубке Беляева, которой пройдет с 1 по 5 сентября.
Ежегодный Турнир памяти Николая Пучкова состоится в
СК «Юбилейный» с 9 по 15 августа в формате молодеж-
ных команд. (Официальный сайт клуба)

Нападающий Игорь Мирнов подписал
двухлетний контракт с «Атлантом»

РЯДЫ «АТЛАНТА» 
ПОПОЛНИЛ ДВУКРАТНЫЙ

ОБЛАДАТЕЛЬ КУБКА 
ЕВРОПЕЙСКИХ 

ЧЕМПИОНОВ
В прошлом сезоне Мирнов выступал в магнитогор-

ском «Металлурге», в который перешел из московского
«Динамо» по ходу чемпионата России-2007/08. В регу-
лярном чемпионате КХЛ-2008/09 в составе «Магнитки»
форвард провел 39 матчей и набрал 18 (10+8) очков. В
плей-офф показатели Мирнова таковы: 11 матчей, 9
(2+7) очков. Новичок подмосковного клуба дважды вы-
игрывал Кубок европейских чемпионов: в 2006-м - с
«Динамо» М и в 2008-м - с «Магниткой». (Официальный
сайт клуба)

Рижское «Динамо» определилось 
с фарм-клубом

ФАРМ-КЛУБОМ РИЖСКОГО
«ДИНАМО» СТАНЕТ «РИГА»
На заседании правления руководство «Динамо» рас-

сматривало два варианта образования фарм-клуба - на
основе сотрудничества с «Ригой», или выбрать для этой
цели лиепайский «Металургс». В итоге выбор пал на
спортивный клуб «Рига» - на его базе и будет создан
фарм-клуб «Динамо», который в следующем сезоне вы-
ступит в чемпионате Белоруссии. (Delfi)

Защитник юниорской сборной России от-
правился на тесты в Канаду

ОРЛОВ УЛЕТЕЛ В ТОРОНТО
Один из самых перспективных защитников 17-лет-

ний воспитанник новокузнецкого «Металлурга» Дмит-
рий Орлов улетел в Торонто, где пройдет традиционные
тест-пробы для игроков перед драфтом НХЛ. По словам
скаутов, у Орлова хорошие шансы занять высокое мес-
то на драфте. (Александр ШАПИРО)

9 июня пройдет первая рабочая встреча
маркетологов клубов МХЛ

ЛОГОТИП МХЛ БУДЕТ 
ПРЕДСТАВЛЕН 9 ИЮНЯ

На встрече предполагается обменяться мнениями
относительно будущей рекламной стратегии лиги и об-
судить перспективы развития бизнес-сегмента МХЛ. С
самого начала лига будет стремиться самостоятельно
зарабатывать средства. Скорее всего, на встрече будет
впервые официально представлен логотип МХЛ. Прое-
кты логотипа уже разработаны и в ближайшее время
пройдут тестирование в пяти городах России, после че-
го окончательный вариант будет представлен широкой
общественности. Исполнительный директор МХЛ Дми-
трий Ефимов сообщил, что ведущим маркетологом ли-
ги будет Оксана Марченко, до этого работавшая в од-
ной из иностранных компаний и имеющая значитель-
ный опыт в проведении рекламных кампаний, масштаб-
ных массовых мероприятий и продвижении брендов на
рынке. (Пресс-служба КХЛ)

Дмитрий ЕФИМОВ:
- Выход на самоокупаемость и прибыль - одна из
наших стратегических задач. Для развития МХЛ и
обеспечения высокого качества молодежного чем-
пионата мы должны найти оптимальную модель со-
трудничества клубов, бизнеса и общества. Хотим
понять, какой видят маркетинговую политику клубы
МХЛ, что мы должны делать вместе. Двигаться к
этой амбициозной цели нужно всем сообща, с мак-
симальным учетом интересов и возможностей друг
друга. До начала чемпионата мы также проведем
совещания руководителей пресс-служб всех клубов
лиги, а в планах председателя правления МХЛ Вла-
димира Юрзинова значится комплексная и систем-
ная работа с тренерами молодежных команд. 

«Амур» подписал контракты 
с четырьмя новичками

В ХАБАРОВСК ПЕРЕЕДУТ
МАЛКОВ, КАГАЙКИН, 
АКИМОВ И ШИРОКОВ  

Дальневосточный клуб заключил соглашения с вра-
тарем Андреем Малковым, защитником Сергеем Кагай-
киным, нападающими Сергеем Акимовым и Алексеем
Широковым. В то же время «Амур» покинули восемь иг-
роков: защитники Владимир Антипин, Нолан Пратт, а
также нападающие Вадим Покотило, Олег Белов, Егор
Башкатов, Мэтью Мерли, Александр Гутов и Михаил
Сарматин. Также хабаровский клуб опроверг информа-
цию о том, что в команду перешел нападающий Денис
Казионов. (Официальный сайт клуба)

В руководстве ХК МВД произошли 
кадровые изменения 

В ХК МВД - 
НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ

Место клубного президента занял первый замести-
тель гендиректора Федеральной миграционной службы
генерал-майор Михаил Тюркин. Константин Ромода-
новский, ранее находившийся на этой должности, воз-
главит вновь созданный попечительский совет клуба.
Этот орган будет отвечать за выработку стратегии раз-
вития ХК МВД, а также обеспечивать для команды свое-
временное и стабильное финансирование. Данные ре-
шения были утверждены министром внутренних дел РФ
Рашидом Нургалиевым. (Михаил ЗИСЛИС)

«Химик» сообщил о возможных изменениях
в составе

ГОРДИЮК И ЯЧМЕНЕВ 
МОГУТ ОКАЗАТЬСЯ 

В «ХИМИКЕ»
В команду может вернуться ее бывший капитан Вик-

тор Гордиюк, который завершал сезон-2008/09 в СКА.
Также воскресенцы планируют пригласить нападающе-
го «Трактора» Дмитрия Ячменева, защитника ХК ВМФ
Дениса Пахомова и форварда ХК «Белгород» Александ-
ра Наурова. Возможно привлечение в состав «Химика»
легионеров - существует предварительная договорен-
ность с двумя шведскими хоккеистами. На данный мо-
мент в команде остаются 11 игроков, еще троим - напа-
дающим Романову, Галушкину и Шамолину сделаны
контрактные предложения. (Официальный сайт клуба) 

Вчера стало известно, что новокузнецкий
«Металлург» полностью погасил
задолженность по заработной плате 
за сезон-2008/09 

«МЕТАЛЛУРГ» РАССЧИТАЛСЯ
С ДОЛГАМИ ПО ЗАРПЛАТЕ
На сегодняшний день долгов у клуба больше нет. Это

означает, что нет никаких препятствий для участия ново-
кузнецкой команды в чемпионате-2009/10. (Алексей
ЕВСТИФЕЕВ) 

ПОСТАРАЕМСЯ ОРГАНИЗОВАТЬ 
ТРАНСЛЯЦИЮ ДРАФТА ПО ИНТЕРНЕТУ

- Почему КХЛ так мало рекламирует пер-
вый в своей истории драфт юниоров? В НХЛ
драфт - это суперсобытие, у нас же пока
сплошная тишина. (Сергей Лобанов, Новоси-
бирск)

- Мне кажется, в первую очередь этот воп-
рос надо адресовать Молодежной лиге, кото-
рая является частью КХЛ, но у нее, видимо,
есть свои соображения в этом вопросе. Тем
не менее, думаю, это и наше упущение - воз-
можно, в будущем обратим более присталь-
ное внимание на эту процедуру.

- Как мне кажется, для увеличения интере-
са к драфту стоило бы снять рекламный ро-
лик с участием лидеров рейтинга - Пашнина,
Тавареса, Хедмана. Почему лига не сделала та-
кой ролик? (Сергей Семенов, Нижний Новгород)

- Хорошая идея, можно было попробовать
ее осуществить. Но все сразу сделать невоз-
можно.

- Планирует ли КХЛ какие-то PR-акции пе-
ред драфтом? Если да, то какие? (Сергей Лоба-
нов, Новосибирск)

- Не вижу смысла делать это перед драф-
том, так как в первую очередь всем интерес-
но узнать конечный результат. Но по итогам
драфта мы намерены провести подобные ак-
ции. 

- Будет ли транслироваться церемония
драфта в интернете? Наверняка многим рос-
сийским болельщикам было бы интересно уви-
деть, как она проходит, ведь ничего подобного
у нас никогда не было. (Олег Вершинин, Магни-
тогорск)

- Постараемся это организовать. Конечно,
будет непросто, но нужно попробовать.

- Будут ли приглашены на церемонию
драфта хотя бы первые номера рейтинга? В
первую очередь интересует возможный при-
езд Тавареса и Хедмана. (Игорь Золотов, Моск-
ва)

- Мы выслали приглашения этим хоккеи-
стам, но, думаю, вряд ли они приедут.

- Планирует ли лига использовать победи-
теля драфта в своей рекламной кампании?
Может быть, стоит сделать этого хоккеи-
ста лицом следующего сезона? (Олег Верши-
нин, Магнитогорск)

- У КХЛ достаточно много личностей, ко-
торые могут стать лицом следующего сезона,
- это и феноменальный капитан «Ак Барса» и
сборной России Алексей Морозов, и возмож-
ный новичок магнитогорского «Металлурга»
Сергей Федоров. Но мы планируем использо-
вать и новые лица, в том числе и тех, кто бу-
дет выбран на драфте.

- Думает ли КХЛ раскручивать молодых
звезд, которые будут выбраны клубами на
драфте? А то в прошлом сезоне на слуху не бы-
ло ни одной фамилии молодого игрока. (Ники-
та Говорков, Казань)

- Безусловно, будем это делать. Но нам
предстоит решить непростую дилемму. Ко-
нечно, надо раскручивать молодых хоккеи-
стов, но при этом совсем не хотелось бы по-
лучить ситуацию, при которой новое разрек-
ламированное лицо не получило продолже-
ния в игровом плане. Так что к этому вопросу
надо подходить очень осторожно.

«ГОРЯЧИЙ ЛЕД» БУДЕТ 
РАСПРОСТРАНЯТЬСЯ ПО ВСЕМУ МИРУ

- В следующем сезоне КХЛ будет выпус-
кать хоккейный журнал. Когда возникла идея
его создания? (Петр Широков, Мурманск) 

- Практически одновременно с рождением
Континентальной хоккейной лиги, то есть бо-
лее года назад. Мы не стали тогда осуществ-
лять этот издательский проект по причине эле-
ментарной нехватки времени и сил. Кроме то-
го, этот проект все-таки надстроечный, а при
запуске лиги хватало более срочных дел. К тому
же не забывайте, что мы начинали в условиях
уже развивавшегося финансового кризиса. 

Вообще КХЛ выводит наш хоккей на уро-
вень современного бизнеса, и высококачест-
венный журнал - один из необходимых инст-
рументов зарабатывания средств и наращи-
вания стоимости бренда лиги. Всенародная
популярность хоккея, хоккейный бум в стра-
не, реформы КХЛ и выход открытого чемпи-
оната России на уровень мировых стандар-
тов - этих факторов вполне достаточно, что-
бы быть уверенными в успехе нашего пред-
приятия. Уже в пилотный номер активно по-
шли рекламодатели, что в принципе случа-
ется крайне редко. И это говорит о многом.

- Президент КХЛ Александр Медведев на
пресс-конференции, посвященной итогам пер-
вого сезона КХЛ, презентовал пилотный номер
журнала «Горячий лед». Что он собой представ-
ляет? (Иван Поспелов, Дмитров)

- «Горячий лед» - это глянцевый журнал с
постером, посвященным победе России на
чемпионате мира 2009 года, с великолепным
дизайном и полиграфией. Материалы этого
памятного выпуска сопровождаются уни-
кальным фоторядом. Среди эксклюзивных
публикаций нашего журнала - очерк о Яро-
мире Ягре, фотосессия с Александром Раду-
ловым, многоплановый репортаж о финаль-
ной битве за Кубок Гагарина, рассказ отца
Валерия Харламова о его знаменитом сыне,
отклики ветеранов НХЛ, выступавших в ми-
нувшем сезоне в клубах нашей лиги, анализ
плюсов и минусов КХЛ за дебютный сезон и
другие материалы. Пользуясь случаем, кста-
ти, хочу через «СЭ» пригласить к сотрудниче-
ству всех пишущих на хоккейные темы жур-
налистов. 

- Каковы будут периодичность, тираж и це-
на нового журнала? (Иван Поспелов, Дмитров)

- У издания КХЛ круглосуточная перио-
дичность и неограниченный тираж! Дело в
том, что сегодня «Горячий лед» является ин-
тернет-журналом  с русской и англоязычной
версиями. Его адрес: hoticemag.ru и
hoticemag.com. Тираж пилотного печатного
номера - 3000 экземпляров, он будет посте-
пенно наращиваться, планируем  выпуски к
предстоящему сезону, к Новому году, по окон-
чании сезона, а через год приступим к еже-
месячному выпуску. 

Мы исходим из того, что журнал будет
продаваться по цене около 100 рублей. Се-
годня такая сумма окажется по карману мно-
гим зрителям на хоккейной арене. По подпи-
ске цена будет еще меньше, а в дальнейшем,
по мере роста тиража и поступлений от рек-
ламы, сможем снижать стоимость издания.

- Будет ли журнал распространяться в
ближнем зарубежье? (Сергей Осташов, Рига)

- Не только в ближнем, но и в дальнем,
включая Северную Америку. К англоязычной
интернет-версии уже есть доступ во всем ми-
ре. Глянцевая версия журнала в не столь от-
даленной  перспективе тоже попадет в ближ-
ние и дальние края.

В НОВОМ СЕЗОНЕ РОЛИКИ 
БУДУТ С ХОРОШИМ ЗАРЯДОМ ЮМОРА

- Вы обещали, что на сайте КХЛ будет ин-
тернет-магазин по продаже атрибутов и

символики лиги. Когда же он появится? (Рад-
мир Батталов, Уфа)

- Чтобы такой магазин заработал, необхо-
димо выпустить в достаточном количестве
сувенирной продукции. Как только это про-
изойдет, интернет-магазин начнет свою дея-
тельность. 

- Очень хотелось бы, чтобы на сайте лиги
было больше мультимедийной информации.
Например, обои для рабочего стола с логоти-
пом лиги или изображением игроков КХЛ. (Ар-
тур Суфияров, Уфа)

- Такая информация на сайте есть. Эта ус-
луга платная. Заплатив деньги, можно полу-
чить пароль к доступу в соответствующий
раздел.

- Вы обещали, что лига начнет выпуск кол-
лекционных карточек хоккеистов КХЛ. Когда
эта задумка будет исполнена? (С. Герман-
ский, Омск)

- Сейчас как раз работаем над этим. В
прошлом сезоне мы пытались сотрудничать
с одной из известных компаний на этом рын-
ке, но у нее возникли технические сложности
- они недостаточно хорошо изучили вопро-
сы, которые возникли бы у них при продаже
в России. На данный момент ведем перегово-
ры не только с этой компанией, но и с други-
ми производителями и дистрибьютерами,
так что в следующем сезоне карточки поя-
вятся. Но это непростой вопрос, потому что
хорошую и качественную продукцию в ос-
новном делают не в России, что соответст-
венно вызывает дополнительные сложности
в нашей работе.

- Будет ли все-таки выпущен хоккейный си-
мулятор наподобие NHL? (Алмаз Шарафеев,
Казань)

- Мне известно, что несколько компаний
по производству компьютерных игр просят
разрешение использовать бренд КХЛ в он-
лайновых играх. Мы ведем с ними перегово-
ры, и, скорее всего, в новом сезоне болельщи-
ки смогут это все увидеть.

- Когда на сайте КХЛ в представлении игро-
ков будут указаны полные данные по выступ-
лениям в прошлых сезонах? (Николай Тимофе-
ев, Москва)

- Думаю, раздел статистики можно будет
расширить, но массовому зрителю подроб-
ная статистика совершенно не нужна. Также
нужно понять, что перенос информации с бу-
маги на электронные носители - процесс до-
статочно трудоемкий, и совершенно очевид-
но, что это не первостепенная задача. Но так
или иначе она будет решаться.

- Когда клубные сайты участников КХЛ
станут более современными и приведены к
единой структуре? (Виталий Кузнецов,
Санкт-Петербург)

- Это непростой вопрос, потому что у клу-
бов есть какие-то свои задачи, у лиги - свои.
Клубы понимают, что здесь нужна какая-то
унифицированная платформа. Мы работаем
в этом направлении, но пока лиге трудно го-
ворить с клубами.

- Будут ли к началу следующего сезона вы-
пущены новые рекламные ролики? (Михаил
Волков, Барнаул)

- Будут, и мы над ними уже работаем. У
нас будет новая графика, так что поклонни-
ки хоккея не разочаруются.

- Многие болельщики с нетерпением ждали
юмористические рекламные ролики, которые
лига обещала выпустить к началу плей-офф,
но исходный материал, честно сказать, совсем
не впечатлил. Увидим ли мы что-то более каче-
ственное и смешное? (Максим Киселев, Омск)

- Любой опыт важен. Лига сделала что
могла, учитывая те силы и финансовые воз-

можности, которые у нее были. Мы учли не-
гативные высказывания аудитории и в но-
вом сезоне будем производить более качест-
венные ролики с хорошим зарядом юмора.

АУДИТОРИЯ КХЛ БУДЕТ РАСШИРЯТЬСЯ

- Какие шаги КХЛ собирается предприни-
мать по дальнейшей популяризации лиги в
плане маркетинга? (Никита Якунин, Москва)

- В первую очередь будем использовать
возможности телевидения. Мы видим боль-
шой спрос на нашу продукцию как в Север-
ной Америке, так и в Европе, поэтому в пер-
вую очередь продолжим заключать договоры
с зарубежными бродкастерами - это расши-
рит аудиторию лиги.

- Будет ли в следующем сезоне организован
специализированный телевизионный канал
КХЛ? (Сергей Смирнов, Санкт-Петербург)

- Работаем над этим. Не уверен, что орга-
низуем его в следующем сезоне, но очевидно,
что к этому придем.

- Можно ли будет посмотреть каждый
матч КХЛ в прямом эфире на сайте лиги? Ду-
маю, тысячи болельщиков по всей России гото-
вы даже платить за это деньги, а ведь это мо-
жет стать дополнительным, и немалым, до-
ходом лиги. (Денис Чернов, Санкт-Петербург)

- На сайте КХЛ можно показать только то,
что мы сами будем производить, или то, что
сделано по нашему заказу. Очевидно, что все
матчи показать невозможно - технические
условия некоторых стадионов просто непри-
способлены для производства качественного
продукта, а снимать с одной-двух камер
смысла нет. Но все трансляции матчей, кото-
рые будет производить КХЛ, будут показаны
на сайте лиги.

- Появится ли в следующем сезоне канал
«Наш хоккей» в системе НТВ Плюс? (Алексей Ос-
троумов, Москва)

- Сейчас у нас есть более первоочередные
задачи, но мы очень серьезно рассматрива-
ем этот вопрос. Надо понимать, что это не-
простая задача - такие серьезные проекты
невозможно создать даже за один год. 

- Увеличится ли в следующем сезоне число
каналов, которые будут транслировать хок-
кей? (Алексей Остроумов, Великий Устюг)

- Да. Не хотел бы забегать вперед и озву-
чивать эти каналы, потому что это очень
серьезный вопрос. Понятно, что география в
первую очередь расширится за счет регио-
нальных каналов. Что же касается федераль-
ных каналов, то, как только вопрос будет ре-
шен, все узнают об этом.

- Честно сказать, надоело покупать во
дворцах спорта жалкие бутерброды и булоч-
ки по немыслимым ценам. Не лучше ли от-
дать общепит на стадионах «Макдоналдсу»?
Вышло бы дешево и вполне достойно. (Плюш-
кин, Москва)

- Мы серьезно рассматриваем этот вари-
ант, но не с «Макдоналдсом» - есть более дос-
тойные кандидаты, которые, кстати, до сих
пор не представлены на российском рынке.
Вполне возможно, что в ближайшее время
договоримся с кем-либо. Но, к сожалению,
ближайшее время - это не следующий сезон,
потому что есть много проблем. Самая боль-
шая заключается в том, что ледовые дворцы
находятся в разной форме собственности, и
привести это все к общему знаменателю не
так-то просто. 

Конечно, как только мы войдем на эту тер-
риторию, будем осваивать ее в своих интере-
сах. Наша первостепенная задача - выстро-
ить взаимоотношения с владельцами арен,
тогда нам будет гораздо проще заниматься
не только вопросами питания, но и многими
другими.

Владимир ЮРИН

СПРОСИТЕ У МЕНЕДЖЕРОВ КХЛ

На вопросы читателей в традиционной ру-
брике «СЭ» отвечает вице-президент Конти-
нентальной хоккейной лиги по коммерции и
коммуникациям Илья Кочеврин. Напомним,
что любители хоккея могут задавать свои во-
просы менеджерам КХЛ в специальном раз-
деле на портале www.sport-express.ru.

КХЛ

ТАВАРЕС И ХЕДМАН ПОЛУЧИЛИ
ПРИГЛАШЕНИЯ НА ДРАФТ

ЯШИН - 
В ПИТЕРЕ

Как стало известно корреспонденту «СЭ» Максиму ШАРИФЬЯНОВУ,
вчера 35-летний форвард «Локомотива» Алексей Яшин дал согласие на
переход в СКА. Клуб из Санкт-Петербурга договорился об условиях конт-
ракта с одним из самых звездных хоккеистов России. Ожидается, что в
ближайшее время будет официально объявлено о подписании соглаше-
ния. 

Приобретение одного из лучших центрфорвардов России означает,
что переговоры армейцев с Сергеем Зиновьевым, скорее всего, прекра-
тятся.

При этом отметим, что все последнее время активную борьбу за Яши-
на, по нашим данным, вели «Локомотив», в составе которого форвард
провел два последних сезона, и московское «Динамо». 

О том, что все решилось скоротечно, говорит хотя бы тот факт, что еще
накануне президент «Локомотива» Юрий Яковлев сказал по поводу Яши-
на корреспонденту «СЭ» Дмитрию КУЗНЕЦОВУ: «Мы по-прежнему ведем
с ним переговоры относительно нового контракта». В Ярославле действи-
тельно надеялись сохранить лидера команды, но не собирались тянуть с
прояснением ситуации. Яшин должен был определиться до 1 июня. Он и
определился, выбрав СКА.

Представители «Динамо» информацию о переговорах с Яшиным не
комментировали.

Андрей КУЗНЕЦОВ

После подписания контракта с
Яшиным питерскому клубу
можно будет присваивать ти-

тул «селекционного чемпиона» меж-
сезонья. Правда, команда с берегов
Невы вынуждена разделить это зва-
ние с другим ньюсмейкером мая -
уфимским «Салаватом».

Сегодня сентябрьский старт ре-
гулярки КХЛ на подавляющем боль-
шинстве гостевых книг в интернете
обсуждается намного живее, чем
заокеанский Кубок Стэнли. И едва
ли не главным «провокатором» тако-
го ажиотажного интереса стала как
раз война питерских и башкирских
кошельков.

Ее ход больше всего напоминает
хоккейный матч, каждый период
которого заканчивается вничью.
Главные трансферные действую-
щие лица КХЛ в своем соревнова-
нии словно нарочно не позволяют
сопернику «повести в счете». 

На приглашение в Уфу именитого
шведа Юханссона Питер ответил
контрактом капитана сборной Че-
хии Чаянека. Стоило российским
звездам Лещеву и Королюку пере-
браться в СКА - «Салават» мгновенно
начал переговоры с лидером чемпи-
онской сборной Сапрыкиным и
Царь-Пушкой Куляшом, которые
еще неизвестно во что выльются. А
еще в столице Башкирии уже поти-
хоньку поздравляют друг друга с
приобретением Виктора Козлова
(по информации корреспондента
«СЭ» Александра ШАПИРО, сегодня,
скорее всего, «Салават Юлаев» объя-
вит о подписании контракта с этим
хоккеистом), одного из лучших рос-
сийских энхаэловцев, который в
прошлом сезоне вместе с Овечки-
ным играл за «Вашингтон». Ждут в
Уфе также самого Зиновьева.

Невский клуб в ответ на это тут
же вручил «витрине КХЛ» - Яшину -
предложение, от которого трудно от-
казаться. Чтобы обойти оппонента,
Уфе осталось только переманить из
Омска другую «витрину КХЛ» - Ягра
либо договориться с самим Овечки-
ным. Но где гарантия, что после это-

го питерские гонцы не привезут из
«Питтсбурга» Малкина с Гончаром
или на худой конец Кросби?

Но если серьезно, то не будем за-
бывать, что Яшин едет в команду к
уже играющим там Брылину, Кас-
парайтису, Сушинскому. Виктор
Козлов с Зиновьевым тоже не долж-
ны прогадать - в Уфе выступают Ра-
дулов, Твердовский и Еременко. 

У КХЛ в такой ситуации будет не-
избежная головная боль - контроль
за потолком зарплат участников
«войны кошельков». Но какие же это,
согласитесь, приятные проблемы!
«Ажиотажный интерес к хоккею в
летние месяцы - лучшая реклама для
любой лиги, это аксиома», - говорил
несколько лет назад старейший обо-
зреватель журнала Sports Illustrated
Майкл Фарбер. Вспомните, какой
могучий пиар-импульс за счет при-
езда Ягра и побега Радулова получи-
ла наша лига в прошлое межсезонье! 

Впрочем, козырь КХЛ и в том, что
интерес к будущему сезону подогре-
вают не только Питер с Уфой. Мос-
ковское «Динамо» приготовило
звездную шведскую тройку Умарк -
Харью - Вайнхандль и продолжает
искать еще одного легионера с при-
ставкой «супер». В Казани же вчера,
по информации «СЭ», воссоздали
первое звено золотой сборной-2009
Морозов - Терещенко - Зарипов, под-
писав контракт с центрфорвардом. 

«Локомотив» перед тысячелетием
Ярославля комплектуется под чем-
пионские задачи. «Магнитка» соби-
рается побаловать своих болельщи-
ков приглашением Сергея Федоро-
ва. А ведь есть еще драфт с европей-
скими и американскими звездами,
перспективы расширения лиги за
счет шведских клубов…

В первом матче будущего сезона
победитель регулярки «Салават»
должен разыграть Кубок открытия
с чемпионом «Ак Барсом». Со сто-
роны боссов КХЛ было бы мудрым
решением свести «трансферных
чемпионов» из Уфы и Питера уже
во втором туре. Представляете, ка-
кой мощной вышла бы затравка
чемпионата, которого хоккейная
Россия с нетерпением ждет уже
сейчас!



29 МАЯ 2009 ГОДА 11

1. Ждете ли вы от драфта серьезного 
усиления для своего клуба - сейчас 
или в будущем?

Равиль ШАВАЛЕЕВ, вице-президент «Ак 
Барса»: - Конечно, нет, потому что мы выби-
раем предпоследними. Боюсь, что после выбо-
ра всех предыдущих команд никого ценно-
го уже не останется.

Юрий ЯКОВЛЕВ, президент «Локомоти-
ва»: - Наш клуб выбирает далеко не первым, 
поэтому от прогнозов воздержусь.

Олег КУПРИЯНОВ, начальник «Метал-
лурга» Мг: - Говорить об усилении можно 
только применительно к будущему. Однако 
даже это зависит от многих факторов, чтобы 
о чем-то уверенно заявлять сейчас.

Михаил ГОЛОВКОВ, президент «Дина-
мо» М: - Хочется надеяться, что выбранные 
нами хоккеисты помогут клубу уже через два-
три года. В будущем сезоне, наверное, они 
вряд ли станут серьезным усилением. 

Сергей НЕМЧИНОВ, главный тренер 
и генеральный менеджер ХК ЦСКА: - Для 
ЦСКА драфт - это возможность поработать 
на будущее.

Федор КАНАРЕЙКИН, главный тре-
нер «Атланта»: - Хотелось бы ожидать, 
но пока я с трудном представляю, что это 
будет такое.

Николай ТИЩЕНКО, первый замести-
тель генерального директора «Спартака»: 
- Народу в предварительных списках очень 
много, но каждому понятно, что усилить 
команды КХЛ смогут только несколько чело-
век. Их фамилии прекрасно всем извест-
ны. Сомневаюсь, что до них дойдет наша 
очередь. От первого драфта, скорее всего, 
усиления «Спартак» не получит.

Игорь НИКИТИН, главный тренер «Аван-
гарда»: - Для нас драфт - возможность выбрать 
молодых ребят, которые только в перспек-
тиве будут лидерами команды. А рассчиты-
вать на них уже в следующем сезоне будет 
рановато.

Олег ГРОСС, генеральный менеджер 
«Салавата Юлаева»: - На усиление особо 
не рассчитываем.

Андрей ТОЧИЦКИЙ, генеральный менед-
жер СКА: - Безусловно. Мы готовимся к учас-
тию в драфте и надеемся, что это принесет 
плоды. Не сегодня, но в перспективе. Чем 
ближе драфт, тем, например, мое личное 
отношение к этой процедуре меняется. Ста-
новится действительно интересно, как все 
будет реализовано.

Нормундс СЕЙЕЙС, генеральный менед-
жер «Динамо» Р: - Мы будем работать на пер-
спективу. Думаю, вряд ли те игроки, кото-
рые выходят на драфт, очень сильно уси-
лят хоть какую-то команду Континенталь-
ной лиги. Есть, конечно же, пара хоккеис-
тов, которые могут заиграть хоть завтра, 
и, не скрою, нам хотелось бы видеть их в 
своем составе, но на данный момент это 
нереально. Во-первых, этих игроков могут 
взять раньше нас. Кроме того, за этих хок-
кеистов придется выплатить немаленькие 
компенсации.

Евгений ПОПИХИН, главный тренер «Тор-
педо»: - Надеюсь, что выбранные нами хок-
кеисты смогут реально усилить команду.

Андрей НАЗАРОВ, главный тренер «Трак-
тора»: - Говорить об усилении, конечно, рано, 
ведь в лучшем случае молодой игрок в бли-
жайшем будущем будет просто задейство-
ван в матчах КХЛ, где получит неоценимый 
опыт. Я готов и собираюсь подпускать к 
основному составу задрафтованных хок-
кеистов уже в следующем сезоне, но чтобы 
они могли давать результат, должны прой-
ти один-два года.

Александр ЧЕБОТАРЕВ, генеральный 
директор «Лады»: - Сейчас не жду, в будущем 
же все зависит от того, какие игроки будут 
выбраны, какая ситуация будет в «Ладе» в 
тот момент и какие деньги придется пла-
тить за этих ребят.

Рафик ЯКУБОВ, директор «Нефтехи-
мика»: - Драфт - новая процедура для наше-
го хоккея, поэтому «Нефтехимик» больших 
надежд на него не возлагает, и больших задач 
на этом мероприятии мы не ставим. При-
оритет для нас - работа с собственной моло-
дежью. Для нашего клуба драфт - это возмож-
ность записать за собой на будущее моло-
дого парня и следить за ним. Как извест-
но, выбранному в первом раунде хоккеис-
ту клуб обязан платить полтора миллиона 
рублей в год, но давать такие деньги паца-
ненку, который, не исключено, не заигра-
ет, - это неоправданная трата денег. Будем 
«вести» выбранного нами игрока, и если уви-
дим, что он дорос до первой команды, под-
пишем с ним контракт.

Нурлан ОРАЗБАЕВ, президент «Бары-
са»: - Насколько серьезное будет усиление, 
сказать пока сложно.

Анатолий ТЕНИЦКИЙ, директор «Северс-
тали»: - Думаю, что реально усилиться можно 
будет только в дальнейшем.

Михаил БУТУРЛИН, начальник коман-
ды ХК МВД: - Нынешний драфт не позво-
ляет выбирать лучших игроков, поскольку 
самых талантливых своих воспитанников 
клубы уже защитили. В связи с этим речь 
о возможном усилении можно вести, толь-
ко говоря о будущем.

Александр КАНЦУРОВ, генеральный 
менеджер «Сибири»: - Нет. Я думаю, что у 
нас в школе ребята не хуже. Поэтому мы 
в первую очередь будем заниматься своей 
школой, воспитанием своих игроков.

Александр ФИЛИППЕНКО, первый вице-
президент «Амура»: - Отдачу от драфта ждем 
в будущем.

Дмитрий ПАРХОМЕНКО, главный тре-
нер «Металлурга» Нк: - От этого драфта ждем 
отдачу в будущем.

Александр БЕЛЫЙ, генеральный дирек-
тор «Динамо» Мн: - Сиюминутного усиле-
ния от итогов драфта не жду - команду 
на будущий сезон формируем за счет дру-
гих кадровых резервов. Скорее сработа-
ем на перспективу - те ребята, которых 
мы собираемся задрафтовать, должны 
стать опорой «Динамо» в более отдален-
ном будущем.

Андрей КОМЕНДАНТОВ, генераль-
ный директор «Химика»: - Очень хорошо, 
что мы наконец пришли к тому, что в Рос-
сии будет проводиться драфт. Перерасп-
ределение игроков необходимо, тем более 
в нынешнее сложное время.

Вадим БРЕЗГУНОВ, менеджер «Витя-
зя»: - Так как драфт проводится впервые, 
усиления можно ждать в будущем - и то при 
немного другой системе драфта.

2. Есть ли у вас список тех игроков, 
которых вы хотели бы выбрать 
на драфте? Сколько в нем человек?

Шавалеев (Ак Барс): - Нет. Все хорошие 
игроки защищены своими клубами от драф-
та. Вся надежда на то, что по случаю удас-
тся взять нескольких игроков на дальнюю 
перспективу.

Яковлев (Локомотив):  - Два-три игро-
ка на примете есть. 

Куприянов (Металлург Мг): - Как тако-
вого списка у нас еще нет. Не исключено, 
что он появится перед самым драфтом. Во 
всяком случае, несколько игроков нас инте-
ресуют.

Головков (Динамо М): - «Динамо» абсо-
лютно точно знает, кого нужно забирать. Но 
озвучивать наш выбор пока не буду.

Немчинов (ЦСКА): - Список есть, и в нем 
шесть фамилий. Как известно, всего предус-
мотрено четыре раунда драфта, но кого-то 
из интересующих нас игроков могут взять 
другие клубы. Поэтому мы готовы к тому, 
что нам придется менять приоритеты по 
ходу процедуры.

Канарейкин (Атлант): - У нас есть инте-
рес к некоторым фамилиям, но что полу-
чится из этого, не знаю.

Тищенко (Спартак): - Да, такой список 
у нас есть. Он небольшой - три человека. 
Возможно, постараемся заполучить нуж-
ного нам игрока путем обмена уже после 
драфта.

Никитин (Авангард): - Пока, если честно, 
клуб до конца не определился с теми юни-
орами, которых будет выбирать. Ясность 
наступит только непосредственно перед 
самой процедурой драфта.

Гросс (Салават Юлаев): - Бесспорно, эта 
тема обсуждается, и пока не могу назвать 
вам точного числа игроков. До драфта еще 
есть время. 

Точицкий (СКА): - Такой список есть. В 
этом направлении у нас трудится высоко-
квалифицированный тренер-консультант, 
который прорабатывал различные вариан-
ты и моделировал ситуацию для каждого 
выбора в каждом раунде драфта.

Сейейс (Динамо Р): - В списке игроков, 
входящих в наши интересы, шесть фами-
лий.

Попихин (Торпедо): - Тренерский штаб 
вместе с руководством клуба плотно разду-
мывает над этим вопросом. Пока с фами-
лиями не определились, но это произойдет 
в ближайшее время.

Назаров (Трактор): - Много людей из наше-
го клуба сейчас каждый день работают над 
предстоящим драфтом, оценивая потенци-
ал того или иного кандидата. Список по-
нравившихся нам игроков у нас имеется - 
в нем 6 человек. Посмотрим, дойдет ли до 
кого-нибудь из них наша очередь.

Чеботарев (Лада): - Список есть, но в нем 
всего 4 - 5 игроков. Правда, думаю, что взять 
нам их не удастся, потому что мы выбира-
ем последними в первом раунде и дважды 
- в четвертом.

Якубов (Нефтехимик): - Такой список 
есть, но интересующих нас игроков могут 
взять раньше нас.

Оразбаев (Барыс): - Небольшим списком 
обладаем, но количество игроков в нем оста-
вим в секрете. 

Теницкий (Северсталь): - Я попросил 
менеджера клуба сделать список на 10 - 12 
игроков. Этот список у нас есть.

Бутурлин (ХК МВД): - Несколько кан-
дидатур мы рассматриваем, и свой спи-
сок у нас уже есть. Но в нем не более трех 
человек.

Канцуров (Сибирь): - Мы еще серьезно 
не занимались этим вопросом и сделаем это 
за день до драфта, обращая особое внима-
ние на иностранцев.

Филиппенко (Амур): - Частично такой 
список у нас есть, но информация по игро-
кам постоянно расширяется. А сколько в 
списке игроков - это, считаю, особого зна-
чения не имеет.

Пархоменко (Металлург Нк): - В этом 
списке у нас всего один хоккеист.

Белый (Динамо Мн): - Имена игроков, 
которых выберем на драфте, пока не назо-
ву - это коммерческая тайна. Могу только 
сказать, что примем участие во всех четы-
рех раундах. А еще - то, что в наш круг инте-
ресов входят только ребята с белорусским 
хоккейным гражданством. Их и будем выби-
рать. Поскольку «Динамо» - базовый клуб 
национальной сборной, нас в первую оче-
редь интересуют права на доморощенных 
хоккеистов. Чтобы в будущем не возника-
ли проблемы, сходные с нынешними: когда 
мы хотим пригласить во взрослую команду 
лидеров сборной Белоруссии Алексея Калюж-
ного и Константина Кольцова, но сталки-
ваемся с большими трудностями. 

Комендантов (Химик): - У нас есть спи-
сок, в котором более 30 игроков. Мы долго 
работали над ним, наводили справки на 
каждого игрока, так что обладаем полной 
информацией.

Брезгунов (Витязь): - Есть расширен-
ный список более чем на 50 человек. У нас 
будет 4 выбора.

3. Будете ли вы драфтовать игроков 
из Европы или Северной Америки, 
и когда, на ваш взгляд, они смогут 
появиться в нашем чемпионате?

Шавалеев (Ак Барс): - Думаю, что да. Но 
драфтовать - это одно, а ведь получается прак-
тически, что берем мы их виртуально. Кто 

из них приедет в Россию - это вопрос: хоро-
шие игроки приедут вряд ли, а середнячки 
нам не нужны, потому что у нас самих есть 
ребята лучше, которых можно воспитать и 
сделать хорошими хоккеистами.

Яковлев (Локомотив): - Скорее всего, инос-
транные игроки, которые будут на драфте 
КХЛ, в ближайшее время в нашей лиге не 
появятся. Молодые канадцы (да и не только 
они) мечтают играть в НХЛ, и шанс увидеть 
их в России - минимальный. С чехами ситуа-
ция несколько иная, но не надо забывать про 
лимит на легионеров, который есть в нашем 
чемпионате. Все клубы хотят брать силь-
ных легионеров, а когда выбираешь моло-
дого игрока, всегда есть риск - непонятно, 
что из него вырастет.

Куприянов (Металлург Мг): - Сложно 
сказать. Для этого надо очень внимательно 
следить за карьерой каждого игрока, пред-
ставлять, на что он может рассчитывать в 
Северной Америке, куда он с большой долей 
вероятности сначала и отправится, а потом 
только будет думать о России. Более серь-
езно изучать потенциал молодых игроков 
из других стран можно только в будущем, 
когда между НХЛ и КХЛ у них будет стоять 
знак равенства. Хотя какие-то команды, не 
исключаю, и сейчас задрафуют иностран-
ных хоккеистов с прицелом на отдаленное 
будущее.

Головков (Динамо М): - Пока граждан-
ство тех игроков, на которых нацелился 
клуб, держу в секрете.

Немчинов (ЦСКА): - В нашем списке есть 
игроки из дальнего зарубежья, но предва-
рительных переговоров с ними мы не вели, 
поэтому мне сложно сказать, как скоро эти 
хоккеисты могут появиться в нашей коман-
де. Насколько мне известно, задрафтовав 
иностранного игрока, клуб имеет права на 
него до достижения им 28 лет, так что вре-
мени для того, чтобы воспользоваться свои-
ми правами, у любого клуба достаточно.

Канарейкин (Атлант): - Нет, иностран-
цев выбирать точно не будем, и планов пока 
по ним вообще не строим. Что касается того, 
когда они могут появиться, то здесь я затруд-
няюсь ответить.

Тищенко (Спартак): - Об этом говорить 
рано, тем более что вероятность приезда 
хоккеистов из Северной Америки и Евро-
пы составляет на данный момент максимум 
один процент. Существует и другой вари-
ант - драфтовать на всякий случай. Допус-
тим, все достойные российские кандида-
ты давно разошлись, но выборы у команды 
остались. Имеет смысл задрафтовать инос-
транного игрока на будущее: если у него не 
заладятся дела в НХЛ, то через несколько 
лет он может оказаться в России, где права 
на него уже окажутся закреплены за опре-
деленным клубом.

Никитин (Авангард): - Скорее всего, 
в этом году будем выбирать все-таки та-
лантливых россиян.

Гросс (Салават Юлаев): - Вряд ли. Если 
поймем, что смысл в этом есть, в будущем, 
может, и подумаем над этим.

Точицкий (СКА): - Из-за океана - вряд 
ли, так как появление оттуда молодых хок-
кеистов действительно высокого уровня в 
ближайшем будущем маловероятно. А из 
Европы - вариант вполне возможный. Наш 
выбор, связанный с европейскими игрока-
ми, вполне возможен.

Сейейс (Динамо Р): - Да, есть. Думаю, вряд 
ли мы с ними сразу подпишем контракты, но 
в следующем году это не исключено. Отно-
сительно молодых игроков я придержива-
юсь такой точки зрения: если такой хокке-
ист способен попасть в первые три пятер-
ки, то он должен играть в первой команде 
и нормально развиваться. Если же он не 
попадает в первые три пятерки, тогда ему 
лучше играть уровнем чуть ниже, но иметь 
постоянную игровую практику, чтобы у хок-
кеиста была ответственность за исход игры 
и результат команды - только тогда он будет 
прогрессировать.

Попихин (Торпедо): - При выборе юниоров 
будем смотреть не в паспорт, а на амплуа. 
Дело ближайших дней - определиться, хок-
кеист какой специализации больше нужен 
команде: агрессивный форвард, нападаю-
щий оборонительного плана, габаритный 
защитник или кто-то другой. 

Назаров (Трактор): - Такому хоккейно-
му городу, как Челябинск, на иностранной 
молодежи зацикливаться не стоит. Нам это 
неинтересно. У нас самих в фарм-клубе и 
школе достаточно молодых талантов, кото-
рым надо давать шанс и раскрывать их на 
самом высоком уровне.

Чеботарев (Лада): - Я не думаю, что мы 
задрафтуем кого-то из-за рубежа. Амери-
ка вообще в этом плане проблематична, а 
в случае с европейцами многое будет зави-
сеть от контракта. В целом считаю, что 
выбранных иностранцев клубам нужно при-
влекать в летний тренировочный лагерь, 
чтобы тренер мог посмотреть на них вжи-
вую, потому что вся информация, которую 
мы имеем, - от скаутского бюро. Иност-
ранец может быть хорошим игроком, но 
в стратегию команды не вписаться. Как 
говорится, лучше один раз увидеть, чем 
сто раз услышать.

Якубов (Нефтехимик): - Хоккеистов из 
дальнего зарубежья брать не будем - из инос-
транцев нас интересует лишь один очень 
интересный парень из Белоруссии.

Оразбаев (Барыс): - Самое главное - обла-
дать полной информацией о своих игроках. 
Пока о хоккеистах из Европы или Амери-
ки не думаем.

Теницкий (Северсталь): -  Появление 
таких иностранцев в нашей команде прак-
тически исключено.

Бутурлин (ХК МВД): - Наш клуб на драфте 
иностранцы не интересуют. В КХЛ сейчас 
готовы ехать только взрослые игроки из-за 
рубежа. А, например, 18-летний юниор из 
Германии все равно выберет для продол-
жения карьеры какую-нибудь лигу в Север-
ной Америке и в Россию не приедет. Когда 
нынешняя ситуация изменится, сейчас ска-
зать невозможно.

Канцуров (Сибирь): -  Да. Мы хотим застол-
бить за собой хороших игроков и, если будет 
шанс в дальнейшем, взять их в команду. 
Хотя думаю, что это будет непросто, пото-
му что, скорее всего, они захотят играть за 
границей. Надежды на то, что задрафтован-
ные иностранцы в скором времени появят-
ся в России, мало.

Филиппенко (Амур): -  «Амур» будет 
пытаться использовать все варианты усиле-
ния состава, и, если возможность по таким 
игрокам представится, мы отказываться 
не будем. В целом же, на мой взгляд, появ-
ления игроков из Европы и Америки стоит 
ждать в будущем.

Пархоменко (Металлург Нк): -  Другие 
клубы игроков из Европы и Америки драф-
товать, безусловно, будут. «Металлург» же в 
рамках этого драфта - скорее всего, нет.

Белый (Динамо Мн): - Пока юниоры из 
дальнего зарубежья нас не интересуют, пото-
му что одно из главных направлений клуб-
ной работы - подготовка новых талантливых 
хоккеистов для молодежной сборной. 

Комендантов (Химик): -  Есть задумки 
задрафтовать европейцев, главное - толь-
ко чтобы они «дошли» до нас. Варианты с 
североамериканцами мы пока не рассмат-
риваем. По ним наведем справки к следу-
ющему драфту.

Брезгунов (Витязь): - Такое возможно, 
тем более что такие игроки в наших спис-
ках фигурируют.

4. Сколько раундов драфта должно 
быть в КХЛ, и в скольких вы будете 
участвовать в этом году?

Шавалеев (Ак Барс): - Четыре раунда - 
очень много, максимум должно быть три, 
потому что уже к третьему раунду никого 
стоящего не останется. Сами же будем выби-
рать во всех четырех.

Яковлев (Локомотив): - Будем решать 
уже по ходу драфта. 

Куприянов (Металлург Мг): - Пока у меня 
нет ответа. Для начала надо провести хотя 
бы один драфт.

Головков (Динамо М): - Постараемся 
использовать все четыре шанса задрафто-
вать хорошего юниора. Что касается воп-
роса, сколько раундов нужно драфту КХЛ, - 
думаю, ясность с этим наступит только после 
первой в истории церемонии выбора. 

Немчинов (ЦСКА): - Для начала четырех 
раундов вполне достаточно. ЦСКА плани-
рует участвовать во всех выборах, но наша 
работа будет зависеть от того, как станет 
складываться ситуация на рынке.

Канарейкин (Атлант): - Из всего спис-
ка нас интересуют всего одна-две фамилии, 
поэтому будем смотреть, как будет проходить 
драфт. Выбирать ради того, чтобы просто 
выбирать, мы не будем.

Тищенко (Спартак): - Делать выводы 
будем позже.

Никитин (Авангард): - Пока не ясно, 
сколько раундов требуется проводить у нас. 
Все-таки в НХЛ эта система работает уже 
несколько десятилетий, она доказала свою 
состоятельность. У нас необходимость уве-
личивать количество раундов можно будет 
только на практическом опыте.

Гросс (Салават Юлаев): - Пока сказать 
сложно.

Точицкий (СКА): - У нас есть выборы в 
трех из четырех раундов, причем в первом 
мы имеем три выбора. Возможно, что за 
оставшиеся дни их станет больше. А сколь-
ко их нужно - к этому придем в ближай-
шем будущем. Нынешний драфт во мно-
гом экспериментальный. Когда на засе-
дании КХЛ принималось решение о фор-
мате этой процедуры, то подчеркивалось, 
что в нынешнем году попробуем провести 
его в таком виде, а дальше будет видно. И, 
например, обмены, которые происходи-
ли в последнее время, в том числе дела-
лись и из соображений четырехраундо-
вого драфта.

Сейейс (Динамо Р): - Думаю, четырех 
раундов достаточно. Что касается нас, то 
все будет зависеть от того, на кого в итоге 
мы сможем рассчитывать.

Попихин (Торпедо): - Мне кажется, что 
количество раундов драфта должно менять-
ся в зависимости от того, сколько больших 
талантов, интересных клубам КХЛ, будут 
на него выходить. Раздувать количество 
раундов до двузначного числа, мне кажет-
ся, смысла нет.

Назаров (Трактор): - Нынешняя схема 
нас полностью устраивает, никаких претен-
зий нет. КХЛ все сделала грамотно.

Чеботарев (Лада): - В дальнейшем доста-
точно трех раундов, потому что действи-
тельно стоящих игроков будут драфтовать в 
первом же раунде. А сейчас мы используем 
все права выбора, которые у нас есть.

Якубов (Нефтехимик): - Думаю, четы-
рех раундов вполне хватит. Что касается 
нас, то после серии обменов у «Нефтехи-
мика» осталось право выбора всего в двух 
раундах - в первом и четвертом. Постара-
емся использовать оба.

Оразбаев (Барыс): - Трех раундов для пер-
вого драфта вполне хватило бы. Сначала 
нужно полностью все отработать, а потом 
увеличивать количество раундов.

Теницкий (Северсталь): - Максимум, 
думаю, будет три раунда, хотя все может 
ограничиться и двумя.

Бутурлин (ХК МВД): - Все будет зави-
сеть от того, заберут ли перед нами инте-
ресующих ХК МВД игроков или нет. Если 
никого нужного не останется - выступим в 
роли наблюдателей.

Канцуров (Сибирь): - Это пробный драфт 
в России. В зависимости от того, как он прой-
дет, можно будет делать выводы о его акту-
альности. В этот раз мы будем участвовать 
во всех раундах. 

Филиппенко (Амур): - Чтобы ответить 
на этот вопрос, нужно точно знать формат 
драфта.

Пархоменко (Металлург Нк): -  Из четы-
рех раундов драфта «Металлург» будет учас-
твовать в двух, так как мы отдали два права 
выбора - ЦСКА и СКА.

Белый (Динамо Мн): -  Я считаю, что четы-
рех раундов для драфта все-таки маловато. 
Их должно быть как минимум шесть. 

Комендантов (Химик): -  Думаю, что опти-
мальный вариант - четыре раунда.

Брезгунов (Витязь): -  Скорее всего, 
во всех будем участвовать. А о количестве 
раундов сказать сложно: чем больше моло-
дых игроков, тем больше перспективы на 
будущее.

5. Видите ли вы какие-либо 
противоречия между нашим 
драфтом и драфтом НХЛ, 
который пройдет через месяц?

Шавалеев (Ак Барс): - Пока это две раз-
ные вещи. Мы не готовы к своему драфту 
стопроцентно, а в НХЛ драфт появился уже 
очень давно. Именно из него надо брать все 
самое хорошее.

Яковлев (Локомотив): - В НХЛ совсем 
другие условия. У них хоккей - это бизнес, 
у нас - нет. Там драфтуют весь мир - всех 
лучших игроков. У нас это невозможно. 

Куприянов (Металлург Мг): - Нет, не 
вижу. Наш драфт хорош сам по себе.

Головков (Динамо М): - Не думаю, что 
интересы наших и североамериканских 
клубов где-то пересекутся. 

Немчинов (ЦСКА): - Не вижу никаких 
противоречий - каждый игрок волен сам 
выбирать, куда ему лучше ехать.

Канарейкин (Атлант): -
Тищенко (Спартак): -
Никитин (Авангард): - Противоречий 

пока не вижу. Разве что мы в отличие от 
североамериканских клубов ограничены 
в доступе к талантливым юниорам из-за 
того, что многих можно защитить от выхо-
да на драфт. 

Гросс (Салават Юлаев): - Две разные 
страны, абсолютно разные условия.

Точицкий (СКА): - Мне кажется, что из 
этого начинания вырастет интересное здоро-
вое соперничество, которое пойдет на поль-
зу в развитии и поможет отрегулировать 
весь рынок. В частности, вопросы перехо-
дов между нашими лигами.

Сейейс (Динамо Р): - Противоречие вижу 
лишь в том, что если клуб выбирает игрока и 
рассчитывает на него уже в следующем сезо-
не, то ему, безусловно, будет обидно, если этот 
хоккеист через месяц уедет в НХЛ. Но если 
ты берешь игрока на перспективу, то даже в 
случае отъезда за океан права на этого спорт-
смена остаются у тебя. И если этот хоккеист 
не заиграет в НХЛ, он все равно вернется в 
задрафтовавший его клуб КХЛ.

Попихин (Торпедо): - Я считаю, что за 
драфтом КХЛ скоро будут следить так же 
внимательно, как за североамериканским. И 
вообще эта процедура поможет нашей лиге 
в конкуренции с НХЛ за звание сильней-
шей в мире.

Назаров (Трактор): - Небольшое упуще-
ние со стороны КХЛ я бы все-таки отме-
тил. Нашему драфту очень не хватает рас-
крутки и дополнительного пиара. Ощуще-
ние, что как только сезон в КХЛ закончил-
ся, то все вымерло. Но о хоккее надо напо-
минать не переставая, даже летом, чтобы 
к началу следующего сезона народ успел 
«разогреться». 

В Северной Америке драфт подается с 
большим размахом. О нем говорят во всех 
спортивных СМИ днем и ночью. Для нас 
это мероприятие станет первым в истории, 
поэтому громкая пиар-компания явно бы 
не помешала. Я вообще считаю, что КХЛ 
может выделять клубам определенные денеж-
ные средства для того, чтобы они самосто-
ятельно занимались пиаром и пропагандой 
нашего хоккея.

Чеботарев (Лада): - Противоречий осо-
бых не вижу, потому что они друг на друга 
совершенно не похожи,

Якубов (Нефтехимик): - В определен-
ной мере смущает факт отсутствия дого-
вора между ИИХФ и НХЛ, так как без него 
отношения между КХЛ и НХЛ не регламен-
тированы, и теоретически любой молодой 
хоккеист, которого в результате драфта под-
писал клуб Континентальной лиги, может 
затем уехать в Северную Америку. 

Оразбаев (Барыс): - 
Теницкий (Северсталь): -  Пока проти-

воречий не вижу.
Бутурлин (ХК МВД): - В НХЛ на драфт 

выходят лучшие молодые игроки со всего 
мира. Причем бесплатно. У нас же, я думаю, 
немногие клубы кого-то себе выберут, пос-
кольку талантов будет немного, а суммы ком-
пенсации за них явно завышены. Ведь полу-
чается, что лучшие защищены, а за осталь-
ных надо платить по полтора миллиона руб-
лей. Но они того, на наш взгляд, не стоят. 
Не исключено, что на этом драфте мы оста-
немся в роли наблюдателей. Оценим новое 
для нашего хоккея событие взглядом со сто-
роны. Я был на энхаэловском драфте 1999 
года, теперь хочу просто посмотреть, как 
это мероприятие пройдет у нас.

Канцуров (Сибирь): -  Если произойдет 
такое, что игрок будет выбран и в КХЛ, и в 
НХЛ, то он стопроцентно предпочтет пое-
хать за океан.

Филиппенко (Амур): -  У НХЛ нам, думаю, 
есть чему поучиться. И стесняться этого не 
нужно, ведь на их стороне огромный опыт 
во всем, в частности, и в проведении драф-
тов.

Пархоменко (Металлург Нк): -  Противо-
речие, конечно же, есть. У них клубы игро-
ков не защищают - там школы независи-
мы. А у нас  клуб имеет возможность защи-
тить неограниченное количество ребят из 
своей школы.

Белый (Динамо Мн): -  Мне кажется, что 
никакого противоречия нет. Наша лига и 
североамериканская сторона друг другу не 
мешают. 

Комендантов (Химик): -  Пока нет.
Брезгунов (Витязь): -  Много. Одно из 

них: у нас драфт впервые, а там уже не одно 
десятилетие.

6. Что бы вы изменили в процедуре 
драфта на будущее?

Шавалеев (Ак Барс): - Есть много вари-
антов по его улучшению. Для этого надо соб-
раться всем вместе, где каждый клуб выска-
зал бы свое мнение. Там можно было бы дого-
вориться о создании единой управляющей 
структуры всем этим хозяйством.

Яковлев (Локомотив): - Я с самого 
начала выступал против того, чтобы у нас 
проводился драфт. Полноценный драфт в 
России невозможен в силу ряда причин. 
За океаном клубы НХЛ не содержат хок-
кейные школы, у нас другая ситуация, и 
самые талантливые российские игроки 
на драфт не выставляются. Тогда какой 
в этом смысл?

Куприянов (Металлург Мг): - Можно 
говорить о том, что зарплаты для игроков, 
выбираемых на драфте, завышены в период 
кризиса. С другой стороны, эти шаги были 
направлены против того, чтобы молодежь 
уезжала в Северную Америку.

Головков (Динамо М): - Наверняка после 
первой церемонии будут видны какие-то 
ошибки. Их и нужно будет исправлять. А 
пока что-то придумывать рано.

Немчинов (ЦСКА): - Для того чтобы что-
то поменять, сначала нужно посмотреть, 
как пройдет первый драфт в истории оте-
чественного хоккея. Хотя в принципе сама 
процедура выбора достаточно проста и про-
зрачна, так что не думаю, что ее можно как-
то улучшить.

Канарейкин (Атлант): - Надо посмотреть 
на первый опыт и уже после него делать какие-
то выводы и предлагать изменения.

Тищенко (Спартак): - Мне кажется, что 
зарплаты для игроков, выбранных в 1-м и 
2-м раундах, несколько завышены.

Никитин (Авангард): - Свои предложения 
озвучим только после того, как разберемся 
во всех тонкостях процедуры драфта. 

Гросс (Салават Юлаев): - Ответ можно 
дать после драфта.

Точицкий (СКА): - Пока не готов гово-
рить о каких-то изменениях. 

Сейейс (Динамо Р): - Прежде чем гово-
рить на эту тему, надо посмотреть, как 
драфт пройдет на самом деле. По бума-
гам эта процедура выглядит одним обра-
зом, но бывали ситуации, когда напи-
санное сильно отличалось от сделанно-
го. Хотя то, что до этого предлагала КХЛ, 
нас очень устраивает. Скажем, мы гото-
вы проводить процедуру редрафта хоть 
каждый месяц.

Попихин (Торпедо): - Свои замечания при-
готовим, посмотрев на ход первой церемо-
нии драфта.

Назаров (Трактор): - Ничего. На мой взгляд, 
все сделано по уму. Что касается некоторых 
наблюдателей, заметивших шероховатости 
и недостатки, то через 2-3 года, уверен, воп-
росов не возникнет и у них. К тому момен-
ту все будет идеально отлажено.

Чеботарев (Лада): - Для начала надо пос-
мотреть, как пройдет первый драфт. Если 
так же, как драфт отказов, то, может быть, 
есть смысл вообще от него отказаться.

Якубов (Нефтехимик): - Сейчас мы даже 
не знаем, что же собой представляет драфт 
и с чем его кушают, поэтому рассуждать 
о его достоинствах и недостатках считаю 
делом преждевременным.

Оразбаев (Барыс): - Бесспорно, драфт 
- нужное дело. Идея отличная. Надо рабо-
тать над его совершенствованием.

Теницкий (Северсталь): -  Нужно, чтобы 
прошел драфт. Тогда, наверное, каждый 
руководитель сможет дать ответ на этот 
вопрос.

Бутурлин (ХК МВД): - Мы скопировали 
драфт с НХЛ, но ведь там бывшей коман-
де, откуда выбрали игрока, компенсация 
не выплачивается. В России сейчас почти 
везде родители платят большие деньги за 
подготовку своих детей в хоккейных школах. 
Поэтому цифру в полтора миллиона рублей 
считаю чересчур большой. Столько денег 
на воспитание хоккеиста школы не тратят! 
Наши клубы должны платить им опреде-
ленную компенсацию за подготовленного 
игрока, но не такую огромную.

Канцуров (Сибирь): -  Я хочу посмотреть 
на то, как пройдет первый драфт: удачно 
или блин получится комом. Уже после этого 
можно делать какие-то выводы.

Филиппенко (Амур): -  Нужно получить 
представление на практике, как это все про-
исходит.

Пархоменко (Металлург Нк): -  Ограни-
чил бы количество защищаемых игроков, а 
остальные пусть выходят на драфт.

Белый (Динамо Мн): -  Пока мы не «пощу-
пали» драфт, могу предложить только одно 
изменение - увеличение числа раундов.

Комендантов (Химик): - Думаю, лига 
после проведения драфта будет прово-
дить опрос, чтобы внести корректиров-
ку на будущее

Брезгунов (Витязь): -  Все клубы России 
должны быть в одинаковых условиях. Не 
должно быть защищенных игроков.

Сергей БЕГИШЕВ, Алексей ЕВСТИФЕЕВ, 
Михаил ЗИСЛИС, Андрей КУЗНЕЦОВ, 

Дмитрий КУЗНЕЦОВ, Александр ШАПИРО, 
Максим ШАРИФЬЯНОВ, Владимир ЮРИН

ДРАФТ-2009: У «КУЗНИ» В СПИСКЕ
ОДИН ИГРОК, У «ВИТЯЗЯ» - 50 

1 июня КХЛ проведет первый в истории отечественного хоккея драфт 
юниоров. «СЭ» задал вопросы руководителям всех 24 клубов лиги, 

которые будут принимать участие в этом мероприятии. 

ХОККЕЙ

ОПРОС «СЭ»

КХЛ



Впервые с 2002 года в первую символи-
ческую пятерку чемпионата включен ненату-
рализованный баскетболист сборной Рос-
сии. Эта честь выпала форварду ЦСКА Вик-
тору Хряпе, блестящая игра которого стала
едва ли не главным откровением завершив-
шегося сезона. Помимо Хряпы в три пятерки
чемпионата попали Захар Пашутин и все три
натурализованных американца, имеющих
право выступать за нашу национальную ко-
манду, - Холден, Хансен и Маккарти. Еще в
прошлом году о столь обширном представи-
тельстве граждан России в числе 15 лучших
игроков сезона нечего было и мечтать. Од-
нако времена, похоже, меняются.

2007/08
Первая пятерка: Холден, Лэнгдон, Шиш-

каускас, Смодиш все - ЦСКА, Лямпе Химки.
Вторая: Вишневски Урал-Грейт, Домер-

кант Динамо М, Маккарти Химки, Д. Андерсен
ЦСКА, Явтокас Динамо М.

Третья: Папалукас ЦСКА, Лайдэй Триумф,
Кирксэй УНИКС, Ашкрабич Триумф, Д. Лав-
ринович УНИКС.

2006/07
Первая: Папалукас, Холден, Лэнгдон,

Смодиш все - ЦСКА, Пападопулос Динамо М.
Вторая: Стивенсон УНИКС, Маккарти

Химки, Фоцис Динамо М, Лямпе Химки, Д.
Лавринович УНИКС.

Третья: Букер Химки, Хансен Динамо М,
Штомбергас УНИКС, Лончар Локомотив Р,
Саврасенко ЦСКА.

2005/06
Первая: Папалукас, Лэнгдон, Вантерпул,

Смодиш все - ЦСКА, Пападопулос Динамо М.
Вторая: Холден ЦСКА, Четмэн Динамо М,

Маккарти, Веремеенко оба - Динамо СПб,
Волковиски Химки.

Третья: Букер Химки, Лайдэй Урал-Грейт,
Штомбергас УНИКС, Фоцис Динамо М, К.
Лавринович УНИКС.

2004/05
Первая: Холден, Папалукас, М. Браун, Д.

Андерсен все - ЦСКА, Пападопулос Динамо М.
Вторая: Букер Химки, Лэнгдон Динамо М,

Грэйнджер ЦСКА, Хоскин Урал-Грейт, Камба-
ла УНИКС. 

Третья: Ш. Уильямс УНИКС, Кота, Мак-
карти оба - Динамо СПб, Туркан Динамо М,
Ашкрабич Динамо СПб.

2003/04
Первая: Холден, М. Браун оба - ЦСКА,

Штомбергас УНИКС, Туркан ЦСКА, К. Лаври-
нович Урал-Грейт.

Вторая: Грир УНИКС, З. Пашутин Урал-
Грейт, Хэрстон Арсенал, Мююрсепп, Э. Жука-
ускас оба - УНИКС.

Третья: Папалукас ЦСКА, Куделин Локо-
мотив Р, Домани Динамо М, Петренко Химки,
Энсти УНИКС.

2002/03
Первая: Холден ЦСКА, Шэннон, Мююр-

сепп оба - Урал-Грейт, Сонгайла, Александер
оба - ЦСКА.

Вторая: Карасев Локомотив МВ, Хацив-
ретас, В. Хряпа оба - ЦСКА, Симпкинс УНИКС,
Энсти Урал-Грейт.

Третья: Юдин УНИКС, Домани Динамо М,
Кубраков Урал-Грейт, Петренко Химки, Жука-
ускас УНИКС.

2001/02
Первая: Карасев Урал-Грейт, Гиричек

ЦСКА, Авлеев, Панов оба - Урал-Грейт, Э. Жу-
каускас УНИКС.

Вторая: Куделин Локомотив МВ, Лиаде-
лис Урал-Грейт, Мююрсепп УНИКС, Туркан
ЦСКА, Стюарт Автодор.

Третья: Робинсон Локомотив МВ, Боуи
Урал-Грейт, Попович УНИКС, Дайнеко, Ми-
хайлов оба - Урал-Грейт.

2000/01
Первая: Е. Пашутин УНИКС, Чикалкин,

Панов оба - Урал-Грейт, Кириленко ЦСКА,
Михайлов Урал-Грейт.

Вторая: Куделин ЦСКА, Форд Автодор,
Бартон Урал-Грейт, Попович Локомотив МВ,
Р. Роджерс ЦСКА

Третья: Юдин УНИКС, Демешкин Шахтер,
Яйло УНИКС, Моргунов ЦСКА, М. Макдональд
Локомотив МВ

1999/2000
Первая: Карасев ЦСКА, Чикалкин Урал-

Грейт, Кириленко, Панов, Эйникис все -
ЦСКА.

Вторая: Аланович, Куделин оба - ЦСКА,
Фетисов Спартак СПб, Дайнеко ЦСКА, Ива-
нов Динамо Мк.

Третья: Мелещенко Локомотив МВ, Юдин
УНИКС, Грачев Автодор, Авлеев УНИКС, Баш-
минов Урал-Грейт.

1998/99
Первая: Карасев ЦСКА, З. Пашутин Авто-

дор, Авлеев УНИКС, Дайнеко ЦСКА, Эйникис
Автодор.

Вторая: Е. Пашутин Автодор, Куделин,
Панов оба - ЦСКА, Яйло Самара, Соловьев
Арсенал.

Третья: Антипов Арсенал, Дж. Роджерс
Урал-Грейт, Фетисов Автодор, Петренко Ар-
сенал, Иванов Динамо Мк.

1997/98
Первая: Е. Пашутин Автодор, Ветра

ЦСКА, З. Пашутин Автодор, Дайнеко ЦСКА,
Эйникис Автодор.

Вторая: Мелещенко Самара, Лукминас
Автодор, Панов ЦСКА, Кондратов, Корнев оба
- Спартак М.

Третья: В. Мальцев Самара, Домани, Ти-
хоненко оба - ЦСКА, Авлеев УНИКС, Уэбб
ЦСКА.

1996/97
Первая: Е. Пашутин Автодор, Куделин

ЦСКА, З. Пашутин Автодор, Дайнеко ЦСКА,
Эйникис Автодор.

Вторая: Базаревич ЦСКА, Лукминас Авто-
дор, Панов ЦСКА, А. Мальцев Автодор, Носов
Динамо М.

Третья: Мелещенко Динамо М, Хэйес Са-
мара, Тихоненко ЦСКА, Кондратов Спартак
М, Уэбб ЦСКА.

1995/96
Первая: Карасев, Ветра, Панов все -

ЦСКА, Дайнеко Динамо М, Эйникис Автодо-
рожник.

Вторая: Базаревич Динамо М, Куделин
ЦСКА, Тихоненко ЦСК ВВС, Кисурин ЦСКА,
Носов Динамо М.

Третья: Е. Пашутин Автодорожник, Чикал-
кин Самара, А. Мальцев Спартак СПб, Иванов
Автодорожник, Гришаев Аквариус.

1994/95
Первая: Е. Пашутин Динамо М, Карасев

ЦСКА, Тихоненко ЦСК ВВС, Кисурин ЦСКА,
Иванов Динамо М.

Вторая: Сэрлс Автодорожник, Куделин,
Панов оба - ЦСКА, Тернер Спартак М, Дайне-
ко Аквариус.

Третья: З. Пашутин Автодорожник, Юдин
Аквариус, Грачев СТГ-Строитель, Астанин
Динамо М, Данкли Автодорожник.

1993/94
Первая: Е. Пашутин Автодорожник, Кара-

сев ЦСКА, Тихоненко ЦСК ВВС, Иванов Авто-
дорожник, Михайлов Светлана.

Вторая: Антипов Динамо М, Юдин Аквари-
ус, Грачев Строитель, Астанин, Грезин оба -
ЦСКА.

Третья: Гуторов Аквариус, Куделин ЦСКА,
Бердников Динамо М, Кондратов ЦСКА, Фи-
липпов ЦСК ВВС.

ЛУЧШИЕ В ПЛЕЙ-ОФФ

Виктор ХРЯПА ЦСКА
Наряду с Хряпой на это звание всерьез

претендовал его партнер по ЦСКА Рамунас
Шишкаускас. Шансы обоих кандидатов вы-
глядели примерно равными. После недолгого
обсуждения всех «за» и «против» эксперты
«СЭ» решили пойти на поводу у элементарно-
го человеческого патриотизма и поддержать
отечественного «производителя». Тем более
что, если не считать Холдена, звание лучшего
в плей-офф россияне не завоевывали целых
9 лет.

2007/08
Пятерка: Вишневски Урал-Грейт, Хол-

ден, Лэнгдон, Шишкаускас, Смодиш все -
ЦСКА.

Лучший: Матьяж СМОДИШ.

2006/07
Пятерка: Папалукас, Лэнгдон оба - ЦСКА,

Маккарти Химки, Смодиш ЦСКА, Д. Лаврино-
вич УНИКС.

Лучший: Траджан ЛЭНГДОН.

2005/06
Пятерка: Папалукас, Лэнгдон, Вантерпул,

Смодиш все - ЦСКА, Веремеенко Динамо СПб.
Лучший: Матьяж СМОДИШ.

2004/05
Пятерка: Холден, М. Браун оба - ЦСКА,

Лэнгдон Динамо М, Панов ЦСКА, Энсти
УНИКС.

Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

2003/04
Пятерка: М. Браун ЦСКА, З. Пашутин

Урал-Грейт, Оливер Динамо М, Мююрсепп,
Энсти оба - УНИКС.

Лучший: Маркус БРАУН.

2002/03
Пятерка: Холден ЦСКА, Кубраков Урал-

Грейт, В. Хряпа ЦСКА, Мююрсепп Урал-Грейт,
Александер ЦСКА

Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

2001/02
Пятерка: Лиаделис Урал-Грейт, Юдин

УНИКС, Авлеев, Панов оба - Урал-Грейт, Стю-
арт Автодор.

Лучший: Руслан АВЛЕЕВ.

2000/01
Пятерка: Чикалкин Урал-Грейт, Попович

Локомотив МВ, Бартон, Панов, Михайлов все
- Урал-Грейт.

Лучший: Михаил МИХАЙЛОВ.

1999/2000
Пятерка: Аланович ЦСКА, Пачесас Урал-

Грейт, Кириленко, Панов, Эйникис все - ЦСКА.
Лучший: Сергей ПАНОВ.

1998/99
Пятерка: Е. Пашутин Автодор, Антипов

Арсенал, Кириленко, Дайнеко оба - ЦСКА,
Башминов Урал-Грейт.

Лучший: Валерий ДАЙНЕКО.

1997/98
Пятерка: Е. Пашутин Автодор, Ветра, Тихо-

ненко, Дайнеко все - ЦСКА, Эйникис Автодор.
Лучший: Валерий ТИХОНЕНКО.

1996/97
Пятерка: Е. Пашутин, Лукминас оба - Ав-

тодор, Панов, Дайнеко оба - ЦСКА, Эйникис
Автодор.

Лучший: Валерий ДАЙНЕКО.

ЛУЧШИЕ В ЗАЩИТЕ

Виктор ХРЯПА ЦСКА
Еще один «орден» в суперколлекции Хря-

пы. Причем здесь более или менее равных
конкурентов у него практически не было. Да-
же такие маститые «персональщики», как
Холден и Шишкаускас, померкли на фоне
россыпи эффектнейших перехватов и блок-
шотов в исполнении Хряпы. Любопытно, что
последний однажды уже удостаивался титула
«Мистер Замок». Это было 6 лет назад, в пер-
вый сезон после прихода в ЦСКА Душана Ив-
ковича и Сергея Кущенко.

2007/08
Пятерка: Холден ЦСКА, Быков Динамо М,

Шишкаускас, Гори оба - ЦСКА, Явтокас Дина-
мо М.

Лучший: Рамунас ШИШКАУСКАС

2006/07
Пятерка: Холден, Папалукас, Лэнгдон все

- ЦСКА, Д. Лавринович УНИКС, Саврасенко
ЦСКА.

Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

2005/06
Пятерка: Холден, Папалукас, Вантерпул

все - ЦСКА, Веремеенко, Миддлтон оба - Ди-
намо СПб.

Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

2004/05
Пятерка: Холден, Папалукас, Моня все -

ЦСКА, Веремеенко Динамо СПб, Саврасенко
ЦСКА.

Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

2003/04
Пятерка: Холден, Папалукас, В. Хряпа все

- ЦСКА, Мююрсепп УНИКС, Тарлач ЦСКА.
Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

2002/03
Пятерка: Холден, Папалукас, В. Хряпа все

- ЦСКА, Энсти Урал-Грейт, Александер ЦСКА.
Лучший: Виктор ХРЯПА.

2001/02
Пятерка: Самойленко, Кубраков оба -

УНИКС, Домани ЦСКА, Панов Урал-Грейт, Э.
Жукаускас Локомотив МВ.

Лучший: Эурелиюс ЖУКАУСКАС.

2000/01
Пятерка: Домани ЦСКА, Кривонос Шах-

тер, Кириленко ЦСКА, Микс УНИКС, Михай-
лов Урал-Грейт.

Лучший: Михаил МИХАЙЛОВ.

1999/2000
Пятерка: Аланович, Карасев, Кириленко,

Панов все - ЦСКА, Фетисов Спартак СПб.
Лучший: Сергей ПАНОВ.

1998/99
Пятерка: Карасев, Домани оба - ЦСКА,

Коновалов Арсенал, Кисурин ЦСКА, Каранке-
вич Локомотив МВ.

Лучший: Василий КАРАСЕВ.

1997/98
Пятерка: Е. Пашутин Автодор, Гуторов,

Домани оба - ЦСКА, Коновалов Арсенал, Со-
ловьев ЦСКА.

Лучший: Дмитрий ДОМАНИ.

1996/97
Пятерка: Е. Пашутин Автодор, Гуторов,

Панов, Дайнеко все - ЦСКА, Носов Динамо М.
Лучший: Сергей ПАНОВ.

1995/96
Пятерка: Карасев ЦСКА, Шакулин Дина-

мо М, Панов, Кисурин оба - ЦСКА, Носов Ди-
намо М.

Лучший: Виталий НОСОВ.

1994/95
Пятерка: Карасев, Куделин, Панов, Кису-

рин все - ЦСКА, Дайнеко Аквариус.
Лучший: Евгений КИСУРИН.

1993/94
Пятерка: Карасев ЦСКА, Минашкин Ди-

намо М, Астанин ЦСКА, Иванов Автодорож-
ник, Михайлов Светлана.

Лучший игрок не определялся.

ИНОСТРАНЦЫ

Рамунас ШИШКАУСКАС
ЦСКА

На победу в этой номинации Хряпа пре-
тендовать не мог, чем и воспользовался его
литовский одноклубник. Впрочем, принижать
достижения Шишкаускаса в этом чемпионате
ни в коем случае не стоит. Особенно здорово
он сыграл в плей-офф, где стал главной удар-
ной силой нападения ЦСКА.

2007/08
Пятерка: Лэнгдон ЦСКА, Домеркант Ди-

намо М, Шишкаускас, Смодиш оба - ЦСКА,
Лямпе Химки.

Лучший: Матьяж СМОДИШ ЦСКА.

2006/07
Пятерка: Папалукас, Лэнгдон оба - ЦСКА,

Маккарти Химки, Смодиш ЦСКА, Д. Лаврино-
вич УНИКС.

Лучший: Теодорос ПАПАЛУКАС.

2005/06
Пятерка: Папалукас, Лэнгдон, Вантерпул,

Смодиш все - ЦСКА, Волковиски Химки.
Лучший: Теодорос ПАПАЛУКАС ЦСКА.

2004/05
Пятерка: Папалукас, М. Браун оба - ЦСКА,

Лэнгдон Динамо М, Хоскин Урал-Грейт, Д. Ан-
дерсен ЦСКА.

Лучший: Дэвид АНДЕРСЕН.

2003/04
Пятерка: Холден, М. Браун оба - ЦСКА,

Штомбергас УНИКС, Туркан ЦСКА, К. Лаври-
нович Урал-Грейт.

Лучший: Маркус БРАУН.

2002/03
Пятерка: Холден ЦСКА, Шэннон, Мююр-

сепп оба - Урал-Грейт, Сонгайла, Александер
оба - ЦСКА.

Лучший: Виктор АЛЕКСАНДЕР.

2001/02
Пятерка: Лиаделис Урал-Грейт, Гиричек

ЦСКА, Мююрсепп УНИКС, Туркан ЦСКА, Э.
Жукаускас Локомотив МВ.

Лучший: Гордан ГИРИЧЕК.

2000/01
Пятерка: Пачесас Урал-Грейт, Форд Авто-

дор, Бартон Урал-Грейт, Попович Локомотив
МВ, Р. Роджерс ЦСКА.

Лучший: Уилли БАРТОН.

1999/2000
Пятерка: Аланович ЦСКА, Пачесас Урал-

Грейт, Н. Хряпа Автодор, Тарпли Урал-Грейт,
Эйникис ЦСКА.

Лучший: Гинтарас ЭЙНИКИС.

1998/99
Пятерка: Дж. Роджерс Урал-Грейт, Ветра

ЦСКА, Хьюстон, Яйло оба - Самара, Эйникис
Автодор.

Лучший: Гинтарас ЭЙНИКИС.

1997/98
Пятерка: Лукминас Автодор, Ветра ЦСКА,

Хэйес Самара, Уэбб ЦСКА, Эйникис Автодор.
Лучший: Гинтарас ЭЙНИКИС.

1996/97
Пятерка: Лукминас Автодор, Хэйес Сама-

ра, Бойдаков Динамо М, Уэбб ЦСКА, Эйникис
Автодор.

Лучший: Гинтарас ЭЙНИКИС.

1995/96
Пятерка: Ветра ЦСКА, Миркович Шахтер,

Тернер Автодорожник, Дайнеко Динамо М,
Эйникис Автодорожник.

Лучший: Валерий ДАЙНЕКО.

1994/95
Пятерка: Эванс ЦСКА, Сэрлс Автодорож-

ник, Тернер, Уорд оба - Спартак М, Дайнеко
Аквариус.

Лучший: Валерий ДАЙНЕКО.

1993/94
Лучший: Тони ТЕРНЕР Спартак М.
Символическая пятерка не определялась.

РОССИЯНЕ

Виктор ХРЯПА ЦСКА
Относительно новая номинация, введен-

ная 5 лет назад для баскетболистов, имеющих
право выступать за сборную России. Все че-
тыре предыдущих сезона титул доставался
Холдену. Но его суперсерия закончилась, и
прервал ее все тот же Хряпа. Теперь остается
главный вопрос: сумеет ли Виктор повторить
другой прошлогодний успех Холдена и выиг-
рать традиционный опрос «СЭ», в котором иг-
роки суперлиги по традиции определяют MVP
нашего чемпионата? Напомню, что до Холде-
на-2008 россияне не владели главным инди-
видуальным титулом сезона целых 7 лет - с
тех пор как в 2001-м его выиграл Сергей Чи-
калкин, выступавший тогда за пермский
«Урал-Грейт». Полные результаты опроса
«СЭ» по итогам чемпионата России-2008/09 и
интервью с его победителем будут опублико-
ваны в одном из ближайших номеров «СЭ».

2007/08
Пятерка: Холден ЦСКА, Быков Динамо М,

Топоров Триумф, Маккарти Химки, Дедушкин
Урал-Грейт.

Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

2006/07
Пятерка: Холден ЦСКА, Самойленко

УНИКС, Домани Динамо М, Шабалкин ЦСК
ВВС-Самара, Саврасенко ЦСКА.

Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

2005/06
Пятерка: Холден ЦСКА, Самойленко

УНИКС, Домани Динамо М, Моргунов Динамо
МО, Саврасенко ЦСКА.

Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

2004/05
Пятерка: Холден ЦСКА, Домани Динамо

М, Моня ЦСКА, Моргунов Динамо МО, Савра-
сенко ЦСКА.

Лучший: Джон Роберт ХОЛДЕН.

ЛУЧШИЙ 
«ШЕСТОЙ НОМЕР»

Марко ПОПОВИЧ УНИКС
И в этой номинации тоже прервалась за-

тяжная серия - на сей раз продолжительно-
стью 4 сезона. Именно столько лет подряд
звание лучшего запасного «СЭ» отдавал игро-
кам ЦСКА. Вполне возможно, что кто-то из
шестерки ведущих баскетболистов нынешней
армейской команды мог бы претендовать на
титул лучшего «шестого номера» и в этом го-
ду, однако ни один из них не соответствует
главному условию: нужно, чтобы игрок мини-
мум в половине своих матчей сезона выходил
на площадку не в стартовом составе, а на за-
мену. Ни о Хряпе, ни о Холдене, ни о Шишкау-
скасе, ни о Смодише, ни о Лэнгдоне с Лобре-
ком этого сказать нельзя. Поэтому главными
претендентами на победу в этой номинации
были хорватский разыгрывающий УНИКСа
Попович и латышский центровой краснояр-
ского «Енисея» Каспарс Камбала.
2007/08 Дэвид АНДЕРСЕН ЦСКА
2006/07 Теодорос ПАПАЛУКАС ЦСКА
2005/06 Теодорос ПАПАЛУКАС ЦСКА
2004/05 Теодорос ПАПАЛУКАС ЦСКА
2003/04 Кшиштоф ЛАВРИНОВИЧ 

Урал-Грейт
2002/03 Александр БАШМИНОВ ЦСКА
2001/02 Энтони БОУИ Урал-Грейт
2000/01 Гинтарас ЭЙНИКИС ЦСКА
1999/2000 Сергей ПАНОВ ЦСКА
1998/99 Сергей ПАНОВ ЦСКА
1997/98 Сергей ПАНОВ ЦСКА
1996/97 Сергей ПАНОВ ЦСКА
1995/96 Игорь КУДЕЛИН ЦСКА

САМЫЙ 
ПРОГРЕССИРУЮЩИЙ

Тимофей МОЗГОВ Химки
Такого высокого победителя в данной но-

минации не было еще никогда: рост 22-лет-
него центрового «Химок» составляет 216 см!
Учитывая хроническую нехватку пятых «номе-
ров» в сборной России, прогресс Мозгова в
этом сезоне не может не радовать. Неудиви-
тельно, что главный тренер Дэвид Блатт уже
пригласил этого игрока в национальную ко-
манду, которой в сентябре в Польше предсто-
ит защищать титул действующего чемпиона
Европы.
2007/08 Сергей БЫКОВ Динамо М

2006/07 Юрий ВАСИЛЬЕВ Динамо М

2005/06 Антон ПОНКРАШОВ Спартак СПб

2004/05 Андрей ИВАНОВ Динамо СПб

2003/04 Артем КУЗЯКИН Спартак

2002/03 Алексей САВКОВ Химки

2001/02 Сергей МОНЯ Автодор

2000/01 Виктор ХРЯПА Автодор

1999/2000 Николай ПАДИУС Спартак СПб

1998/99 Андрей КИРИЛЕНКО ЦСКА

1997/98 Андрей СЕПЕЛЕВ Автодор

1996/97 Олег ИГУМНОВ Аквариус

1995/96 Сергей ЧИКАЛКИН Самара

1994/95 Руслан АВЛЕЕВ СКА-Урал*

1993/94 Захар ПАШУТИН Автодорожник*

* По сезон-1994/95 включительно номи-
нация называлась «Самый перспективный».

ТРЕНЕР ГОДА

Евгений ПАШУТИН 
Спартак СПб

Возвращение россиян на ведущие пози-
ции игроками не ограничивается: впервые за
7 лет звание лучшего тренера лиги «СЭ» тоже
отдал нашему соотечественнику! После не-
скольких сезонов работы ассистентом в
ЦСКА Пашутин-старший рискнул наконец
возглавить клуб - и сразу же вывел команду в
полуфинал плей-офф, чего с питерским
«Спартаком» в российский период баскет-
больной истории еще не бывало. Напомним,
что в 1/4 финала Пашутин и Ко сенсационно
положили на лопатки столичное «Динамо»,
которым руководил его «непосредственный
начальник» в национальной сборной Дэвид
Блатт. Кстати, именно Блатт был последним
специалистом, получившим титул тренера
года, не работая в ЦСКА. Причем этого успе-
ха он добился тоже с командой из Санкт-Пе-
тербурга. Только не со «Спартаком», а с несу-
ществующим ныне «Динамо».

2007/08 Этторе МЕССИНА ЦСКА

2006/07 Этторе МЕССИНА ЦСКА

2005/06 Этторе МЕССИНА ЦСКА

2004/05 Дэвид БЛАТТ Динамо СПб

2003/04 Душан ИВКОВИЧ ЦСКА

2002/03 Душан ИВКОВИЧ ЦСКА

2001/02 Станислав ЕРЕМИН УНИКС

2000/01 Сергей БЕЛОВ Урал-Грейт

1999/2000 Сергей БЕЛОВ Урал-Грейт

1998/99 Олег КИМ Арсенал

1997/98 Станислав ЕРЕМИН ЦСКА

1996/97 Римас ЭНДРИЯЙТИС Автодор

1995/96 Станислав ЕРЕМИН ЦСКА

1994/95 Станислав ЕРЕМИН ЦСКА
1993/94 Александр СИДЯКИН 

Автодорожник (второй тренер)

МАТЧ ГОДА

ХИМКИ - ЦСКА - 67:66
24 мая. Плей-офф. Финал. Матч № 3
Второй сезон подряд главным матчем го-

да «СЭ» называет игру, выделяющуюся не
столько качеством баскетбола и закрученно-
стью сюжета, сколько судейской скандально-
стью. Только в отличие от прошлогодней
встречи «Триумф» - «Динамо» протест, пода-
ный проигравшими после матча, был не при-
нят, а отклонен, и на следующий день состоя-
лась не переигровка, а следующая, четвертая
игра серии. Она же стала и последней в чем-
пионате. Причем «Химки» были разгромлены
с чуть ли не двукратным преимуществом -
78:45!

2007/08. Триумф - Динамо М - 88:86.
22 апреля. Плей-офф. 1/4 финала. Матч № 1.
Результат матча аннулировали, и была назна-
чена переигровка.

2006/07. Химки - УНИКС - 96:97 (2ОТ).
21 мая. Плей-офф. 1/2 финала. Матч № 4.

2005/06. Динамо СПб - ЦСКА - 62:61.
21 января. Суперлига. Регулярный чемпио-
нат.

2004/05. Динамо М - ЦСКА - 85:91.
5 июня. Плей-офф. Финал. Матч № 3.

2003/04. Динамо М - Динамо МО -
96:94 (ОТ). 3 января. Суперлига. Регулярный
чемпионат.

2002/03. Урал-Грейт - ЦСКА - 73:77.
22 мая. Плей-офф. Финал. Матч № 4.

2001/02. ЦСКА - Урал-Грейт - 95:100.
19 января. Суперлига. Регулярный чемпио-
нат.

2000/01. ЦСКА - Урал-Грейт - 61:79.
14 июня. Плей-офф. 1/2 финала. Второй матч.

1999/2000. Локомотив МВ - Спартак
СПб - 88:71. 26 апреля. Суперлига. Регуляр-
ный чемпионат. Третий этап. Группа Д.

1998/99. УНИКС - Урал-Грейт - 94:93.
28 марта. Суперлига. Регулярный чемпионат.
Третий этап.

1997/98. ЦСКА - Автодор - 84:88. 
13 мая. Плей-офф. Финал. Второй матч.

1996/97. Автодор - ЦСКА - 109:107
(ОТ). 23 апреля. Плей-офф. Финал. Первый
матч.

1995/96. Динамо М - ЦСКА - 89:88. 
5 ноября. Суперлига. Регулярный чемпионат.

1994/95. Динамо М - ЦСКА - 84:88.
5 декабря. Суперлига. Регулярный чемпионат.

1993/94. ЦСКА - Динамо М - 87:85. 
18 января. Высшая лига.
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УДЕРЖАТЬ ЖУРАВЛЯ 

ПОМОЖЕТ ПИППЕН

Сезон большого баскетбо-
ла завершен. 40-ю общую 
и 16-ю российскую победу 

в чемпионатах одержал ЦСКА. Но 
поговорить, как ни странно, хочется 
о баскетболе «маленьком» - студен-
ческом. Слишком очевидны наши 
проблемы с подготовкой игроков 
высшего класса, слишком значим 
второй эшелон отечественного бас-
кетбола для развития этого вида 
спорта в нашей стране. 

Мы знаем, как устроен студен-
ческий баскетбол в США. Лига NCAA, 
«мартовское безумие», перепол-
ненные трибуны, трамплин для 
лучших молодых игроков мира в 
лучший турнир мира - чемпионат 
НБА… А как устроен студенческий 
баскетбол в России? Что мы знаем 
о нем, далеко не столь заметном, 
как в Америке, но все же сущес-
твующем! 

Мало знаем. Это неудивитель-
но: до недавнего времени студен-
ческим баскетболом в России цен-
трализованно почти не занимались, 
все текло как-то само собой. Ини-
циатором перемен стал нынешний 
министр юстиции Александр Коно-
валов, который поставил задачу: 
разобраться с проблемой сис-
темно. 

Вот первые итоги этой систе-
матизации. Студенческих турниров 
в России много. Играют ВУЗы на 
разных уровнях и с разной перио-
дичностью. Иногда матч в неделю, 
иногда пять. Но подавляющее боль-
шинство игроков - одни и те же люди 
околопрофессионального уровня. 
Основная их работа - выступления 
за команды низших дивизионов, а 
игра за любителей - «шабашка». 
Им все равно, честь какого ВУЗа 
защищать. А ВУЗам зачастую все 
равно, что их лучшие игроки - профи, 
были бы победы.

Этот слой закупоривает разви-
тие всего любительского баскетбо-
ла и искажает суть студенческого 
спорта. Вот цифры. Ежегодно все-
возможные ДЮСШ, СДЮСШОРы, 
спортклассы и так далее, где рабо-
тают 5 тысяч штатных и 3 тысячи 
внештатных тренеров, выпускают 
во взрослую жизнь 29 900 парней и 
девушек с заложенной в них началь-
ной баскетбольной базой. 10 - 20 
уходят в профи. 300 - 500 человек 
продолжают заниматься на среднем 
и низком уровне. Ну хорошо, пусть 
900 человек сохранят связь с бас-
кетболом. А что будет с остальны-
ми 29 тысячами? Они просто выпа-
дут из спорта, сведя на нет усилия 
тех, кто чему-то учил их в детстве. 
Либо уткнутся в прослойку «шабаш-
ников», составляющих сейчас ядро 
студенческих команд. 

Как с этим бороться? Вот как: 
со следующего года Ассоциация 
студенческого баскетбола (АСБ), 
вице-президентом которой я явля-
юсь, запретила участие в турнирах, 
проводимых под ее эгидой, про-
фессионалов, внесенных в базу 
данных РФБ. И любители теперь 
смогут играть суммарно не доль-
ше 6 сезонов. Все это обеспечит 
проветриваемость системы, даст 
шанс новичкам. Представьте себе 
17-летнего человека, который вроде 
бы неплохо играет, но не уверен, 
что дорастет до ЦСКА или УНИКСа. 
Он не хочет бросать спорт, однако 
и без высшего образования жизни 
не мыслит. Как ему быть?  

Сейчас такая молодежь чаще 
всего отпускает журавля и берет 
в руки синицу. То есть заканчива-
ет со спортом. А при новой сис-
теме у ребят будет в запасе еще 
4 - 6 лет. Играть за ВУЗ и учить-
ся - значительно лучше, чем «сру-
бать» 200 - 300 шальных долларов 
за выступления под видом люби-
теля без всякой перспективы. Тем 
более что эффективность подоб-
ного совмещения давно опробо-
вана в той же NCAA. Там она очень 
высока.

Каждая команда, избавившись 
от «подставок» и профи, гаранти-
рованно прирастет своими болель-
щиками и группами поддержки, 
без которых студенческий баскет-
бол теряет в привлекательности. 
Увеличится запись в детские сек-
ции, поскольку массовый баскет-
бол перестанет быть тупиковым. 
Вырастет статус главного сорев-
нования - чемпионата АСБ. Уже в 
этом году суперфинал в Верхней 
Пышме, куда приехали 16 муж-
ских и 8 женских команд, полу-
чился очень ярким. Не в послед-
нюю очередь благодаря тому, что 
хэдлайнером проекта, по нашей 
просьбе, стал легендарный Скот-
ти Пиппен, посетивший Верхнюю 
Пышму. 

Несколько организационных 
моментов. Бюджет АСБ на сегод-
ня - 50 миллионов рублей, взно-
сы команд минимальны. В минув-
шем сезоне участие в чемпиона-
те принимали 105 мужских и 66 
женских команд, сыгравших в 67 
городах 1250 матчей в присутствии 
550 тысяч зрителей. Размах при-
личный, что позволяет нам вести 
с рядом серьезных компаний диа-
лог о спонсорстве. 

И последнее. В начале июля в 
Белграде пройдет Всемирная уни-
версиада. Главным тренером нашей 
мужской баскетбольной сборной 
будет Сергей Белов, генеральным 
менеджером - Сергей Панов. Деву-
шек готовят Борис Соколовский 
и Евгений Кисурин. Согласитесь 
- имена. Именно такой уровень наш 
студенческий баскетбол будет под-
держивать и впредь. 

Сергей КУЩЕНКО - советник 
министра юстиции РФ

ГОРЯЧИЕ ПАРНИ
Самое удивительное, что 

этот бой все-таки состоится. 
А то мне все больше начинало 
казаться, что мы, его потенци-
альные зрители, как будто бес-
конечно идем по какому-то тем-
ному туннелю, который, как пел 
Высоцкий, должен нас «вывес-
ти на свет». И все только для 
того, чтобы в один прекрасный 
момент расквасить нос об стену 
и узнать, что никакой это был 
не туннель, а самый обычный 
тупик. Но вот свет в конце тун-
неля забрезжил, и уже отчетливо 
виден ринг, а на нем стоят сразу 
два чемпиона мира в тяжелом 
весе по одной и той же версии 
WBA и сначала неласково смот-
рят друг на друга, после чего 
начинают от души мутузить. А 
вокруг беснуются и вопят горя-
чие финские парни, которые 
выглядят так, как они, быва-
ет, выглядят в Питере во время 
своих алкогольных туров. Прав-
да, при ближайшем рассмот-
рении у многих из них обна-
руживаются до жути знакомые 
наши физиономии. Да и слова 
из уст льются тоже какие-то зна-
комые, но не так чтобы очень 
литературные.

ЧЕМПИОН В САПОГЕ
Что касается того, каким обра-

зом на одном ринге оказываются 
сразу два чемпиона в одном весе, 
я сейчас расскажу, и, искренне 
надеюсь, мне придется это сде-
лать в последний раз.

Чуть более двух лет назад, 14 
апреля 2007 года, в Штутгарте 
Николай Валуев, тогда единствен-
ный чемпион мира в тяжелом 
весе по версии WBA, защищал 
свой титул против официально-
го претендента Руслана Чагаева. 
Но не защитил, и единственным 
чемпионом по версии WBA стал 
боксер из Узбекистана.

Валуев не имел права на авто-
матический матч-реванш, а 
Чагаев летом того же года дол-
жен был встретиться с другим 
россиянином, Султаном Ибра-
гимовым, владевшим в то время 
титулом WBO, и провести объ-
единительный бой. Этот поеди-
нок не состоялся из-за болезни 
Чагаева, у которого обнаружи-
ли гепатит.

Валуев тем временем одер-
жал две победы, над канадцем 
Жаном-Франсуа Бержероном и 
белорусом Сергеем Ляховичем, 
и добился звания официального 
претендента на потерянный им 
титул. Руслан Чагаев вроде бы 
оправился от болезни и в янва-
ре прошлого года одержал побе-
ду над британцем Мэттом Скел-
тоном. Все шлагбаумы на путях, 
которые вели к долгожданному 
матчу-реваншу Чагаев - Валуев, 
казалось, были открыты, но тут 
сначала на Чагаева прямиком 
опустился один из них, а затем 
второй.

Изначально поединок был 
назначен на 31 мая 2008 года, но 
половина команды Universum, 
в которой выступает Чагаев, 
перенесла тогда вместе с боль-
шим числом жителей Герма-
нии тяжелый грипп. Послед-
ним заболел Чагаев, и бой при-

шлось отменить. Многие тогда, 
как потом выяснилось, абсо-
лютно безосновательно, усом-
нились в болезни Чагаева, но 
бой назначили на 5 июля, и 
разговоры затихли.

Однако через месяц перед 
самым боем Чагаев получил тяже-
лую травму - разрыв ахиллесо-
ва сухожилия, и тут уже пошли 
разговоры о том, что фирма 
Universum просто не хочет мат-
ча-реванша с Валуевым. Дол-
жен признать, что и я принял 
в них участие. Однако не могу 
сказать, что меня за это особен-
но мучает совесть. Я по сей день 
считаю, что Universum не дол-
жен был отделываться от рос-
сийской прессы лишь общими 
словами. Сомнения наши при 
таких обстоятельствах были и 
неизбежны, и понятны.

У меня тогда уже была оформ-
лена командировка в Германию, 
и вместо того, чтобы ехать на 
бой, я поехал на поиски Чагаева. 
Исколесил всю страну. Начал в 
Гамбурге, потом переехал в Мюн-
хен, затем в Нюрнберг, пока нако-
нец не нашел Руслана в клинике 
в городке Донауштауфе, недале-
ко от Регенсбурга.

Едва я увидел Чагаева, как 
мне стало стыдно за все мои 
сомнения. Это потом я угово-
рил себя, что в распростране-
нии «сплетен в виде версий» вино-
ваты все, кроме меня, а тогда у 
меня это не получилось - более 
настоящей травмы мне видеть 
не приходилось. На ноге у Чага-
ева был огромный сапог, вне-
шне напоминавший тот, кото-
рый в средние века назывался 
«испанским» и который исполь-
зовали для пыток. Однако вне-
шность бывает обманчивой не 
только у людей, но и у обуви. 
Этот сапог облегчал мучения 
Чагаева настолько, насколько 
это было возможно, но даже в 
нем Руслан мог ходить только с 
помощью одного костыля и как 
о великой победе сообщил мне, 
что еще вчера ходил на двух. Я 
сам ломал ногу в автомобиль-
ной аварии, и мне такие скорб-
ные радости были знакомы не 
понаслышке.

В тот момент было абсолютно 
неясно, сколько времени у Чага-
ева уйдет на восстановление, 
и перед WBA с неумолимостью 
неподкупного гаишника встал 
вопрос: что делать в такой ситу-
ации? Разумеется, Чагаев ни в 
чем не виноват. Однако за пос-
ледний год по его личным обсто-
ятельствам трижды отменялись 
бои, из них два раза с Валуевым. 
Николай тоже не может ждать 
вечно.

В этой ситуации было при-
нято абсолютно беспрецедент-
ное решение: Чагаев объявля-
ется «чемпионом в отпуске», а 
Валуев проводит бой за вакан-
тный «обычный» чемпионский 
титул WBA с другим претенден-
том. Таковым в результате ока-
зался старый знакомый Нико-
лая американец Джон Руис, у 
которого в декабре 2005 года 
он и забрал этот титул. Валу-
ев победил и на этот раз и стал 
вроде бы полноправным обла-
дателем титула WBA в тяжелом 
весе. О том, как он будет назы-

ваться, когда Чагаев вернет-
ся из «отпуска», тогда, по-мое-
му, никто и не думал. Просто 
полагали, что такая аномальная 
ситуация не затянется, так как 
было однозначно оговорено, что 
свой первый же бой после воз-
вращения Чагаев должен будет 
провести с Валуевым, а тот, в 
свою очередь, также сделает 
все от него зависящее, чтобы 
никаких проволочек больше 
не было.

Однако проволочка все-таки 
случилась. Чагаев вернулся в 
феврале, но провел бой не с Валу-
евым, а с малоизвестным кос-
тариканцем Карлом Дэвисом 
Драмондом. Президенту фирмы 
Universum Клаусу-Петеру Колю 
удалось прицепиться к тому, 
что на тот момент, когда было 
заявлено о вовращении Чага-
ева, у Валуева уже был назна-
чен бой с Эвандером Холифил-
дом, которого он и победил в 
декабре прошлого года. Зацеп-
ка была, прямо скажем, сом-
нительная, но кидать грязью 
в хитрого промоутера рука у 
меня не поднимается. Тот чес-
тно защитил интересы своего 
боксера. В конце концов, прово-
дить бой с сильным соперником 
сразу после длинного переры-
ва, вызванного тяжелой трав-
мой, действительно очень тяже-
ло. Коль оказался прав в своих 
расчетах: Чагаев в бою с Дра-
мондом выглядел откровенно 
неважно и хоть и победил, но 
поединок пришлось останав-
ливать после шестого раунда 
из-за травмы Чагаева. Случай-
ным ударом головой костари-

канец нанес ему сильное рас-
сечение. Руслан вел по очкам 
на тот момент, и это позволи-
ло ему сохранить титул. 

Высказывались предположе-
ния, что бой с Чагаевым придет-
ся опять откладывать, так как 
рассечения заживают небыст-
ро, но здесь уже промоутерская 
фирма Sauerland Event, в кото-
рой выступает Валуев, отработа-
ла, как всегда, четко. В резуль-
тате были проведены торги. 
Сумма, предложенная промо-
утером Валуева, оказалась зна-
чительно больше суммы, заяв-
ленной промоутером Чагаева, 
соответственно, 2 814 414 дол-
ларов США против 2 164 660, 
и, таким образом, Sauerland 
Event выиграла права на про-
ведение боя. Местом встречи 
была названа столица Фин-
ляндии Хельсинки, куда было 
нетрудно подтянуть большую 
группу болельщиков из Петер-
бурга, родного города Валуе-
ва. Очень хочется надеяться, 
что питерцы «рассчитаются» с 
финнами за алкогольные туры 
в их город своим большим загу-
лом. Верю: наши не подведут. 
Однако пока еще не ясно, сде-
лают они это от радости или от 
печали. Шансы противников 
рассматриваются букмекера-
ми как почти равные. Валуеву 
пока отдают лишь очень неболь-
шое преимущество.

ЧЕМПИОН 
БЕЗ КОРОНЫ

Пока Чагаев находился в 
своем вынужденном отпуске, 

чемпионство Николая Валу-
ева казалось вполне настоя-
щим. Однако с возвращением 
Руслана картина, естественно, 
изменилась. Все-таки получа-
лось так, что россиянин владел 
титулом, который проиграл бок-
серу, который тоже этим титу-
лом владел одновременно с ним. 
Ситуация не по вине Валуева и 
Чагаева сложилась совершенно 
шизофреническая, но это еще 
полбеды. Шизофрению пере-
жить можно. Ее переживают не 
только отдельные люди, но иног-
да и целые государства. Хуже 
было то, что это была шизофре-
ния «не в нашу пользу». Одна-
ко после 30 мая надеюсь, что 
будет в нашу, и к тому же уже 
не шизофрения.

Хочется верить, что после-
завтра мне не придется жалеть 
о сказанном, но расклад мне 
сейчас видится однозначно в 
пользу Валуева. Есть этому и 
одно косвенное подтверждение. 
Клаус-Петер Коль, промоутер 
Чагаева, до сих пор очень актив-
но защищавший его интересы, 
как-то уж слишком безвольно 
проиграл торги на проведение 
боя. Показалось даже, что он и 
не хотел их выигрывать. Так, 
может быть, он знает что-то 
такое, чего не знаем мы?

Впрочем, и мы знаем доста-
точно. В последний раз Чага-
ев хорошо выглядел в ринге в 
апреле 2007 года, в первом бою 
с Валуевым. С тех пор он много 
болел и мало дрался. В обоих 
поединках, с Мэттом Скелто-
ном и Карлом Дэвисом Драмон-
дом, которые он провел с тех 

пор, Руслан смотрелся неваж-
но. Более того, в последнем бою 
в нем проглядывала какая-то 
обреченность, как у человека, 
привыкшего к неудачам. Гово-
рю это с глубоким сочувствием 
к нему, так как Руслан в высшей 
степени достойный человек, и 
в любом бою, кроме боя с Нико-
лаем Валуевым, с которым мы 
дружим много лет, я болел бы 
за него.

С другой стороны, Валуев силь-
но подтянулся за эти же два года. 
Новый тренер Александр Зимин 
сумел подлечить его хроничес-
кие травмы, прежде всего коле-
ней, которые страшно досаждали 
Николаю, и сильно подкорректи-
ровал его рисунок боя. Забудь-
те не совсем удачный бой Валу-
ева с Холифилдом. На этот раз 
ничего подобного не будет. Вели-
кий экс-чемпион выбрал самый 
осторожный стиль из всех воз-
можных, и если бы его звали не 
Холифилд, а Филихолд и был бы 
он хоть чуть-чуть менее знаме-
нит, в Америке его предали бы 
анафеме. Чагаев ни на что подоб-
ное не пойдет. Он будет драть-
ся активно и он, думаю, будет 
инстинктивно повторять то, что 
делал в бою с Валуевым в про-
шлый раз, а это может не сра-
ботать.

Тогда успех Чагаеву принес, 
в сущности, один удар - класси-
ческий для левши левый в раз-
рез. Правда, Руслан его все время 
как-то варьировал, бил под раз-
ными углами, был он то прямым, 
то обводящим, но все же это был 
один и тот же удар, к которому 
Николай, однако, не был впол-
не готов. В этой связи я не пред-
ставляю себе двух вещей. Пер-
вая - что Чагаев сумеет серьез-
но изменить свой стиль к этому 
бою. Как ни крути, а его глав-
ное оружие в бою против Валу-
ева - это его левый прямой, на 
который он и будет выходить 
почти в каждой атаке. В тан-
ковом бою вы ведь не ожидае-
те, что ваш противник, вместо 
того чтобы стрелять из пушки, 
вдруг вылезет из люка и начнет 
палить по вашему танку из пис-
толета, а пушка Чагаева - это 
его удар слева.

Вторая вещь, которую я 
себе не представляю, - это то, 
что Валуев и Зимин этого не 
понимают и не подготовятся 
к такому запланированному 
сюрпризу. Кроме того, Чага-
ев, как мне кажется, несколь-
ко подрастерял скорость, и это 
тоже ему не поможет. Конечно, 
он может выйти на ринг разо-
зленным своими последними 
неудачами, но, по моим наблю-
дениям, такой злобы редко хва-
тает на двенадцать раундов, а 
бой, думаю, продолжится имен-
но столько.

ХЛАДНОКРОВНЫЕ 
ПАРНИ

Те, кому драться не пред-
стоит, очень любят перед боем 
порассуждать о том, сколько 
он продлится, как сложится и 
кто победит. И все это очень 
самоуверенно, с видом зна-
токов, сводя удары одного и 
другого, как лихой бухгалтер 

дебет с кредитом. Этим хлад-
нокровным аналитикам чужой 
доблести несть числа, и одного 
из них вы сейчас читаете. Прав-
да, и сами вы занимаетесь тем 
же самым. Кроме того, если я 
ошибусь со своим прогнозом, 
на меня можно будет вылить 
очень много помоев. То есть я 
беру на себя еще и благотвори-
тельную функцию: помои ведь 
надо куда-то выливать. Так поче-
му бы не мне на голову? Тем 
более что сам я буду так огор-
чен, если мой прогноз не сбудет-
ся, что ведром помоев больше 
- ведром меньше, особой роли 
играть уже не будет.

Ну вот, потянув с прогнозом на 
бой столько, сколько было можно, 
я все-таки вынужден перейти 
непосредственно к нему.

Начало боя будет очень 
нервным, а потому не особо резуль-
тативным независимо от того, 
во что эта нервность выльется -  
в излишнюю осторожность или 
в излишнюю агрессивность. В 
первых нескольких раундах бок-
серы не смогут предъявить друг 
другу свои козыри. Однако на 
руку такая ситуация будет все-
таки Валуеву как более неудоб-
ному сопернику. Он просто будет 
стараться удержать Чагаева на 
дистанции.

Где-то раунде в третьем сопер-
ники понемногу успокоятся, и 
каждый будет пытаться претво-
рить в жизнь то, над чем рабо-
тал в ходе тренировок. Полно-
стью нейтрализовать левую руку 
Чагаева, конечно, не удастся. 
Попадать Руслан будет доволь-
но часто. Кроме того, наверня-
ка у него будет некая домашняя 
заготовка, а возможно, что и не 
одна. То ли это будет какой-то 
удар, то ли комбинация. Ско-
рее всего, что-то связанное с 
правым боковым. Может быть, 
также он попытается проде-
монстрировать новый способ 
прорыва на среднюю для себя 
и очень ближнюю для Валуе-
ва дистанцию.

Однако получится из всего 
этого не очень много. Что будет 
делать Николай? Скорее всего, 
встречать справа. Вообще без 
более активной, чем в последних 
боях, работы с «задней» руки ему 
этот поединок не выиграть. Ко 
второй половине боя все карты 
с обеих сторон уже будут выло-
жены. Заготовки Чагаева, ско-
рее всего, не сработают, и он 
вернется к тому, что делал в 
первом бою, но так эффектив-
но это работать не будет. Валу-
ев будет его встречать с обеих 
рук и клинчевать, когда Чагае-
ву удастся прорваться поближе. 
Заключительные раунды прой-
дут уже под диктовку россияни-
на. Результат - победа Валуева 
со счетом где-то 116-112 или 
115-113.

Однако все может сложиться 
и совсем иначе. Любой из сопер-
ников может получить рассече-
ние, и бой пойдет совсем по-дру-
гому, если вообще не будет оста-
новлен. Однако победителем в 
этом бою мне как хладнокров-
ному бухгалтеру видится имен-
но Валуев.

Александр БЕЛЕНЬКИЙ

В субботу в Хельсинки два чемпиона мира по версии WBA в тяжелом весе, россиянин Николай Валуев и Руслан Чагаев из Узбекистана, 

наконец встретятся на ринге во второй раз, после чего чемпион останется только один

ВАЛУЕВ - ЧАГАЕВ: 
ВЫХОД ИЗ ТУННЕЛЯ

Самый знаменитый «Гран-
при» «Формулы-1» - в Монако 
- завершился, как извест-

но, третьим в сезоне и вторым 
подряд дублем лидеров чемпи-
оната мира - пилотов коман-
ды «Браун» Дженсона Баттона 
и Рубенса Баррикелло.

Разбираться в нюансах гоноч-
ного уик-энда «Формулы-1» чита-
телям «СЭ» уже по традиции помо-
гает Виталий Петров - 24-лет-
ний пилот серии GP2, высту-
пающий за испанскую команду 
Barwa Addax.

- Результат «Гран-при» ока-
зался совершенно прогнозиру-
емым. А чего еще ждать от гонки 
на трассе типа Монте-Карло? Все 
встали «паровозиком» и поехали 
до финиша, так что итоги были 
фактически запрограммирова-
ны результатами квалификации. 
Разумеется, кто-то по ходу гонки 
попал в аварию, кто-то сошел 
из-за технических проблем, но 
никаких значительных обгонов 
на трассе не было, - начал раз-
говор Петров.

- Вы, Виталий, в минувший 
уик-энд тоже провели в Монако 
две гонки. Каковы впечатления от 
трассы, название каждого поворо-
та которой знают все поклонники 
«Формулы-1»?

- В Монако главное - не допус-
кать ошибок. Даже минималь-
ных. Не дай бог, заденешь какую-
нибудь стенку - сход гарантирован. 
Сколько раз в минувшее воскре-

сенье машины выбывали из борь-
бы после минимальных ошибок 
пилотов? А ведь на другом авто-
дроме ничего подобного не слу-
чилось бы. 

Что же касается «знамени-
тых» поворотов, то важно знать, 
какой из них проходить слож-
но, а какой нет. Самые тяже-
лые повороты там - быстрые, те, 
которые проходят очень близ-
ко к бордюру и требуют повы-
шенной концентрации внима-
ния. Плюс к этому в Монако есть 
шиканы, при прохождении кото-
рых гонщик начинает маневр 
раньше, чем эти самые шиканы 
видит. Из числа таких сложных 
мест - «бассейн», очень хитрое 
первое торможение на выезде 
из туннеля.

- Там, на выходе из туннеля, 
во время прошедшего «Гран-при» 
действительно частенько случа-
лись ошибки…

- Ничего удивительного: начина-
ешь тормозить чуть раньше поло-
женного - блокируются задние коле-
са, тормозишь чуть позже - рис-
куешь проскочить поворот. Так 
что запаздывать с торможением в 
этом месте нельзя. Кстати, именно 
из-за ошибки соперника на выхо-
де из туннеля попал в аварию мой 
напарник по команде Ромэн Гро-
жан. Ехавший впереди него Анд-
реас Зубер промахнулся с тормо-
жением, срезал поворот, нажал 
на газ - и заднюю часть его авто-
мобиля попросту снесло. А за ним 
и Грожан пострадал: он отлично 
вышел из поворота, приблизился 
к Зуберу на расстояние атаки, но 
наткнулся на заднее колесо сопер-
ника и полетел в отбойник. Маши-
на - вдребезги, восстановлению 
не подлежит.

- У победителя «Гран-при» «Фор-
мулы-1»  Баттона все, казалось бы, 
сложилось в Монако удачно и прос-
то - стартовал, лидировал, выиг-
рал. Дженсон тем не менее после 
гонки сказал, что она была труд-
ной…

- Я уже сказал вам, что в Мона-
ко главное - концентрация вни-
мания. В GP2 мы провели две 
гонки - одна состояла из 45 кру-
гов, другая из 27. Так вот более 
длинная отняла куда больше сил 
и эмоций. А в «Гран-при» «Форму-
лы-1» 78 кругов. Не важно, едешь 
первым или последним, в любом 
случае все понимают: одна ошиб-
ка - и ты в стене.

А сколько нервов тратишь на 
пит-стопах! В боксах случиться 
может все что угодно - дозапра-
вочный шланг застрянет, коле-
со не открутится. Я вот потерял 
возможность бороться за побе-
ду в Монако после того, как мой 
пит-стоп затянулся дольше поло-
женного.

- Что кроме концентрации вни-
мания можно назвать «ключом» к 
трассе в Монако?

- Настройку автомобиля. Такой 
пример. В прошлом году мы в GP2 
выступили в Монако из рук вон 
плохо - ехали в середине второго 
десятка и ничего понять не могли, 
а машина-то была такая же, как 
сейчас. Перед нынешней гонкой все 
проанализировали, значительно 
изменили настройки и взяли в ква-
лификации два первых места, бла-
годаря чему в первой гонке фини-
шировали первым и вторым. Вот 
что такое правильная подготов-
ка автомобиля к Монако. Часто 
повторяют, что там важно мас-
терство пилота. Это так, но без 
правильного автомобиля и самый 

хороший гонщик ничего не смо-
жет сделать.

- Тем не менее предположу, 
что задача Баттона в Монако была 
проще, чем у остальных, он, по су-
ти, не испытывал прессинга и, зна-
чит, теоретически мог ослабить кон-
центрацию.

- В другой гонке - да, но не в 
Монте-Карло. Расслабиться на 
пять процентов, наверное, можно, 
но если ты упростишь себе зада-
чу на 15 процентов, тебя дого-
нят соперники. А где грань между 
пятью и пятнадцатью? Поэтому 
все всегда едут на грани - неза-
висимо от того, сидит соперник 
у тебя за спиной или отстал на 
20 секунд.

- Теперь у пилота «Брауна» пять 
побед в шести гонках сезона... 

- К трассе в Монако машины 
«Брауна» был отлично подготовле-
ны, и оба их пилота провели гонку 
безупречно. Плюс другие коман-
ды все еще отстают. Не  удиви-
тельно, что преимущество Бат-
тона в общем зачете столь вну-
шительно.

- А помните, после первого «Гран-
при» сезона мы с вами говорили о 
том, что уже к Бахрейну все может 
встать на свои места, и традицион-
ные лидеры догонят нынешних?

- Конечно, помню. Что ж, в 
Монако «Феррари» доказала, 
что идет на поправку. В квали-
фикации Кими Райкконен под-
нялся на первую линию старто-
вого поля, а в гонке он и Фелипе 
Масса финишировали третьим-
четвертым, то есть пропустили 
вперед лишь пилотов «Брауна». 
Это показатель того, что дела в 
итальянской команде потихонь-
ку налаживаются, их автомоби-
ли становятся конкурентоспособ-

ными. Так что, надеюсь, последу-
ющие «Гран-при» пройдут инте-
реснее.

- Райкконен после гонки ска-
зал, что разочарован третьим 
местом…

- Наверное, считает, что упус-
тил какие-то возможности. Во-
первых, финн мог и поул-позишн 
завоевать, а в итоге, стартовав со 
второго места, проиграл свою пози-
цию Баррикелло. Когда теряешь 
места на старте - это минус само-
му себе. Во-вторых, у «Феррари» 
произошла заминка во время 
пит-стопа Райкконена, что сто-
ило ему еще нескольких секунд. 
Кроме того, финн знал, что его 
машина может ехать быстрее, но 
трасса в Монако не дала ему шан-
сов обойти Баррикелло. Вот Кими 
и финишировал в расстроенных 
чувствах. Впрочем, на пьедеста-
ле он, кажется, улыбался. Еще бы 
- вернулся в призы после такого 
трудного начала сезона!

- В «Макларене» тоже связывали 
большие надежды с гонкой в Монако. 
Считали, что машина будет конку-
рентоспособна в медленных пово-
ротах. И результаты действующе-
го чемпиона Льюиса Хэмилтона в 
свободных заездах это вроде бы 
подтвердили.

- Но в квалификации он раз-
бил машину и стартовал с пос-
леднего места, а в гонке повре-
дил переднее крыло, которое при-
шлось заменять. Вот, собствен-
но, и все объяснение его фини-
ша на 12-й позиции.

- А насколько сложнее проби-
ваться вперед с 22-го места, чем, 
скажем, с 10-го?

- Нужно понимать: стартовать 
даже со второй позиции сложнее, 
чем с поула, именно поэтому все 

так бьются за результаты в квали-
фикации. Вобще я бы сказал, что 
наилучший вариант - начинать 
гонку с двух первых линий стар-
тового поля. Пятое-шестое места 
на старте - совсем иная история. 
Оттуда куда сложнее пробивать-
ся наверх. А уж с последних рядов 
- одно наказание. 

Очень важен и сам момент стар-
та: кто-то стартует, как бог, другой 
старт завалит, а потом, пытаясь 
компенсировать отставание, шуру-
ет по трассе как умалишенный. 
Помню один свой старт в «Форму-
ле 3000» в Имоле. Я был вторым, и 
в первом же повороте «Тамбурел-
ло» меня на полном ходу «запра-
вили» в бетонную стену. Перевер-
нулся раз пять, думал: все, капут. 
От машины ничего не осталось - 
кокпит пополам разорвало. Так 
механики всю ночь пахали - и сде-
лали машину к следующей утрен-
ней гонке. Стартовать пришлось 
последним. А финишировал я тре-
тьим - и при этом ни одного схода 
в гонке не было. 

Важно найти момент для обго-
на. Когда стартуешь в хвосте, 
долго ждать нельзя. А еще нельзя 
больше 3-4 кругов висеть за кем-
то. Так и пелотон растянется, и 
колеса испортишь. Пробиваться 
с последних мест на старте надо 
быстро и агрессивно. Только вот 
в Монако осуществить это почти 
невозможно.

Говорят, что изначально Хэмил-
тон шел в гонке на один пит-стоп. 
Если отнять от его итогового вре-
мени секунд 35 на остановку в 
боксах, то получится неплохой 
результат, а ведь Льюис, отста-
вая на круг, еще был вынужден и 
пропускать круговых. Думаю, если 
бы не разбитое переднее крыло, 

Хэмилтон наверняка финиширо-
вал бы в очках.

- Следующая гонка пройдет 7 
июня в Стамбуле. Что там за авто-
дром?

- Очень техничный, с жестки-
ми торможениями и быстрыми 
хитрыми поворотами, с перепа-
дом высот. Для того чтобы после 
Монако переподготовить технику 
к Стамбулу, командам придется 
очень много потрудиться.

- Было бы интересно, если бы 
к Турции силы команд еще боль-
ше подравнялись.

- Скажу больше: с учетом то-
го, как «Феррари» прогрессирует, 
в Турции итальянская команда, 
мне кажется, может даже выиг-
рать.

Лина ХОЛИНА

Чемпионат мира (после 6-го 
этапа). 1. Баттон (Великобрита-
ния, «Браун-Мерседес») - 51 очко. 
2. Баррикелло (Бразилия, «Браун-
Мерседес») - 35. 3. Феттель (Герма-
ния, «Ред Булл-Рено») - 23. 4. Уэб-
бер (Австралия, «Ред Булл-Рено») - 
19,5. 5. Трулли (Италия, «Тойота») - 
14,5. 6. Глок (Германия, «Тойота») - 
12. 7. Алонсо (Испания, «Рено») - 11. 
8. Райкконен (Финляндия, «Ферра-
ри») - 9. 9. Хэмилтон (Великобрита-
ния, «Макларен-Мерседес») - 9. 10. 
Масса (Бразилия, «Феррари») - 8. 11. 
Росберг (Германия, «Уильямс-Тойо-
та») - 7,5. 12. Хайдфельд (Германия, 
«БМВ Заубер») - 6. 13. Ковалайнен 
(Финляндия, «Макларен-Мерседес») - 
4. 14. Буеми (Швейцария, «Торо Рос-
со-Феррари») - 3. 15. Бурдас (Фран-
ция, «Торо Россо-Феррари») - 2.

Кубок конструкторов. 1. «Браун» 
- 86. 2. «Ред Булл» - 42,5. 3. «Тойота» 
- 26,5. 4. «Феррари» - 17. 5. «Макла-
рен» - 13. 6. «Рено» - 11. 7. «Уильямс» 
- 7,5. 8. «БМВ Заубер» - 6. 9. «Торо 
Россо» - 5.

БОКС

ФОРМУЛА-1
C Виталием 
ПЕТРОВЫМ

В МОНАКО «ФЕРРАРИ» ДОКАЗАЛА, 
ЧТО ИДЕТ НА ПОПРАВКУ

Среда. Хельсинки. Николай ВАЛУЕВ и Руслан ЧАГАЕВ.

Сергей
КУЩЕНКО

ЕР
А
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Напомним, что уже 13 ию-
ня наша мужская сбор-
ная, тренирующаяся

сейчас в Анапе, стартует в от-
борочном турнире Мировой
лиги-2009. Только что подго-
товку к «Гран-при» начала жен-
ская национальная команда,
которая ближайший месяц
проведет на сборах в подмос-
ковном «Горизонте». Ну а раз-
говор со Станиславом Шев-
ченко начался с обсуждения
итогов чемпионата России.

- Все последние годы уро-
вень нашей мужской суперли-
ги, по мнению большинства
специалистов, постоянно рос.
Cезон-2008/09 в этом смысле
не стал исключением?

- Безусловно. Скажу больше
- это был уникальный сезон.
Помимо высокого качества иг-
ры, которым нашего болель-
щика уже не удивишь, мы на-
конец-то получили лигу, где
грань между фаворитами, се-
редняками и аутсайдерами
практически стерлась. Ни в
одном из матчей победителя
нельзя было предсказать зара-
нее. Не случайно завоевавший
золото «Зенит» закончил регу-
лярный чемпионат на 4-м мес-
те. А регулярку вообще выиг-
рал «Факел» - клуб, которому
некоторые перед началом се-
зона прочили борьбу за выжи-
вание! Даже год назад подоб-
ное не укладывалось в голове,
а сегодня это уже реальность.
Если в большинстве других
видов спорта чемпионом Рос-
сии, как правило, становится
команда с заведомо более
сильным, чем у остальных,
подбором исполнителей, то в
волейболе этот фактор уже
точно не определяющий. По-
моему, зритель должен быть в
восторге.

- Вы говорите только о муж-
ской суперлиге? Или у женщин
похожая ситуация?

- Конечно, женскому чем-
пионату еще есть куда расти.
Уровень непредсказуемости
там пока не тот. Тем не менее
общая картина все равно каж-
дый год меняется в лучшую
сторону. Вспомните, Кубок
России завоевал белгородский
«Университет-Технолог». Сен-
сация? Безусловно. И какая!

Да, в финале плей-офф вроде
бы сошлись те, кому положено.
Зато каким ярким получился
этот финал. Пять матчей меж-
ду «Динамо» и «Заречьем» -
столь затяжных и красивых
золотых серий история жен-
ской суперлиги еще не знала.
А ведь именно такие серии -
между Белгородом и «Динамо»
- когда-то послужили толчком
к бурному развитию нашего
мужского чемпионата.

- Есть мнение, что послед-
ний по уровню наконец-то пре-
взошел итальянскую серию А.
Как вам в таком случае видятся
итоги Лиги чемпионов, где наш
лучший представитель стал
только третьим, а Италия заво-
евала титул?

- Если брать еврокубковый
сезон в целом, то и у мужчин, и
у женщин наши клубы проби-
лись во все «Финалы четырех».
Это отличный результат. Да,
наверное, первых мест могло
быть больше. Но если брать ту
же Лигу чемпионов, то выиг-
рать ее помешали объектив-
ные обстоятельства. У «Искры»
из-за травмы выбыл Жиба -
пожалуй, сильнейший игрок
команды. С другой стороны,
еврокубковые трудности неко-
торых наших клубов были обу-
словлены жесточайшей конку-
ренцией во внутреннем пер-
венстве. Времена, когда мож-
но было копить силы для Евро-
пы, не слишком напрягаясь в
матчах суперлиги, остались в
прошлом. Более того, на мой
взгляд, выиграть чемпионат
России сегодня сложнее, чем
Лигу чемпионов. И более пре-

стижно. Так и должно быть в
по-настоящему сильном наци-
ональном первенстве. В то же
время нельзя не отметить три-
умф «Локомотива-Белогорья» в
Кубке ЕКВ. Ребята просто мо-
лодцы. Да и женское «Динамо»,
проигравшее только на тай-
брейке гостевой финал Лиги
чемпионов мощному «Берга-
мо», достойно всяческого ува-
жения.

- В сезоне-2008/09 Россию
в Лиге чемпионов представля-
ли три мужских и два женских
клуба. Можем ли мы рассчиты-
вать на сохранение такой кво-
ты?

- Автоматически в Лигу по-
пали четыре наши команды -
оба «Динамо», «Зенит» и «Уни-
верситет-Технолог». Дополни-
тельные путевки, как и в про-
шлом году, могли быть предос-
тавлены посредством wild
card. Мы направили соответ-
ствующий запрос в штаб-
квартиру ЕКВ  и только что по-
лучили ответ. Могу сообщить,
что Россия опять получила
третье место, но не в мужской
Лиге чемпионов, а в женской.
Оно досталось «Заречью-
Одинцову».

- Минувший сезон ознаме-
новался яркой игрой легионе-
ров. Лучшим волейболистом
суперлиги-2008/09 по версии
«СЭ» стал Ллой Болл, а десятка
лидеров зачета Приза Кузнецо-
ва наполовину состоит из ино-
странцев…

- Это лишний раз доказыва-
ет эффективность лимита на
легионеров. Вокруг часто раз-
даются голоса: а не стоит ли

немного этот лимит ослабить?
Скажем, разрешить клубам
вносить в заявку не двух, а
трех иностранцев. На мой
взгляд, этого ни в коем случае
делать нельзя. Надо думать не
только о ближайших перспек-
тивах, но и об отдаленном бу-
дущем, прежде всего нашей
сборной. Ну а нынешняя ситу-
ация выглядит попросту иде-
альной. В Россию приезжают
из-за рубежа исключительно
звезды планетарного масшта-
ба, такие как Болл, Стэнли,
Жиба, Данте. А если клуб при-
глашает еще не слишком рас-
крученного персонажа, то под-
ходит к селекции максимально
тщательно. И вот мы видим,
как буквально за год в «Факе-
ле» в связующего экстра-клас-
са вырастает Кевин Хансен, а
в «Урале» невероятный волей-
бол начинает демонстриро-
вать Петер Вереш. Одновре-
менно тренеры вынуждены де-
лать серьезную ставку на мо-
лодых российских игроков. И
это доверие позволяет рас-
крыться Щербинину, Самой-
ленко, Сивожелезу, Мусерско-
му, Бирюкову... Обретают вто-
рое дыхание и более возрас-
тные игроки, которые при за-
силье легионеров вряд ли по-
лучили бы шанс, - такие как
Черемисин или, скажем, Кули-
ковский.

- Сезон-2008/09 был также
украшен розыгрышем первого
в истории Суперкубка России и
третьим по счету Матчем
звезд мужской суперлиги.
Cохранятся ли они в следую-
щем сезоне?

- Разумеется. Причем оба
мероприятия почти наверняка
пройдут не в Москве. С удоволь-
ствием вспоминаю атмосферу
последнего Матча звезд в Сур-
гуте. В выигрыше тогда оста-
лись все - игроки, тренеры, бо-
лельщики, телезрители. И со-
вершенно необязательно выби-
рать для таких игр огромные
залы. Наоборот, чем ближе три-
буны к площадке, тем лучше.
Ну а что касается предстояще-
го сезона, то в нем ВФВ готовит
еще одно нововведение. Оно
коснется Кубка России, решаю-
щая стадия которого теперь бу-
дет представлять собой не «Фи-
нал четырех», а «Финал вось-
ми». Кроме того, к участию в от-
борочном этапе мы планируем
допустить команды из ближне-
го зарубежья - скажем, сборные
Украины, Казахстана…

- Обладатель кубка будет
по-прежнему получать путевку
в Лигу чемпионов? И что про-
изойдет, если трофей завоюет
команда из-за рубежа?

- Путевка достанется луч-
шему представителю России.
Хотя вообще-то я сомневаюсь,
что трофей может завоевать
иностранная команда. Зато
участие в Кубке наших соседей
повысит уровень турнира и
привлечет к нему дополни-
тельный зрительский интерес
в сопредельных странах. По
примеру КХЛ.

- А вы не боитесь, что реали-
зации подобных проектов мо-
жет помешать экономический
кризис? Во многих видах спор-
та сейчас царят упаднические
настроения…

- Разумеется, все мы живем
не в безвоздушном простран-
стве. Однако за качество про-
дукта под названием «россий-
ский волейбол» можно не бес-
покоиться. Уже ясно, что ни-
кто из ведущих игроков наш
чемпионат не покинет. Более
того, планируются новые
звездные приобретения. Да,
некоторые клубы столкнутся с
финансовыми проблемами.
Совершенно точно прекратит-
ся рост контрактов. Однако
несмотря на отсутствие про-
фессиональной лиги, клубы,
думаю, будут бороться с кри-
зисом сообща. И уровень кон-
куренции, которого достигла
суперлига, останется таким
же высоким.

- Мужская сборная России
сейчас в расширенном соста-
ве тренируется на новой, су-
персовременной базе в Ана-
пе. Кого-то из игроков при-
шлось уговаривать туда прие-
хать?

- Не было ни одного отказа.
За уши тянуть в сборную, как
раньше, сегодня никого не
нужно. При этом клубы про-
явили редкостное единение в
вопросах, касающихся форми-
рования национальной коман-
ды. Все понимают: на дворе -
начало нового олимпийского
цикла, и главному тренеру
сборной Даниэле Баньоли
важно иметь максимально
широкий выбор кандидатов. А
еще нужны победы, по кото-
рым мы все так соскучились и
без которых наша команда не
сможет выработать у себя чем-
пионский дух.

- Нужно ли России выигры-
вать Мировую лигу? Или глав-
ным турниром года все-таки
является чемпионат Европы?

- Конечно, европейское пер-
венство важнее. Но Мировая
лига - не просто этап подготов-
ки к нему. Это соревнование, в
котором тоже есть смысл бо-
роться за победу. По сравне-
нию с основными конкурента-
ми наш состав претерпел пос-
ле Олимпиады в Пекине мини-
мальные изменения. Те игро-
ки, которые сформируют кос-
тяк сборной через три года в
Лондоне, молоды и одновре-
менно опытны. И в дверь сту-
чатся новые имена.

- Первым помощником Да-
ниэле Баньоли федерация вро-
де бы утвердила Бориса Кол-
чинса, который сейчас нахо-
дится с командой в Анапе. Од-
нако в заявке на Мировую лигу
его фамилия отсутствует…

- Это заявка на отборочный
этап, во время которого Кол-
чинс будет постоянно рабо-
тать с игрокам, не принимаю-
щими участия в очередном иг-
ровом уик-энде Мировой лиги.
На финальный турнир мы его
обязательно дозаявим. Благо
этот финал состоится в Бел-
граде - там же, где незадолго
до этого пройдет универсиада,
на которой Колчинсу предсто-
ит руководить сборной России
в качестве «главного». Буду-
щие участники универсиады
сейчас тоже тренируются в
Анапе.

- С мужчинами все понятно.
А чего ВФВ ждет в этом году от
нашей женской сборной? По ка-

ким критериям будет оцени-
ваться работа ее нового на-
ставника Владимира Кузютки-
на, который в интервью «СЭ»
подчеркнул, что больше озабо-
чен становлением игры коман-
ды, нежели решением сиюми-
нутных турнирных задач?

- Все понимают: ситуация в
российском женском волейбо-
ле сегодня непростая. Выбор
игроков гораздо уже, чем у
мужчин. Тем не менее на чем-
пионате Европы перед коман-
дой Кузюткина будет стоять
задача попасть «в медали».

- Даже несмотря на отсутст-
вие опытных игроков, которые
определяли игру сборной дол-
гие годы?

- Не надо думать, что их во-
обще не будет. Кто-то, безус-
ловно, возьмет передышку. Но
кого-то из ветеранов мы на
чемпионате Европы обяза-
тельно увидим.

- Чем вообще объясняется
столь острый дефицит сильных
молодых волейболисток? Ведь
звездных молодых волейболи-
стов в России хоть отбавляй.

- Мы опять возвращаемся к
проблемам централизации.
Наш женский волейбол деся-
тилетиями крутился вокруг
«Уралочки», пусть и во главе с
великим Николаем Карполем.
Остальные центры подготов-
ки, можно сказать, «атрофиро-
вались». Но, слава богу, сейчас
они обретают новую жизнь. С
молодежью неплохо работают
в Челябинске, Череповце, Бел-
городе, Липецке, Москве, том
же Екатеринбурге. Просто от-
дачу от этой работы следует
ждать не раньше чем через 
5 - 7 лет.

- Именно поэтому многие
заранее сочувствовали Кузют-
кину. У Баньоли ситуация иная -
на его месте хотели бы оказать-
ся многие. А что должно про-
изойти, чтобы через два года
контракт с итальянцем был
продлен?

- (Смеется.) Думал, вы
спросите, что нужно для его
досрочного расторжения. Да-
вайте немного подождем. Ведь
все и так понимают, каких ре-
зультатов в состоянии добить-
ся наша мужская сборная.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

Первый вице-президент ВФВ в интервью «СЭ» подвел итоги клубного сезона и прокомментировал предстоящий сезон национальных сборных
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C ПАРИЖСКОЙ ЗЕМЛЕЙ САФИН
ПРОЩАЛСЯ 4 ЧАСА 34 МИНУТЫ

Глеб ШАТУНОВСКИЙ 
из Парижа

О ткрытый чемпионат Фран-
ции 29-летний Марат Са-
фин всегда называл одним

из самых любимых, если не самым
любимым своим турниром. Веро-
ятно, на своем последнем Roland
Garros он рассчитывал провести
свой последний матч отнюдь не во
втором круге. И, наверное, надеял-
ся, что симпатии парижской пуб-
лики в этом матче будут, как это
часто бывало, на его стороне. На-
дежды экс-первой ракетки плане-
ты не оправдались ни в том, ни в
другом случае. Сафин уступил в
пяти партиях французскому тен-
нисисту Жослену Уанна, а фран-
цузские болельщики показали, что
готовые пожертвовать любым
иностранным кумиром в угоду на-
циональным интересом. Уанна -
француз, и этого было достаточно,
чтобы большая часть корта имени
Филиппа Шатрие болела исклю-
чительно за него, причем далеко
не всегда оставаясь в рамках при-
личий.

На бумаге поражение 22-й ра-
кетки планеты от 23-летнего тен-
нисиста, занимающего в рейтинге
АТР 134-ю позицию, кажется сен-
сацией. Но это не совсем так. В свое
время Уанна входил в дружную чет-
верку многообещающих молодых
французских теннисистов, побед-
ным ураганом промчавшихся по
турнирам юниорской серии и кото-
рых на родине именовали не иначе
как маленькие мушкетеры. Однако
Ришар Гаске, Гаэль Монфис и Жо-
Вилфред Цонга один за другим
смогли пробиться в элиту взрослого
тенниса, тогда как Уанна, во мно-
гом из-за неприятных травм, под-
задержался на уровне «фьючерсов»
и «челленджеров». Однако то, что
его потенциал намного выше, пер-
вые два стартовых раунда Roland
Garros показали наглядно: играть
так хладнокровно и надежно в клю-
чевые моменты матчей против ис-
пытанного грунтового бойца Мар-
селя Гранольерса и против Марата
Сафина, кумира своей юности, мог
только теннисист как минимум
первой двадцатки.

Сафин, уступив Уанна, прощал-
ся с Roland Garros 4 часа 34 минуты
игрового времени и сможет вновь
сыграть здесь только через 6 лет,
уже в рамках ветеранского тура. А
вот в Париж Сафин-теннисист в
этом году еще должен вернуться -
на супертурнир в Берси. И если на
востоке парижской столицы, на
Roland Garros, Сафин никогда не
проходил дальше полуфинала, то
на западе, в Берси, он трижды ста-
новился чемпионом. Более удачно-
го места для того, чтобы красиво
попрощаться с теннисом,  Марату,
пожалуй, не найти.

- Что вы можете сказать об этом
матче, в котором вы играли против
французского теннисиста и против
достаточно враждебной публики?

- Странные чувства, странный
матч. Вначале я совершенно не
чувствовал свои удары, затем си-
туация улучшилась и снова ухуд-
шилась в пятом сете. У меня мно-
гое не получалось, я совершенно
точно не показал своей лучшей иг-
ры. На протяжении всего матча я
искал, искал, искал своей теннис,
но так и не нашел. Это случается.
Это игра. 

- Зрители вам часто свистели, а
вы в ответ провоцировали их еще
больше. Зачем?

- Мне нужно было себя завести,
чем-то себя мотивировать. Публика
в этом матче точно не была бы на
моей стороне, значит, нужно было
зайти с другой стороны. Но на са-
мом деле такая реакция мне была
нужна. Я был крайне недоволен сво-
им теннисом, и в этот момент мне
требовалась вот такая негативная
реакция со стороны. Тем более что
зрителям это нравится, они прихо-
дят на стадион в том числе и за
этим. Почему бы не подыграть им?

- Что скажете о своем соперни-
ке, о его способности выдержать
такой марафон?

- Хороший теннисист, с непло-
хими перспективами. Но это не он
выиграл матч сегодня, это я его
проиграл. Сегодня для него было
Рождество, а я выступил в роли
Санта-Клауса. Я играл сегодня
ужасно, он показал неплохой, но
отнюдь не выдающийся теннис.
Понимаю, что вы от меня ждете
других слов, но, должен вас разоча-
ровать, вы их не услышите. Уанна
еще должен доказать, что способен
играть на высоком уровне не один-
два матча, а постоянно. 

- Когда вы покидали корт, испы-
тывали какие-то особые эмоции?

- Как вы, наверное, видели я не
рисовал на корте сердец (намек на
Густаво Куэртена. - Прим. Г. Ш.), не
ложился на песок, не плакал - это
вообще не в моем стиле. Может
быть, не самый лучший способ по-
прощаться с Roland Garros, но что
есть, то есть. Просто я не испыты-
ваю сейчас какой-то печали оттого,
что больше здесь не сыграю. Благо-
дарен всем тем людям, которые ра-
ботали со мной на протяжении мо-
ей карьеры, которые поддержива-
ли меня на корте. Спасибо им.

Четверг для корреспондента
«СЭ» получился относительно спо-
койным. Утром Светлана Кузнецо-
ва вышла на второй корт против Га-
лины Воскобоевой из Казахстана, а
Игорь Андреев на корте № 5 начал,
как потом оказалось, пятисетовый
марафон с аргентинцем Мартином
Вассальо Аргуэльо. Да еще Нико-
лай Давыденко доигрывал отло-
женный со вчерашнего дня поеди-
нок против другого аргентинца -
Диего Хункейры. Забегая вперед,
скажем, что проблем с доигровкой
россиянин не испытал и, выиграв
четыре гейма кряду и выйдя в тре-
тий раунд, отправился готовиться
ко встрече со швейцарцем Станис-
ласом Вавринкой.

Возможностью перевести дух
ваш корреспондент воспользовал-
ся в сугубо личных интересах и пе-
ред началом игрового дня отпра-
вился в Люксембургский сад, где
провел напряженный трехсетовый
поединок против своего российско-
го коллеги. Отбегав на корте два ча-
са и в глубине души надеясь, что со
стороны мы не слишком проигры-
ваем Рафаэлю Надалю с Роджером
Федерером, в итоге сошлись с со-
перником в одном: просто замеча-
тельно, что в Париже любой жела-
ющий может сыграть на корте, рас-
положенном в таком известном ме-
сте, за копеечные по сравнению с
московскими цены. При желании и
наличии свободного времени мы
бы легко могли развить этот тезис,
задавшись вопросом: почему на
профессиональном уровне россий-
ский теннис при всей своей элитар-

ности бьет французский, где эта иг-
ра - по-настоящему народная? Но
пора было уже ехать на стадион.

От Люксембургского сада до
Roland Garros идет прямая ветка
метро, и общее время в пути с уче-
том необходимости дойти от стан-
ции метро до входных ворот в тен-
нисный комплекс занимает  30 - 40
минут. Причем 10-минутная раз-
ница зависит не от движения поез-
дов метро, а от того, удастся ли вам
избежать людской пробки, которая
частенько возникает на ведущем к
стадиону бульваре Порт д’Отой.
Ведь скорость движения там пада-
ет практически до нуля. Мне повез-
ло, и я как раз успел занять место в
ложе прессы корта № 2, когда Куз-
нецова и Воскобоева заканчивали
предматчевую разминку. 

Особой интриги в поединке 7-й
и 81-й ракеток планеты, конечно,
не ожидалось, но я все же надеялся,
что матч этот даст возможность
объективно оценить нынешнюю
форму нашей теннисистки. Увы, в
моем репортерском блокноте, кото-
рый я достал, чтобы записывать
ключевые моменты, так и не поя-
вилось ни одной отметки. 6:0, 6:2
всего за 49 минут! Единственный
вывод, который можно было сде-
лать при таком счете, заключался в
том, что соперницы уровня Воско-
боевой проблем у Кузнецовой не
вызывают. Однако эта информа-
ция особой новизной явно не бли-
стает. Посмотрим, сможет ли сыг-
рать роль своебразной лакмусовой
бумажки следующая соперница
Кузнецовой - венгерка Мелинда
Жинк.

- Получился довольно быстрый
и простой матч, после него я даже
пошла немного потренироваться, -
сказала Кузнецова корреспонден-
ту «СЭ». - Своей игрой пока доволь-
на. Посмотрим, что будет дальше.
Про венгерку, честно говоря, знаю
только то, что она левша. 

Между тем Андреев в классиче-
ском грунтовом матче лишь в пя-
том сете дожал аргентинца Васса-
льо Аргуэльо. Такого уникального
форхэнда, как у россиянина, нет
больше ни у какого другого дейст-
вующего теннисиста. С подобной
хваткой ракетки большинство из
нас просто не смогли бы перебро-
сить мяч на другую сторону корта.
Однако эта хватка позволяет Анд-
рееву наносить такие тяжелые и
закрученные удары справа, что
многие тренеры даже ставят их в
пример своим ученикам, когда учат
их играть на грунте.

Впрочем, Андреев долгое время
был склонен полагаться только на
свое главное оружие в ущерб ос-
тальным. А как метко заметил в от-
ношении него знаменитый швед
Матс Виландер, одним ударом
справа Roland Garros не выиграть.
И сейчас все более заметно, что иг-
ра Игоря меняется, что он действу-
ет более разнообразно, активно
атакует и слева, выходит к сетке,
все более успешно бьет укорочен-
ные удары. Все это мы увидели в
матче против Вассальо Аргуэлло,
что позволяет надеяться на успеш-
ное выступление Андреева. Если не
в этом году, так в следующем. Ну а
сейчас у него будет хорошая воз-
можность проверить себя против
другого, уже супераргентинца - Ху-
ана Мартина Дель Потро.
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ROLAND GARROS
c Евгением

КАФЕЛЬНИКОВЫМ

- Что чувствует игрок, который, подобно
Марату Сафину, провел на корте более
четырех с половиной часов, проиграл первый
и второй сеты, но все-таки уравнял ситуацию,
а в решающем все же уступил - 8:10?

- Скорее всего, я бы подумал, что все уси-
лия пошли насмарку. По-моему, в таких слу-
чаях лучше проиграть в трех сетах. Да, ты
доставил удовольствие публике и в каких-то
моментах, возможно, самому себе. Но ре-
зультат-то все равно отрицательный! Так
что на душе, наверное, остался бы осадок.

- То есть прощание Сафина с Roland
Garros - если, конечно, Марат вдруг не пе-
редумает уходить - получилось не таким,
как хотелось бы?

- Конечно. Сафин вполне мог победить
француза, продлить свое участие в турнире
и в третьем круге сыграть хороший матч с
Фернандо Гонсалесом. Хотя замечу, что Уан-
на с Маратом играл очень даже неплохо.
Это пластичный, думающий игрок с хоро-
шим чувством мяча.

- Игорь Андреев сражался с аргентин-
цем Мартином Вассальо Аргуэльо еще
дольше, чем Сафин с Уанна - 4 часа 59 ми-
нут. Как вы оцениваете шансы россиянина,
который провел на этом турнире уже два
пятисетовых матча, в игре с 5-й ракеткой
мира аргентинцем Хуаном Мартином Дель
Потро?

- В 2000 году у меня была аналогичная
ситуация - сначала я обыграл в пяти сетах
хорвата Ивана Любичича, затем аргентин-
ца Мариано Сабалету, после чего сумел дой-
ти до четвертьфинала. Конечно, стартовые
нагрузки могут сказаться на дальнейших
выступлениях Игоря. В то же время он креп-
кий парень, которому в июле только испол-
нится 26 лет. Думаю, организм Андреева ус-
пеет восстановиться. Конечно, Дель Потро -
мастер, который в последнее время занима-
ет ведущие позиции. Но побеждать его мож-
но.

- Вам в своей карьере доводилось
встречаться с игроками, которые, подобно
Дель Потро, несмотря на высокий рост -
198 см, двигаются по корту так блестяще,
как он?

- (Задумывается.) Не припоминаю.
Швейцарца Марка Россе я бы к этой катего-
рии не отнес, хотя он для своего большого
роста обладал достаточной пластикой. А не-
мец Михаэль Штих, который был более ата-
кующим мастером, любившим выходить к
сетке, с точки зрения тактики прямая про-
тивоположность Дель Потро.

- Как думаете, победа, одержанная Ни-
колаем Давыденко в двухдневном матче,
пойдет ему на пользу, или его соперник
Станислас Вавринка, имевший в четверг
день отдыха, в пятницу в связи с этим полу-
чит преимущество?

- В данном случае игровая практика в
любом случае пойдет Николаю только в
плюс. Ведь он не мучился несколько часов
подряд, а провел четыре гейма. Фактически
это доигрывание заменило Давыденко тре-
нировку.

- Непростым получился второй круг у
Роджера Федерера, который не без труда в
четырех партиях сломил сопротивление
аргентинца Хосе Акасусо. Насколько зако-
номерен такой результат?

- После недавней победы на супертурни-
ре в Мадриде швейцарец, безусловно, рас-
считывает наконец-то покорить Открытый
чемпионат Франции. Однако Рафаэль На-
даль в среду вечером в игре с Теймуразом Га-
башвили доказал, что сомнения по поводу
его формы, возникшие после первого круга,
напрасны. Федерер же, конечно, может
проявить себя на этом турнире, чего я ему
желаю. Но конкуренция у него сейчас очень
жесткая.

Евгений ФЕДЯКОВ

Евгений Кафельников - экс-первая ракетка мира,
победитель Roland Garros в одиночном (1996) 
и парном (1996, 1997, 2002) разрядах

Николай ДАВЫДЕНКО:
«МАРАТ ЕЩЕ МОЖЕТ УДИВИТЬ»

Глеб ШАТУНОВСКИЙ  из Парижа

П осле победы над аргентинцем Диего Хункейрой -
4:6, 6:3, 6:0, 6:2 - в матче, отложенном в среду в
четвертом сете при счете 2:2, лучший россий-

ский теннисист ответил на вопросы корреспондента
«СЭ».

- Для поддержания формы вы предпочитаете иг-
рать часто, но не очень долго. Можно ли в связи с этим
сказать, что необходимость играть один матч из пяти
сетов в два приема не только не стала для вас неудоб-
ством, но даже сыграла на руку?

- Хорошо уже то, что сегодня после доигровки мне не
нужно идти тренироваться. Это была неплохая раз-
минка, я сыграл четыре гейма, хорошо побегал, раз-
мялся, пропотел. Но, честно говоря, предпочел бы все
же закончить этот матч вчера.

- Сравните ваш первый и второй матчи здесь и соб-
ственные ощущения и игру соперника.

- Соперник во втором круге был однозначно силь-
нее, чем австриец Штефан Кубек. Аргентинец хорошо
держал заднюю линию, розыгрыши были длиннее и
упорнее. Мне приходилось больше рисковать, чем в
первой игре, очень не хотелось доводить матч до пято-
го сета. И, считаю, в целом со своей задачей я справил-
ся неплохо.

- Хорошо знали своего соперника?
- Не знал совершенно! Не только то, как он играет, а

даже то, как он выглядит, правша или левша. Спраши-
вал коллег-теннисистов, но большой информации не
получил, так что начинал матч, по сути, с чистого лис-
та.

- Чем-нибудь он вас удивил?
- Этот левша здорово бил и справа, и слева. Хорошо

двигался по корту и играл очень быстро. Немного напо-
минал своего соотечественника Мариано Пуэрту.

- Поражение в первом сете можно списать на фак-
тор неизвестности?

- Наверное, да. В первой партии я чересчур спешил,
дергался, пытался атаковать из невыгодных позиций и

много ошибался. Начиная со второй партии я изменил
тактику, стал больше разводить его, меньше рисковать
и выбирать для атаки удобные мячи.

- Ваш следующий соперник - швейцарец Станислас
Вавринка. Ваше мнение о нем?

- Он набрал в этом году на грунте хорошую форму,
неплохо выступил на нескольких турнирах и может
быть весьма опасен. Я с ним еще ни разу не играл, поэ-
тому не знаю, как сложится этот матч. Ключевым фак-
тором будет готовность к этому поединку - как физиче-
ская, так и игровая. 

- Пропустив из-за травмы начало сезона, вы замет-
но опустились в рейтинге. Какой видите для себя в све-
те этого вторую половину года? Какие задачи ставите?

- В силу понятных причин этот сезон считаю как бы
переходным. Главное - не откатиться в рейтинге слиш-
ком далеко, чтобы не начинать в следующем году с ну-
ля. Сейчас, разумеется, испытываю огромное давле-
ние. Я вылетел из первой десятки, и от меня ждут воз-
вращения. Сделать это можно только успешными вы-
ступлениями, лучше победами на турнирах «Большого
шлема» или Masters, но пока я не чувствую себя гото-
вым сделать это.

- Изменился ли ваш подход к теннису за то время,
что вы оставались вне игры?

- Я стал больше уделять времени другим занятиям,
интересоваться не только происходящим на корте, но и
за его пределами. И, кстати, считаю, что такой подход
только сыграет мне на руку, поможет лучше сконцент-
рироваться на работе и добиться новых успехов. Когда
в жизни слишком много тенниса, это плохо для него са-
мого.

- Что скажете о поражении Марата Сафина, который
в среду играл одновременно с вами?

- Очень обидно за Марата. Он ведь в этом сезоне
проиграл много матчей, в которых должен был побе-
дить. Я с ним часто тренируюсь, вижу, что он в хорошей
форме и что его теннис никуда не ушел. Но в принципе,
думаю, в этом сезоне он еще может удивить. Может
быть, на Уимблдоне или в ходе турниров на харде.

Среда. Париж. Марат САФИН.
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ТЕННИС
ПАРИЖ. Открытый чемпионат

Франции. 27 мая. Мужчины. Оди-
ночный разряд. 1/32 финала. Уанна
(Франция) - САФИН (20) - 7:6 (7:2), 7:6
(7:4), 4:6, 3:6, 10:8. Надаль (Испания,
1) - ГАБАШВИЛИ - 6:1, 6:4, 6:2. Штепа-
нек (Чехия, 18) - Монкур (Франция) -
6:4, 4:6, 6:4, 6:4. Содерлинг (Швеция,
23) - Истомин (Узбекистан) - 6:4, 7:6
(7:4), 6:4. Феррер (Испания, 14) - Ки-
фер (Германия) - 6:3, 5:7, 6:4, 3:6, 6:2.
Хьюитт (Австралия) - Голубев (Казах-
стан) - 6:4, 6:3, 6:1. 

Парный разряд. 1/32 финала.
Вемич/Зверев (Сербия/Германия) -
Ллодра/Санторо (Франция) - 6:4,
6:4. Херных/К.Рохус (Чехия/Бельгия)
- А.Бек/Шеррер (Германия/Швейца-
рия) - 6:7 (3:7), 6:2, 6:4. Акасу-
со/Ф.Гонсалес (Аргентина/Чили) -
Хасс/Хатчинс (Австралия/Великоб-
ритания, 13) - 6:4, 6:2. КУНИ-
ЦЫН/ТУРСУНОВ - Мело/Са (Брази-
лия, 10) - 6:4, 7:5. Павел/Текау (Ру-
мыния) - Р.Рам/Рейнолдс (США) -
6:2, 7:5. Пэрротт/Поласек
(США/Словакия, 15) - Д.Мар-
тин/Керри (США) - 7:5, 7:5. Му-
ди/Д.Норман (ЮАР/Бельгия) - Мир-
ный/Э.Рам (Белоруссия/Израиль, 7)
- 7:6 (8:6), 6:3. Стаховский/Керрета-
ни (Украина/США) - Альмагро/На-
варро (Испания) - 6:2, 4:6, 6:2.
Кас/Вассен (Германия/Голландия) -
Дамм/Линдстедт (Чехия/Швеция,
16) - 6:7 (6:8), 7:6 (7:5), 7:5. Бенне-
то/Маю (Франция) - Энель/Серра
(Франция) - 6:3, 5:7, 6:4. Куэвас/Ор-
на (Уругвай/Перу, 8) - Клеман/Де-
вильде (Франция) - 6:2, 7:6 (7:2).
Длоухы/Паес (Чехия/Индия, 3) - Де
Шоньяк/Паире (Франция) - 6:1, 6:3.

Женщины. Одиночный разряд.
1/32 финала. Говорцова (Белорус-
сия) - Аманмурадова (Узбекистан) -
6:3, 6:7 (3:7), 7:5. Дулко (Аргентина) -
Гронефельд (Германия) - 7:6 (7:5), 0:6,
6:2. 

Парный разряд. 1/32 финала.
Хантухова/Сугияма (Словакия/Япо-
ния, 7) - Луа/Младенович (Франция) -
7:5, 7:5. ВЕСНИНА/Азаренко (Рос-
сия/Белоруссия, 12) - Коэн-Ало-
ро/Корне (Франция) - 6:1, 6:3. Ани/Ка-
непи (Эстония) - Лайсне/Вонгсути
(Франция) - 6:1, 6:1. Крэйбас/К.Галли-
ксон (США) - Шведова/Танасугарн
(Казахстан/Таиланд) - 6:2, 6:2. Меди-
на Гарригес/Руано Паскуаль (Испа-
ния, 3) - Цибулкова/Раззано (Слова-
кия/Франция) - 6:2, 6:4. Ек.МАКАРО-
ВА/Парра Сантония (Россия/Испа-
ния) - Корытцева/Воскобоева (Украи-
на/Казахстан) - 6:0, 7:6 (7:0). ПАВЛЮ-
ЧЕНКОВА/Скьявоне (Россия/Италия)
- Льягостера Вивес/Мартинес Санчес
(Испания, 6) - 7:6 (7:3), 6:4. КЛЕЙБА-
НОВА/Докич (Россия/Австралия) -
Четковска/Суарес Наварро (Че-
хия/Испания) - 6:3, 6:2. А.Радван-
ска/У.Радванска (Польша) - Кутузо-
ва/Резаи (Украина/Франция) - 6:2,
6:1.

28 мая. Мужчины. Одиночный
разряд. 1/32 финала. Робредо (Ис-
пания, 16) - Гимено-Травер (Испания)
- 6:4, 6:4, 6:3. М.Гонсалес (Чили) - Сеп-
пи (Италия) - 7:6 (10:8), 6:3, 6:3. Шар-
ди (Франция) - Болелли (Италия) - 6:2,
6:3, 4:6, 4:6, 6:1. ДАВЫДЕНКО (10) -
Хункейра (Аргентина) - 4:6, 6:3, 6:0,
6:2. АНДРЕЕВ (25) - Вассальо Аргуэ-
льо (Аргентина) - 1:6, 7:5, 5:7, 6:3, 6:4.
Дель Потро (Аргентина, 5) - Троицки
(Сербия) - 6:3, 7:5, 6:0. Федерер
(Швейцария, 2) - Акасусо (Аргентина)
- 7:6 (12:10), 5:7, 7:6 (7:2), 6:2. К.Рохус
(Бельгия) - Клеман (Франция) - 6:1,
7:5, 4:6, 6:3. 

Парный разряд. 1/32 финала.
Фридль/Скоч (Чехия) - Дж.Мар-
рэй/Визнер (Великобритания/Че-
хия) - 6:3, 6:2. Кольманн/Васке (Гер-
мания) - Буторак/Липски (США) -
6:4, 6:2. Де Вест/Фишер (ЮАР/Авст-
ралия, 14) - Лу Еньсунь/Мосер (Тай-
вань/Германия) - 6:2, 6:2. Аспе-
лин/Хэнли (Швеция/Австралия) -
Ф.Лопес/Вердаско (Испания) - 6:4,
6:4. Левински/Зеленай (Чехия/Сло-
вакия) - Кетце/Керр (ЮАР/Австра-
лия, 11) - 1:6, 6:4, 6:1. Граноль-
ерс/Вентура (Испания) - Петцш-
нер/Пейя (Германия/Австрия) - 6:1,
7:6 (7:2). Нестор/Зимонжич (Кана-
да/Сербия, 1) - Арнольд Кер/Се-
бальос (Аргентина) - 6:3, 6:4. ГАБА-
ШВИЛИ/Фоньини (Россия/Италия) -
Пала/Штепанек (Чехия) - 6:7 (3:7),
6:2, 6:4. Феррер/Гимено-Травер (Ис-
пания) - Карлович/Зовко (Хорватия)
- 6:2, 7:5. Кубот/Марах (Польша/Ав-
стрия, 9) - Монкур/Роже-Васселин
(Франция) - 6:4, 4:6, 6:2.

Женщины. Одиночный разряд.
1/32 финала. Гарбин (Италия) -
Бартоли (Франция, 13) - 6:3, 7:5. Ян-
кович (Сербия, 5) - Рыбарикова
(Словакия) - 6:1, 6:2. КУЗНЕЦОВА (7)
- Воскобоева (Казахстан) - 6:0, 6:2.
Грот (Австралия) - Дюке Марино (Ко-
лумбия) - 6:2, 7:6 (11:9). Домингес
Лино (Испания) - Глатч (США) - 7:6
(7:0), 7:5. Возняк (Канада, 24) - Мар-
тич (Хорватия) - 6:3, 6:3. В.Уильямс
(США, 3) - Шафаржова (Чехия) - 6:7
(5:7), 6:2, 7:5. Возняцки (Дания, 10) -
Крэйбас (США) - 6:1, 6:4. Кирстя (Ру-
мыния) - Корне (Франция, 21) - 6:3,
6:2. Мартинес Санчес (Испания) - Ку-
тузова (Украина) - 3:6, 6:3, 6:3. Жинк
(Венгрия) - Баммер (Австрия, 28) -
4:6, 6:3, 10:8. С.Уильямс (США, 2) -
Руано Паскуаль (Испания) - 6:2, 6:0.
Раззано (Франция) - Медина Гарри-
гес (Испания, 18) - 6:2, 6:2. 

1/16 финала. Си Сувей/Пен Шу-
ай (Тайвань/Китай, 9) - Савчук/Сунь
Тяньтянь (Украина/Китай) - 6:3, 6:0.
Чжэн Цзе/Цзы Янь (Китай, 16) -
Янс/Росолска (Польша) - 6:2, 6:4.
Пешке/Рэймонд (Чехия/США, 2) -
Дитти/Салерни (США/Аргентина) -
6:1, 6:1. ВЕСНИНА/Азаренко - Бре-
мон/Коин (Франция) - 6:2, 6:0. Гроне-
фельд/Шнидер (Германия/Швейца-
рия, 11) - Жоанссон/Парментье
(Франция) - 6:3, 6:0. Хантухова/Сугия-
ма - Ек.МАКАРОВА/Парра Сантония -
6:2, 6:2. Кинг/Никулеску (США/Румы-
ния, 13) - Ани/Канепи - 6:0, 6:2. ДУШЕ-
ВИНА/Ан.РОДИОНОВА - Шафаржо-
ва/Углирова (Чехия) - 6:2, 6:1. ПАВ-
ЛЮЧЕНКОВА/Скьявоне (Россия/Ита-
лия) - Бенешова/Заглавова Стрыкова
(Чехия) - 6:3, 6:3. 

Микст. 1/16 финала. Рэй-
монд/Матковски (США/Польша, 3) -
Стаббз/Хатчинс (Австралия/Великоб-
ритания) - 6:2, 6:2. Си Сувей/Фишер
(Тайвань/Австралия) - Чуан Чяц-
зюн/Кас (Тайвань/Германия) - 6:4, 3:6,
12:10. Бремон/Линдстедт (Фран-
ция/Швеция) - Коин/Маю (Франция) -
6:3, 6:3. ПЕТРОВА/Мирный (Рос-
сия/Белоруссия) - Копс-Джоунс/Бу-
торак (США) - 6:1, 6:4. ВЕСНИНА/Нес-
тор (Россия/Канада, 6) - Коэн-Ало-
ро/Аскьон (Франция) - 6:2, 6:1.

ПАРИЖ. Экс-первая ракетка мира
29-летняя швейцарка Мартина Хингис
вчера отказалась от возобновления
игровой карьеры. Напомним, что о
своем уходе из большого тенниса
Хингис заявила в конце 2007 года, ко-
гда ее допинг-проба дала положи-
тельный результат на кокаин. (AFP)

БАСКЕТБОЛ
Чемпионат Италии. Плей-офф.

1/4 финала. Пятый матч. Бенеттон -
Виртус Б - 78:72. Счет в серии: 3-2.

Пары 1/2 финала: Сиена - Бенет-
тон, Милан - Биелла.

Чемпионат Турции. Плей-офф.
1/2 финала. Второй матч. Эфес
Пилсен - Галатасарай - 103:77. Счет в
серии: 2-0.

НБА
Плей-офф. 1/2 финала

Запад

ЛЕЙКЕРС - ДЕНВЕР - 3-2

Матч № 5. Лейкерс - Денвер -
103:94. Л: К. Брайант (22), Одом
(19+14 подборов), П. Газоль (14+10
подборов+5 блок-шотов). Д: К. Энто-
ни (31). Первый матч - 105:103, вто-
рой - 103:106, третий - 103:97, чет-

вертый - 101:120. Лишь четвертый
раз в истории плей-офф команды
сыграли вничью первую, вторую и
третью четверти. Однако заключи-
тельную 12-минутку хозяева открыли
рывком 11:0, что и обеспечило им по-
беду. Следующий матч - сегодня в
Денвере.

Женщины. Контрольные матчи.
Сакраменто - Финикс - 70:74, Детройт
- Чикаго - 78:68, Атланта - Коннектикут
- 76:73.

ХОККЕЙ
НОВОСИБИРСК. Контракт с «Си-

бирью» заключил защитник Владимир
Логинов, выступавший в прошлом се-
зоне в «Спартаке». (Александр ШАПИ-
РО)

ВОЛЕЙБОЛ
УФА. Клуб суперлиги «Урал» не

стал продлевать контракты с пятью
игроками - блокирующим Алексеем
Казаковым, диагональными Гэбриэ-
лом Гарднером и Максимом Тереши-
ным, доигровщиком Ильей Савелье-
вым и связующим Алексеем Никити-
ным. В то же время в уфимскую ко-
манду из «Искры» вернулся диаго-
нальный Евгений Матковский. (volley-
ufa.ru)

БИЧ-ВОЛЕЙ
МЫСЛОВИЦЕ (Польша). Миро-

вой тур. Мужчины. Четвертый
этап. Плей-офф. 1-й раунд. КОЛО-
ДИНСКИЙ/БАРСУК - М. Ласига/Бел-
лагварда (Швейцария) - 2:1 (17:21,
21:18, 15:9).

БОКС
ЕРЕВАН. Чемпионат мира сре-

ди юниоров. 1/4 финала. Весовая
категория до 54 кг. Тоноян (Армения)
- МАНУКЯН - 2:2 (победа представи-
теля Армении по решению судей). До
57 кг. КУЛАКОВ - Скурделис (Литва) -
2:1. До 60 кг. Каджоян (Армения) -
МАЛИНИН - 3:1. До 63 кг. АБДУЛАМА-
ГОМЕДОВ - Муллалли (Ирландия) -
6:1. До 66 кг. ЕГОРОВ - Ромащенко
(Украина) - 9:3. До 70 кг. Уорд (Ирлан-
дия) - МУСААДЖИЕВ - ирландец по-
бедил досрочно во втором раунде. До
80 кг. МАРТЫШКИН - Манукян (Укра-
ина) - 12:11.

В полуфинал первенства мира вы-
шли 9 российских боксеров: Дмитрий
Кулаков, Магомед Абдуламагомедов,
Андрей Егоров, Марк Мартышкин,
Магамед-Рашид Джабраилов, Хусейн
Байсангуров, Сергей Собылинский,
Идрис Шахманов и Гасан Гимбатов.
(boxing-fbr.ru)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
ТУРНОВ (Чехия). 11-й мемори-

ал Людвика Данека. Мужчины.
Диск. 1. Кантер (Эстония) - 68,90. 2.
Алекна (Литва) - 67,62. 3. Коваго (Вен-
грия) - 65,80… 7. Себрле (Чехия) -
47,09. Копье. 1. Веселы (Чехия) -
78,73. Женщины. Копье. 1. Шпота-
кова (Чехия) - 65,96.

Действующий чемпион мира и
олимпийский чемпион Герд Кантер
обыграл экс-чемпиона мира, двукрат-
ного олимпийского чемпиона Вирги-
лиуса Алекну во время их первого со-
вместного турнира сезона в Чехии.
Кантер, который не знает поражений
на протяжении 14 турниров подряд
(начиная с июля прошлого года), по-
казал стабильную серию 67,18 - 68,24
- 68,90 - 68,33 - 66,76.

Рекордсменка мира и олимпий-
ская чемпионка в метании копья Бар-
бора Шпотакова на первом своем тур-
нире в сезоне показала серию 64,96 -
65,96 (второй результат в мире) -
65,14 - 64,83. Шпотакова в первый раз
использовала новое, созданное спе-
циально для нее, копье. (iaaf.org)

КРАКОВ. Знаменитый эквадор-
ский ходок, олимпийский чемпион-
1996, обладатель серебра Пекина,
трехкратный чемпион мира Джеф-
ферсон Перес, который после Игр-
2008 официально объявил о своем
уходе из спорта, принял приглашение
Роберта Корженевского, организато-
ра традиционного турнира ходоков Na
Rynek Marsz, являющегося этапом
IAAF Race Walking Challenge, и высту-
пит в заходе на 10 км.

На старт заходов на 10 км выйдут
все три олимпийских чемпиона Пеки-
на - россияне Валерий Борчин и Оль-
га Каниськина, а также итальянец
Алекс Швацер. (iaaf.org)

СТЕНДОВАЯ 
СТРЕЛЬБА

МОСКВА. ССК «Кузьминки».
Командный чемпионат России.
Трэп. Женщины. 1. Ткач (Воронеж)
- 88 (66+22). 2. Зуб (Тула) - 85
(66+19). 3. Ларичева (Москва) - 84
(66+18, перестрелка+2). Cтартовал
командный чемпионат России, явля-
ющийся первым этапом отбора на
чемпионат Европы, который пройдет
с 13 по 26 июля в Хорватии. Вторым
этапом станет финал Кубка России
(ССК «Лисья нора», с 22 по 28 июня).
По итогам этих турниров участникам
будут начислены баллы за результа-
ты и занятые ими места в личном за-
чете. В состав попадут по три стрел-
ка в каждом упражнении, набравшие
наибольшее количество баллов.
(Елена РЕНЖИНА)

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА
МИЛАН. Этап Кубка мира. Жен-

щины. Малокалиберная винтовка.
50 м, 3 позиции. 1. Пфейлшифтер
(Германия) - 686,9 (585+101,9). 2. Ми-
найлович (Сербия) - 685,3 (587+98,3).
3. Вон Сянгуан (Китай) - 684,1
(585+99,1)... 7. ЯКОВЛЕВА - 679,2
(582+97,2)... 10. ФЕКЛИСТОВА - 580.

СОВРЕМЕННОЕ 
ПЯТИБОРЬЕ

МОСКВА. Определен состав
российской сборной, которая высту-
пит на чемпионате Европы в Герма-
нии с 25 по 30 июня. В Лейпциг по-
едут Андрей Моисеев, Илья Фролов,
Семен Бурцев, Валерий Овчаров,
Павел Секретев, Евдокия Гречишни-
кова, Полина Стручкова, Светлана
Лебедева, Вера Фещенко, Екатери-
на Хураськина. Перед континенталь-
ным первенством наши пятиборцы
пройдут учебно-тренировочный
сбор на олимпийской базе в поселке
«Северный». Компанию российским
спортсменам составят ведущие пя-
тиборцы Литвы -  Эдвинас Крунгол-
кас, Андреас Заднепровскис, Доната
Римшайте. (Елена РЕНЖИНА)

ФОРМУЛА-1
ЛОНДОН. Члены Ассоциации ко-

манд «Формулы-1» (FOTA) едино-
гласно исключили из своих рядов,
правда, временно, команду «Уиль-

ямс» - единственную из действую-
щих, подавшую заявку на участие в
чемпионате мира будущего года.
Срок подачи заявок истекает 29 мая,
таким образом, одна из самых титу-
лованных в прошлом конюшен по-
шла против позиций, отстаиваемых
FOTA с конфликте с FIA.

«Решение FOTA вызывает у нас со-
жаление, - сказал босс команды
Фрэнк Уильямс. - Однако оно вполне
понятно и обоснованно. Но, с нашей
точки зрения, точки зрения компании,
чьим единственным бизнесом являет-
ся «Формула-1», с точки зрения суще-
ствующих обязательств перед наши-
ми партнерами, спонсорами и сот-
рудниками подача заявки на сезон-
2010 было вопросом беспорным. К
тому же «Уильямс» всегда неукосни-
тельно соблюдал условия заключен-
ных командой контрактов, а нынеш-
нее соглашение с Formula One
Management, касающееся участия ко-
манд в чемпионатах мира, действи-
тельно до 2012 года».

Спортивный директор «Уильямса»
Адам Парр заявил, что в действиях его
команды не было ни малейшего наме-
рения внести раскол в ряды FOTA и
что членство «Уильямса» в этой орга-
низации в самом скором времени бу-
дет восстановлено. (grandprix.com,
pitpass.com)

ХИНВИЛЛ (Швейцария). После
откровенно провального результата
на «Гран-при Монако», в котором ко-
манда БМВ не смогла заработать ни
единого очка, босс БМВ Марио Тийс-
сен заявил, что внедрение ключевого
элемента аэродинамики нынешнего
сезона - двойного диффузора - откла-
дывать больше нельзя и что эта но-
винка будет стоять на болидах Робер-
та Кубицы и Ника Хайдфельда уже на
следующем этапе чемпионата мира в
Турции.

Напомним, что в шести гонках се-
зона-2009 БМВ набрала всего лишь 6
очков, в то время как в прошлом году
на этой же стадии чемпионата - 52.
(f1.gpupdate.net)

БРЭКЛИ (Англия). Стало из-
вестно, что зарплата безоговорочно-
го лидера сезона-2009 англичанина
Дженсона Баттона будет значитель-
но увеличена. Напомним, что в меж-
сезонье «Формулу-1» покинула
«Хонда», чьей заводской командой
был нынешний «Браун», и остро
встал вопрос о том, что конюшня во-
обще не сможет продолжить свое
существование. В такой ситуации
оба ее пилота, и Баттон, и его напар-
ник бразилец Рубенс Баррикелло,
готовы были выступать фактически
бесплатно - лишь бы продлить свою
карьеру в «Больших призах». Сейчас,
по словам генерального менеджера
«Брауна» Ника Фрая, у команды поя-
вилась возможность справедливо
вознаградить своих пилотов за бес-
корыстный труд. Размер нынешней
зарплаты Баттона неизвестен. По
некоторым сведениям, перед тем,
как «Хонда» приняла решение уйти
из «Формулы-1», Баттон продлил
контракт с японцами и сумма этого
соглашения равнялась 8 миллионам
фунтов стерлингов в год. Значит, в
данный момент англичанин, прово-
дящий лучший в карьере сезон, по-
лучает меньше. (f1.gpupdate.net)

АВТО
ТОЛЬЯТТИ. На пятом этапе чем-

пионата мира WTCC, который пройдет
30 - 31 мая в Валенсии, команда LADA
Sport выйдет на старт на автомобилях
LADA 110 2.0, оснащенных новым, бо-
лее мощным двигателем. Базовый
двухлитровый мотор претерпел кар-
динальную модернизацию и теперь
развивает мощность 280 л.с., что поз-
волит российской команде улучшить
свои результаты.

Помимо нового двигателя преи-
муществом россиян на автодроме
имени Рикардо Тормо в Валенси бу-
дет и «отрицательный балласт» - на-
чиная с гонки в Марокко, автомобили
LADA весят на 20 кг меньше, чем на
предыдущих этапах. Согласно новой
системе весовых гандикапов чемпио-
ната, такой вес машин сохранится до
этапа в чешском Брно. (Пресс-служба
LADA Sport)

МОТО 
ЧЕРНОВЦЫ. Чемпионат мира

по мотокроссу на мотоциклах с
коляской. 4-й этап. «Гран-при Ук-
раины». 1-й заезд. 1. Д.Виллем-
сен/Вербрюгге (Голландия,
VMC/Zabel) - 25. 2. Й.Хендрикс/Лие-
пинс (Бельгия, VMC/KTM) - 22. 3.
В.Розенхаль/М.Розенхаль (Чехия,
VMC/Zabel) - 20. 4. Пулинкс/Ступе-
лис (Бельгия, VMC/Zabel) - 18. 5.
Я.Дайдерс/Л.Дайдерс (Латвия,
VMC/KTM) - 16. 6. Хаппих/Бетшарт
(Германия, MEFO/Zabel) - 15… 25.
Щ Е Р Б И Н И Н / С О С Н О В С К И Х
(AYR/KTM) - 0. 2-й заезд. 1. Д.Вил-
лемсен/Вербрюгге - 25. 2. Я.Хенд-
рикс/Смюнинкс (Бельгия, VMC/KTM)
- 22. 3. Й.Хендрикс/Лиепинс - 20. 4.
Хаппих/Бетшарт - 18. 5. Я.Дай-
дерс/Л.Дайдерс - 16. 6. В.Розен-
халь/М.Розенхаль - 15… 25. ЩЕРБИ-
НИН/СОСНОВСКИХ - 0. Общий за-
чет. 1. Д.Виллемсен/Вербрюгге -
175. 2. Й.Хендрикс/Лиепинс - 162. 3.
Я.Хендрикс/Смюнинкс - 145. 4. Ру-
пеикс/Курпниекс (Латвия, WSP/KTM)
- 124. 5. Хаппих/Бетшарт - 121. 6.
В.Розенхаль/М.Розенхаль - 117… 19.
ЩЕРБИНИН/СОСНОВСКИХ - 19. 

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат.

Национальная лига. Филадельфия
- Флорида - 2:6, Нью-Йорк Метс - Ва-
шингтон - 7:4, Цинциннати - Хьюстон
- 6:1, Милуоки - Сент-Луис - 2:3, Чи-
каго Кабс - Питтсбург - 5:2, Колора-
до - Лос-Анджелес Доджерс - 6:8,
Аризона - Сан-Диего - 5:8, Сан-
Франциско - Атланта - 6:3. Амери-
канская лига. Окленд - Сиэтл - 1:6,
Лос-Анджелес Энджелс - Чикаго
Уайт Сокс - 3:1, Канзас-Сити - Дет-
ройт - 3:8, Миннесота - Бостон - 4:2,
Техас - Нью-Йорк Янкиз - 2:9, Балти-
мор - Торонто  - 12:10, Кливленд -
Тампа-Бэй - 12:7.

Национальная лига

Дивизион «Восток»

И В П %
1. Нью-Йорк Метс 46 26 20 56,5
2. Филадельфия 45 25 20 55,6
3. Атланта 46 23 23 50,0
4. Флорида 48 22 26 45,8
5. Вашингтон 46 13 33 28,3

Дивизион «Центр»
1. Сент-Луис 47 28 19 59,6
2. Милуоки 47 27 20 57,4
3. Цинциннати 46 26 20 56,5
4. Чикаго Кабс 45 23 22 51,1
5. Питтсбург 47 21 26 44,7
6. Хьюстон 45 18 27 40,0

Дивизион «Запад»
1. Лос-Анджелес 48 33 15 68,8 

Доджерс
2. Сан-Диего 47 24 23 51,1
3. Сан-Франциско 46 23 23 50,0
4. Аризона 47 20 27 42,6
5. Колорадо 46 18 28 39,1

Американская лига

Дивизион «Восток»
1. Нью-Йорк Янкиз 47 27 20 57,4
2. Бостон 47 27 20 57,4
3. Торонто 50 27 23 54,0
4. Тампа-Бэй 49 23 26 46,9
5. Балтимор 47 21 26 44,7

Дивизион «Центр»
1. Детройт 45 26 19 57,8
2. Миннесота 48 24 24 50,0
3. Канзас-Сити 47 23 24 48,9
4. Чикаго Уайт Сокс 46 21 25 45,7
5. Кливленд 48 20 28 41,7

Дивизион «Запад»
1. Техас 46 27 19 58,7
2. Лос-Анджелес 46 24 22 52,2 

Энджелс
3. Сиэтл 48 22 26 45,8
4. Окленд 44 18 26 40,9

ХРОНИКА
АЛМА-АТА. Сегодня исполняет-

ся 70 лет Геннадию Паршину, заслу-
женному тренеру СССР, в конце
восьмидесятых годов возглавлявше-
му сборную СССР по волейболу. Под
руководством Паршина советские
волейболисты выиграли чемпионат
Европы 1987-го и Игры доброй воли
1986 года, завоевали серебряные
медали на чемпионате мира-86 и
Олимпийских играх-88. Сейчас из-
вестный специалист возглавляет
сборную Казахстана, которая, как
уже сообщал «СЭ», несколько дней
назад переиграла всех в турнире на
Тайване и продолжит борьбу за пу-
тевку на чемпионат мира-2010 в Ита-
лии. Поздравления от «СЭ»!
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Сергей 
БУТОВ

СВОЯ
КОЛОНКА

НЕ ПОВОД
ДЛЯ ГРУСТИ

С «Джиро» нам в этом году
крупно повезло. И не только по-
тому, что Денис Меньшов пока
демонстрирует феноменаль-
ную форму и обязательно вы-
играет эту престижную гонку,
если не случится форс-мажо-
ра. Эта «Джиро» крайне любо-
пытна еще и тем, что на нее
пришелся дебют на «Гран-ту-
рах» российской «Катюши». Со-
бытие, с которого, вполне ве-
роятно, будет дан отсчет новой
эры отечественного велоспор-
та.

Два третьих и два четвертых
места для команды «Про-тура»
большим поводом для гордо-
сти не являются. И раздосадо-
ванные отсутствием побед ко-
манды на «Джиро» голоса уже
раздаются. Уверен, не ликуют
по этому поводу и ее руководи-
тели, хотя еще до начала гонки
не скрывали, что не ставят пе-
ред спортсменками каких-то
грандиозных задач. Но означа-
ет ли это, что «Катюше» пока
рано взваливать на себя ли-
дерское бремя? Едва ли.

Как только «Катюша» полу-
чила лицензию «Про-тура»,
гонкой номер один для нее ав-
томатически стал «Тур де
Франс». Именно легендарная
французская многодневка бу-
дет тем мерилом, на основании
которого можно судить о месте
«Катюши» в мировом пелотоне.
Поэтому неудивительно, что
лучшие силы заранее были
сконцентрированы именно на
«Большой петле». Так поступа-
ют многие. Потому-то мы не
видим на «Джиро» молодого,
но титулованного испанца Аль-
берто Контадора из «Астаны»,
сильного австралийца Кадела
Эванса из Silence-Lotto и дру-
гих топ-многодневщиков. «Ка-
тюша» сознательно отправила
в запас своего лидера на трех-
недельных гонках Владимира
Карпеца. На «Джиро» мог бы
выступить другой сильный гор-
няк - испанец Антонио Колом, -
но его майская аллергия поста-
вила перед этими планами
шлагбаум. Отсутствие полно-
ценного многодневщика заста-
вило по-иному отнестись к
формированию остального со-
става, потому в Италию не по-
ехали Сергей Иванов, Алек-
сандр Бочаров и другие крайне
уважаемые в пелотоне гонщи-
ки, готовые оказать в горах
своему лидеру неоценимую по-
мощь.

В результате становится яс-
но, почему на «Джиро» отпра-
вился почти эксперименталь-
ный состав «Катюши», на 70
процентов состоящий из моло-
дых российских гонщиков, каж-
дый из которых мог проявить
себя на отдельно взятом этапе.
Они и проявляли, но всякий раз
чего-то не хватило - где-то уда-
чи, где-то терпения, где-то ма-
стерства. Однако отсутствие
побед еще не означает, что «Ка-
тюша» на итальянском «Гран-
туре» просто отбывает номер.

Несколько соревнователь-
ных дней на этой «Джиро» я про-
вел в расположении команды и
заметил, с каким интересом к
ней относятся в Италии. Перед
стартом каждого этапа возле
командного грузовика «Катю-
ши» регулярно собирались тол-
пы болельщиков. И так, говорят,
происходит на каждой европей-
ской гонке. Мировой же пело-
тон отнесся к появлению рос-
сийской команды насторожен-
но, что в общем-то скорее нор-
мально, нежели нет. Велосипед-
ная тусовка достаточно консер-
вативна, новичков принимает с
неохотой, а уважение с возмож-
ностью общаться со всеми на
равных зарабатывается годами.
Одних денег тут мало, нужны
победы и авторитет. К счастью,
за первым пунктом у «Катюши»
дело не заржавело - чего стоит
один триумф Сергея Иванова на
Amstel Gold Race.

Авторитета российской ко-
манде, возможно, пока не хва-
тает, хотя это вполне объясни-
мые издержки роста. Времена-
ми против имиджа команды иг-
рает размер ее же бюджета.
Согласитесь, очень по-русски
бросить шапку на пол, достав
мошну в тот момент, когда вся
велосипедная Европа затянула
пояса. К подобным жестам от-
носятся с опаской и завистью,
и в свое время с взглядами ис-
подлобья столкнулась столь же
респектабельная в финансо-
вом плане казахстанская «Ас-
тана».

Хотим мы этого или нет, но
многие европейцы по-прежне-
му относятся к России как к по-
лудикой стране, где бесконт-
рольно циркулируют колос-
сальные деньги. Поэтому одна
из задач, которую поставил пе-
ред собой менеджмент «Катю-
ши», заключается в том, чтобы
максимально эффективно по-
тратить выделенные средства,
поломав этот стереотип хотя
бы на уровне профессиональ-
ного велоспорта.

А то, что на «Джиро» у «Ка-
тюши» в первый год ее сущест-
вования, возможно, не будет
побед, - не повод для грусти.
Главная гонка сезона у нее еще
впереди. А пока давайте пора-
дуемся за Меньшова.

ХОККЕЙ. Чешский тренер Ма-
рек Сикора сегодня прилетит в Ека-
теринбург, подпишет контракт с
«Автомобилистом» и проведет
пресс-конференцию. В ней также
примут участие президент клуба
Вячеслав Потехин и генеральный
менеджер Валерий Карпов. (офи-
циальный сайт клуба)

БАСКЕТБОЛ. Главный тренер
женской сборной России Валерий
Тихоненко назвал имена 14 баскет-
болисток, которые примут участие в
стартующем 7 июня в Латвии 
ЧЕ-2009: нападающие Светлана
Абросимова (УГМК), Ольга Артеши-
на (ЦСКА), Екатерина Кейру, Татья-
на Попова (обе - «Динамо» М), Тать-
яна Щеголева («Спартак» МО), цен-
тровые Ирина Осипова («Спартак»
МО), Мария Степанова (УГМК), Ека-
терина Лисина (ЦСКА), Марина Ку-
зина («Динамо» М), защитницы
Илона Корстин, Бэкки Хэммон, Еле-
на Данилочкина (все - ЦСКА), Елена
Волкова («Вологда-Чеваката»), Ма-
рина Карпунина («Спартак» МО).
(Антон СОЛОМИН)

ВЕЛОШОССЕ. Тур Бельгии. 
2-й этап. 1. Божич (Словения,
Vacansoleil) - 4:38.21… 24. Де Хэс…
30. Стегманс… 38. Ванденберг… 50.
Вантомм (все - Бельгия)… 76. ИВА-
НОВ. 77. Бодроги (Венгрия). 78. На-
политано (Италия) - у всех время по-
бедителя. Макьюэн (Австралия, все
- «Катюша») - не финишировал. Об-
щий зачет. 1. Божич - 8:55.40. 2.
ИВАНОВ - отставание 0.04. Австра-
лийский спринтер «Катюши» Робби
Макьюэн, видимо, пропустит июль-
ский «Тур де Франс». За два кило-
метра до финиша вчерашнего этапа
«Тура Бельгии» Макьюэн упал, задев
дорожный знак. Диагноз: поврежде-
ние связок и сухожилия левого коле-
на. Сроки восстановления гонщика
пока неизвестны. (Сергей БУТОВ)

КУ-КА-РЕ-КУ
ВЕЛОШОССЕ

Вчера россиянин Денис Меньшов сохранил лидерство
в общем зачете «Джиро»

СУДЬБУ РОЗОВОЙ 
МАЙКИ СЕГОДНЯ 
РЕШИТ ВЕЗУВИЙ

Приближающийся конец отмечающей столетний юбилей много-
дневки, которая пока складывается далеко не так, как хотели бы в
Италии, вынуждает отдельных репортеров прибегать к провокаци-
ям. Ничем иным, кроме как умышленной психологической атакой,
не объяснить происхождение вопросов, заданных лидеру общего
зачета Меньшову на пресс-конференции после окончания преды-
дущего, 17-го этапа.

В прошлом году имя Меньшова в числе прочих фигурировало в
докладах немецких и австрийских комиссий по выявлению клиен-
тов лаборатории Humanplasma в Вене, которая, как считается, ока-
зывала гонщикам содействие в применении допинга. После пока-
заний Меньшова вопросов к нему не осталось, однако тема
Humanplasma в среду вновь была поднята. Символично, что про-
изошло это за 5 этапов до окончания «Джиро», в которой шансы
россиянина на победу выглядят более предпочтительно.

«Никогда не имел дела с тем, о чем вы спрашиваете, - ответил
Меньшов. - Это старая история. Все объяснения я дал еще в про-
шлом году и не думаю, что должен поднимать все эти вопросы за-
ново. Сейчас я весь в гонке и хотел бы сфокусироваться на своем
выступлении. Вот почему хотелось бы говорить на тему велоспор-
та».

По ходу вчерашнего этапа между городами Сулмона и Беневен-
то пелотону пришлось преодолеть серьезную вершину (1277 м), од-
нако после того как группа забралась на нее почти одновременно,
стало понятно, что изменения в общем зачете произойдут едва ли.
На последующих 150 км происходило мало интересного. Вскоре
образовался отрыв почти из 20 гонщиков, в котором поработали и
россияне Евгений Петров («Катюша») с Эдуардом Воргановым
(Xacobeo Galicia). Основной группе не удалось догнать беглецов,
которые незадолго до финиша, в свою очередь, разделились на две
части. Победителем этапа стал итальянец Микеле Скарпони, для
него это вторая победа на «Джиро»-2009. «Группа розовой майки»
во главе с МЕНЬШОВЫМ (на снимке Reuters) пересекла финишную
черту почти 4 минуты спустя.

Сегодня на «Джиро» состоится решающий горный этап с восхо-
ждением на гору Везувий. Следует ожидать атак ближайшего пре-
следователя Меньшова в общем зачете итальянца Данило Ди Луки,
которого россиянин по-прежнему опережает на 26 секунд. (Сергей
БУТОВ)

92-я мужская многодневная велогонка «Джиро д’Италия».
18-й этап. Сулмона - Беневенто. 182 км. 1. Скарпони (Италия,
Diquigiovanni) - 4:07.41. 2. Карденас (Колумбия, Barloworld). 3. Пэйт
(США, Garmin). 4. Бак (Дания, Saxo Bank) - у всех время победите-
ля. 5. Грабовский (Украина, ISD) - отставание 0.06. 6. Девенинс
(Бельгия, Quick Step) - 0.20… 12. ВОРГАНОВ (Xacobeo Galicia) -
0.58… 24. ПЕТРОВ («Катюша») - 1.17… 26. КОЗОНЧУК (Rabobank) -
3.57. 27. МЕНЬШОВ (Rabobank). 28. Ди Лука (Италия, LPR)… 71. СЕ-
РОВ («Катюша»)… 77. А. ЕФИМКИН (AG2R)… 83. Маццанти (Италия,
«Катюша»)… 113. ИСАЙЧЕВ (Xacobeo Galicia)… 121. КЛИМОВ - у
всех то же отставание… 130. БРУТТ - 4.22… 132. ЕСЬКОВ - 4.27…
134. Свифт (Великобритания) - 4.29… 137. ИГНАТЬЕВ (все - «Катю-
ша») - то же отставание… 159. СОКОЛОВ (Bouygues Telecom) - 4.45.

Общий зачет. 1. МЕНЬШОВ - 72:28.24. 2. Ди Лука - 0.26. 3. Пел-
лицотти (Италия, Liquigas) - 2.00. 4. Бассо (Италия, Liquigas) - 3.28. 5.
Састре (Испания, Cervelo) - 3.30. 6. Лайфаймер (США, «Астана») -
4.32... 25. ВОРГАНОВ - 41.11... 35. ПЕТРОВ - 1:05.07... 39. А. ЕФИМ-
КИН - 1:15.23... 44. Маццанти - 1:20.31... 71. ЕСЬКОВ - 2:05.48... 82.
КОЗОНЧУК - 2:20.21... 113. БРУТТ - 2:59.18... 120. СЕРОВ - 3:05.13...
128. Свифт - 3:12.00... 140. КЛИМОВ - 3:33.52... 164. ИСАЙЧЕВ -
3:55.31... 167. ИГНАТЬЕВ - 4:01.34... 171. СОКОЛОВ - 4:18.53.

Как вчера сообщал «СЭ», победитель Amstel Gold
Race Сергей Иванов выиграл первый этап 
бельгийской многодневки

ИВАНОВ 
ОДЕРЖАЛ ПОБЕДУ 

НА «ТУРЕ БЕЛЬГИИ»

В составе «Катюши» на бельгийской многодневке сразу несколь-
ко гонщиков готовятся к «Тур де Франс». Среди них - Сергей ИВА-
НОВ (на снимке AFP), одержавший победу над спринтерами в ходе
равнинного этапа. Большую часть дистанции «Катюша» контроли-
ровала пелотон, ловя ранние отрывы и готовя почву для штатных
спринтеров - австралийца Робби Макьюэна, бельгийца Герта Стег-
манса и итальянца Данило Наполитано. Однако ближе к финишу из
пелотона убежала группа из 17 гонщиков, в которой был и Иванов.

Согласно первоначальному плану, Иванов не особо усердство-
вал в группе отрыва, ожидая, что пелотон со спринтерами «Катю-
ши» сумеет настичь беглецов. Однако из-за сильного бокового вет-
ра подобраться к отрыву не получалось, поэтому Иванову пришлось
взять инициативу в свои руки. Атаковав в своем фирменном стиле
за километр до финишной черты, россиянин сумел сохранить свое
преимущество до самого конца. (Пресс-служба «Катюши»)

Сергей ИВАНОВ:
- На последних метрах дистанции, когда уже видно было фи-
нишную черту, я знал, что выиграю. В принципе этап под меня,
но у нас был хороший вариант с нашими спринтерами. Команда
сработала отлично, мы контролировали гонку, готовились к
спринту. Посмотрим, как пойдет дальше. Возможно, замахнусь
на победу в общем зачете, но об этом можно будет говорить
только после субботнего этапа.

Джеф БРАКЕВЕЛЬТ, спортивный директор:
- В Бельгию мы привезли сильную команду, которая с самого
начала поставила перед собой серьезные задачи. Этот этап оп-
равдал наши амбиции. Сергей атаковал в самый подходящий
момент, а его победа более чем заслуженна. Посмотрим, что
будет завтра - ведь у нас есть и спринтеры, такие, как Макьюэн,
которым тоже хочется сказать свое слово.

БАСКЕТБОЛ

Руководство пермского «Урал-Грейта» высказало
опасения за будущее клуба, дважды выигрывавшего
чемпионат России

«УРАЛ-ГРЕЙТ» МОЖЕТ
ПРЕКРАТИТЬ СВОЕ
СУЩЕСТВОВАНИЕ

Если власти Пермского края не окажут «Урал-Грейту» поддерж-
ку, команда прекратит свое существование. Об этом вчера заявил
президент клуба Андрей Агишев.

- Если существование клуба - это проблема Агишева, то я объя-
вляю о том, что с грузом этих проблем не справляюсь, - сказал Аги-
шев корреспонденту «СЭ». - Если это только мой проект - тогда мы
со всем этим заканчиваем. Если кто-то может больше - пусть помо-
гает. Игроки и тренерский штаб, я считаю, найдут себе применение.
Естественно, долги по зарплате, образовавшиеся в сезоне-
2008/09, мы закроем. А вот если будет продекларировано, что от-
ветственность за клуб несу не только я, но и Пермский край, то мы
готовы искать варианты, способы и пути решения любой проблемы.

Кроме этого Агишев сообщил, что под вопросом ввиду большой
стоимости аренды оказывается проведение домашних игр «Урал-
Грейта» в УДС «Молот», и подтвердил, что из-за долгов по аренде
клубный офис сменил прописку. Что касается селекции, то на дан-
ный момент контракты с «Урал-Грейтом» истекли у Вашингтона,
Джонса, Суровцева, Варламова и Рындина. С просьбой о расторже-
нии действующего соглашения в клуб обратился Плиснич. (Ирина
ХОТЕНЦЕВА)

ФЕХТОВАНИЕ
Мужскими командными соревнованиями завершился
«Гран-при» «Рапира Санкт-Петербурга»

ВЗЯТЬ РЕВАНШ 
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ 

НЕ УДАЛОСЬ
На пути к финалу россияне Реналь Ганеев, Александр Стукалин,

Алексей Хованский, Алексей Черемисинов не испытали особых
проблем, уверенно выиграв у команд Голландии (45:28), Кореи
(45:31) и Китая (45:36). Однако в финале россиян ждали итальянцы.
Год назад мужская сборная России уступила в финале турнира
«Гран-при» FIE «Рапира Санкт-Петербурга» именно команде из Ита-
лии. В нынешнем году нашим рапиристам взять реванш не удалось.
Ведя после третьего поединка - 15:13, сборная России уступила -
34:45.

- На каждый бой у нас была разработана своя тактическая схема,
- рассказал Ганеев. - В поединке с итальянцами главное было не
поддаваться на их провокации и, по возможности, сбить их кураж.
Мы не должны были отдавать инициативу сопернику, нанося уколы
преимущественно в атаке. Но выполнить задачу не удалось. Уступи-
ли итальянцам в маневренности. Надо было их дожать, а нам сил не
хватило. Обидно второй год подряд проигрывать у себя дома в фи-
нале, но итальянцы, объективно говоря, на данный момент являют-
ся сильнейшей командой мира.

В командном турнире не принимал участия Артем Седов, нака-
нуне завоевавший бронзовую медаль в личном турнире. По словам
старшего тренера мужской сборной Юрия Лыкова, на момент фор-
мирования команды Седов не попадал в нее по рейтингу.

- В личном турнире Артем сражался мужественно, несмотря на
боль, - сказал Лыков. - Если бы мы могли предположить, что он
войдет в тройку сильнейших, то, конечно, место в сборной ему на-
шлось бы. Но, согласно регламенту, заявка на командный турнир
подается в 12 часов накануне. На тот момент столь оптимистичные
прогнозы относительно его выступления я, конечно, сделать не
мог.

- Бронзовая медаль в личном турнире, серебряная - в ко-
мандном. Как в целом оцениваете выступление ваших подо-
печных?

- А вы посмотрите, как выступили в Санкт-Петербурге другие ко-
манды. В составе сборной Германии были неоднократный чемпион
мира Петер Йоппих и олимпийский чемпион-2008 Бенжамин Кляйб-
ринк, и они не попали даже в четверку сильнейших. На таком фоне
нам можно поставить твердую «четверку». Но останавливаться на
достигнутом мы не собираемся.

Теперь сборной России предстоит выступить в еще одном этапе
Кубка мира - на Кубе. По его итогам будет сформирован состав для
участия в чемпионатах Европы и мира. (Ирина ВАСИЛЬЕВА)

Кубок мира. «Гран-при». Санкт-Петербург. «Рапира Санкт-
Петербурга». Мужчины. Командный турнир (17 команд). 1/8
финала. Россия (Ганеев, Стукалин, Хованский, Черемисинов) - Гол-
ландия - 45:28. 1/4 финала. Италия - Германия - 45:43. Франция -
Япония - 45:37. РОССИЯ - Корея - 45:31. Китай - Великобритания -
45:25. 1/2 финала. Италия - Франция - 45:34. РОССИЯ - Китай -
45:36. За 3-е место. Франция - Китай - 44:27. Финал. Италия -
РОССИЯ - 45:34. Итоговое положение. 1. Италия. 2. РОССИЯ. 3.
Франция. 4. Китай. 5. Германия. 6. Корея. 7. Великобритания. 8.
Япония. 9. Польша. 10. США.
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ФУТБОЛ РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ
Окончание. Начало - стр. 1

- Когда Наумов повторял, что 
Рахимову в общении с футболис-
тами не хватает жесткости, - о чем 
думали?

- Начнем с того, что я раз-
деляю две вещи - человеческие 
отношения и работу. Не считаю, 
что футболистов надо держать в 
черном теле. Жесткость требу-
ется, когда гнешь свою линию. 
Если до человека не доходит, с 
ним имеет смысл поговорить 
сурово. Но если нет необходи-
мости, зачем искусственно при-
бегать к таким методам? Игро-
ков нужно понимать. Вот случай 
с Фаллем. У него умер старший 
брат. Сенегалец, узнав об этом, 
всю ночь не спал. Перед трени-
ровкой его подзываю: «Джиби, 
если нужно - лети домой».

- Что ответил?
- «Спасибо, коуч. Лучше я оста-

нусь. Ночью разговаривал с мате-
рью. Она сказала, не стоит мотаться 
на другой конец света. Брату уже 
ничем не поможешь. Да и я на тре-
нировках смогу быстрее отвлечь-
ся от грустных мыслей».

Что касается реплики Наумо-
ва… Билялетдинова как-то спро-
сили об этом. Он ответил: «Не раз-
деляю мнение президента клуба. 
Я из Рахимова веревки не вил. И 
из команды вряд ли кто осмелит-
ся».

- А почему помощникам запре-
щали давать интервью?

- У них в команде свои обязан-
ности, с которыми, кстати, справ-
лялись хорошо. Всегда меня под-
держивали. За это им благодарен. 
Но для интервью есть главный тре-
нер. Где вы видели в мире, чтоб 
помощники общались с коррес-
пондентами?

ПАРИ С СЫЧЕВЫМ 
ОСТАЕТСЯ В СИЛЕ 

- За полтора сезона в «Локомо-
тиве» - самый тяжелый день?

- Первые сборы. Я только при-
шел и увидел отношения внутри 
команды. Коллектива не было вооб-
ще. Можете представить, насколь-
ко меня это насторожило.

- Не ожидали?
- Нет, конечно. Я слышал все 

разговоры, которые шли о «Локо-
мотиве», но такого масштаба не 
предполагал.

- Игроки не здоровались друг 
с другом?

- Кто-то здоровался, кто-то - 
нет. Было эхо от первого скан-
дала с Одемвингие, еще исто-
рии. Велико искушение сказать 
про целую группу игроков - «не 
нужны». Однако я помнил - все 
они на контракте. Приходилось 
выкручиваться: убирать негатив - 
но сохранять людей. В этом плане 
я пошел навстречу клубу - многие 
тренеры на моем месте отрезали 
бы: «Нет, и все. Восемь человек 
выгоняйте, восемь берите».

- С чего вы начали?
- Постарался понять, кто с кем в 

каких отношениях. Кто чем недо-
волен. Весь прошлый год борол-
ся с той обстановкой. Зато в это 
межсезонье пришли люди кол-
лектива. Невероятно позитивные. 
Фаллю нужно время для адапта-
ции - но заметно, насколько при-
ятный парень. Кузьмин, Иванов, 
Дюрица и Дуймович прекрасно 
вписались в «Локомотив». Коман-
дный дух что надо - я наблюдал 
это на тренировках. Слышал их 
шутки, видел жесткие стыки и 
рукопожатия после этого.

- Год назад такого не было?
- Нет. Только сейчас команда 

состоялась. Ей надо лишь при-
дать уверенность.

- Назначение Семина в нынеш-
ней ситуации для «Локомотива» - 
идеальный вариант?

- Да. Семин много лет отдал 
клубу, знает изнутри.

- Газзаев, покидая ЦСКА, обро-
нил: «Оставляю команду в золотой 
обертке». Как скажете вы?

- Проще. В «Локомотиве» уда-
лось создать коллектив, с кото-
рым можно решать задачи. Если 
кто-то сегодня ляпнет, что «Локо» 
не готов физически - я извинюсь 
и отвечу, что человек ничего не 
понимает в футболе. Команда 
готова отменно. Мы умели прес-
синговать и накрывать соперни-
ка на его половине поля, нашим 
игрокам не нужно было делать 
огромные рывки.

- Был в этом сезоне матч, кото-
рый проиграла не команда, а тре-
нер Рахимов?

- Я во всех поражениях виню 
себя. Те, кто со мной знаком, не 
дадут соврать - я страшно само-
критичный человек. Даже после 
побед в первую очередь обращаю 
внимание на то, что получалось 
плохо. Только так можно двигать-
ся вперед. Всякая ошибка учит. 
Например, матч с ЦСКА, который 
проиграли 1:4. Моя беда в том, 
что вовремя не снял у команды 
психологический груз.

- Это вы о чем?
- За два дня до матча броси-

лось в глаза, насколько игроки 
зажаты. Заметил это и один из 
помощников: «Посмотри, какие 
хмурые лица, никто не улыбает-
ся». Всю неделю ребята ждали 
игры с ЦСКА. Желание про-
явить себя било через край, 
что не всегда идет на пользу. К 
сожалению, углядел это слиш-
ком поздно. Перед матчем еще 
раз попытался снять напряже-
ние - не помогло.

- Помните, как провели вечер 
после разгрома?

- Приехал домой, сразу поста-
вил диск с этой игрой. Хоть пони-
мал, как трудно будет все зано-
во пересматривать.

- Что увидели?
- Не обошлось без индиви-

дуальных ошибок. Но и свеже-
сти не было. А вот это уже моя 
проблема, мой просчет. Обнару-
жив это, выключил телевизор - и 
достал раскладку по нашей рабо-
те за неделю. Стал искать - поче-
му команда оказалась в таком 
состоянии? И нашел момент, 
который упустил.

- В чем оплошность?
- Перебрал с нагрузкой. Но в 

дальнейшем таких ошибок не 
допускал.

- Были матчи, после которых 
не смогли заснуть?

- Я не могу заснуть после каж-
дого матча. Если и засыпаю - к 
трем-четырем утра.

- Листаете книжки?
- Все связано с футболом. Запись 

пересматриваю снова и снова. 
Ставишь диск в десять вечера - 
и три часа смотришь. Начина-
ешь копаться в себе: что было 
неправильно? Почему игрок не 
побежал? Почему у него не было 
легких ног?

- Вам когда-нибудь приходи-
лось извиняться перед футбо-
листом?

- Совсем недавно, во время 
последнего разговора с коман-
дой. Сказал: «Если кого-то оби-
дел жестким словом - простите. 
Унизить не хотел».

- Много, по вашим ощущени-
ям, было обиженных?

- Среди тех, кто не играл, - 
вполне возможно. Хотя читаю 
интервью Кочиша, который 
сидел в запасе, и никакой обиды 
не обнаруживаю. Я Рэзвану объ-
яснял, что в любой миг все может 
измениться.

- Чего не хватало Кочишу, чтобы 
стать основным игроком?

- На его позиции играли два 
россиянина - Билялетдинов и 
Сычев. Оба выглядели непло-
хо. Сычев в сравнении с пре-
дыдущими годами вообще при-
бавил и в движении, и в агрес-
сивности. На старте сезона был 
в большом порядке.

- А теперь?
- Из-за того, что не реализо-

вал много моментов, у Сычева 
накопилась психологическая 
неуверенность. На сборах, когда 
не было особого давления, рабо-
тал замечательно. С семью гола-
ми стал лучшим бомбардиром. 
А в первых матчах чемпионата 
не использовал свои шансы - и 
пошли разговоры: ну-у, старая 
история… Но Дима обязательно 
будет забивать.

- Уверены?
- Конечно. У него есть момен-

ты, это самое важное.
- Почему при вас Сычев не играл 

в центре нападения?
- Потому что он опаснее из глу-

бины. Справа или слева, из инсай-
дных зон. А выдвинутого форвар-
да способны сыграть Одемвин-
гие, Фалль, Минченков.

- В марте на встрече с болель-
щиками вы пообещали доплатить 
Сычеву из своего кармана, если 
тот за сезон наколотит больше 12 
мячей. Уговор в силе?

- Разумеется. Я от своих слов 
никогда не отказываюсь.

- Судя по тому, что к десято-
му туру Сычев не забивает вовсе, 
вашему кошельку ничто не угро-
жает.

- Это вы зря. Я взял все его 
данные за последние пять лет. 
Взглянул - как он играл первые 
восемь туров?

- И что?
- Провел под сорок игр - забил 

всего четыре мяча. Он каждый 
сезон начинает со скрипом. Но 
год назад у него не было ни лег-
кости, ни агрессии, а сейчас 
есть все!

- Случались еще у вас занят-
ные споры?

- В «Аустрии» игрокам пред-
лагал пари: ставлю мяч на центр 
поля и забиваю в пустые ворота 
ударом с носка. У меня было три 
попытки. Ни разу не проиграл. 
Австрийцы поражались: «Как 
пальцы не ломаешь?»

- Для них удар пыром - из облас-
ти фантастики?

- Между прочим, это не так 
легко! Попробуйте пробить с носка, 
чтоб мяч пролетел пятьдесят мет-
ров и опустился в ворота.

- В «Локомотиве» трюк пов-
торяли?

- Нет. Сегодня с футболиста-
ми почти не спорю. Зато, когда 
играю с ними в «квадрат», про-
воцирую на жесткие действия 
против меня.

- Зачем?
- Пусть злятся. Некоторые так 

заводятся, что в подкаты идут!
- Чей удар по ногам запом-

нился?
- Ничей. Это я боялся, что кто-

то из ребят получит травму.

ОСТАВЬТЕ СПАХИЧА 
В ПОКОЕ

- Что творится с Билялетдино-
вым? От прежнего блеска капита-
на «Локомотива» мало что оста-
лось.

- К нему нынче часто неспра-
ведливы. Как ни странно, прежде 
все было наоборот - когда только 
начинал, Дэну многое прощалось. 
Креативный игрок, а на минусы 
- отбор, игру головой - закрывали 
глаза. Но в современном футболе, 
чтоб вырасти в большого масте-
ра, без этого никуда. И Билялет-
динов перестраивается. Вижу, 
как он пашет. По сравнению с 
прошлым сезоном у него здоро-
во вырос процент выигранных 
единоборств. Не сомневаюсь, 
еще прибавит.

- Чем вас не устроил Асати-
ани?

- Когда я принял «Локомотив», 
Асатиани для меня входил в кате-
горию неприкасаемых. Уж кто-
кто, думал, а он играть будет 
всегда. Но у Малхаза сразу все 
пошло наперекосяк. Сначала на 
сборах не мог набрать форму. 
Затем травма, пропустил пол-
тора месяца. По поводу Асати-
ани говорил: «Надо ждать». Тем 
временем в центре обороны поя-
вились Родолфу и Спахич, к кото-
рым не было претензий. Играли 
надежно. Такой игрок, как Мал-
хаз, не мог долго сидеть в запасе. 
Когда всплыл вариант с киевс-
ким «Динамо», попросил отпус-
тить - и я его понимаю.

- С осени в паре с Родолфу игра-
ет Баша - ему Асатиани тоже не 
конкурент?

- У каждого свои плюсы. Аса-
тиани - техничный, видит поле. 
Баша превосходно читает игру, 
хорош на «втором этаже». И ско-
рость такая, что убежать от него 
очень сложно.

- Гуренко в интервью «СЭ» 
прямо обвинил Спахича в сдаче 
игры «Химкам». Вас-то обмануть 
трудно - так и было?

- Не хочу об этом говорить.
- Из песни слов не выки-

нешь.
- Значит, стоит переписать 

песню… А какой смысл все воро-
шить? Эмир давно расстался с 

«Локомотивом», ищет коман-
ду за границей - оставьте его в 
покое.

- Просто хотим узнать ваше 
мнение об этом человеке. А то 
одни называют Спахича негодя-
ем, другие - смиренным парнем. 
Кто прав?

- Как к футболисту, отноше-
ние к Спахичу у меня нормаль-
ное. Играть он умеет. Но в том году 
сложилась такая обстановка, что 
ему нужно было поменять клуб. 
Да и сам Эмир рвался за грани-
цу. Зимой у него были варианты 
с «Бешикташем», «Штутгартом». 
Почему не сложилось - понятия 
не имею.

- Были еще на вашей памяти 
ситуации, когда игроку удавалось 
настроить против себя почти всю 
команду?

- Да поймите, ребята, дело в 
конце концов не в Спахиче. Нега-
тива было слишком много - не 
только в команде, но и вокруг 
нее. Обстановка не способство-
вала улучшению результатов. Для 
тренера вообще это самое слож-
ное - уловить и искоренить такие 
моменты.

- Получилось?
- Нельзя сказать, что все абсо-

лютно безоблачно - да так, наверное, 
и не бывает. Но главное - теперь 
есть коллектив. И не слушайте 
тех, кто утверждает обратное. Это 
че-пу-ха. Я в команде был каж-
дый день, все видел и чувствовал. 
Взять, допустим, того же Сыче-
ва. Он привык держаться особ-
няком. Но даже Дима в этом году 
изменился. Больше общается с 
игроками, вовсю шутит, смеет-
ся. Интервью, правда, редко дает, 
ну так это временно. Вижу, как 
Билялетдинов на правах капита-
на старается объединить ребят. 
Поверьте, сегодня в «Локомоти-
ве» совершенно другая атмосфе-
ра! Футболистов, от которых идет 
негатив, не осталось. Разве что 
Шарлес вечно чем-то недоволен, 
бурчит под нос. Такой уж у бра-
зильца характер. При этом никог-
да не позволит себе оскорбить 
партнера.

- Со стороны кажется, что 
Одемвингие в команде не слиш-
ком жалуют.

- После его нашумевшего 
интервью игроки на сборе в 
Италии захотели поговорить 
с Питером. Я сидел вдалеке и 
наблюдал, как вокруг него соб-
ралось человек семь. Высказали 
претензии. Замечательно, что 
команда не осталась в сторо-
не. Потом Питер отправился 
ко мне. Я сказал: «Все в твоих 
руках. Работой можешь дока-
зать, что ты - часть коллектива. 
Который действительно готов 
тебя принять. Но сами игроки 

дают понять, что ты должен изме-
ниться». Одемвингие - разумный 
парень и сделал выводы. Боль-
ше никаких проблем с ребята-
ми у него нет. Отныне многое 
в его игре стало подчиняться 
команде. Посмотрите, как Питер 
ведет себя на поле - после удач-
ной передачи непременно пох-
лопает партнеру или покажет 
большой палец.

- Там, в Италии, вы контроли-
ровали ситуацию, - чтоб не дошло 
до рукоприкладства?

- Даже если б дошло, я не стал 
бы вмешиваться. Разбирались 
бы позже. В футболе такие вещи 
происходят сплошь и рядом. Сам, 
когда играл, через это прошел. 
И в «Памире», и в других клубах. 
Порой на тренировках доходило 
до драки. Начальство, разумеет-
ся, в крик, штраф тут же выпи-
сывает. А ты остынешь, сядешь с 
тем игроком и утрясаешь все воп-
росы. «Ладно, не обижайся» - «И 
ты зла не держи». Пожали руки 
и забыли. Потом бились друг за 
друга на поле.

- Одемвингие и впрямь силь-
нее Вагнера?

- Если так считает - пусть гово-
рит. Значит, человек в себе уве-
рен. Я пытался Питера отучить 
глубоко отходить за мячом. Вспом-
ните - как он забивает?

- Как?
- Из центральной зоны. Когда 

открывается во фланг - голов нет. 
Другая его особенность - если выхо-
дит на ударную позицию, бьет 
почему-то на силу. Убеждал его: 
«Кати мяч, не надо лупить!»

ПРОВОКАТОР РОДЯ
- Неприятно слышать намеки, 

будто Рахимов денежно заинте-
ресован в переходах Левенца и 
Муджири?

- Знаю, откуда дует этот ветер. 
С самого начала понимал, как 
все будет развиваться, - и пото-
му финансовые вопросы по транс-
феру решало руководство.

- Вы не занимались трансфе-
рами вовсе?

- Финансовой стороной - совер-
шенно. Никогда не приходил со 
словами: «Я провел переговоры, 
футболист стоит столько-то».

- Как формулировали?
- «Нужен этот игрок. Разгова-

ривайте с клубом или менедже-
рами». Переговоры по Левенцу 
велись напрямую между Наумо-
вым и президентом «Амкара» Чуп-
раковым.

- А слухи были разные. К приме-
ру, такой - «Рахимов - агент Муд-
жири».

- Смешно. Нет, я не его агент. 
Однажды прочитал в газете - якобы 
я в Австрии не сдал агентскую 

лицензию. Вот это было еще весе-
лее. Достаточно зайти на сайт 
ФИФА, открыть список агентов. 
Найдется там моя фамилия?

- Вы не были агентом?
- Никогда. Разве что советом 

помогал по какому-то футболисту. 
Хотите расскажу, как появился у 
нас Муджири? Я проявил заин-
тересованность в Давиде. На что 
президент «Локомотива» ответил: 
«Этот футболист мне нравится, 
нужно брать». По футбольным 
качествам Муджири в «Локо» - 
один из лучших. Любая его пере-
дача продолжает атаку. Причем 
продолжение осмысленное. Вели-
колепный удар. Все есть. Между 
прочим, в Австрии его призна-
вали игроком года.

- В чем же его беда?
- Давид должен быть всег-

да в тонусе. Если из-за микрот-
равмы выбывает на пару недель, 
то, как любой габаритный фут-
болист, потом тяжело набира-
ет форму.

 - А Левенец, говорят, запил 
накануне сезона?

- Ну вот, опять такие разгово-
ры… Не слушайте сплетен. Никог-
да не было, чтоб парень пропа-
дал на неделю-другую.

- Он хороший вратарь?
- Да. Его морально надломил 

эпизод в Суперкубке, нелепый гол 
Аршавина. После того мяча стала 
проскальзывать неуверенность, 
нервозность.

- Вы такой душевной нежности 
в Перми за ним не замечали?

- В «Амкаре» все было наобо-
рот! Он был потрясающе психо-
логически устойчив - на Левен-
ца ничего не действовало. Еще у 
него чудесное и редкое для врата-
рей качество - никогда не падает 
раньше времени. Обратите при 
случае внимание - Левенец всег-
да стоит до конца. Не реагиру-
ет на замах или удар - исключи-
тельно на мяч.

- Нам рассказывали, что на 
предсезонке Муджири и Родол-
фу не сдали тесты. Рухнули.

- Не сдали? Кто рассказы-
вал?!

- Не было?
- Мне не нравится, когда из 

команды начинают просачи-
ваться сведения. Я даже пред-
полагаю, кто именно мог такое 
передать. Тесты сдали все - прос-
то уровень готовности оказался 
разный. Родолфу и Муджири в 
призеры не попали, - если и было 
отставание от других, то неболь-
шое. Впрочем, Родю я оштрафо-
вал за то, что не выполнил ого-
воренную на отпуск программу. 
Он штраф принял спокойно. Ска-
зал, что заслужил.

- Насчет Родолфу - многие счи-
тают его едва ли не самым гряз-

ным игроком нашего чемпионата. 
Выдающимся провокатором.

- Кто так считает?
- Например, Дзагоев. Тре-

нер Грозный. И не только они, 
поверьте.

- Есть провокаторы похлеще 
- в Южной Америке каждый вто-
рой такой. Для них это - часть 
игры. Вывести из равновесия 
соперника, спровоцировать на 
карточку.

- Ваша главная селекцион-
ная удача и промашка в «Локо-
мотиве»?

- Не вписался в команду Пер-
рейра. Хоть игрок неплохой. Не 
раз в составе «Ривер Плейт» ста-
новился чемпионом Аргентины, 
играл там регулярно. Как и в «Маль-
орке» - в чемпионате Испании за 
четыре года провел 119 игр. А в 
Москве пошла череда травм, одна 
за другой.

- Что болело?
- Задняя поверхность бедра. 

Четыре подряд надрыва.
- Он и приехал с хронически-

ми травмами?
- Я в Испании выяснял - были 

у Перрейры мышечные пробле-
мы? Нет, ничего подобного.

- Про удачи расскажете?
- Все, кого взяли в межсезонье. 

Мы не тратили больших денег, а 
по игровым и человеческим качес-
твам ребята очень подошли.

- Как перехватили Дуймови-
ча?

- У него был готовый конт-
ракт с «Селтиком». Плюс боль-
шой интерес проявлял «Зенит» 
- приглашали на позицию Тимо-
щука. Я сам вышел на Дуймови-
ча: «У тебя есть желание играть 
в моей команде?» - «Если позо-
вете - ни в какой другой клуб не 
поеду».

- Шел не столько в «Локомо-
тив», сколько к вам?

- Я пересказываю наш раз-
говор. Дальше общались руко-
водители.

- За какие неудачные перего-
воры досаднее всего?

- Жалко, что не сложилось с 
Кураньи. Этот футболист спо-
собен на многое. Мы как раз 
искали нападающего. Внезап-
но со стороны игрока начали 
поднимать сумму. Дошло до 
несусветной.

- С главой РЖД общались?
- Были встречи. У Якунина 

помимо «Локомотива» миллион 
других забот. Но футболом инте-
ресуется.

СОБЕСЕДОВАНИЕ 
ДЛЯ БОЖОВИЧА

- Почему семья так и не пере-
бралась за вами в Москву?

- Нет возможности выдер-
нуть из Вены жену и дочек. Да 
и неправильно это. Они прики-
пели к Австрии, сюда совсем не 
рвутся.

- Вы всегда одеваетесь стиль-
но. Когда рядом нет жены - как 
справлялись?

- Привык. Костюмы и рубаш-
ки в химчистку сдавал - там их 
заодно и погладят.

- Сами утюг в руках давно 
держали?

- Ох, и не вспомню! Когда мне 
гладить? В три часа ночи? Проще 
доехать до химчистки.

- Квартиру вам снимал клуб?
- Нет. У меня в Москве своя. 

Раньше в этой квартире жил 
брат.

- Вы не пьете, не курите, - 
как бороться со стрессом после 
матча?

- С моим взрывным характе-
ром это нелегко. Вроде сидишь 
в компании, говоришь на отвле-
ченные темы, а мысленно пос-
тоянно возвращаешься к фут-
болу. Хочется поскорее остать-
ся одному, все разобрать, обду-
мать. Пока ты главный тренер, 
всегда живешь с этим стрессом. 
Может, кто-то из коллег научил-
ся его снимать. Я - нет. В этом 
году даже отпуска не было.

- Почему?
- Пока не начались сборы, не 

вылезал из самолетов. Колесил 
по Европе, просматривал потен-
циальных новичков - и вживую, 
и на дисках.

- Не жаль потраченного време-
ни? Ведь кроме Фалля остальных 
футболистов «Локомотива» при-
обрел в России.

- Игроков на примете было 
много. Трансферы срывались 
по разным причинам. Кто-то не 
пожелал ехать в Россию, кто-то 

не подошел по игре. Кого-то руко-
водство клуба отказалось покупать 
- дороговато. Но о том, что весь 
отпуск убил на просмотр игро-
ков, все равно не жалею. Полу-
чил бесценный опыт. Неинтерес-
ных матчей для тренера вообще 
не бывает.

- За творческим процессом 
кого из коллег наблюдать осо-
бенно любопытно?

- Давно восхищаюсь Бените-
сом. Кого бы ни тренировал, рано 
или поздно его команды начинают 
показывать изумительный фут-
бол. Был бы рад поближе позна-
комиться с его работой.

- Для вас Бенитес - номер один 
в тренерском деле?

- Так говорить нельзя. Выдаю-
щихся тренеров немало. Вот мно-
гие ругают Моуринью. Да, Лига 
чемпионов ему никак не поко-
рится. Зато «Челси» сделал чем-
пионом впервые за последние 50 
лет. Потом пришел в «Интер» - 
и с ним сразу выиграл золото. 
Уровень.

- Кому из тренеров, работаю-
щих в нашей премьер-лиге, мыс-
ленно аплодировали последний 
раз?

- Адвокату, который привез 
в Петербург столько трофеев. 
Бердыеву, слепившему в Каза-
ни мощную команду. Все ждали, 
что в этом году «Рубин» пова-
лится, - не тут-то было. Чемпи-
он держит марку, и это заслу-
га тренера. Здорово работают 
Слуцкий, Кобелев, Красножан, 
Божович.

- Вы же лично проводили собе-
седование с Божовичем, прежде 
чем «Амкар» предложил ему кон-
тракт?

- Верно. Я долго рассказывал 
ему об «Амкаре». Божович очень 
внимательно слушал. Мне понра-
вилось, что он не говорил много, 
себя не выпячивал. В нем чувс-
твовалась уверенность. Еще спо-
койствие, искренность, чувство 
юмора. Когда потом Чупраков меня 
спросил: «И как тебе Божович?», 
я ответил: «Надо брать».

- У вас есть друзья среди кол-
лег?

- Близких - нет. Как, пожалуй, 
у любого тренера. Конкуренция, 
отсутствие свободного времени… 
Когда нам общаться?

- Хиддинк рассказал, что в Анг-
лии после матча тренеры обяза-
тельно собираются на полчаса за 
бокалом вина или чашкой кофе. 
Как вам такая традиция?

- Отличная традиция. Можно и 
в России попробовать. Но у нас ведь 
как? Игра закончилась - команда 
мчится в аэропорт. Только успе-
ваешь быстро отстреляться на 
пресс-конференции. Хотя в той 
же Перми после матча в ресторан-
чике на стадионе всегда накры-
вают стол. Приглашают тренера 
и руководителей других команд. 
Когда работал с «Амкаром», иног-
да удавалось так пообщаться с 
кем-то из коллег. Очень полез-
ные встречи.

- Когда вас сильно озадачили 
на пресс-конференции?

- Это произошло не на пресс-
конференции, а перед ней. Оста-
новился для короткого интервью 
телевизионщикам. Был прямой 
эфир. В том матче мы вели 2:0 
против «Химок», но сыграли 2:2. 
И корреспондент догадался спро-
сить: «Довольны игрой?» Тут меня 
прорвало…

- Матерком?
- Да, вырвалось слово. Но воп-

рос прозвучал как издевательс-
тво. После следующего матча я 
поговорил с этим парнем - ска-
зал, что обижать его не хотел. Он 
ответил в том же духе: «Извини-
те, что так получилось».

- Что в вашей жизни есть кроме 
футбола?

- Пока ты главный тренер, 
больше ни на что времени не 
остается. Книги, театр, музы-
ка, какие-то хобби - тебе абсо-
лютно не до этого. Потому что 24 
часа в сутки голова забита фут-
болом. Когда-то мне нравилось 
играть в теннис. Но за полтора 
года в «Локомотиве» ни разу не 
выбрался на корт. Я просто не 
мог себе позволить на три-четы-
ре часа отключиться от работы. 
Поражаюсь тренерам, которые 
говорят, что успевают регуляр-
но посещать театр, играть в тен-
нис или гольф.

- Вы-то хоть раз играли в 
гольф?

- Когда был в Австрии, меня 
учили. Первым ударом овладел 
неплохо, но на этом все закан-
чивалось.

- Почему?
- Дальше по полю шагать было 

лень. Очень далеко.
- Многие вам сейчас говорят, 

что самое разумное - отдохнуть, не 
соглашаться полгода ни на какие 
предложения?

- Да.
- А вы отвечаете, как тому парню 

в телеинтервью?
- Нет. Говорю, что отдохнуть 

хочется. Но и без футбола долго 
не смогу.

- Слух о возвращении в «Амкар» 
прокомментируете?

- Столько слухов! Неужели 
все будем слушать? И коммен-
тировать? 

- На какой срок без работы 
настраиваетесь?

- Никто не знает, что будет 
завтра. Может, очень скоро 
приму команду. А может, при-
дется подождать.

Юрий ГОЛЫШАК, 
Александр КРУЖКОВ
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